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F. BARTOLOMÉ

TOC, TOC... ¿quién toca a la puerta? ¡Es el Cártel de
Sinaloa! El operativo de la policía capitalina en To
pilejo deja en claro que la banda de los hijos de "El
Chapo" Guzmán ya opera en la Ciudad de México
LUEGO de que en 2019 Andrés Manuel López
Obrador se dobló ante el cártel y ordenó liberar a
Ovidio Guzmán, el grupo criminal ha seguido expan
diéndose, literalmente, a sangre y fuego hasta llegar
a la capital del país.
MIENTRAS el gobierno federal insiste en su chiste
de "abrazos, no balazos", resulta interesante el operativo
de los muchachos de Ornar García Harfuch, que se
fueron por el lado de la inteligencia policiaca. Es decir,
del reporte de vecinos sobre personas armadas, pasa
ron a la investigación por medio de las cámaras
de seguridad y el análisis de los movimientos y las
particularidades de la célula delictiva, lo que derivó
en el operativo, la balacera y la captura.
EXTRAÑAMENTE, Claudia Sheinbaum se limitó
a emitir un tuit al respecto, como si la presencia del
Cártel de Sinaloa en la entidad que gobierna fuera
cosa menor.
¿CUÁL es la diferencia entre la contienda electoral
mexiquense y una función de lucha libre? Que en
el ring, ¡hay reglas! Y es que en el Estado de México
se están dando hasta con la cubeta.

DEL LADO de Morena, por ejemplo, Higinio
Martínez echó mano de su cacicazgo para mover a 58
legisladores locales y federales, que espontáneamente
—¡ajá!— se pronunciaron en su favor en una carta a
Mario Delgado. El movimiento se ve como un intento
de rebelión contra Delfina Gómez, pues quienes
saben del asunto dicen que el texcocano busca a toda
costa evitar que la candidatura se defina por encuestas.
Y DEL LADO del PAN también hay patadas y piquetes
de ojos por parte de Enrique Vargas, que está gas
tando una auténtica fortuna en promoverse por toda
la entidad, lo mismo con anuncios que con supuestos
módulos de gestión. El asunto es que más de un pa
nista comienza a preguntar de dónde sale tanto dinero
para promocionar al ex alcalde de Huixquilucan.
Como diría el clásico: ¿quién pompó campañita?

¿CUÁL es la diferencia entre la contienda electoral
mexiquense y una función de lucha libre? Que en
el ring, ¡hay reglas! Y es que en el Estado de México
se están dando hasta con la cubeta.

DEL LADO de Morena, por ejemplo, Higinio
Martínez echó mano de su cacicazgo para mover a 58
legisladores locales y federales, que espontáneamente
—¡ajá!— se pronunciaron en su favor en una carta a
Mario Delgado. El movimiento se ve como un intento
de rebelión contra Delfina Gómez, pues quienes
saben del asunto dicen que el texcocano busca a toda
costa evitar que la candidatura se defina por encuestas.

Y DEL LADO del PAN también hay patadas y piquetes
de ojos por parte de Enrique Vargas, que está gas
tando una auténtica fortuna en promoverse por toda
la entidad, lo mismo con anuncios que con supuestos
módulos de gestión. El asunto es que más de un pa
nista comienza a preguntar de dónde sale tanto dinero
para promocionar al ex alcalde de Huixquilucan.
Como diría el clásico: ¿quién pompó campañita?

NO HAY mayor deslealtad laboral que darle el avión
al jefe... y eso es justamente lo que están haciendo
las y los gobernadores morenistas con el presidente
Andrés Manuel López Obrador, tras su lastimosa
visita a Washington.
TANTO los 22 mandatarios en funciones como los
electos recibieron a AMLO con un manifiesto en

el que le aplauden, como en los viejos tiempos, "por
poner en alto el nombre de México". Sabedores de
que al Presidente le importa más pasar a la historia
que enfrentarse a la realidad, le dan por su lado como
en aquel cuento en el que la corte alaba el vestido
del rey que, en realidad, va desnudo.
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LA CONFIRMACIÓN
gráfica de que el
Congreso de la Ciudad
de México es una

verdadera pachanga
corrió a cargo del
diputado Janecarlo
Lozano.

RESULTA que una
quinceañera y 10

acompañantes se
presentaron en la
puerta de Donceles
para una sesión... ¡de
fotos!

Y QUIEN bajó por ellos
y pidió a vigilancia
que se les permitiera el
acceso fue el diputado
chapulín.

CUANDO le dijeron
que el "vobo" para
este tipo de ingresos
lo tenía que dar el
presidente de la Mesa
Directiva, él sólo

contestó que después
"le hablaba".

CUENTAN que ya le
tocó regañiza por el
fondo del asunto, pero
sobre todo, ¡por las
formas!

• • •

LO MALO es que lo
advirtieron, pero no les
hicieron mucho caso.

DESDE que vieron
cómo funcionaría el

plan emergente de .
transporte por el cierre

de la Línea i del Metro,
trabajadores operativos
de RTP pidieron que
se advirtiera que todas
las otras rutas se verían
inevitablemente
afectadas con demoras.

PASARON de largo la
propuesta y ahora los
choferes reparten su
día entre estar atentos

al volante... ¡y aguantar
los reclamos!

circuitointerior a reforma.com
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Mineros

Las tragedias en las minas seguirán
mientras no existan condiciones

de trabajo dignas y seguras.

asamiento a edad madura,"C cornamenta o sepultura".oEse proverbio hacía alusión
al hombre viejo que desposaba a mu
jer joven. Tal hizo don Valetu di Na
rio, provecto señor que sin tomar en
cuenta sus numerosos calendarios
contrajo matrimonio con muchacha
que apenas había dado vuelta a la hoja
de abril, y que no obstante sus escasos
años mostraba exuberantes prendas
físicas tanto en la región norte como
en la comarca sur. A consecuencia de
tan desiguales nupcias don Valetu se
vio pronto agotado, exangüe, exáni
me y escuchimizado. En compañía de
su esposa fue a la consulta de un fa
cultativo, el cual se sorprendió al ver
semejante unión. El abatido señor le
preguntó al galeno: "¿A qué se deberá
este cansancio mío, doctor? ¿Tendré
sobrepeso?". "No respondió sin vaci
lar el médico. Tiene usted sobrespo
sa"... Se cuenta de un minero que de
este mundo partió al otro. Llegó direc
tamente al Cielo, pues quienes andan
en afanes de minas sufren tantas pe
nalidades en la Tierra, y bajo ella, que
aquí mismo expían todos sus pecados.
Lo recibió San Pedro, el apóstol de las
llaves, quien le dijo que de momento
no podía recibirlo: la sala destinada
a los mineros en la morada celestial

estaba llena a su máxima capacidad;
ya no cabía ni uno más. Tendría que
esperar a que se ampliara ese recinto
para poder entrar. El recién llegado
le pidió permiso al portero de por lo
menos saludar a sus colegas, entre los
cuales seguramente habría algunos
conocidos suyos. San Pedro autorizó
el saludo. Para su sorpresa el minero
les dijo a sus compañeros algo que
hizo que todos salieran en tropel del
Cielo, con lo que dejaron vacía la sa
la de los mineros. Ya había sitio para
el nuevo huésped. Y sin embargo és
te fue también en seguimiento de los
otros. Le preguntó San Pedro: "¿Qué
les dijiste para hacerlos salir así del
Cielo?". Respondió el minero: "Les
dije que en el infierno se acababan
de descubrir muy ricas vetas de oro".
Volvió a preguntar el apóstol: "¿Y por
qué tú también vas allá?". Replicó el
minero, apresurándose: 'Torque a lo
mejor es cierto"... Los mineros de an
taño hablaban de un demonio llamdo
Xipe que inspiraba en los hombres el
voraz deseo de excavar la tierra en
busca de oro, plata u otros minerales
valiosos, sin importarles arriesgar la
existencia en esa dura búsqueda, las
más de las veces infructuosa La vida
de quienes trabajan en las minas es
tá llena de peligros y penalidades. En

la región carbonífera de Coahuila, mi
estado natal, han sucedido tragedias
dolorosas que en el pasado dieron
pábulo a demagogias lo mismo ofi
ciales que episcopales. Esos dramas
seguirán aconteciendo mientras no se
garanticen a los trabajadores mineros
condiciones de trabajo dignas y segu
ras. riquezas íM subsuéo deben
traerbmejkk&atmk^y^hméi
desterrar para siempre expresiones
coma aqmtta de "toffedor la tierra".
pues tal explotación equivale a explo
tar también al hombre. Se decía antes:
"La tierra es de quien la trabaja". Debe
decirse ahora: "La tierra es de quien la
cuida"... El agente policiaco se dispo
nía a interrogar a un sospechoso. Le
preguntó con severidad al individuo:
"¿Ha sido usted sujeto a un estrecho
interrogatorio alguna vez?". "Muchas
veces contestó el hombre. Soy casa
do"... La mamá de Pepito le dijo: "No
sé qué regalarle a tu papá el día de su
cumpleaños". Prontamente sugirió
el chqiuillo: "Regálale unos guantes".
"¿Unos guantes? se sorprendió la se
ñora. Estamos en pleno verano, y ha
ce mucho calor. ¿Por qué piensas que
debo regalarle unos guantes?". Expli
có Pepito: 'Torque el otro día oí que la
mucama le dijo: 'Saque las manos de
ahí, señor. Las trae muy frías'"... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Recuerdo perfectamente el día en que los
ángeles se amotinaron.

Los amotinados eran ángeles de la guarda.
Fueron en manifestación con el Señor y le
dijeron:

Trabajamos de tiempo completo
cuidando a los humanos, y sin embargo
nosotros no tenemos quien cuide de
nosotros. Te pedimos que a cada uno
de nosotros nos pongas un ángel de la
guarda. Si no atiendes nuestra demanda
nos declararemos en huelga.

El Señor sabía que ahora más que nunca ,
los hombres necesitan de un ángel de la
guarda, de modo que accedió ala petición.

Sucedió, sin embargo, que poco después
los ángeles de la guarda que cuidaban a
los ángeles de la guarda le exigieron al
Señor que a cada uno de ellos le pusiera
también un ángel de la guarda.

Aquello sería el cuento de nunca acabar.
Así, el Señor decidió acabar con la
institución del ángel de la guarda.

Ya no hay ángeles de la guarda.

Por eso estamos viendo lo que estamos
viendo.

¡Hasta mañana!...
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JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarmiento.com

Precios y sanciones

Intervenir en los mercados a través

de sanciones genera distorsiones
que afectan más a los inocentes que
a los sancionados. No son eficaces ni justas.

"No castigues nunca a la ñera
que no puedas aniquilar".

Maquiavelo

La inflación de Estados Unidos se
ubicó en 9.1 por ciento anual en
junio, el mayor nivel desde 1981,

mientras que la de México alcanzó
7.99 por ciento, la mayor desde 2001.
En Europa se estima que los precios
subieron 8.6 por ciento en ese mismo
mes. Varios factores se han combinado
para generar este repunte, entre ellos
las irresponsables inyecciones de di
nero que los bancos centrales de los
países ricos hicieron durante la pan
demia, pero quizá el más importante
en este momento sean las sanciones a
Rusia por la invasión a Ucrania. Estas
han hecho que se disparen los combus
tibles, los cuales han impulsado todos
los demás precios.

No hay duda del daño que la infla
ción está causando en todo el mundo.
Los ingresos de los trabajadores están
perdiendo la carrera contra los precios
y esto ha llevado a manifestaciones de
protesta en lugares tan distintos como
Ecuador, Polonia y los Países Bajos. La
inflación es uno de los factores que es
tá contribuyendo al debilitamiento del
presidente Joe Biden y dé los candida
tos demócratas en los procesos electo
rales de Estados Unidos.

La gran pregunta es si las sancio
nes, que tanto daño han hecho a los
países que sancionan, y a otros que

no sancionan también, están funcio
nando para debilitar a Rusia. La res
puesta es no.

Las exportaciones de petróleo cru
do de Rusia, es cierto, han bajado de
manera importante, especialmente a
la Unión Europea. De 4 millones de
barriles diarios enviados a Europa en
febrero, el mes de la invasión, hubo
un descenso a 2.9 millones en junio.
Pero China ha subido sus compras de
1.6 millones en febrero a 1.8 en junio,
mientras que la India las ha multipli
cado de 0.1 a 0.8 y Turquía las ha du
plicado de 0.2 a 0.4. Otros países, que
representaban 0.9 millones de barri
les diarios en febrero, recibieron 1.4
millones de barriles rusos en junio
(Bloomberg).

Aunque sí hay una disminución
en el volumen total de exportaciones
de petróleo ruso, el aumento en los
precios ha compensado esa caída Un
punto interesante es que el rublo, que
se desplomó en un principio ante las
sanciones, se ha recuperado de manera
muy importante: más de 15 por ciento
contra el dólar solamente en junio. No
es una cifra que se espere en un país
debilitado por las sanciones.

La invasión rusa de Ucrania es
inaceptable en lo legal y en lo moral.
Entiendo y aplaudo la decisión de tan
tos países de apoyar a Ucrania Pero la
historia nos dice que las sanciones eco
nómicas, y particularmente las comer
ciales, no necesariamente tienen con
secuencias positivas. Quizá el ejemplo

más notable es Cuba, que vive un em
bargo comercial no un bloqueo de
Estados Unidos desde 1960, el cual no
solo no ha debilitado al régimen, sino
que ha servido de excusa al régimen
para negar los derechos fundamenta
les de los ciudadanos cubanos.

Las alzas de precios por las san
ciones a Rusia parecen estar afectan
do más a otros que a la propia Rusia.
La situación se complicará aún más en
los próximos meses. La falta de gas na
tural ruso en el mercado europeo pue
de llevar a una verdadera crisis ener
gética en Europa durante el invierno.
Rusia enfrentará problemas, sin duda,
pero no serán tan graves que la obli
guen a retirar sus tropas de Ucrania

Intervenir en los mercados a tra
vés de sanciones genera distorsiones
que suelen afectar más a los inocentes
que a los sancionados. No tengo duda
de que los países democráticos deben
apoyar vigorosamente a Ucrania para
que pueda defenderse de la invasión
rusa, pero las sanciones económicas, o
por lo menos las comerciales, no son
eficaces ni tampoco justas.

• VISAS

Coincido con AMLO en su propuesta
de ampliar las visas temporales de tra
bajo en Estados Unidos. Quizá el pro
pio Biden está de acuerdo, pero pide
"paciencia" porque sabe que cualquier
apertura migratoria le costará votos
en las elecciones intermedias del 8 de
noviembre.
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Focos rojos para la alianza
en el Edomex
::::: Los focos rojos se encendieron en el Estado
de México, sobre todo para los que buscan que
el próximo año haya una gran alianza electoral
que compita contra Morena. Nos dicen que
hay panistas y priistas empeñados en llevar

mano en la designación de
£| la candidata o candidato tra

I tando de pasar por encima
Ü¡ del gobernador priista Alfire
I do Del Mazo. Nos hacen
| ver que esa historia de deno

ta ya se vivió en Hidalgo.
Aseguran que para que haya
alianza y fúncione se deberá

Alfredo Del elegir a una candidata o can
Mazo didato que cuente con el

apoyo total y la confianza
del gobernador y, en especial, que su candida
tura sea competitiva más allá de encuestas
mandadas a hacer modo. Ir por una ruta con
traria, advierten, solo llevará al fracaso en una
elección que es vital para la oposición y para
viabilidad de la alianza en 2024.

Otra vez en riesgo la unidad
de Morena en el Senado
::::: Una vez más, la unidad de la bancada de
Morena en el Senado está a prueba. Nos dicen
que cada día está más cerca la decisión de
quién quien relevará a Olga Sánchez Cordero
en la Presidencia de la Mesa Directiva del Sena
do a partir del 1 de septiembre próximo. Como

en muchos temas, los more
nistas en la Cámara Alta es

tán partidos en dos bloques.
Los moderados, que es el
grupo que tiene mayoría de
votos dentro de la fracción
guinda, apoyan a Alejandro
Amienta. Y los llamados ra

dicales buscan que la presi
dencia sea para el zacatecanoOlga Sánchez

Cordero José Nano, actual vicepresi
dente del Senado, quien su

ma 20 de los 60 votos dentro del grupo parla
mentario. Nos dicen que la definición tendrá
que ser resultado de una negociación interna,
ya (pe el resto de las fracciones parlamentarias
apoyarán a quien elijan los morenistas. Nos ha
cen ver que, del éxito de esas negociaciones,
que ni por mucho serán un día de campo, de
pende la unidad del grupo mayoritario.

Hftfiiador confeso en la
"' ¡ra Alta

nés de que el exgobemador de Baja
California, Jaime Bonilla,
reconoció que sigue cobran
do su dieta a pesar de la de
terminación del Tribunal
Electoral del Poder Judicial
de la Federación de que no
puede regresar a su escaño,
en la Comisión Anticorrup
ción y Transparencia del Se

Jaime Bonilla nado nos confirman que el
morenista "camina como se

nador, actúa como senador y sigue cobrando
como senador". Bonilla ha estado asistiendo al
Senado, pero no le han permitido participar en
las sesiones en cumplimiento al mandato del
tribunal. Él asegura que quiere participar en las
sesiones, ya que le siguen pagando su sueldo y
quiere desquitarlo. La Secretaría de Servicios
Administrativos del Senado prefirió guardar si
lencio en tomo a las razones por las cuales don
Jaime sigue gozando de su dieta sin trabajar.
¿Será el único en el Senado que esté cobrando
sin trabajar?
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¿Se alargará otra vez la
audiencia por caso Línea 12?
::::: Este jueves se reanudará la audiencia por el
caso de la Línea 12 del Metro, en la cual la fis
calía capitalina, cuya titular es Ernestina Go

•f
doy, espera, por fin, poder
acusar formalmente del deli
to de homicidio a 10 exfun

cionarios por el colapso del $
tramo elevado que provocó
la muerte de 26 personas.
Sin embargo, algunos sospe
chan que esto no ocurrirá,
porque como ya se ha hecho
desde hace más de un año,
habrá un recoveco legal que
alguna de las partes invoque,

como es que no se ha leído por completo el
expediente o que se cite a más exfuncionarios
que no están localizables, y el proceso no
avance. ¿Y la justicia para las víctimas?

ííSigue la pelea y IECM 5

no consigue recursos
::::: En otro capítulo de la pelea "el Congreso
vs. el IECM", le platicamos que ayer hubo dos
acciones para lograr que el Poder Legislativo

local otorgue más recursos
al Instituto Electoral de la

Ciudad de México (IECM) y
así se cumpla la sentencia
del Tribunal Electoral de la
Ciudad de México. Primero,
el consejero electoral Ernes
to Ramos dio a conocer

que el instituto promovió la
controversia constitucional
ante la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, con el

argumento de que el recorte del presupuesto,
que hicieron los diputados locales, atenta
contra su autonomía. Y ayer, los magistrados
electorales le respondieron al Congreso que sí
se puede dar más dinero sin que se afecten
sus finanzas. El punto es que juicios van y
juicios vienen y el IECM no tiene recursos y
ya debe empezar a apretarse el cinturón.
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Fiscal busca reunión
con el clero en el Edomex
::::: En este espacio le contamos que párro
cos del oriente del Estado de México tie
nen temor porque muchos son víctimas

de extorsión de supuestos
miembros del crimen or
gánizado, y desde hace
varios años han denun
ciado, pero ante la falta
de acción de las autorida

des, ahora ya no acuden a
ellas. Ante esta situación,
nos dicen que el titular
de la Fiscalía General de
Justicia mexiquense, Jo
sé Luis Cervantes, pidió

reunirse con el clero para atender esta si
tuación, aun cuando en la fiscalía asegu
ran que no hay registro de denuncias, co
mo tampoco lo hay en la Secretaría de
Gobierno. De cualquier modo, afirman, el
tema será abordado.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. f»ara comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Reniega Morena de rendir cuentas
por "desfile de las corcfwtetas"
::::: El que no se quedó con las ganas de rene
gar contra el INE, nos cuentan desde Coahui
la, fue el líder estatal de Morena, Diego del
Bosque, quien a través de su cuenta de Twi

tter se quejó de que el insti
§ tuto le exigió información
a sobre los gastos de un mitin
| realizado el 26 de junio en
2 Francisco I. Madero, donde

estuvieron dos de las cor
cholatas presidenciales: la
jefa de Gobierno de la Ciu
dad de México, Claudia

Claudia Sheinbaum, y el titular de
Sheinbaum la Segob, Adán Augusto

López, así como el senador
Ricardo Monreal. Don Diego, según nos di
cen, acusó amedrentamientos y reprochó al
órgano electoral que le dieron como plazo 24
horas para responder, alegando que todo fue
"legal", pero de plano omitiendo decir en
cuánto salió el "desfile de presidenciables"...

De fraudes y recompensas
::::: Nos comentan que ahora, lo que ha cau
sado dolores de cabeza a la gobernadora de
Chihuahua, Maru Campos, es el caso del
fraude en la empresa de "inversiones" Aras,
ya que al menos una vez por semana los
afectados realizan manifestaciones en el Pala

cio de Gobierno para exigir
que la autoridad atienda las
denuncias por fraude contra
más de 4 mil 600 chihua
huenses. Ante ello, nos di
cen, la fiscalía estatal, que
busca por todos los medios
al CEO de Aras, Armando
Gutiérrez Rosas, ofrece

Maru una recompensa de hasta 5
Campos millones de pesos por quien

dé información que ayude a
dar con su paradero. No obstante, nos men
cionan, los más críticos ironizan sobre si la
fiscalía no se va a quedar sin fondos por tanta
recompensa que lanzan en contra de delin
cuentes, de las cuales ninguna rinde frutos.
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Alianza termina en chapulineo
::::: Nos platican desde el Congreso de Sonora
que hay tres diputados que están a punto de
darle la estocada final no sólo a la alianza
PRIPAN, que los llevó al poder, sino a la con

formación del Legislativo lo
cal. Se trata, nos detallan,
; de la exsecretaria dfel trico
lor, Natalia Rivera, quien
arrancó sus "raíces" de 30
años en el tricolor para irse
a MC. A ella se suman, nos
dicen, el exlíder priista y di
putado local Ernesto de

Natalia Lucas, quien luego de mu
cho coqueteo se fue tamRivera

bién con los emecistas y,
por el lado del PAN, el diputado Ernesto
Munro, quien se pasó al PES, para formar
una "minibancadita" con Paloma Terán,
mandamás de ese partido político en el esta
do. ¡Chapulines salieron!

El sueno de la gubernatura maya
::::: Nada como la confianza en uno mismo,
nos señalan, y para ejemplo el actual secreta
rio general del Infonavit, Rogelio Castro
Vázquez, quien en un reciente evento en la :
Universidad Autónoma de Yucatán se dijo
"listo para encabezar la Cuarta Transforma
ción en el estado a partir de 2024". El tema,
nos especifican, es que pese a su cercanía con
el presidente Andrés Manuel López Obra
dor, el camino para las aspiraciones de don
Rogerio no se ve fácil, pues en la mira de la
misma candidatura está el superdelegado yu
cateco Joaquín Díaz, quien se muestra como
uno de los interesados para ir por segunda
ocasión por la gubernatura como abanderado
de Morena. ¿Será uno de ellos el bueno?

El sueno de la gubernatura maya
::::: Nada como la confianza en uno mismo,
nos señalan, y para ejemplo el actual secreta
rio general del Infonavit, Rogelio Castro
Vázquez, quien en un reciente evento en la :
Universidad Autónoma de Yucatán se dijo
"listo para encabezar la Cuarta Transforma
ción en el estado a partir de 2024". El tema,
nos especifican, es que pese a su cercanía con
el presidente Andrés Manuel López Obra
dor, el camino para las aspiraciones de don
Rogerio no se ve fácil, pues en la mira de la
misma candidatura está el superdelegado yu
cateco Joaquín Díaz, quien se muestra como
uno de los interesados para ir por segunda
ocasión por la gubernatura como abanderado
de Morena. ¿Será uno de ellos el bueno?
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AMLO dice que no sube la
deudo, pera..
El gobierno que dice que

no va a aumentar la
deuda, emitió hace

unas cuantas semanas un bo
no en México y en China que,
de hecho, incrementa la deuda
de Pemex. Fue una medida de
sesperada de la paraestatal pa
ra tratar de mejorar la imagen
que tiene frente a todos los in
versionistas del mundo que
consideran que invertir en Pe
tróleos Mexicanos es casi tirar
el dinero a la basura.
Esta emisión de deuda fue

paite de un ambicioso progra
ma de Pemex dirigido a los mu
chísimos proveedores a los que
no había pagado hasta 5 millo
nes de dólares: te cambiamos lo
que te debemos por estos bonos
que te van a dar una tasa de in
terés anual de casi 9%. Sonaba

atractivo, pero no muchos le en
traron. Han pasado tantos años
y Pemex les ha mentido tanto
que la mayoría ya se cubrió con
instrumentos financieros en el
sector privada Así que Pemex
no llegó a la meta de colocar 2
mil millones de dólares.
Una gran cantidad de quie

nes sí aceptaron los bonos... se
deshicieron de ellos casi de in
mediato: acudieron al mercado
secundario para revenderlos,
aunque le perdieran algo. Ya es
tán en el plan "de lo perdido, lo
que aparezca", sin la menor in
tención despostar por el futüro
de Pemex. Quienes poseen bo
nos apuestan a que, como ha
sucedido en todos los gobier
nos de todos los partidos, la ad
ministración federal siga apo
yando á Pemex. Algo así como

atractivo, pero no muchos le en
traron. Han pasado tantos años
y Pemex les ha mentido tanto
que la mayoría ya se cubrió con
instrumentos financieros en el
sector privada Así que Pemex
no llegó a la meta de colocar 2
mil millones de dólares.
Una gran cantidad de quie

nes sí aceptaron los bonos... se
deshicieron de ellos casi de in
mediato: acudieron al mercado
secundario para revenderlos,
aunque le perdieran algo. Ya es
tán en el plan "de lo perdido, lo
que aparezca", sin la menor in
tención despostar por el futüro
de Pemex. Quienes poseen bo
nos apuestan a que, como ha
sucedido en todos los gobier
nos de todos los partidos, la ad
ministración federal siga apo
yando á Pemex. Algo así como

que "papi" va a seguir pagán
dole la tarjeta de crédito al jú
nior que no trabaja.
Para Pemex, la estrategia es

"patear el bote". Quiere pagar
solo una parte de sus deudas
en el presente (la tasa de inte
rés del bono) y que el monto
verdadero lo pague otro go
bierno (el capital).
El problema de cuentas por

pagar con proveedores y con
tratistas persiste en Pemexy no
se ha podido arreglar. En mar
zo de 2021, luego de que era un
secreto a voces que no estaba
honrando el pago de los traba
jos y materiales contratados, y
ante la presión del sector pri
vado, la paraestatal tuvo que
empezar a transparentar sus
deudas. En el primer reporte
aceptaron 67 mil millones de
pesos de deuda con proveedo
res. y contratistas. Más de un
año después —cuando han
presumido inyecciones de ca
pital, consideraciones fiscales
y todo tipo de malabares finan

cieros—la deqda sigueen cerca
de 60 mil millones de pesos.

Es tan grave y evidente la falj
ta de recursos en Petróleos Me
xicanos que el asunto llegó a la
reunión de AMLO con empre
sarios en Washington. Vamos,
han sacrificado proyectos pe
troleros ¡en Tabasco! Hace unos
días, su director general, Octa
vio Romero Oropeza, durante el
Congreso Mexicano del Petró
leo en Villahermosa, reconoció
que existe un "desfase en el de
sarrollo" (esos eufemismos de la
4T son cada vez más sofistica
dos) del yacimiento Dzimpona,
e incluso admitió que podría
quedarse pendiente para la si
guiente administración. O sea,
no van a cumplir lo que prome
tieron cuando anunciaron el
"descubrimiento" de este cam
po: que entrase en operación a
más tardar en el 2023. Como
Dos Bocas, como el aeropuerto,
como el avión... el bla, bla, bla se
desmorona por minuto. •

hlstoriasreportero@gmallxom
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AMLO en Washington
Hubo mucho de ca

ricatura en la visita
de López Obrador

a la Casa Blanca, cosas que
se quedan para la anécdota
de color, material de me
mes, desde los paisanos que
lo mismo le llevaron maria
chis o acudieron con ves
tuarios típicos y se desbor
daron en vítores para el Pre
sidente, pasando por el tro
pezón con una ventana de
Beatriz Gutiérrez Muller o
los gritos de ¡chayotero trai
dor! al periodista Jorge Ra
mos que, al final, no pudo
cubrir el encuentro como

hubiese querido o, incluso,
hasta los porristas de Clau
dia Sheinbaum que llevaron
pancartas a Washington
con el ya muy trillado y poco
original #EsClaudia... Mu
cha caricatura.
En la parte "seria" se ve

muy complicado que los cin
co puntos que López Obra
dor propuso a un John Biden
súper debilitado y que cada
día parece más alejado de
una posible reelección, ten
gan algún desarrollo o tras
ciendan en algún modo.
Eso de "garantizar" el

abasto de gasolina en la fron
tera es paja pura que emana
del poco entendimiento del
Presidente en las realidades
económicas y las fluctuacio
nes de los precios de com
bustibles, ¿pensará AMLO
que el subsidio que mantie
ne relativamente bajo el cos
to será eterno?, ¿qué pasa si
en unos meses la cosa es al
revés, como lo ha sido ya, y la
gasolina es mucho más bara

cha caricatura.
En la parte "seria" se ve

muy complicado que los cin
co puntos que López Obra
dor propuso a un John Biden
súper debilitado y que cada
día parece más alejado de
una posible reelección, ten
gan algún desarrollo o tras
ciendan en algún modo.
Eso de "garantizar" el

abasto de gasolina en la fron
tera es paja pura que emana
del poco entendimiento del
Presidente en las realidades
económicas y las fluctuacio
nes de los precios de com
bustibles, ¿pensará AMLO
que el subsidio que mantie
ne relativamente bajo el cos
to será eterno?, ¿qué pasa si
en unos meses la cosa es al
revés, como lo ha sido ya, y la
gasolina es mucho más bara

ta en Texas?, ¿tendremos él
mismo trato?
López Obrador ofreció a

Biden más de mil kilómetros
de gasoductos en la frontera
para transportar gas de Te
xas a Nuevo México, Arizona
y California con un volumen
capaz de generar hasta 750
megawatts de energía y
abastecer a unos 3 millones
de estadounidenses, aun
que, en realidad, ni en Méxi
co podemos garantizar ener
gía, ¿se imagina un apagón
en Arizona como los que ha
sufrido Oaxaca, Yucatán o
Quintana Roo?
De los planes de inversión

y de los aranceles, no vale
mucho la pena ahondar, son
proyectos, ideas, buenas in
tenciones y nada más.
Sin embargo, las visas de

trabajo que pide López
Obrador a Biden encierran
un mensaje derrotista, el go
bierno no ha generado con
diciones para que el país sal
ga avante y está exportando
seres humanos, mejor que
600 mil mexicanos crucen

ta en Texas?, ¿tendremos él
mismo trato?
López Obrador ofreció a

Biden más de mil kilómetros
de gasoductos en la frontera
para transportar gas de Te
xas a Nuevo México, Arizona
y California con un volumen
capaz de generar hasta 750
megawatts de energía y
abastecer a unos 3 millones
de estadounidenses, aun
que, en realidad, ni en Méxi
co podemos garantizar ener
gía, ¿se imagina un apagón
en Arizona como los que ha
sufrido Oaxaca, Yucatán o
Quintana Roo?
De los planes de inversión

y de los aranceles, no vale
mucho la pena ahondar, son
proyectos, ideas, buenas in
tenciones y nada más.
Sin embargo, las visas de

trabajo que pide López
Obrador a Biden encierran
un mensaje derrotista, el go
bierno no ha generado con
diciones para que el país sal
ga avante y está exportando
seres humanos, mejor que
600 mil mexicanos crucen

¿Pensará AMLO que el subsidio que mantiene relativa
mente bajo el costo de la gasolina será eterno?

por la buena a que acaben
ahogados y muertos por
inanición en un tráiler de
San Antonio.

600 mil visas es un sin
sentido, Biden ha pedido
paciencia, el año pasado
dio 300 mil visas de trabajo
a mexicanos y fue un nú
mero récord, que este se
doble es imposible, pero se
vale soñar.
Lo interesante será ver

qué pasa con esas visas de
trabajo, por ejemplo, hay or
ganizaciones que acaparan
la mayor parte para mano
de obra agrícola tipo H3 y
monopolizan las pocas
oportunidades de trabajo
legal para mexicanos en Es
tados Unidos.
Por otro lado, la CATEM,

de Pedro Haces, ha abierto
ya oficinas en Washington
con la intención de ayudar a
gestionar los trámites entre
empresarios estadouniden
ses y mano de obra mexica
na, no sin cuestionamien
tos dada la cercanía que
muchos advierten entre la

organización y la 4T.
Como sea, el presidente

quiere a más mexicanos en
Estados Unidos, quizá para
poder presumir más reme
sas que, en su surreal en
tendimiento, es también al
go parecido a un logro de su
sexenio.

De Colofón.
"Cuidado, diputadas,

porque algunas de ustedes
mandaron fotos, unas hasta
desnudas, entonces se las
mandan a 'Alito' y 'Alito'
con eso las tiene, y creen
que él las va a cuidar y que
va a proteger esas fotos, no,
no pueden intimidar así con
este señor, porque él no tie
ne escrúpulos", dijo Layda
Sansores.

Nivel para llorar... Una
gobernadora que acosa a di
putadas y un partido que
chantajea con imágenes íny
timas. ¿Es la clase política
que merecemos?
Ytodavía faltan809días pa

ra que se acabe el sexenio.
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I MAITE AZUELA

Legado de
Echeverría para el
proyecto oficialista
deAMLO
La muerte de Luis Echeverría Álvarez el

pasado 8 de julio es un golpe de reali
dad sobre la impunidad, a pesar de su

añeja naturaleza sigue igualmente vigente en el
sistema político de nuestro país.
Si un mandato es recordado por el control de

poder y el autoritarismo, es el periodo presiden
cial del primero de diciembre de 1970 al 30 de
noviembre de 1976 encabezado por Echeverría.
Una de las más atroces responsabilidades pe

nales que libró gracias al blindaje de corrupción
que le ofrecieron todos los gobiernos posteriores
ai suyo, fue el de la Guerra Sucia. Durante dos
décadas el Estado mexicano ejerció represión y
cometió graves violaciones a derechos humanos
focalizada, principalmente, a grupos políticos di
sidentes y subversivos. Quien dio inicio a este
agravio fue justamente el expresidente Echeve
rría, al adoptar estrategias de contrainsurgencia.
A pesar de ser el único expresidente mexi

cano en ser indiciado y que se le acusó de ge
nocidio por dos matanzas, llegó a los cien
años de vida sin pisar una cárcel. Los 42
muertos de Matanza de Tlatelolco que cargaba
sobre los hombros además de la cifra de
muertos del Halconazo que hasta hoy se des
conoce (se habla de entre 12 y 40 fallecidos)
no le quitaron un solo día de libertad y de
protección del Estado.
No llegó a juicio por prescripción del deli

to, tuvo prisión preventiva en su domicilio.
La guerra fue sucia porque se viola la ley

que se dice defender, desde el Estado mismo.

Dos semanas antes de su muerte, el presiden
te López Obrador anunciaba que abrirá los ar
chivos para que las familias de las víctimas de la
guerra fría accedieran a la información y procu
ración de justicia de cada caso.
Es indispensable mantener ejercicios de me

moria colectiva, porque parece que olvidamos
las represiones que han vivido los movimientos
disidentes en México a manos de las fuerzas .
armadas, puntualmente entre 1960 y 1980.
¿Cómo resolverá México su incontenible cri

sis de violencia y violaciones graves a los Dere
chos Humanos por parte del Estado? La políti
ca de seguridad pública, enfocada principal
mente en el uso de la fuerza y la intervención
militar, no ha sido la vía eficaz para recuperar
la seguridad y la paz. La intervención de las
Fuerzas Armadas en la seguridad pública es
parte de un ciclo histórico de debilitamiento ci
vil que sólo será superado precisamente con el
liderazgo civil incuestionable, no sólo sobre las
políticas de seguridad, sino respecto al sistema
político en su conjunto. •

@MaiteAzuela

¿Cómo resolverá México su
incontenible crisis de violen

cia y violaciones graves a los
Derechos Humanos?
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Carta dirigida al
Presidente (¿le gustó
Washington?)
Presidente, le platico:

este martes debido
a mis grabaciones

para Atypical Te Ve y mis
otras ocupaciones, no pude
seguir de cerca su gira a
Washington.
A las 7 de noche más o

menos, por fin, me pude
meter al internet.

Lo primero que hice, fue
revisar los periódicos nacio
nales iniciando con mi EL
UNIVERSAL.

En esencia, todos los dia
rios coincidieron que fue
una junta en la cual usted
habló unos 30 minutos sin

parar como si fuera una mi
nimañanera.

Una junta que parece ser
que el presidente Biden se
aburrió un poco y que lo co
rrigió varias veces.
Que los acuerdos no fue

ron muy trascendentes y
que, entre esos acuerdos, us
ted le ofrecía gasolina más
barata que en Estados Uni
dos a los gringos que viven
en la frontera.

Parece ser que esa invita
ción le causó una risa me

dio burlona al presidente
Biden porque obviamente,
usted no estaba enterado
que eso lo hacen los gringos
desde los años 50's sin tener
que ser invitados por nin
gún presidente.

Le sigo platicando
Término de ver los perió

dicos de México y me digo:
"Mi Charlie, echémonos

un clavado a ver qué dicen
los medios gringos".
El primer medio gringo

que me metí como a las 7:30
fue CNN.

¡Vaya Sorpresa! ,
¡Ni una nota de su viaje!
¡No lo pude creer!
Y mire Presidente que le

busqué y busqué.
De ahí me metí al New

York Times y no lo pude leer
porque cobraban.
Pasé al Washington Post y

¡Cero! ¡Ni una sola nota!
Entonces, decido irme al

oeste de los Estados Unidos
y me metí a Los Angeles Ti
mes. ¿Qué cree?
Tampoco ¡NADA!
La verdad presidente, sí

me dio mucho coraje que los
medios gringos no hayan
tratado muy bien a mi pre
sidente y al presidente de to
dos los mexicanos.

Pero déjeme platicarle que

ahí no termina mi <
Cuando los medios nacio

nales publican que unos
acarreados fueron a "salu
darlo" a $u hotel, me quedé
de a cuatro. ¡ [ ¦
Le pregunté a ún político

que conoce mucho más que
yo estós temas el ¿por qué lo
hospedaron en ürt hotel en
lugar de la famosa Blair
House dónde se hospedan
los presidentes que visitan la
Casa Blanca?
Mi amigo me explicó algo

muy feo del por qué no lo in
vitaron y que prefiero por
educación y di$cfecióij no, ¡
contarlo para que no se nos
enferme de una bilis.
Mi rabia siguió creciendo

cuando mi amigo me continuó
platicando el por qué tampoco
lo invitaron al Congreso para
que dé un discurso como lo ha
cen con todos los presidentes
invitados a Washington
¿Para qué le cuento, Pre

sidente?

No quiero que haga corajes
y prefiero que regrese a Mé
xico sano y contento pensan
do que tuvo un EXTRAOR
DINARIO viaje y que todo sa
lió mejor de lo pensado.
De todos modos, parece

ser que le fue muy bien en la
reunión que tuvo con los
empresarios mexicanos y
los empresarios gringos.
En fin, Presidente, por

último, espero que haya te
nido un poco de tiempo pa
ra irse de shopping a Target
para comprarse unos traje
citos y unas corbatas que
tanto necesita.
Saludos. •
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¿Guerra de cárteles
en la CDMX?

El tiroteo del pasado
martes en Topilejo, pu
so al descubierto que la

capital de la República, ya no
sólo es territorio de cárteles de
narcomenudeo originarios de
esta ciudad y que, a través de
alianzas con los grandes cárte
les nacionales del narcotráfico,
construyeron redes criminales
bajo el amparo y protección de
autoridades locales; ahora, el
Cártel de Sinaloa, con sus de
rivaciones, y el Cártel Jalisco
Nueva Generación, están to
mado a la Ciudad de México
como centro de operaciones y
como un posible territorio en
disputa por los dos grupos cri
minales más fuertes, violentos
y armados del país.
Aunque no es nueva la pre

sencia de esos dos grupos en el
Valle de México, no se tenían
antecedentes de células arma
das, provenientes de Sinaloa o
de las regiones de influencia de

Nemesio Oseguera "El Men
cho", que vinieran a establecer
se y a traficar drogas de manera
directa en el territorio capitali
no. Hace décadas que los sina
loenses del Pacífico operaban
en la CDMX, pero siempre con
aliados o intermediarios locales

como la UniónTepito o el
CJNG auspiciando grupos co
mo el de Tláhuac; pero esta vez,
en el enfientamiento con la Po
licía capitalina, donde queda
ron cuatro agentes de la SSC he
ridos, uno de ellos de gravedad,
lo que se encontró y decomisó
fue una célula fuertemente ar

mada que distribuía drogas en
la ciudad y tenía todo un arse
nal en una casa de seguridad,
desde donde secuestraban y
torturaban a narcomenudistas

de otros cárteles para controlar
ellos el estratégico territorio del
sur de la ciudad

Si bien es de destacar y re
conocer la forma valiente y

efectiva en que los policías al
mando del secretario Ornar
García Harfuch enfrentaron y
sometieron a la célula armada
de Sinaloa, que según ha tras
cendido pertenecían al Grupo
de Los Chapitas, que comanda
nada menos que Ovidio Guz
mán, el mismo al que detuvo y
soltó el gobierno federal el 17 de
octubre de 2019 en Culiacán
por instrucciones directas de
López Obrador, también es ne
cesario dimensionar lo que sig
nifica la presencia de esos gru
pos en una zona en la que, se

gúnlos informes de inteligencia
capitalina, ya está asentado el
Cártel Jalisco Nueva Genera
ción que hace algunos meses
llegó a "limpiar" la zona del
Ajusco para establecer ahí una
base operativa.
Es decir, que en un mis

mo territorio hay ya presen
cia documentada y ahora con
firmada oficialmente por la
SCC, de los dos grupos crimina
les antagónicos, lo cual hace
pensar que esté próxima una
"disputa por territorios" en ple
na capital de la República, entre
los dos cárteles que ya se han
enfrentado en otros estados del
país, disparando los niveles de
violencia con su enorme capa
cidad armamentística y su vio
lencia sanguinaria que termina
afectando a los civiles inocen
tes.

No es casualidad que el cho
que entre la fracción de Sinaloa

que comanda el hijo menor del
Chapo Guzmán y el CNJG del
Mencho, se produzca en el sur
de la CDMX, que conecta lo
mismo con Morelos, tierra de
Los Rojos, que con el Estado de
México, dondedominaen parte
La Familia Michoacana y gru
pos como Los Ardillos, es la re

gión menos vigilada y más
abandonada de la capital.
Tampoco es casual que, de in

mediato, la Jefe de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, haya ins
truido a su secretario de Segu
ridad Ciudadana a diseñar una
estrategia para "hacer frente y
contener" a los grupos de nar
cotráfico que se asentaron en el
profundo sur capitalino y que
para ello haya solicitado el apoyo
de la Guardia Nacional que con
trola elEjército, aunquede forma
y solamente de forma, los man
dóaapoyaralapolidacapitalina
la secretaria de Seguridad Fede
ral, Rosa Icela Rodríguez.

¿O será que, como este es
el bastión político que más

le interesa a López Obrador y
a Morena aquí sí habrá "ba
lazos" contra los criminales

y narcos, mientras en el
resto de la República sólo

les dan abrazos? ¿Qué los ciu
dadanos de los estados son de
segunda y sólo importa blin
dar la capital mientras en las
entidades federativas el narco

asesina y masacra a la pobla
ción? Es pregunta que pronto
tendrá respuesta... Los dados
mandan Serpiente Doble. Día
de caídas y recaídas. •
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IEn picada. El Revolucionario Institucional vive
•sus horas más intensas. El descrédito y el adelga

zamiento de la militancia no son consecuencia actual,
sino un síntoma que viene padeciendo el PRI desde
hace meses. Alejandro Moreno, su líder nacional, in
tentó contenerlo al aferrarse al cargo, a pesar de que
un grupo liderado por exgobernadores pedía su salida.
Ahora, el Grupo Parlamentario del PRI respaldó a las di
putadas federales que acusan violencia política de gé
nero por parte de la gobernadora de Campeche, Layda
Sansores, al revelar la supuesta existencia de imágenes
íntimas que tendría en su poder Moreno. El verdadero
significado de unidad es lo que necesita el PRI para sa
lir de ésta. Aunque lo nieguen, la sacudida es histórica.

2 Legado de corrupción. Una jueza de control die
nto la vinculación a proceso de Jorge "N" y Manuel

"N", exdirectores de la Agencia Estatal de Transpor
te y de Metrorrey, respectivamente, durante la admi
nistración de laime Rodríguez "N", El Bronco, por el
caso de requisa de la Ecovía. En el caso del extitular de
Transporte, subsistió la medida cautelar de resguar
do domiciliario, mientras que el exdirector del Me
tro de Monterrey deberá presentarse ante la autoridad
para firmar una vez al mes. Ambos exfuncionarios son
acusados por la empresa Servicio de Transporte Tecno
Ecológico y reclaman un daño por más de 930 millones
de pesos. Requisa: acto o apropiación de bienes. ¿Cre
yeron que era tan fácil? Y lo que falta...
3 Transformación total. Con el afán de salir lo me

ónos lesionados posible, los consejeros electorales
tienen la intención de participar en la reforma electoral
que viene. "El Instituto Nacional Electoral tiene dispo
sición de participar en toda la discusión abierta e in
formada sobre la reforma políticoelectoral; tiene el
conocimiento técnico y preciso de las elecciones", afir

mó el consejero electoral Ciro Murayama Se manifestó
despreocupado por la propuesta de reducir de 11 a 7 los
consejeros electorales. "Lo importante de las reformas
electorales es que surjan para resolver problemas rea
les, que involucren al conjunto de las fuerzas políticas
y que sean fruto del consenso", dijo. La 4T arremeterá
con toda fuerza para cambiar las reglas y solidificarlas.
Consejéros, agárrense o se caen.

4 Tan campante. Una de las sorpresas de la gira del
•mandatario Andrés Manuel López Obrador en

Washington la dio Raymundo Collins. Tras más de dos
años prófugo de la justicia en México, el extitular de la
Secretaría de Seguridad Pública de la Ciudad de Méxi
co y exdirector del Instituto de Vivienda fue captado en
Washington D.C.. Fueron reporteros enviados a la gira
y corresponsales extranjeros quienes lo identificaron.
Al ser cuestionado por los representantes de la prensa,
Collins se limitó a decir que "la ley está de su lado" y que
su presencia en el lugar no está relacionada con la visi
ta de autoridades mexicanas. En 2020, un juez giró una
orden de aprehensión por la supuesta compra indebida
de un inmueble. ¿Y las instancias que lo buscan, qué?

5 Limando asperezas. Mario Delgado, dirigente
•nacional de Morena, anunció que el próximo 26

de julio realizarán en Coahuila otro evento de unidad
semejante al de Toluca, Estado de México, al que tam
bién invitarán a los aspirantes presidenciales. "Ayer, con
la emoción del discurso, se me pasó hacer la convoca
toria, te estoy dando la primicia", dijo en entrevista en la
Primera Emisión de Imagen Informativa. El dirigente
morenista informó a Pascal Beltrán del Río, director de
Excélsior, que en agosto de 2023 se hará la primera en
cuesta para seleccionar al candidato presidencial y en
septiembre será la definitiva. Delgado aseguró que hay
piso parejo para los precandidatos. Lo menos que se es
pera de Morena y su honestidad valiente.
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LA PÍLDORA/ALBAR
¿Qué evita que haya una pildora para el hombre, como que
ya es tiempo, no?

_R. Doña Alba, le comparto una noticia que, cuando sea con
firmada, va a revolucionar. Un gel anticonceptivo masculino
llamado NES/T está en el último año de inscripción para su
ensayo clínico dé fase 2. Se estima que se completará en 2023
o 2024, con un ensayo de fase 3 que comenzará poco después,
pendiente de la aprobación de la FDA.
El NES/T, que se aplica a diario en la piel, actúa suprimien
do la creación de ciertas hormonas reproductivas. Da lugar a
una fuerte disminución de los niveles de testosterona en los
testículos y una profunda supresión de los espermatozoides.

Cuando se toma continuamente, el gel es eficaz y reversible.
Hay una evidente falta de anticonceptivos reversibles fiables
para los hombres, mientras que un bufet de pildoras, parches,
implantes y más están disponibles para las mujeres, junto con
su miríada de efectos secundarios. En este momento, los hom
bres sólo tienen dos opciones de control de la natalidad, am
bas no hormonales: condones y vasectomía. Uno de ellos tiene
una tasa de efectividad del 85% y muchas personas optan por
renunciar al mismo. El otro es un procedimiento quirúrgico
permanente.

INTOLERANCIA Y ALERGIA
¿Cuál es la diferencia entre Intolerancia y alergta a un

medicamento?

R. La diferencia es grande e importante. Tanto la intolerancia
a los medicamentos como la sensibilidad a los medicamentos
pueden manifestarse de múltiples formas, incluyendo mareos,
náuseas, dolores de cabeza y dolor muscular o articular. A di
ferencia de las alergias a los medicamentos, que generalmente
se manifiestan unos pocos minutos u horas después de la in
gesta de éstos, la intolerancia normalmente se desarrolla a lo
largo de unos pocos días o semanas.

OZONO
Como usted y yo seguido leemos que el nivel de ozono está en
rojo o anaranjado o lo que sea, y que es malo para la salud,

¿exactamente qué es el ozono, cómo afecta y cómo sabemos
que lo estamos respirando?

R. Hay dos tipos de ozono, el ozono estratosférico, que es
"bueno" porque protege a los seres vivos de la radiación ul
travioleta del Sol, y el ozono a nivel del suelo, que es "malo"
porque puede desencadena una variedad de problemas de
salud, especialmente para los niños, los ancianos y las perso
nas de todas las edades que tienen enfermedades pulmonares
como el asma.
Algunos síntomas de que lo está respirando son dolor en el pe
cho, tos, Irritación de garganta y congestión. Puede empeorar
la bronquitis, el enfisema y el asma. El ozono también puede
reducir la función pulmonar e inflamar el revestimiento de los
pulmones. La exposición repetida puede provocar cicatriza
ción permanente del tejido pulmonar. El síntoma más común
es una sensación de irritación en los ojos, la nariz y la garganta.
Algunas personas también pueden experimentar signos res
piratorios o cardiacos, como dificultad para respirar, dolor en
el pecho y sibilancias.

Le recuerdo los niveles de alerta:
Naranja (insalubre para las poblaciones sensibles), rojo (insalu
bre para la población general) y púrpura (muy poco saludable
para la población general).
¿Qué hacer?: quedarse en casa, no estar al aire libre y limite
el manejar.
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Reunión en Washington,
entre tirios y troyanos
La visita de López Obrador a Washington tuvo un objetivo
eminentemente político de mostrar fortaleza en el diálogo bi
lateral tras el desencuentro diplomático por la Cumbre de las
Américas y crecientes tensiones con el Congreso estaduniden
se. Su escenificación supone un éxito para el Presidente en esa
dirección, aunque los resultados sean sólo buenos propósitos
sin novedades para la agenda bilateral. Para tirios, otra oportu
nidad perdida, y para troyanos, una prueba de audacia retórica
nacionalista frente a un gobierno debilitado como el de Biden.

El encuentro había despertado muchas expectativas por el
rol del bloque regional de Norteamérica para enfrentar una re
cesión mundial, que amenaza con una crisis alimentaria global.
Los dos gobiernos coincidieron en la necesidad de mayor inte
gración económica a través del TMEC como principal apuesta
para pertrechar sus mercados de la inflación y la guerra comer
cial con China. Pero ese diagnóstico en poco coincide con sus
urgencias políticas, que se imponen sobre la diplomacia como
un recurso de política interna. De poco sirve analizar la visita
en términos técnicos ni su falta de resultados concretos o como
otro momento frustrante para la relación bilateral.

No obstante, el encuentro deja interrogantes sobre los es
cenarios del TMEC en los próximos dos años que restan a los
dos gobiernos antes de su primera revisión en 2026. Ningu
no tiene la mirada puesta en esa fecha cuando será evaluado
integralmente en materia laboral o medioambiental, ni se ve
ningún esfuerzo de seguimiento a problemas de políticas pu
blicas, normatividad o inversión. Hay un retraso en el TMEC,
se debería actuar más rápido para que lleguen, como dijo
Carlos Slim, en contradicción con los anuncios de inversio
nes millonarias en la reunión con empresarios en Washington.

Pero ése no era el objetivo, sino las amenazas de corto
plazo que socavan a sus gobiernos y que requieren triunfos
políticos y acciones inmediatas para paliar la inflación. Los
cinco puntos planteados por López Obrador para combatir
la no parecen tomarse en cuenta, salvo acciones emergentes
como la importación de leche en polvo y fertilizantes por parte
de México, y de EU, financiamientos ya presupuestados sin

gasto extra. Esto deja la impresión de que el pragmatismo de
Biden sacó algo por el desaire de Los Ángeles. Sin embargo,
en términos políticos, López Obrador fue el que más ganó
por lograr lo que buscaba al conminar en publico y de frente
a Biden a actuar con "audacia" ante los grandes desafíos de la
migración o la economía. Mostrar que toma la iniciativa ante
la potencia. Su llamado a emprender acciones sin importar
riesgos, como la negativa del Congreso a regularla, le granjea
una narrativa épica nacionalista de cara a las reivindicaciones
políticas internas y de América Latina. Por lo pronto, dar el
mensaje de atreverse a defender a los migrantes en las fauces
del imperio, aunque no haya más visas de trabajo y, en cambio,
se comprometiera a invertir en infraestructura en la frontera.

En el comunicado conjunto se recogen propuestas para
profundizar la integración, relocalizar industrias y alinear ca
denas de valor y suministros, pero sin mandatos precisos de
cómo hacerlo. Biden mantuvo la línea pragmática de no con
frontación con López Obrador porque depende de su veci
no en temas muy costosos políticamente. Esa visión refleja la
desconfianza entre dos socios que cuidan más sus ganancias
que el éxito en común de su principal apuesta económica y
comercial con el TMEC. Por eso, el tratado tiene un desa
rrollo incierto. Por un lado, entre crecientes tensiones con el
Capitolio y controversias por violaciones al acuerdo comercial,
como enseñaron las críticas de demócratas y republicanos,
aprovechando la reunión, para denunciar la erosión de la de
mocracia en México, el asesinato de periodistas y la falta de
seguridad para inversiones. Y, por otro, la inevitable obligación
de entendimiento de dos de las economías más integradas
del mundo y con una suerte común en la reconfiguración de
bloques regionales.

Entre la épica nacionalista de uno y el pragmatismo del
otro, la dinámica de sacar ventaja a corto plazo o supeditar la
relación a los intereses cambiantes de la política interna es el
mayor obstáculo para esa integración sólida y productiva que
defiende en los discursos. Y que en el largo plazo seria políti
camente más rentable que los triunfos coyunturales.
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Ornar empieza
a tomar vuelo
Dicen que la jefa de Gobierno está fascinada con Ornar
Hamid García Harfuch, quien, de la noche a la mañana,
se ha convertido en el hombre que le saca adelante muchos
de los asuntos más importantes en la capital.

El trato que Claudia Sheinbaum le dispensa a su jefe
de Policía no lo tiene ni Obama; ya lo quisiera algún otro
miembro del gabinete. Y es que, a pesar de que la SSC es
quizás el área más difícil del gobierno, es ahí donde se han
visto resultados.

Con un perfil discreto, concentrado en las tareas que le
tocan hacer, García Harfuch toma cada vez más relevancia
en medios y entre la propia ciudadanía, al grado de que, sin
ser un político de carrera, cada vez lo requieren niás para
apoyar otras tareas.

Lo mismo destraba bloqueos de transportistas cuando
pretenden estrangular la ciudad, que cierres de vías, mani
festaciones y, más recientemente, operativos para ayudar a
paliar las aféctaciones de movilidad por el cierre de líneas
del Metro.
Y no porque a él le correspondan, sino porque

Sheinbaum sabe que siempre que lo requiere para corre
gir tareas que dejan de hacer otras áreas, regularmente él
le saca las castañas del fuego.
A lo mejor por eso Martí

Batres echa la concha y no se
mete a desactivar conflictos,
aunque todo el mundo sepa que
van a ocurrir. En lugar de preve
nir, el funcionarlo deja que éstos
fluyan, al fin que ya sabe que al
guien más los va a resolver.

Al estar más preocupado por
meterle el pie a sus competido
res, el secretario de Gobierno ra
tifica que sigue siendo el porro de
siempre. Aspira a ser gobernante,
pero no ha evolucionado; lo suyo es la. grilla

Por el contrario, haciendo la chamba que le toca, Ornar
Hamid se ha ido posicionando entre la misma ciudadanía,
que ya lo hace pintar entre los punteros para la jefatura de
Gobierno en 2024.
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En el círculo cercano a Claudia tienen clara la simpatía
que le profesa la titular del Antiguo Ayuntamiento.

Si ya muchos habían notado ese trato, el operativo del
martes pasado en Topilejo, donde la Policía atrapó a una
banda de presuntos integrantes del Cártel de Sinaloa, con
drogas y armas largas, puso al funcionario en los reflectores
nacionales.
El enfrentar a bandas del crimen organizado trae a la

mente de los capitalinos el atentado sufrido por el jefe de
Policía hace más de un año, donde murieron dos de sus
escoltas y el funcionario resultó herido.

Esa agresión fue el parteaguas para García Harfuch,
pues muchos lo llegaron a considerar, Incluso, como el
héroe que arriesga la vida para defender a los ciudadanos.

Esta semana ha sido tema de portadas y noticias na
cionales por frenar a Los Chapltos en la CDMX, lo que le
acarrea reflectores. El problema es que también le crea ene
migos al interior de la 4T, pues lo ven ya como un rival de
peligro en la carrera por el gobierno capitalino.

Con balazos y no abrazos, Ornar Hamid empieza a to
mar vuelo.

O
CENTAVITOS

Hoy, habrá audiencia para imputar a 10 personas por la
tragedia de la Línea 12 del Metro, a fin de que la Fiscalía
avance, pues el tema ha dormido el sueño de los justos
por más de un año. El proceso permanecía congelado,
hasta que un juez ordenó al MP citar a Florencia Serranía
para que declarara sobre la falta de mantenimiento al sis
tema, como presunta causa del accidente. Si Florencia
fuera enjuiciada, el asunto le pegaría directamente a
Sheinbaum en sus aspiraciones presidenciales. La au
diencia fue programada precisamente para hoy, justo un
día antes de que los tribunales salgan de vacaciones. Vaya
coincidencia, ¿no?
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Recientemente ha venido a la discusión na
cional el tema de los beneficios o desven
tajas de contar con dos horarios. El horario
de verano es aprovechado de abril a octu
bre, mientras que el horario de Invierno es
aplicado durante los meses restantes, lo que
lene diversas consecuencias en la salud y en
los hábitos de los ciudadanos.
En un inicio, el cambio de horario fue

aplicado en México desde.1996 con el obje
. tivo de ahorrar energía eléctrica, sin embar
*go, este objetivo ha sido cuestionado durante
varios años por su dudoso cumplimiento, tan
•'sólo el ahorro que significó el
jcambio de horario durante el
f jño 2021 representó apenas el
• 0.16% del consumo nacional,
legún un estudio realizado por
J5 Secretaría de Energía (SE),
Junto con la Comisión Federal
de Electricidad (CFE).
' Desde 1996, el horario de
yerano ha contribuido a un
ahorro menor al 1% anual del
consumo nacional y continua
con una tendencia a la baja,
(le acuerdo con cifras de la
CFE, del Instituto Nacional de
Electricidad y Energías Limpias
(INEEL) y del Fideicomiso para
el Ahorro de Energía Eléctrica
(Flde), en el 2018 se ahorraban
945 gigavatloshora (GWh),
para el 2019 la cifra bajó a 886
GWh, en 2020 fueron 560 GWh
y para el 2021 la cifra descendió hasta 537
GWh.
~ En este mismo sentido, el ahorro ener
gético traducido en ahorro económico tiene
el mismo comportamiento a la baja, ya que,
tomando como referencia la misma tempo
ralidad, para 2018, el valor anual del aho
ffo en millones de pesos en el consumo de
üectricidad por horario de verano en México
Jüe de 2,174, para 2019 descendió a 1,875, en
2020 continuó la predisposición y alcanza
mos los 1,193 y, finalmente, en 2021 llegamos
, a la menor cifra de ahorro en este periodo,
:'*1138 millones de pesos.

Es así como se puede inferir que, si bien
pudo haber existido un momento en el cual
la medida era efectiva, la modificación de
hábitos y la actividad industrial Ininterrum
pida colabora a que ahora debamos revalo
rar los supuestos beneficios que tiene esta
decisión política sobre las desventajas que
trae a la salud de las y los mexicanos.

Los seres humanos contamos con relojes
biológicos, el cambio de horario semestral
mente altera el tiempo de exposición al sol y
desequilibra nuestro reloj biológico, además,
un ritmo biológico estable mejora el rendi

miento Intelectual, disminuye el
riesgo de enfermedades del co
razón, la obesidad, el Insomnio
y la depresión (enfermedades
con altos índices en la sociedad
mexicana).

Desde el 2001 se ha presen
tado un permanente cuestiona
miento legislativo de más de 40
iniciativas al Congreso mexica
no en razón de la unificación de
horario, por lo que, en atención
a la opinión ciudadana, la Se
cretaría de Gobernación rea
lizó, en junio de este año, una
encuesta para conocer los ni
veles de rechazo o aceptación
del horario de verano, lo que
resultó en un 71.1% de rechazo
nacional.
Cabe recalcar que la pro

puesta presentada por nuestro
presidente Andrés Manuel López Obrador,
contempla establecer de forma excepcional
un horario estacional en los municipios de la
frontera norte, lo que me gustaría explicar de
manera más detalla en una siguiente entre
ga, en razón de un correcto entendimiento.

En el Senado de la República apoyamos
la medida y, como representante federal de
mi bello estado, Baja California Sur, estoy en
plena disposición de apoyar todas aquellas
acciones que sean en búsqueda de mejores
condiciones para nuestro país y su gente.

Desde 1996, el
horario de verano
ha contribuido a
un ahorro menor
al 1% anual
del consumo
nacional y
continua con una
tendencia a la
baja, de acuerdo
con la CFE, el
INEELyelFide.
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Hace algunas semanas les contaba sobre la
Importancia de tomar medidas más serias
frente a la crisis por escasez de agua que es
tamos viviendo y hace un par de días nues
tro país declaró el inicio de emergencia por
sequía.
Las señales de advertencia, tanto de la

naturaleza como de varias organizaciones,
no son en vano. Diversas regiones y países
alrededor del mundo se encuentran en el
mismo estado de emergencia que el nuestro,
ya que la sequía es un problema global que
desde hace ya varios años afecta a diferentes
partes del mundo.

En 2020, el gobierno de Perú
declaró el estado de emergen
cia para 136 de sus distritos y
algunas provincias por "peli
gro inminente ante déficit hí
drlco" y, aunque la medida era
aplicable hasta enero de 2022,
aún hay localidades solicitando
la aplicación de la declaratoria,
como es el caso del Alto Plura y
Lancones (Sullana), zonas pro
ductoras de la reglón Piura gra
vemente afectadas por la sequía

Algo similar ocurre al norte
de Italia, reglón que atraviesa
por una de las peores sequías
y donde, tras la solicitud y que
las autoridades locales señala
ran la existencia de un déficit
hídrico generalizado, se declaró
el estado de emergencia, admi
tiendo una situación "inusual e histórica" que
no se había presentado en casi siete décadas.

El norte de Córdoba, en España, está pa
sando por la misma situación. La fuente de
suministro que abastece a 28 de sus munici
pios se encuentra a una capacidad de apenas
el 16%, según han declarado las autoridades.

En el caso de África, el tercer continente
más grande e históricamente el más afec
tado por el hambre y la escasez, se vive una
"emergencia sin precedentes", de acuerdo
con la Oficina de las Naciones Unidas para
la Coordinación de Asuntos Humanitarios,
pues, aunado a la histórica crisis humanitaria

en la que vive, la sequía está afectando gra
vemente a las comunidades en el Cuerno de
Africa (Somalia, Etiopía y Kenia).

Y, así, la lista de ciudades, países y regio
nes en emergencia se hace más grande. En
lo que respecta a nuestro país, la Comisión
Nacional del Agua (Conagua) reconoció que
diversas cuencas se encuentran en modali
dad severa, extrema y excepcional, siendo
Sonora, Chihuahua, Coahuila y Baja Cali
fornia los estados más afectados en un es
tatus de condición extrema; y Nuevo León,
Tamaulipas, San Luis Potosí y Slnaloa, en

situación severa. En síntesis, de
acuerdo con el organismo, tres
cuartas partes del país están su
friendo la falta de lluvia y poco
más de la mitad experimenta
sequía severa a extrema.
En este contexto, ayer entró

en vigor el decreto por el cual los
concesionarios del servicio de
berán tomar medidas extraordi
narias para la explotación, el uso
y aprovechamiento del agua, por
lo que deberán ceder temporal
mente sus derechos a la Cona
gua, así como los volúmenes del
recurso que no utilicen, entre
otras medidas, como la reduc
ción provisional del líquido, que
estarán vigentes mientras esté
presente la emergencia.

Pero, si bien las autoridades
ya pusieron manos a la obra

para contener los efectos de esta crisis por
escasez, no debemos olvidar que el rol más
importante lo representamos los ciudada
nos, que somos los principales consumido
res tanto del recurso en sí como de todos
aquellos productos y servicios de los que nos
beneficiamos a diario y que incluyen, en su
proceso de cosecha, producción, fabricación
y/o venta, un amplio consumo de agua. Es
momento de tomar medidas extraordinarias
y de poner en práctica todas las alternati
vas posibles para el ahorro y uso eficiente
de este recurso, sin el que, literalmente, no
podríamos sobrevivir.

La Comisión
Nacional del

Agua reconoció
que diversas
cuencas están
en modalidad
severa, extrema

y excepcional,
siendo Sonora,
Chihuahua,
Coahuila y Baja
California los
más afectados.
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Feminismo también
para hombres
• Si lo pensamos, todas las leyes que han avanzado con
el feminismo son en beneficio de toda la sociedad.

Éste es un ejemplo de cuando la causa feminista muestra
su real espectro: la Igualdad convierte a mujeres y hombres
en personas bajo el amparo de las leyes en su sentido más
amplio, obligan, pero también otorgan derechos.

La tarde de este miércoles, una mujer fue vinculada a
proceso gradas a la Ley Olimpia. Fue acusada por Diego,
su expareja, luego de que compartió Imágenes íntimas. Sin
embargo, para llegar aquí tuvo que andar por un camino
que evidenció que el machlsmo también actúa en contra
de los mismos hombres: "fue un momento muy difícil, por
que como hombre, el machlsmo en México y en gran par
te de Latinoamérica te fuerza a decir que no pasa nada, a
normalizar la violencia, a aguantarte...", afirmó a Magda
Guardiola, corresponsal de Grupo Imagen en Coahuila.

Por eso hemos Insistido: si lo pensamos un minuto, to
das las leyes que han avanzado con el feminismo son en
beneficio de toda la sociedad en su conjunto. Ahora que en
Estados Unidos pusieron en coyuntura la decisión de varios
hombres sobre la libertad de las mujeres para decidir sobre
su cuerpo, un legislador demócrata, por ejemplo, lanzó una
propuesta que bien podría ser irónica, pero que en realidad
tiene mucho más sentido si analizamos una de las aristas
que motiva a una mujer a Inte
rrumpir su embarazo.

Mickey Dollens quiso resaltar
lo absurdo de sus opositores po
líticos respecto a su postura so
bre el aborto, proponiendo que
los hombres en EU se practiquen
la vasectomía de forma obligato
ria mientras se encuentran en la
pubertad. Una vía, dijo, para pre
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venir embarazos no deseados:
"los invito a ser coautores de un
proyecto de ley que estoy con
siderando el próximo año, que
exigiría que cada hombre, cuan
do llegue a la pubertad, se some
ta a una vasectomía obligatoria
que sólo sea reversible cuando
alcance el punto de estabilidad \
financiera y emocional...", expresó en Twitter.

En efecto, la vasectomía es un procedimiento reversible,
un método anticonceptivo con un margen de error nulo,
aunque no previene contagios de transmisión sexual, sí evi
ta un embarazo. El asunto con ella es que aún encuentra
resistencia, aunque gana adeptos, no es el método favorito
de la comunidad masculina, a pesar de que ya existe vase
ctomía sin bisturí. Lo que lo rodea es la Idea de que los cui
dados para prevenir embarazos corresponden únicamente
a la mujer, esto nos lleva a pensar en las obviedades: mien
tras que una vasectomía es reversible, un procedimiento
de ligadura de trompas no. Entonces, ¿qué tan absurdo es
pensar que adolescentes masculinos se sometan a ella?
Los pros serían más que los contras, yo agregaría que una
ley así alcance a todos los hombres a partir de su primera
eyaculación, después de todo, no dejan la producción de
espermas hasta morir, a diferencia de una mujer, porque
incluso nos colocan una etiqueta para identificar nuestro
periodo de "vida fértil".

Y el tema se entiende igual en EU, México o China. El
aborto es un asunto que sus opositores buscan zanjar a par
tir de la equivocada idea de que no debe usarse como vía
de anticoncepción, pero tampoco hay interés en las alter
nativas que sí atañen a esos otros cuerpos, el de quienes
buscan legislar sobre el ajeno evitando responsabilidades
sobre el propio. El feminismo, insisto, camina más hacia
que el espectro legal nos alcance a mujeres y hombres se
gún nuestras necesidades. En Coahuila, por ejemplo, Diego
logró el amparo de una ley configurada gracias a la lucha
de una mujer.

Un legislador
demócrata lanzó

la propuesta
de que los
hombres en EU
se practiquen la
vasectomía.

Mickey Dollens.
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Decíamos apenas ayer que, luego de encuentros como el que
sostuvieron el martes los presidentes López Obrador y Biden. se
comenzarían a filtrar los acuerdos, o no, que éstos mantuvieron,
más allá de las declaraciones de rigor en estas citas. Pues bien,
hoy ya sabemos que simplemente no hubo acuerdos y cuando
vamos a la forma y el fondo de la visita, nos topamos con uno de
las reuniones más desangeladas entre mandatarios de México y
Estados Unidos de las que se tenga memoria.

Primero, no hubo ningún acuerdo importante. Se habló de
muchas cosas, pero no hubo compromisos reales o temas que
no se hubieran tratado en otras ocasiones, todos sin demasiada
repercusión en la relación bilateral.

Ninguno de los temas que trató el presidente
López Obrador fue respaldado por el presidente
Biden. Al contrario, cuando se refirió a China como
la fábrica del mundo, fue refutado por Biden, que
agregó, contrario a lo dicho por López Obrador,
que Estados Unidos había creado más empleos que
cualquier otro país. Lo de las visas tipo programa
Bracero simplemente fue ignorado y Biden ha
bló de los trabajos que se crearon en el campo. De
Sembrando Vida ni hablemos. La propuesta de que
los estadunidenses vinieran a cargar gasolina del
lado mexicano fue una pésima ocurrencia, sobre
todo si partimos del hecho de que nuestra gasolina
está subsidiada por el propio gobierno (le exten
deríamos el subsidio a los estadunidenses). Lo de
la inversión de mil 500 millones de dólares en in

fraestructura fronteriza es un tema de nuestra agenda interna. El
plan antiinflación que presentó López Obrador no tuvo siquiera
respuesta.

No hubo acuerdos en el ámbito comercial, pero tampoco en el
energético o en el migratorio. Fue una visita desangelada, incluso
en términos de la agenda: apenas una reunión de una hora con la
vicepresidenta Kamala Harris sobre temas migratorios y otra con
Joe Biden, donde el Presidente pronunció un discurso lentísimo
en español de media hora (Biden habló apenas ocho minutos) y
en el cual habló de historia de Estados Unidos, de los conserva
dores y de temas que nada tenían que ver con la coyuntura y las
exigencias bilaterales actuales.

Estoy de acuerdo con que Isabel González, la reportera de
Grupo Imagen Multimedia que cubre al presidente López
Obrador, es una excelente periodista, pero no por mantener su
celular media hora sin moverlo. No se comprendió que en rea
lidad Biden estaba ironizando por lo largo y lento del discurso
presidencial. El lenguaje corporal de ambos mandatarios duran
te todo el encuentro explica más de lo sucedido que cualquier
comunicado.

Tampoco se reunieron las comitivas como se había anuncia
do, ni con Biden ni con Kamala. El secretario de Estado, Antony
Blinken, no sólo no se integró a la reunión presidencial, como se
había anunciado, sino que ni siquiera llegó a ver al presidente
López Obrador, luego del profundo desencuentro que significó
para Blinken que lo dejaran plantado en la Cumbre de las Amé
ricas, luego de que el Presidente, en una reunión personal con el
secretario de Estado, se hubiera comprometido a asistir (antes de
ir a Cuba y decidir que no iría). Tampoco hubo comida con Biden.

En un vacío de agenda que nunca me había tocado ver en una
visita presidencial a Washington (y las he cubierto, participando
en muchas de ellas, desde Salinas de Gortari hasta hoy), el presi

dente López Obrador no tuvo ni comida ni cena con
invitados especiales. Normalmente en estas visitas
hay que hacer espacios hasta forzados para las citas
y encuentros que están pendientes. No hubo reunión
alguna con legisladores porque el gobierno federal ha
desairado a los congresistas estadunidenses, republi
canos y demócratas, que el mismo martes dieron a
conocer un duro pronunciamiento sobre seguridad,
energía y asesinatos de periodistas en México.

Ayer fue la reunión con empresarios y Biden,
pese a que lo anunció el gobierno mexicano, ob
viamente no iba a participar en la misma porque el
martes mismo partió a Israel y Arabia Saudita, un
viaje de altísimo contenido estratégico (haber pro
gramado la visita de López Obrador a horas del ini
cio de ese viaje es otro desacierto).

En el encuentro empresarial llamó profundamente la aten
ción que fueran más los empresarios llegados desde México
(Carlos Slim, Antonio del Valle, Francisco Cervantes y varios
otros) que los empresarios estadunidenses de primer nivel que
ahí estuvieron. Si la información que se proporcionó es correcta,
sólo estuvieron dos de primer nivel en ese encuentro, los demás
eran representantes de cámaras o de empresas menores. No
hubo tampoco funcionarios de alto nivel del gobierno estadu
nidense, pero sí estuvo el embajador Ken Salazar.

La pregunta es qué necesidad de hacer una visita tan desan
gelada, con tan poca sustancia, sin acuerdos siquiera formales,
precedida de tantos desencuentros. Al presidente López Obrador,
esperemos que él y su gente así lo comprendan, le hicieron sentir
el frío en Washington. No hay empatia con la Casa Blanca. Los
desaires, desde la ausencia en la Cumbre de las Américas hasta
la desmontada de la estatua de la Libertad, pasando por el apoyo
a Cuba y la falta de condena a Rusia, nos pasan factura.

Lo decíamos ayer y lo reiteramos hoy, son innumerables los
temas en los que se podría avanzar en la relación bilateral, pero
para eso se requieren imaginación y voluntad política. No las hay.

Apenas
una reunión
de una hora con

la vicepresidenta
Kamala Harris
sobre temas

migratorios
y otra
con Joe Biden.
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La delñna del gobernador
Alejandra del Moral toma su celular, busca una foto, la mues
tra En la imagen aparece la diputada federal Ana liHa Herrera
junto con el panista Enrique Vargas. No la Invitaron. Los tres
aspiran a gobernar el Estado de México. Él es panista, ellas pri
istas. Si lo que se perfila se concreta, una (o) será candidata (o)
de la Alianza va por México, o dos, si la coalición se rompe. La
semana pasada hablamos con Vargas. Es el tumo de Del Moral.
Próximamente lo haremos con el emecista Juan Zepeda

Alejandra, titular de la Secretaría de Desarrollo Social del
gobierno del Edomex es la delflna en el sentido estricto de la
palabra del gobernador Alfredo del Mazo: "Me quieren po
ner como la candidata del oficialismo", dice, en un tono que no
refleja el menor agravio.

—El respaldo del gobernador ¿te beneficia o te perjudica?
"Yo no puedo sin Alfredo. Estoy hecha en la escuela de un

priismo mexiquense institucional que respeta la figura del go
bernador, entiende que es el momento del gobemadory que ya
en su momento vendrá la sucesión y las cosas cambian.

"No me veo buscando la gubernatura queriendo molestar
al gobernador o yendo en contra de lo que él diga Mi relación
con él y la estabilidad de mi estado está por encima de una as
piración personal".

Tajante afirma que Del Mazo no va a seguir el ejemplo de
Alejandro Murat en Oaxaca o de Ornar Fayad en Hidalgo.
No hay manera de que entregue el Estado de México a Morena
"Cero, cero... Está su historia es su prestigio, lo que el apellido
Del Mazo significa para el Estado de México", dice.

Y explica: "El gobernador ha hecho todo por cuidar su re
lación con el Presidente, porque sabe que le va bien al Estado
de México, si esa relación va bien. La ha cuidado por el bien del
estado versus el querer ser el comandante del PRI, como era
antes, cuando el coordinador general de las campañas era el
gobernador. Voy a cuidar su figura como gobernador hasta el
último minuto, dejando que el partido construya respetando
las reglas del juego", puntualiza.

La joven militante priista, 38 afios, sonríe cuando le decimos
que hay quien sostiene que su único "mérito" es el apoyo del
gobernador Del Mazo.

"Seguramente quien lo comenta no conoce mi trayectoria
Creen que porque soy una mujer joven, mi único talento es ser
cercana al gobernador. A mi generación ya no le tocó el PRI que

ganaba todas. Le tocó un PRI que aprende a ganar y perder, a re
pensarse en la derrota para regresar al campo de batalla y ganar.

"Me pasó a mí: gané 2006,2012,2017,2021. Ful directora
general de un banco nacional, secretaria del estado, presidenta
municipal, presidenta del PRI, diputada federal. A mis 38 afios
es más valioso, porque soy joven y soy mujer. Los que hacen ese
comentario dicen 'su único mérito es ser cercana al gobernador
y porque seguramente pasó por aquí, por aquí y por aquí No
hay forma más baja de calificar a alguien", remató.
*A Del Moral no le preocupa que el panista Enrique Vargas
haya declarado que va a ser candidato a gobernador del Esta
do de México, con o sin el PRI. Dice: "La decisión no está en las
canchas locales. Sale de las dirigencias nacionales, tanto para
Coahuila como para el Estado de México. El poder de negocia
ción y la firma es de los dirigentes nacionales. Al día de hoy, con
todo lo que ha pasado, ellos tienen muy claro que la coalición
va y que van a buscar construirla para el 23 y el 24".

Eres la secretaria de Desarrollo Social del gobierno el Es
tado. ¿Eso te da una ventaja?

Depende de cómo lo quieras ver. El programa más audita
do, más vigilado, ha sido el Salario Rosa (apoyos a las mujeres
vulnerables o que se dedican al hogar). La Cámara, junto con el
Órgano Superior de Fiscalización ha abierto todas las auditorias
posibles al Salario Rosa Todas han cubierto las observaciones.

"Esa parte de los programas sociales que dan votos lo hemos
visto en muchas campañas. La gente sabe que son derechos ad
quiridos. No te va a ir a votar por una despensa Te la va a tomar,
pero va a votar por el que quiere.

El PRI trae un serio problema de imagen y su dirigente
nacional es objeto de una campaña muy negativa ¿Te afecta?

"El PRI, desde que tengo memoria siempre ha traído nega
tivos altísimos. Creo que el partido debe de estar enfocado en
ganar el 2023. Toda la estructura del partido tiene que estar en
focada en Coahuilay en el Estado de México, en dar una batalla
digna en estas entidades históricamente priistas.

"El PRI no es una sola persona son muchísimas. Entre 95%
y 98% del padrón jamás ha sido candidato. Nunca ha ejercido
un peso del erario. Son priistas porque militan por tradición,
por convicción, porque quieren al partido. Eso habla de lo que
es el PRI".

—¿Qué va a pasar si Morena gana el Estado de México?
—Eso no va a pasar, revira contundente.
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García Harfuch
Frente a las criticas que ha recibido su política de seguridad de
"abrazos, no balazos", el presidente Andrés Manuel López
Obrador ha preguntado repetidamente si la alternativa que
se busca es el "mátenlos en caliente", es decir, la ejecución
extrajudicial de los presuntos delincuentes.

Muchas voces sensatas le han respondido que no se trata
de eso, sino de aplicar la ley. Así de sencillo.

Por fortuna, no hace falta buscar en textos académicos o en
otros países un ejemplo de ello. El mandatario no tiene más
que revisar lo que está sucediendo en la Ciudad de México
para ver que se puede perseguir el delito sin abrazar ni matar
a quienes violan la ley.

El operativo realizado el martes en Topilejo, donde se detuvo
a los integrantes de una célula criminal aparentemente ligada
al Cártel de Sinaloa es un caso que ilustra esa política de se
guridad que no cae en ninguno de los extremos mencionados.

La policía capitalina logró la detención de 14 presuntos cri
minales y les decomisó un importante arsenal sin que ninguno
de ellos muriera y sin que hubiera víctimas colaterales entre
vecinos y transeúntes. Lamentablemente cuatro policías re
sultaron heridos uno de ellos estaba grave al momento de
escribir estas líneas, pero ese hecho se debió a que los agentes
no se arredraron ante la reacción violenta de los ocupantes de
la casa de seguridad al ser sorprendidos.

El reconocimiento por esas y otras acciones como la de
tención de millar y medio de generadores de violencia en la
capital debe recaer en la institución, es decir, la Secretaría
de Seguridad Ciudadana. Pero mucho tiene que ver el papel
de liderazgo que ha desempeñado el secretario Ornar García
Harfuch. En un país en el que abundan los funcionarios que
sólo piensan en cómo escalar posiciones, es un alivio que una
tarea tan importante como la seguridad pública esté en manos
de un servidor público con su capacidad y dedicación.

Me da la impresión de que Garda Harfuch es lo que siem
pre quiso ser: policía. Hace unos meses lo oí hablar ante un
nutrido grupo de preparatorianos, que, absortos, escuchaban

las historias que había acumulado en su trayectoria.
Él es la prueba de que no todo lo que se hizo antes en las

instituciones policiacas de este país estuvo mal y que la fama
negativa que carga su profesión es remontable cuando se
trabaja bien.

Ayer, en entrevista para Imagen Radio. García Harfuch
me contó que las pistas iniciales para descubrir la guarida en
Topilejo donde había personas secuestradas salieron de la
ciudadanía. Es decir, que muchos capitalinos confían en su
policía.

También me relató que el primer acercamiento lo hicieron
agentes de inteligencia y que, en pocos minutos, llegaron 400
elementos al sitio, con lo cual los presuntos delincuentes re
nunciaron a romper el cerco a balazos y se entregaron.

El operativo del martes envía un doble mensaje. A los habi
tantes de la Ciudad de México, de que pueden estar seguros de
que su policía tiene la capacidad de responder a las amenazas
contra la seguridad pública y hacerlo bien, y a las bandas cri
minales, de que su presencia no va a ser tolerada.

García Harfuch es más un hombre de trabajo que de pala
bras. Hasta ahora no ha cedido a los cantos de sirena que ya lo
hacen candidato a la jefatura de Gobierno. Y aunque en los he
chos está poniendo en práctica una política de seguridad muy
distinta a la del gobierno federal, no pierde tiempo metiéndose
en los laberintos del debate sobre "abrazos, no balazos".

Además, el que la banda detenida en Topilejo sea parte,
como parece, del Cártel de Sinaloa con la que el presidente
López Obrador ha tejido una extraña relación, habla muy
bien de un jefe policiaco que, hace apenas dos años, sufrió
un atentado a manos de una célula de la contraparte, el Cártel
Jalisco Nueva Generación.

Sé que es arriesgado elogiar el trabajo que realiza una auto
ridad porque basta un par de malas acciones para acabar con
una buena imagen pero es justo reconocer lo que se hace bien.

Y que sí es posible encontrar en México políticas de segu
ridad que funcionan, así como corporaciones policiacas que
representan el interés general.
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Bonilla, en busca de fuero...
Con la novedad de que Jaime Bonilla, exgobernador de Baja
California, tuvo el atrevimiento de presentarse ayer a la sesión
de la Comisión Permanente, a pesar de que el Tribunal Elec
toral determinó que no puede reincorporarse como senador.
Según el TEPJF, el también empresario, tras solicitar licencia
como senador y, posteriormente, rendir protesta como gober
nador, dejó vacante su escaño y no hay posibilidad de retorno.
No obstante, Bonilla ayer fue a meterle presión a la presidenta
del Senado, Olga Sánchez Cordero, para que presente una con
troversia constitucional ante la Corte contra la resolución de

los magistrados.

Se impone Alito también
en San Lázaro
No sólo se impone y se aferra en el PRI nacional, tampoco en
San Lázaro habrá manera de retirar a Alejandro Moreno
Cárdenas como presidente de la Comisión de Gobernación.
Aunque ayer la vicecoordinadora morenista, Aleida Alavez,
insistió en que Alito "no es un legislador honorable ni con pro
bidad" para seguir al frente de esa comisión, entre priistas, pa
nistas y perredistas anticipan que, si bien en la Jucopo se puede
imponer la mayoría de MorenaPVEM y PT para destituirlo, la
aprobación del reparto de las comisiones se hace en el pleno de
los 500 diputados y con mayoría calificada, que la coalición de
la 4T no tiene.

Reconocimiento con delay
Una semana después de que se anunció y tras la reunión bilate
ral entre los presidentes de México y EU, el embajador Ken Sa
lazar reconoció el decomiso de 540 kilogramos de fentanilo
al Cártel de Sinaloa. Y sobre el hecho, coincidió con las autori
dades mexicanas en que es "histórico" y muestra de lo que se
requiere para conseguir la paz.

Ver el árboly no el bosque
El ministro presidente de la SCJN, Arturo Zaldívar, con
sideró "mezquinos" a quienes lo critican por haber hecho un
proyecto insistiendo en que no es una iniciativa de ley, pues
no tiene facultades para ello enfocado en avanzar en el com
bate a los feminicidios. "Se preocupan más por criticarme que
porque estén matando a las mujeres", deploró. Y sí, parece que
a veces se privilegian las exquisiteces legaloides antes que el
problema de fondo.

Relacionan a Narro Céspedes
con caso de desaparecidos
El senador José Narro Céspedes tendría que aclarar el caso
de dos marinos desaparecidos, pues los familiares de Óscar
González Andrade y Victoriano Rodríguez Zurita siguen recla
mando que comparezca para que se sepa qué ocurrió con los
agentes que solicitó a su amiga, la alcaldesa de Acapulco, Abe
lina López, en marzo pasado, pero a quienes se les perdió la
pista luego de que se reportaran con él en la Ciudad de México.
En realidad, los dos elementos estaban comisionados como
escoltas del secretario de Seguridad municipal Maximiliano Se
rrano, pero fueron enviados a la capital del país.

Va el aguacate de Jalisco
Tras la notificación en diciembre del año pasado del gobierno
de Estados Unidos a la Secretaría de Agricultura y Desarro
llo Rural, la dependencia federal anunció que iniciarán el 5
de agosto las exportaciones de aguacate Hass de Jalisco. En el
marco de la gira de trabajo presidencial por EU, el secretario
Víctor Villalobos Arámbula adelantó que las autoridades
sanitarias de México y Estados Unidos certificaron 10 empaca
doras y 608 huertos, que abarcan más de 8 mil hectáreas en Ja
lisco. Adelantó que hay 16 empacadoras más que cuentan con
certificación Senasica. Un hecho histórico, pues hasta ahora
sólo podía exportarse a EU el aguacate de Michoacán.
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Aduanas: ¿caja de
Morena para Edomex?

T ADUANAS DEL país las administra el llamado
"Grupo Texcoco" y las controlan, según sea su ubi
cación, la Secretaría de la Defensa de Luis Cre

j| sencio Sandoval o la Secretaría de Marina de

Sin embargo, estos recintos estratégicos para la vida
económica del país siguen operando en beneficio de per
sonajes cercanos al ex administrador general de aduanas,

El pasado 31 de mayo la Agencia Nacional de Aduanas
de México otorgó por adjudicación directa un contrato de
mil 200 millones de pesos a Seguritech, justo la que Peralta
buscó beneficiar durante su periodo.
Aquí reportamos reuniones en la residencia 530 de Prado

Sur, en la que Peralta y los suyos se ponían de acuerdo con la
firma de Ariel Picker para instaurar un nuevo Proyecto de

Se diseñaba un contrato de 14 mil millones de pesos para
Seguritech, mismo que al final ya no se asignó por la interven
ción de la entonces titular del SAT, Margarita RíosFarjat.
Desde entonces no se había licitado nada, hasta hace dos

meses, cuando se le otorgó a Seguritech el contrato para el
"Servicio de Atención y Solución de Fallas para Equipos Móviles de Revisión No Intrusiva Thscan".

En específico, el servicio corresponde a trabajos de mantenimiento para los equipos que dejó el famoso

Horacio Duarte
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PITA, la megaplataforma de Enrique Peña Nieto que costó más de ocho mil 500 millones de pesos.
Se lo dieron en 2016 a María Asunción Aramburuzabala y su empresa Sixsigma Networks, plata

forma que no estuvo exenta de fuertes críticas y señalamientos de que nunca pudo funcionar al 100%.
Ahora el servicio de mantenimiento de Seguritech tendrá una duración de dos años, con vigencia

hasta el 30 de mayo de 2024, es decir, cuatro meses antes de que finalice este sexenio.
En esta recargada versión del PITA tampoco debe dejarse de lado la actuación del titular de las adua

nas, Horacio Duarte, integrante de ese Grupo Texcoco que busca la gubernatura del Estado de México.
Como responsable de este millonario contrato para Picker, sale a colación otro texcocano, Elíseo

Edmundo Rosales López, el administrador Central de Equipamiento e Infraestructura Aduanera.
Para mayores referencias, Rosales fue síndico municipal del Ayuntamiento de Texcoco durante el

gobierno de Delfina Gómez, y en el que Duarte era el secretario del Ayuntamiento.
Sí, también participó en la recolección del "diezmo" a sus colaboradores, lo que configuró como

un delito electoral el INE de quien se perfila ahora para ser la candidata de Morena a la gubernatura
del Edomex.

En esa misma ecuación, Peralta ahora suele presentarse entre los morenistas como especialista en
obtener financiamientos para campañas. Esa fue su encomienda en las elecciones del 2021.
Hoy es un cabildero de contratos en los gobiernos morenistas de Guerrero con Evelyn Salgado, Mi

choacán que gobierna Alfredo Ramírez Bedelía y en especial en Nayarit, con Miguel Angel Navarro.

SI NO LO pospone de última hora, la Se
cretaría del Trabajo emitirá hoy el fallo
para contratar el servicio de una red
wan administrada y su mantenimiento
de videoconferencia, una licitación por
casi 278 millones de pesos que al final
va ser una adjudicación directa a Ax
tel. Un proceso amañado de principio a
fin, porque las huestes de Luisa María
Alcalde lo dirigieron a un solo parti
cipante. En las bases se estableció que
el proveedor de la plataforma tecnológica fuera Extre
me Networks, que dirige Daniel Ritschl. Pero al parecer
esta compañía solo quiso dar carta de fabricante a un solo
tirador: Axtel, que va aliada a Reto Industrial con una
oferta 200% más cara que las de sus competidores.

HAY MUCHA PREOCUPACIÓN entre los
accionistas de Invex, que dirige Juan
Guichard, porque tendrán que pagar
le a Banobras un quebranto de casi 100
millones de dólares. El banco fue conde
nado en definitiva a resarcir ese monto
solo por haber actuado como fiduciario
del contrato con una empresa llamada
Rodisa, cuyos accionistas contratistas
de Pemex nunca honraron el acuerdo
y se fugaron. Fue la administración de
Alfredo del Mazo en Banobras la que autorizó el crédito.
Invex acaba de demandar a los magistrados del Tercer Tri
bunal Colegiado en Material Civil del Primer Circuito que
los condenó. Son Víctor Francisco Mota Cienfuegos,
Paula María García Villegas Sánchez Cordero y Sofía
Verónica Ávalos Díaz.

Luisa María
Alcalde

Juan
Guichard
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TRAS LA NOMINACIÓN de Héctor Gri
si como consejero delegado del Grupo
Santander y miembro del consejo de la
entidad a partir del 1 de enero de 2023,
inició el proceso de selección de su sus
tituto, como cabeza de México y Ñor 
teamérica del banco de Ana Botín. De
adentro del banco dos con posibilida
des son Felipe García y Didier Mena,
directores de Banca Corporativa y de
Inversión y de Finanzas, respectiva
mente. El tercero, no menos importante, es Jorge Arce,
el actual CEO del banco inglés HSBC. Grisi fue jefe de los
tres en Credit Suisse. Considérelos.

Felipe
García

HABLANDO DE ESPAÑA, el gobernador de Quintana Roo,
Carlos Joaquín González, ya opera como secretario de
Turismo. Está de gira en ese país. Se reunió con directi
vos del Club Español de Barcelona, con ejecutivos de Ibe
ria y con representantes de las cadenas hoteleras Piñero,
Palladium y RIU, agrupadas en la organización Inverotel.
Asimismo, con miembros de la Organización Mundial de
Turismo. Parece que es un hecho que Joaquín relevará en
septiembre, o incluso antes, a Miguel Torruco, quien pa
saría a ocupar una posición diplomática muy relevante.

POR CIERTO QUE en Coruña, España, Carlos Salomón,
ex vocero presidencial, asiste a la XXIV edición de la Es
cuela de Verano del Poder Judicial, foro de debate y discu
sión que en esta ocasión se realiza bajo el título "América
y España, un proyecto común". El evento, que concluye el
próximo 15 de julio, es organizado por el Consejo General
del Poder Judicial de España.
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jCuidado! El sector
externo está estancado

Sabemos que la economía
está recuperando muy len
tamente su dinamismo y

que su nivel por habitante de
2018 no llegará sino hasta 2025
o 2026. Dentro de este pano
rama, se ha considerado que un
motor de nuestra economía que
hará menos difícil la recupera
ción es el sector exportador. El
comercio exterior, y en parti
cular la exportación, ha sido
motor de crecimieprnto desde
que inició el TLCAN en 1994 y
ha transformado la estructura

económica del país.
Sin embargo, ese protago

nismo se debe principalmente a
que "en tierra de ciegos el tuerto
es rey", y no consideramos el
asunto de la inflación. Es el sec
tor que más ha crecido, cierto,
pero no tanto como se piensa.
Eso sí, se ha desempeñado me
jor que el resto de la economía.
Por ejemplo, con datos de Banco
de México, de 2005 a la fecha
el valor de las exportaciones ha
crecido 3.1% cada año en pro
medio, mientras que la econo
mía apenas creció al 1.7%.
En los últimos cuatro años, el

sector exportador se ha estan

cado. Si bien su valor ha crecido
casi 20% en dólares, lo que pa
recería aceptable, en realidad
el volumen exportado (es decir,
toneladas de aguacate, número
de autos, toneladas de plata,
etc.) apenas aumentó 4.7% en
cuatro años. Eso equivale a
1.2% cada año. ¡Y este es el sec
tor dinámico de la economía!
¿En dónde está la caída del vo

lumen de bienes exportados? En
primer lugar, las exportaciones
petroleras llevan decenios con
trayéndose. Por eso, la reforma
energética del Pacto por México
buscó revitalizar el sector con

inversión privada en donde Pe
mex no es competitivo. Eso ya
se fue al traste con la política
energética actual de privilegiar
la refinación y fortalecer el mo
nopolio de Pemex. Así, la caída
del volumen de exportaciones
petroleras es de menos 22% en
solamente cuatro años. No hay
manera, con la política actual,
de mejorar ese desempeño en el
mediano plazo.
Las exportaciones que mejor

salen libradas son las manu
factureras, especialmente las
no automotrices. Otra vez es
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curioso. Siempre se pone de
ejemplo al sector automotriz
como el gran motor exportador,
y por muchísimos años lo fue.
Actualmente ya no lo es. Sus
exportaciones se han estancado
en los últimos cuatro años. De
hecho, se ha reducido 4.2% en
volumen.

Son las demás exportaciones
manufactureras (las no auto
motrices) las que han sido más
dinámicas en los últimos cuatro
años. Han aumentado, en volu
men, 16.7% (3.9% en promedio
anualmente). Por último, las ex
portaciones agropecuarias que
también habían sido un gran
motor exportador por muchos
años, su volumen exportado se
ha reducido casi 10% en los últi
mos cuatro años.

¿Qué está sucediendo? ¿Por
qué el sector exportador real
mente se está estancando? Sin

duda hay muchas razones espe
cíficas, pero se pueden aventu
rar algunas más de tipo general.
Primero, la inversión está inhi
bida desde hace años. Comenzó

con las amenazas de Trump
para denunciar el TLCAN y pro
vocar el regreso de inversiones a
Estados Unidos (por ejemplo, la
cancelación de la planta de Ford
en San Luis Potosí). Y luego si
guieron las señales desde Pala
cio Nacional, desde antes de que
López Obrador tomara pose
sión. Tal fue el caso de la cance
lación del NAIM en octubre de

2018, de Constellation Brands y
decisiones importantes basadas
en sus consultas a modo. Luego
la política energética, con una
CRE descabezada de sus funcio
narios independientes y el uso
de resoluciones reglamentarias

y operativas que violan el TMEC
y que ha dado lugar a cientos
de amparos y la judicializa
ción internacional de muchos

proyectos. Ahí la operación y
la inversión enfrentan grandes
obstáculos. El sector agrope
cuario también ha sufrido por
la reducción de los subsidios de

Procampo y por el cobro de piso
y extorsiones crecientes por el
crimen organizado. El alto pre
cio del aguacate y del limón son
apenas muestras parciales de lo
que está ocurriendo. Afortuna
damente hay otras exportacio
nes manufactureras que están
creciendo, las no automotrices,
aunque no a la velocidad que
suponíamos.
El estancamiento del sector

exportador debe preocupar
porque es de los pocos motores
de la economía y está fallando.
Su estancamiento se refleja
en la lenta recuperación de la
actividad económica. Con un
magro crecimiento se acumula
al empobrecimiento de la gente,
más desempleo, deterioro del
nivel de vida, más migración y
más criminalidad. Esas son las
consecuencias.

El gobierno ha decidido apos
tar solamente por un aero
puerto que no funciona y pierde
dinero, por una refinería que
no producirá gasolinas por
un buen tiempo y a un sobre
costo, por un tren turístico que
destruye el patrimonio y cuya
construcción está detenida por
litigios legítimos. Lo demás, que
cada quien se rasque con sus
uñas. Si a eso se le agrega el de
bilitamiento de los contrapesos
constitucionales, empezando
por la Suprema Corte de Jus
ticia y los órganos autónomos,
la militarización, los presuntos
vínculos con el crimen organi
zado y la selectividad en la pro
curación de justicia, se forma
un coctel que lo que provoca es
incertidumbre, baja inversión,
y menos actividad económica,
Cuidado.
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Solícito y dócil en la Casa Blanca
AMLO aceptó
la supervisión
estadounidense

de los equipos y,
además, pagará por
ello
De la misma manera que

con Donald Trump, el
presidente Andrés Manuel

López Obrador se comportó con
Joe Biden. Belicoso de lejos y so
lícito en el caraacara. Durante
su breve visita a la Casa Blanca el

martes pasado, López Obrador
aceptó lo que su antecesor, Enri
que Peña Nieto, rechazó: pagar
por una barrera que impida que
indocumentados y drogas cru
cen fácilmente por la frontera de
México y Estados Unidos. Trump
se lo exigió a Peña Nieto, y el en
tonces presidente lo confrontó.
Trump no se lo pidió así a López
Obrador, pero lo obligó a militari
zar la frontera con Guatemala y a

cambiar su política de asilo. Biden
fue más allá. Logró lo mismo que
Trump y más.
Antes de iniciar su plática bila

teral con López Obrador, Biden
sabía que el mandatario mexi
cano iba a aceptar las condiciones
impuestas en Washington para la
modernización de la infraestruc
tura fronteriza. La iniciativa nació

unilateralmente, como parte del
Acta de Infraestructura y Empleo
firmada por Biden en noviem
bre pasado, que incluía un plan a
cinco años de modernización de la
infraestructura fronteriza con un
costo de 3 mil 600 millones de dó

lares para hacer más segura la re
gión y más eficiente para la gente
y el comercio, indicaron funciona
rios de la Casa Blanca a la cadena
de televisión ABC News.
El plan, elaborado por Aduanas

y Protección Fronteriza, busca
proteger a los estadounidenses y
facilitar el comercio y el turismo,

mediante un incremento de verifi

caciones biométricas de personas
y vehículos para impedir el paso
de drogas y neutralizar "otras
amenazas a la seguridad". Desde
hace dos años la Casa Blanca lo
estaba negociando con los go

biernos estatales fronterizos,
con el gobierno mexicano y con
sectores empresariales. El final
de las conversaciones se anun

ció en mayo durante un fórum
en Tijuana donde participaron el
secretario de Relaciones Exterio
res, Marcelo Ebrard; el embajador
de Estados Unidos en México, Ken
Salazar, y el subsecretario de Es
tado para Narcóticos Internacio
nales y Asuntos Judiciales, Todd
Robinson.

La instrucción de Biden y López
Obrador, dijo en ese momento
Ebrard, era acelerar el trabajo
para que, a finales del próximo
año, los proyectos estuvieran
funcionando en su totalidad. Sin
embargo, había un problema. La
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barrera con la que se había topado
la Casa Blanca era el gobierno de
López Obrador, que estaba en
desacuerdo con una exigencia de
seguridad del gobierno de Biden
en territorio mexicano.

México estaba dispuesto a re
cibir equipo y tecnología de Esta
dos Unidos para esos fines algo
similar a lo que hizo la Iniciativa
Mérida, fuertemente criticada
por el gobierno de López Obra
dor, pero no la condición para
ello: aceptar que las pruebas para
verificar la puesta en marcha del
equipo las realizara Sandia Na
tional Laboratories, una empresa
subsidiaria de Honeywell Inter
national, que es contratista del
gobierno estadounidense.
Esa empresa, para los efectos

de la infraestructura fronteriza, se
especializa en seguridad nacio
nal, contraterrorismo, vigilancia
policial, sensores militares para

percibir humanos y satélites. La
propuesta de la Casa Blanca, a
través del Consejo Nacional de
Seguridad, era que los equipos
instalados en México fueran su

pervisados por esa empresa, que
también haría las pruebas para te
ner las garantías de que no serían
alterados sus programas.
La última resistencia se ven

ció, y este martes López Obra
dor ya no chistó. La declaración
conjunta de los presidentes se
centró en los temas de la agenda
de Estados Unidos y el anuncio de
que México recibiría los equipos.

Pero, a diferencia de la Iniciativa
Mérida, se anunció una inversión
mexicana de mil 500 millones de
dólares, alrededor de 31 mil mi
llones de pesos, el doble de lo que
originalmente López Obrador ha
bía acordado con Biden. Es decir,
no sólo cedió López Obrador, sino
también aceptó pagar por la segu
ridad de Estados Unidos.
El gobierno mexicano tardó 24

horas en reaccionar, y dio a cono
cer un documento este miércoles
donde abona muy poco a la infor
mación que dio a conocer Ebrard,
desde mayo. Ayer en Washington,
Ebrard trató de atajar las informa
ciones dadas por los funcionarios
estadounidenses la víspera, y ase
guró que no se trataba de ningún
muro, y que el objetivo principal
de la modernización fronteriza
era facilitar el comercio, no frenar
la migración, como parecía ser el
espíritu original de la propuesta,
modificada en la práctica por la
Casa Blanca.
La información es confusa. Nin

guno de los dos gobiernos precisó
cuáles serán los puntos fronteri
zos donde trabajarán de manera
compartida, e incluso no están de
acuerdo, públicamente, en el total

de puertos donde lo harán. Esta
dos Unidos dijo que son 26 pro
yectos; México dijo que son 19. En
mayo habían enumerado sólo 13.
De acuerdo con información

de la Administración de Servicios
Generales de Estados Unidos, las
prioridades de la Casa Blanca son

la modernización de las fronteras

en San Ysidro, Otay y Calexico,
en California, y la construcción de
nuevos puertos en San Luis, Ari
zona; Columbus, Nuevo México, y
Laredo, Texas. Según el gobierno
mexicano, los proyectos serán
en la Mesa de Otay, en el área de
Tijuana, la ampliación del puente
y puerto de entrada de Reynosa y
Phar, y la ampliación del puerto
fronterizo San JerónimoSanta
Teresa, en Chihuahua.
Las negociaciones entre los dos

gobiernos y los sectores empresa
riales han explorado más alterna
tivas. La prioridad expresada por
ambos gobiernos es Otay n, que
se ha convertido en una ruta alta
mente transitada entre Tijuana y
San Ysidro. Los mexicanos que
rían que en la frontera de Nuevo
Laredo y Laredo, por donde cruza
alrededor de 70% del comercio
hacia el mercado norteamericano,
se ampliara la frontera a Laredo
IV y V, pero el influyente diputado
texano Henry Cuellar, que tiene
incidencia en el Capitolio sobre
los recursos presupuéstales, ha
insistido en construir, por el mo
mento, sólo Laredo III.
¿Dónde quedarán finalmente

los equipos de alta seguridad fron
teriza que ofreció Estados Unidos?
Públicamente no está claro nada,
salvo que la Casa Blanca venció
los obstáculos mexicanos y López
Obrador aceptó la supervisión
estadounidense de los equipos y,
además, pagará por ello.
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Murat, otro error
a evitar en el PRI
Alejandro Murat
se convirtió en un
símbolo: el de la

claudicación frente
a López Obrador
Alejandro Murat aparece

en estos días en porta
das de revistas capi

talinas y los titulares de éstas
hablan de las aspiraciones del
oaxaqueño. Raras cosas las
que se ven ahora en la polí
tica nacional: un perdedor que
dice que suspira por cosas ma
yores en la vida pública.
El PRI está en problemas.

' Su líder nacional es un lastre.
Ante ello algunos sienten,
quién sabe con qué argumen
tos, el llamado de presentarse
como opciones para el futuro
tricolor. Entre ésos que abri

gan ilusiones sin fundamento
destaca, no para bien, el toda
vía gobernador (es un decir)
de Oaxaca.

Ocurre que el PRI tenía una
vieja regla que ayudaba a que,
sin mayor trauma, se acomo
daran sexenalmente sus cala
bazas: el que ya bailó debía de
sentarse. Y máxime si después
de la fiesta ese bailador había
sido incapaz de traspasar el
poder a uno de su mismo par
tido. Exactamente el caso de
Murat jr.
Alejandro Murat se convir

tió, con justicia o sin ella, en
un símbolo: el de la claudica
ción frente al presidente López
Obrador.
Difícil de lidiar con Palacio

Nacional en estos tiempos la
marca es, dirían en "La guerra
de las galaxias". Los goberna

dores del país han enfrentado
todo el sexenio el acertijo que
significa un Presidente centra
lista y atrabancado.
Se requería talento para

encontrar, como Ejecutivo
estatal, una sana distancia de
dignidad y respeto frente a un
jefe de Estado convencido no
sin razón de que los gober
nadores evaden cualquier

rendición de cuentas, tanto en
el plano local como ante las
instancias federales.

Murat, en cambio, parece
haber optado por un camino
distinto: la opinión pública lo
vio plegarse a los designios
lopezobradoristas desde bien
temprano en el sexenio, y ce
der la plaza tan prematura
mente que nunca nadie pensó
que en las elecciones de 2021
y 2022 la oposición tendría
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chance de ganar algo signi
ficativo en suelo oaxaqueño.

Esas derrotas son todas suyas,
o principalmente suyas.
Si Murat jr. pensó que no

tenía otra opción que ésa, que
lo único que le quedaba luego
del triunfo de AMLO en 2018
era volverse el más morenista

de los mandatarios priistas,
alguna razón, de miedo o de
peso, pudo haber tenido.
Lo extraño es que, luego de

esa rendición, que dura ya
años, ahora a Murat jr. le ha
yan salido espolones. Bueno,
también eso es un decir. Co
rrijo: que ya luego de ser el
obediente que por años fue
ahora se presente en las revis

tas nacionales como alguien
que aspira a cosas, parafra
seando al Chicharito, muy
fregonas.
Conviene aclarar paradas

porque, en los tiempos re
vueltos que vivimos, luego se
empieza a hablar de cualquier
cosa, de cualquier persona
como candidateable.
Si es real que México enfren

tará en 2024 una disyuntiva,
ésta no debería ser entre los
de Morena y unos opositores
que ven en la crisis de sus par
tidos la oportunidad para se
guir colgados del presupuesto
público.
Murat jr. fue un personaje

del peñismo que tendría que

explicar los señalamientos que
su sucesor David Penchyna
hizo con respecto a contratos
ventajosos que se dieron en
el Infonavit cuando lo diri
gió (otro decir) el hoy todavía
mandatario oaxaqueño. Tema,
por cierto, del que luego se
derivó una de las más bizarras
actuaciones de la Fiscalía Ge
neral de la República, pero ése
es otro cantar.

Si realmente pretende com
petir en las elecciones de 2023
y de 2024, el PRI debe resol
ver, y pronto, su crisis de lide
razgo. El tricolor deberá salir
áeAlito, pero veremos si evita
un nuevo error: el de creer que
Murat jr. es candidato a algo
que no sea el retiro.
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Media hora de
improperios y de
promesas inviables
Más allá del hecho anec

dótico que representó
el somnoliento y lar

guísimo discurso del presidente
mexicano ante su homólogo es
tadounidense, durante su visita a
la Casa Blanca, veamos algunos
puntos finos del contenido del
mismo para constatar que la di
plomacia quedó en segundo plano
y el plan de cooperación presen
tado por AMLO, sonó más a una
vacilada que a acciones de gran
calado que mejoren la calidad de
vida de los mexicanos.

Luego del agravio de no acudir
a la Cumbre de Las Américas en
franco apoyo a los regímenes to
talitarios de Cuba, Venezuela y
Nicaragua, la respuesta de la Casa
Blanca a López Obrador fue en el
mismo sentido, al no ser tratado
como sus antecesores en cuanto

a ser hospedado en la Casa Blair,
que es donde se hospedan los jefes
de Estado invitados y tampoco lo
convidaron a hablar al Capitolio.
Casi, casi le dicen hablas y te vas.
El mandatario mexicano le dio

consejos a Joe Biden para con
seguir el apoyo popular en el
contexto de las elecciones de no

viembre. "Sé que sus adversarios,
los conservadores, van a pegar el
grito en el cielo, pero sin un pro
grama atrevido de desarrollo y

bienestar no será posible resol
ver los problemas ni conseguir el
apoyo del pueblo. Frente a la crisis
la salida no está en el conservadu
rismo sino en la transformación.

Actuar con arrojo, transformar, no
mantener el status quo".
Le informó que se venderá más

gasolina en la frontera, para ayu
dar a que los norteamericanos
crucen a territorio mexicano para
adquirir el combustible más eco
nómico de lo que se vende en EU.
"Actualmente ya se están

abasteciendo automovilistas de

Estados Unidos en gasolineras
ubicadas en las ciudades fronteri

zas de México, pero podríamos in
crementar nuestros inventarios de

manera inmediata; nos compro
metemos a garantizar al doble el
abasto de este combustible, lo cual
sería un considerable apoyo, al día
de hoy un galón de gasolina regu
lar cuesta 4.78 dólares en prome
dio de este lado de la frontera y en
nuestro territorio, 3 dólares con
12 centavos. Quiero aclarar algo
y aprovechar para agradecerle, la
mayor parte de esta gasolina la es
tamos produciendo en la refinería
de Pemex, que usted nos permi
tió comprar en Deer Park, Texas",
precisó López Obrador.
Ante la petición de otorgar más

visas para trabajadores mexica

nos, Biden le contestó que en 2021
se otorgaron 300 mil y anunció
que se duplicará la cantidad para
migrantes centroamericanos.
Sobre la inversión prometida

por el presidente López Obrador
de 1,500 millones de dólares en
la franja fronteriza en materia
de infraestructura, resulta que
buena parte de esos recursos será
para fortalecer a la Guardia Na
cional y al INM para contener la
migración.
Si la diplomacia es la ciencia

de las buenas maneras y el tejido
fino y respetuoso en las relacio
nes geopolíticas, el discurso de
AMLO en varias partes de su con
tenido planteó la antítesis de tal
propósito.
"Esta no será la primera ni la

última ocasión en que cerremos fi
las para ayudarnos mutuamente.
A pesar de nuestras diferencias y
de agravios que no resultan fácil
de olvidar ni con el tiempo ni con
los buenos deseos, en muchas
ocasiones hemos podido coincidir
y trabajar como buenos amigos y
verdaderos aliados".
Y luego se atrevió a darle clases

de historia norteamericana y de
acciones que se deben hacer ante
una crisis.

"Cuando el presidente Roose
velt llegó a la presidencia, el 4 de
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marzo de 1933, Estados Unidos
padecía una de las crisis econó
micas y sociales más profundas
de su historia. Por eso, con defi
nición, arrojo y aplomo, desde
los primeros días de su gobierno
lanzó un torbellino de iniciativas

que cambiaron al país e infundie
ron nuevas esperanzas entre sus
habitantes".

En cuanto a las medidas para
combatir la inflación, AMLO le
dio "cátedra" sobre cómo hacerlo

al incentivar la capacidad produc
tiva. Acción que no ha empren

dido en territorio mexicano, al
ahuyentar la inversión extranjera
y nacional con sus medidas expro
piatorias y estatizadoras.
Candil de la calle, oscuridad de

su casa.

"Sin llegar al extremo de cerrar
nuestras economías, debemos
pensar que el desarrollo de las na
ciones depende en lo fundamental
de su capacidad productiva".
Al palpar los efectos de su dis

curso, AMLO se apuró a aclarar:
"Señor presidente Biden, ya estoy
por terminar".

"Por nuestra parte, actuamos de
buena fe y con toda transparencia
porque no debe haber egoísmos
entre pueblos vecinos y amigos;
además, integración no signi
fica hegemonía ni sometimiento,
y a usted, presidente Biden, le
tenemos confianza porque res
peta nuestra soberanía. Estamos
dispuestos a seguir trabajando
con usted en beneficio de nues

tros pueblos. Cuente siempre con
nuestro apoyo y solidaridad", ase
guró el presidente mexicano para
cerrar su alocución.
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REHILETE. Ejem
plo de la buena
relación en el sec

tor ag roa l¡ menta
rio entre México y
EU, está a punto de
arrancar, con el \%
to bueno de las au
toridades del veci
no país y gracias al
cumplimiento de las
¦ediijaBtosanita
rias por parte de los
agricultores de la en
tidad y la calidad
del fruto, la exporta
ción de aguacate
¡alisciense. Esta ini
ciativa f ue retoma;
da por el sgenetario
de Agricultura y De'
sarrollo Rural, Víctor
Villalobos Arámbu
la, quien a dos año;
de traba¡tttíBissehó
el fruto del esfuerzo

entre autoridad, pro
ductorésy hasta el
mercado de EU. El
anuncio formal se
hizo el lunes y coin
cidió con la visita
oficfaJü Estados
Unidosdel presiden
te López Obrador.
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En inversiones

en energía,
nada para nadie
Al recomendar acelerar al TMEC para

atraer más inversiones, don Carlos Slim
reflejó las reservas de los inversionistas
estadunidenses que asistieron ayer al de
sayuno con el presidente López Obrador

y empresarios mexicanos.
La reunión fue para atender la impaciencia de los

inversionistas estadounidenses del sector energético,
expresada en la "politiquería" contra el embajador
Ken Zalazar, pero la respuesta fue ambigua.

Mientras el director de Pemex Octavio Romero ofre
ció "facilitar gestiones", el presidente López Obrador
les sugirió "regularizar salarios y situación migratoria
de su personal", como lo hizo Roosevelt durante la Se
gunda Guerra. ¿Entonces?

FGR, no quema
pólvora en infiernitos
Informaciones periodísticas revelan que el agente del
Ministerio Público federal asignado a la "reapertura
del caso del asesinato de Luis Donaldo Colosio", pide
material de las hemerotecas y videotecas de los dia
rios y televisoras.
Hay que empezar por algo, justifican en Bucare

li y en CNDH, al saberse que revisarán no sólo infor
maciones, sino también las opiniones de articulistas y
editorialistas, lo cual la verdad es demasiado.
Cuánto dinero, trabajo y esfuerzo se ahorraría la

FGR si repasa el informe del Maestro Luis Raúl Gon
zález Pérez, exhaustiva y profesional investigación
del caso Colosio. A menos, claro, que no importe gas
tar mucho el dinero, trabajo y esfuerzo.

SEP: indiferente con
la Educación Especial

Aun en los tiempos del perverso neoliberalismo, la
SEP atendía las necesidades de los niños y jovencitos
discapacitados, pues no sólo se fundaron planteles,
también se capacitó a maestras y maestros para las
escuelas de Educación Especial.
Cierto, siempre padecieron por insuficientes pre

supuestos, pero de una u otra manera se garantizó a
las familias más vulnerables una instrucción que dio
oportunidad de vida a sus niños y jóvenes especiales.

Una pena que, tan ocupada como está la maestra
Delfina Gómez en su futuro político deje el campo li
bre a los cuentachiles, quienes forzaron severos sube
jercicios que amenazan la sobrevivencia de la Educa
ción Especial. Una tragedia social.

Notas en remolino
Si México y Estados Unidos acordaron reforzar los
controles fronterizos, es posible que el INM deba
pedir más presupuesto, porque tendrá que apurar
se para "rescatar" a los migrantes de los traficantes
de personas... Afirman en Nuevo León que, sin mu
cho ruido, al designar el delegado de Segob en Nue
vo León, Adán Augusto López podría tener influencia
determinante en Morena de la entidad y trastocaría
los planes de Movimiento Ciudadano... Declaracio
nes en Washington de algunos funcionarios lamentan
que importemos tantos productos manufacturados y

autosuficie ¿hablan de sustitución deproponen
importaciones hace 70 años?... ¿Será cierto que hay
presiones para cancelar las colaboraciones periodís
ticas de John Ackerman?... Como sea, Martí Batres
administra la difusión de encuestas para ubicarse co
mo el precandidato a vencer en CDMX... Franklin D.
Roosevelt, tan de moda, dijo: "repetir una y otra vez
una mentira no la transforma en verdad" ...
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Recuerdos de Echeverría
A Luis Echeverría Álvarez, únicamente lo vi de

cerca tres veces: una, en octubre de 1 964,
cuando era subsecretario de Gobernación

con Gustavo Díaz Ordaz, luego de una reu
nión que tuvimos un grupo de estudiantes del

Columbio College Panamericano —escuela de producción
de TV y publicidad— con LuisM. Parias, en aquel entonces
director de información de dicha dependencia, al que le
fuimos a pedir, en su carácter de haber sido uno de los lo
cutores de renombre de la XEW, fuera el padrino de nues
tra generación, cosa a la que se negó casi con la misma ve
hemencia con la que años después defendió en la Cámara
de Diputados, la entrada del Ejército a Ciudad Universita
ria. Recuerdo que íbamos de salida del Palacio de Cobián
por la parte de atrás, la que da a la calle Abraham Gon
zález, cuando fuimos detenidos —en el buen sentido de la
palabra— por un guardia para que entrara un automóvil
negro donde en la parte de atrás venía el subsecretario le
yendo el periódico.

La segunda vez que lo vi fue en octubre o noviembre de
1975 ya siendo presidente, en una comida que le brinda
ron los sobrevivientes del exilio español —entre ellos mi pa
dre— como una muestra de apoyo cuando LEA en señal de
protesta por la muerte a garrote vil de cinco miembros de la
ETA ordenada por el moribundo Francisco Franco, canceló
los vuelos MéxicoEspaña, decidió cerrar la oficina de ne
gocios de España en México —especie de embajada — y
suspendió la agencia de noticias EFE. Ese día lo saludé de
mano. (Le dije, ¿quihúbole, mano?)
Meses después, abril o mayo del 1976, lo vi durante un

desayunoentrega de Arieles del Cine Mexicano, al cual me
invitaron, todavía no sé por qué. Además de la indispensa
ble agua de jamaica, ese día nos sirvieron tres tamales: uno
verde, otro blancoy uno rojo —en ese orden— alguien dijo
que el blanco era de águila.

El exacerbado nacionalismo echeverrista únicamente era

retórico y de relumbrón. Sus discursos y posicionamiento de
seudo izquierda sólo lograron espantar las inversiones y po
ner en alerta a los empresarios que a partir de sus amena
zas —que no pasaron de eso— se unieron y formaron un
sólido bloque opositor a la más mínima justicia social.
La guayabera la convirtió en su prenda favorita y, por

ende, de toda la clase política. Todavía la prenda es muy
usual en las giras de los gobernantes de ahí que se di
ga: flaco con guayabera, mesero; gordo con guayabera,
gobernador.
Como dije en mi columna del martes, Echeverría finta

ba con la izquierda pero golpeaba con la derecha. En su
gobierno hubo represión como la del 10 de junio de 1971
y el inicio de la Guerra Sucia. Consecuencia de ésta fue
la desaparición de cientos de personas, en su mayoría
jóvenes.

Por supuesto que durante su gobierno hubo corrupción,
faltaba más. Elevó la deuda externa a niveles desacostum

brados y, al parecer, esto lo hizo reglamentario para sus su
cesores. Después de 22 años de estabilidad monetaria de
valúo el peso en relación con el dólar.

A su favor habría que anotar la creación de la Universi
dad Autónoma Metropolitana (UAM), del CCH y el Cole
gio de Bachilleres, la fundación del Infonavity de la Procu
raduría del Consumidor.

El presidente Echeverría era incansable, una caracterís
tica de su manera de gobernar fueron las ¡untas de traba
jo que duraban hasta la madrugada, sin que se levantara
a hacer pipi. Comparto una anécdota que consignó Gas
tón Santos en el epílogo del libro de memorias de su padre,
Gonzalo N. Santos. A resultas de la cesión de su rancho El
Gargaleote a la reforma agraria, don Gonzalo fue citado
en Los Pinos a las dos de la madrugada. Gastón lo acom
pañó y escribió: "ante mi extrañeza (por el horario de la ci
ta), mi padre me aclaró que Carranza hasta siesta dormía,
pero que a Echeverría no le alcanzaba el día para hacer
pendejadas".
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Sequía causará más
inflación de alimentos y
productos manufacturados
La Clasificación de la Sequía que aparece en drought

monitor.unl.edu/es/ señala que hay cinco categorías
de sequía:

DO o anormalmente seco. Entrando en la sequía:
La sequedad de corto plazo detiene o hace más lento

el crecimiento de los cultivos o de pastizales; Recuperándo
se de la sequía: Permanecen algunos déficits de agua y los
pastizales o cultivos no se han recuperado completamente.
DI o sequía moderada. Algunos pastizales o cultivos

han sido dañados; Las fuentes, corrientes, embalses o po
zos están bajos, y se están desarrollando condiciones de
escasez de agua o están por desarrollar; se requieren res
tricciones voluntarias del uso del agua.

D2 o sequía severa. Hay una posibilidad de pérdidas de
cultivos o de pastizales; La escasez de agua es común; se
imponen restricciones de agua.

D3 o sequía extrema. Pérdidas significantes de cultivos/
pastizales; restricciones o déficits de agua extendidos.
D4 o sequía excepcional. Pérdidas extendidas o excep

cionales de cultivos/pastizales; escasez de agua en fuentes,
corrientes, embalses o pozos lleva a emergencias de agua.
El lunes, la Comisión Nacional del Agua expidió un

acuerdo de carácter general de inicio de emergencia por
ocurrencia de sequía severa, extrema o excepcional en
cuencas para el año 2022.
¿Es grave la situación? Sí, de acuerdo con los

datos que el 30 de junio publicó la Conagua en
www.gob.mx/conagua/accionesyprogramas/
i ndicadoresdelti podesequ ¡a

En 1,402 de los 2,482 municipios que hay en el país (in
cluidas las 1 ó alcaldías de la CDMX) hay escasez de agua.

En 831 municipios la sequía es moderada o DO, en 329
es severa o D2, en 1 84 es extrema o D2, en 53 es excep
cional o D3 y en cinco es excepcional o D4.

Un municipio de Coahuila y cuatro de Chihuahua pade

cen sequía D4.
La sequía D3 afecta a dos municipios de Baja Califor

nia, uno de Baja California Sur, 12 deCoahuila, 17deChi
huahuay21 de Sonora.
Hay sequía D2 en dos municipios de Aguascalientes,

uno de Baja California, 1 8 deCoahuila, 24 de Chihuahua,
14 de Durango, 14 de Guanajuato, ocho de Hidalgo, uno
de Jalisco, 3 de México, uno de Michoacán, nueve de Nie
vo León, 15 de Querétaro, 11 de San Luis Potosí, cinco
de Sinaloa, 38 de Sonora, 12 de Tamaulipas y ocho de
Zacatecas.

La sequía DI afecta a nueve municipios de Aguascalien
tes, dos de Baja California, dos de Baja California Sur, cin
co de Coahuila, 19 de Chihuahua, nueve de Durango, 19
de Guanajuato, 32 de Hidalgo, dos de Jalisco, cinco de
México, 14 de Michoacán, 11 de Morelos, 14 de Nevo
León, 62 deOaxaca, 41 de Puebla, dos de Querétaro, 36
de San Luis Potosí, siete de Sinaloa, 13 de Sonora, 18 de
Tamaulipas y siete de Zacatecas.

Está anormalmente seco en 831 municipios de las 32
entidades.

Los estados más afectados en donde hay 50% o más de
sus municipios sufriendo sequía son Aguascalientes y baja
California (100% en ambos), Baja California Sur (60%),
Coahuila (95%), Chihuahua (95.5%), Durango (59%),
Guanajuato (71.7%), Querétaro (94.4%), San Luis Poto
sí (81%), Sinaloa (66.7%), Sonora (100%) y Tamaulipas
(69.8%).
La falta de agua no solo causará que muchos mexica

nos padezcan sus efectos; también que se produzcan me
nos alimentos y se afecten muchos procesos industriales que
usan agua, lo que traducirá en más aumentos de precios.

Facebook: Eduardo J Ruiz Healy
TikTok: @ruizhealytimes
Sitio web: ruizhealytimes.com
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Inseguridad
informática
Por segunda ocasión, en menos de un año, la

Plataforma Nacional de Transparencia quedó
inhabilitada. La responsable en el INAI para
contrarrestar las intrusiones de hackers, Nor
ma Julieta del Río Venegas, nuevamente falló

en el cumplimiento de sus funciones sustantivas.
La vulnerabilidad de las instituciones gubernamen

tales ante los ciberataques es lacerante. Lo ocurrido a
Petróleos Mexicanos a finales del sexenio pasado y
más recientemente al INAI y a la Lotería Nacional es
un oneroso precedente.
En la dependencia encabezada por Margarita

González Saravia Calderón —de acuerdo con el in
forme más reciente de la Auditoría Superior de la Fe
deración— fueron erogados más de 1,773 millones
de pesos entre 2017 y 2021 en sistemas de informa
ción e infraestructura tecnológica. No obstante, hace
un año fue sustraída información relevante, por la que
se exigió un rescate. El INAI también ha sido víctima
de esas circunstancias.

El hackeo a Lotenal ocurrió en mayo del año pasa
do. Se trató —según consta en los informes remitidos a
la ASF— de un "secuestro de datos (ransomware) que tu
vo como vector de entrada la cuenta institucional de dos
usuarios vulnerados posiblemente por un ataque de su
plantación de identidad (phishing), en donde fueron re
veladas sus credenciales para el acceso a la red privada
virtual (VPN) hacia el interior de la red". La información
estaba alojada en servidores de INNOB IT GROUP, con
forme a lo estipulado en el contrato 0122021.

"El ciberataque fue mediante un secuestro de datos
que tuvo como vector de entrada a dos usuarios vulne
rados por una suplantación de identidad, con la cual

se obtuvieron sus credenciales de acceso a la red pri
vada virtual para atacar un servidor de aplicaciones
de legado que operaba con una versión vulnerable
del sistema operativo sin actualizaciones de seguridad.
"El proveedor que tenía la responsabilidad de la

administración, monitoreoyalertamientode los servi
dores para activar los servicios de seguridad informá
tica no dio ningún aviso de comportamientos anóma
los para tomar medidas de prevención y mitigación
ante el ataque cibernético.

"Los servidores afectados tenían versiones de siste
mas operativos fuera del soporte del fabricante; asimis
mo, ninguno de los servidores contaba con soluciones
para la prevención de pérdida de datos ni con actua
lizaciones de seguridad (parches)", determinó la ASF.
Aquella vez, fueron afectados 44 sistemas y base

de datos, de los cuales cinco eran de criticidad alta
(11.4%), 24 de criticidad media (54.5%) y 15 de cri
ticidad baja (34.1 %), dichas afectaciones impidieron
la operación del organismo de 27 a 77 días.

El INAI lleva tres días bajo asedio. "Personal de Di
rección General de Tecnologías de la Información lleva
a cabo los protocolos y acciones necesarias para rees
tablecerel funcionamiento cotidiano de la PNT", infor
mó el organismo autónomo, cuyo pleno sesionó ayer.
Dadas las intermitencias en el servicio, los plazos

y términos legales para la atención de solicitudes de
información y medios de impugnación quedaron sin
efectos hasta el próximo viernes 15. ¿Y si el ataque si
gue otra semana?

Efectos secundarios
RESISTENCIAS. Si el acuerdo de las comisiones uni

das de Prerrogativas y de Igualdad de Género del INE
es avalado por el Pleno del Consejo General, prácti
camente está garantizado que serán mujeres quienes
disputarán la gubernatura del Estado de México en el
2021... a menos que los partidos tomen otro camino.
Morena está próximo a decidir al respecto y si las en
cuestas prevalecen, Delfina Gómez quedará con la no
minación, aunque Higinio Martínez mostró músculo,
con el desplegado que medio centenar de parlamen
tarios y exlegisladores firmaron a favor de su causa.
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El costo de la improvisación
Los técnicos y especialistas sostienen
que Texcoco era el sitio correcto para
el aeropuerto; como lula para una re
fínería. Se tomó lina decisión volunta

rista y los costos de 110 escuchar a los
que saben ya se sienten en la aviación,
tarde o temprano ocurrirá lo mismo
en Paraíso, Tal jasco...

Los pobres resultados de la visi
ta del presidente López Obrador
a Washington son el reflejo de
la falta de planeaáón, la ausen
cia de profesionales en los pro

yectos del gobierno actual y se pueden
extrapolara los magros resultados en el
aeropuerto Felipe Angeles, lo que real
mente costará y servirá Dos Bocas y los
tropiezos con el Tren Maya.

Hay desprecio por los profesionales,
por los que sí saben. México tiene una
tradición bien ganada porque el cuerpo
diplomático hace bien su trabajo. La visi
ta a la capital de Estados Unidos apenas
ayudó para empezar un proceso de ci
catrización por los daños que dejó la au
sencia, y, sobre todo, la campaña contra
la Cumbre de América. Por cuenta pro
pia o animado por el coro que lo acom
paña, el presidente no midió las conse
cuencias, es más que evidente que tanto
Biden como el personal del Departamen
to de Estado no acaban de digerir los do
lores de cabeza que les ocasionó el man

datario mexicano.
No se necesitaba tener los conoci

mientos y experiencia del maestro Eduar
do Matos para suponer que en la Rivie
ra Maya existen abundantes vestigios de
las culturas prehispánicas, antes de si
quiera anunciar un proyecto se debieron
realizar los estudios de impacto ambien
tal, cultural y costobeneficio, entre otros.
Solo en el tramo 5 el Instituto Nacional

de Antropología e Historia (INAH) con
firma que por donde quiera que se es
carba brotan las evidencias, son cientos
de miles las piezas que han rescatado.
En el caso del aeropuerto en la base

aérea de Santa Lucía dejemos atrás las
implicaciones económicas. Los hallazgos
de restos de animales, en particular ma
muts llevaron a un trabajo, digamos, su
ficiente para frenar inconformidades; se
permitió la entrada de técnicos, se cons
truyó un museo y hasta hicieron del ma
mut el símbolo de la terminal, tal vez con
el tiempo nos vamos a enterar que hay
mucho más por descubrir de quienes ha
bitaron ahí hace 5,000 años o más; se
rá difícil, porque los militares estarán en
la base otros tantos años...

Los técnicos y especialistas sostienen
que Texcoco era el sitio correcto para el
aeropuerto; como Tula para una refine
ría. Se tomó una decisión voluntarista y
los costos de no escuchar a los que sa

ben ya se sienten en la aviación, tarde o
temprano ocurrirá lo mismo en Paraíso,
Tabasco, con las consecuencias de cons
truir una refinería sobre un humedal.
Por estos días estamos maravilla

dos con las fotografías tomadas con el
telescopio espacial James Webb, eso
no estaría sucediendo si la NASA hu

biera dejado el proyecto en manos de
improvisados.
La visita a Washington estuvo plaga

da de errores, a las necedades con res
pecto a la Cumbre de América le siguió
el dislate con la Estatua de la Libertad,
para el diseño de la agenda no hubo ne
gociación previa, el canciller y el emba
jador andaban en otra cosa, de nuevo
se ignoró a los legisladores estadouni
denses y a las comunidades de mexica
nos y las consecuencias están a la vista;
seguramente la peor gira de un presiden
te de México por Estados Unidos.

Al Margen
¿Verdad que si se puede? El episodio de
Topilejo demostró que un operativo bien
realizado puede hasta contra presuntos
criminales armados hasta los dientes.
Qué diferente hubiera sido el Culiaca

nazo dirigido y ejecutado por policías,
y sí, con el apoyo de las fuerzas arma
das; pero con un especialista coordinan
do las acciones.
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Rayuela
No sólo Alito le baja el
nivel al debate. Dentro
de Morena hay un
ejército de alitos.
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Caballada flaca en Morena # El juego de Monreal
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

POR VARIOS RUMBOS de la ciudad
han aparecido algunos personajes
que dicen, con tono de suficiencia,
que la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, sólo tiene una candida

ta y esa es Clara Brugada. Lo malo es que, me
aseguran, "Claudia, ni enterada".

EL DICHO QUE parecería broma lo apoyan al
gunos alcaldes del oriente de la ciudad, sobre to
do esos que tienen larga cola que les pisen y que
saben que sólo con la actual titular de Iztapalapa
podrían seguir medrando a costa del erario.

TAMBIÉN ASEGURAN QUE la jefa de Go
bierno encargó algunas responsabilidades im
portantes a Brugada, por lo que estiman que es
ella, la de Iztapalapa y nadie más, la que habrá
de contar con las simpatías de Sheinbaum.

NO OBSTANTE, LA Ciudad de México tiene
características propias y, sobre todo, una au
tonomía en sus habitantes que difícilmente
habrán de sufragar por alguien que ponga en
duda el desarrollo de la urbe.

LA MUESTRA YA está. La mitad de los pues
tos de mando en las alcaldías se perdió y una
mala candidata pondría en peligro la perma
nencia de la izquierda en el poder. Eso ya debe
ría haberlo aprendido Morena. La contienda
será más difícil de lo esperado porque, como ya
hemos señalado, la oposición piensa arrebatar
el poder y será aquí donde despliegue toda su
fuerza porque sabe que tiene perdido el país.

LOS POSIBLES OPOSITORES crecerán
según quién sea la o el candidato de la izquier
da. Hoy, las encuestas marcan casi un empate
cuando se trata de sumar alianzas, y aunque
Morena aún logra tener ventaja, resulta tan dé
bil o tan pobre que en un descuido una mala
candidata se puede esfumar.

POR LO PRONTO, las tribus en conflicto se
habrán de medir a final del mes en una elec
ción que definirá su poder dentro de ese parti
do. En la ciudad estarán enjuego 29 puestos.
La que obtenga mayores congresistas podrá
inclinar la balanza, sin duda.

Y MIENTRAS ESO pasa, Martí Batres y sus
huestes se apoderan de algunos órganos buro
cráticos; Clarita Brugada, de ex funcionarios,
y la oposición se fortalece con la idea de que
cuando menos esos dos nombres no tendrán el
respaldo necesario para ganar la elección por
la jefatura de Gobierno.

NO ESTARÍA MAL que en breve, y para evitar
tanta especulación las campañas subterrá
neas están a todo lo que da, la jefa de Gobier
no diera a conocer la lista de las o los posibles
aspirantes de Morena en la ciudad. No parece
que hubiera muchas pétalos en la margarita.

DE LO QUE todos están seguros, así se ha
demostrado, es que nadie cree en la pureza de
la encuesta; unos y otros pretenden el mando
de ese partido tomando las riendas de sus ór
ganos de control interno, como lo hicieron Los
Chuchos en el PRD.

De pasadita

PRIMERA: Y YA que andamos por esos cami
nos del mal, déjeme contarle que por los rum
bos del Zócalo anda un grupo autollamado Mo
rena] e, que tiene como cabeza a Luisa María
Alcalde y que busca postular a otro júnior a la
presidencia de ese partido en la ciudad, en este
caso al diputado federal Miguel Torruco, hijo
del secretario de Turismo, del mismo nombre.
¿Ya ven cómo eso de destruir a Morena desde
adentro va en serio?

Y SEGUNDA: AH qué el INE federal y el
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Instituto local, tan afectados por la miopía. El
fin de semana y bajo la responsabilidad de la
alcaldesa en Cuauhtémoc, Ricardo Monreal se
echó un mitin de campaña que parece que no
miraron los jueces electorales.

ESO QUE PODRÍA ser una violación de la ley
electoral muestra la necesidad de cambiar las
reglas porque las que hoy enmarcan las justas
electorales ya no funcionan.

Y QUÉ BUENO que lo hizo Monreal, así se

puede tener la seguridad que los cambios de
ley podrán tener vía libre en el Senado, que
con el zacatecano nada puede ser seguro; todo,
como siempre con él, es un juego de intereses
y nada más.

TOTAL, SI NO van a respetar las reglas, tal y
como se construyeron alguna vez, pues que se
retiren de la contienda o que busquen cambiar
las para no seguir haciendo de la ley un cedazo
donde algunas cosas pasan y otras se quedan
atoradas para siempre.
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Ultraderecha en acción//Iberosfera en Monterrey #
Versión mexicana de Vox //Luego Verástegui CPAC
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

AYER COMENZÓ EN Monterrey
el Congreso Iberosfera 2022, con
la participación de notables perso
najes de la ultraderecha española
y latinoamericana que desean

organizar e impulsar en México una fuerza
política y social claramente relacionada con
Vox, el partido peninsular de conservadurismo
extremo aunque, en la elusión de identidad en
que suelen moverse tales grupos, pretenden
negar o atenuar el emparentamiento ideológi
co y operativo con el caudillo hispano Santiago
Abascal Conde (@Santi_ABASCAL, en Twit
ter), el citado partido Vox (www.voxespana.es),
la Fundación Disenso (https://bit.ly/3nYv8Bp)
y su documento rector, la Carta de Madrid
(https://bit.ly/3AKcTXV).

LA PRETENSIÓN DE esta corriente de ul
traderecha es constituir un polo de combate
al Foro de Sao Paulo (www.forodesaopaulo.
org, al que pertenecen los partidos mexicanos
Morena, del Trabajo y de la Revolución De
mocrática) y el Grupo de Puebla (www.grupo
depuebla.org), a los que el voxismo considera
como instrumentos de articulación expansiva
del socialismo y el comunismo, sobre todo en
Latinoamérica.

EN PARTICULAR, EN México, se busca de
bilitar y desplazar al Partido Acción Nacional,
al que se acusa de tibio y de hacer el juego a la
izquierda, con el objetivo de crear un partido
de "nueva derecha".

EL CONGRESO QUE empezó ayer y terminará
mañana usa como santo y seña el concepto de
Iberosfera (así, sin tilde, palabra llana), puesto
en circulación a fines de octubre de 2020 por
miembros de Vox en el congreso español (el pri
mero en usarla fue el diputado Ignacio Garriga).

EL NEOLOGISMO ENTRAÑA la intención
de englobar a los países hispanohablantes y sus
prolongaciones, como la población "hispana"
en Estados Unidos, e incluso al lusófono Brasil,
en una "esfera" de adoctrinamiento y acción de
extrema derecha.

EN EL DIARIO digital español Infolibre
(@_infoLibre, en Twitter), Javier Martínez
(@JaviSKan) reprodujo lo planteado por el
eurodiputado ultraderechista también espa
ñol Hermann Tertsch (@hermanntertsch):
"Queremos movilizar a las naciones de este
inmenso espacio de lengua, historia, cultura y
valores comunes para organizar una defensa
común de la vida que merece vivirse", frente a
la ideología "igualitarista, ecológicoclimática,
feminista, abortista, de lobbies LGTB y multi
culturalismo" (https://bit.ly/3Pp7Yjd).

LA SESIÓN DE Monterrey tiene como eje a
Carlos Leal, quien fue postulado por Morena
para diputado local en Nuevo León y, luego de
unas declaraciones de escándalo derechista,
fue dado de baja de la "morenósfera". El boleto
de entrada, a la venta por Internet, costó mil
500 pesos en sección preferente y 950 en la
general (https://bit.ly/3P4NgFC).

LA MEJOR DESCRIPCIÓN de los oradores
la hizo uno de ellos, Raúl Tortolero: "el ya
candidato a la presidencia de Argentina, Javier
Milei; de España vienen varios expositores,
como Víctor González, vicepresidente de VOX
(mayúsculas en el original); la escritora crítica
de las feminazis, Cristina Seguí; la eurodipu
tada por VOX, Margarita de la Pisa, y María
Herrera, española avecindada en Florida,
donde es líder de Vox y destacada miembro del
sector hispano del Partido Republicano de los
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Estados Unidos.

"ESTARÁN TAMBIÉN ROJO Edwards, sena
dor de Chile cercano al ex candidato presiden
cial José Antonio Kast; el peruano avecindado
en Reino Unido, Miklos Lukacs; el escritor
argentino Agustín Laje; el conferencista Pablo
Muñoz Iturrieta; Mayra Rodríguez, ex directo
ra de Planned Parenthood, tornada ya en acti
vista pro vida; el influencer político mexicano
Tumbaburross; el politólogo regiomontano
José Daniel Borrego; Enrique David Ogaz, abo

gado e influencer" (https://bit.ly/3nYTafJ).

DEL TEMA HABLÓ ayer con amplitud la pe
riodista Adriana Buentello en Internet (https://
bit.ly/3P8vyRD), y mencionó que el 2 y 3 de
septiembre próximo se realizará en la Ciudad
de México la CPAC México, es decir, la versión
del Conservative Political Action Conference,
con el actor y activista de derecha católica
Eduardo Verástegui como principal impulsor.
¡Hasta mañana!
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Narro Céspedes debe una explicación
Y son familiares de los marinos Óscar Manuel González Andrade y Victoriano Ro
dríguez Zurita, desaparecidos hace cerca de cuatro meses, quienes siguen en espera
de que el senador José Narro Céspedes les explique el paradero de los dos elementos
que estaban comisionados a la seguridad municipal de Acapulco, pero a quienes la ad
ministración de la alcaldesa de Acapulco, Abelina López Rodríguez, le envió para que
fungieran como guardaespaldas del legislador durante eventos de promoción de la re
vocación de mandato en los primeros días de marzo. Y es que las familias de los agentes
se siguen preguntando cuál será el argumento del legislador morenista para aclarar no
sólo el abuso del poder en que incurrió al disponer de dos elementos para que lo acom
pañaran a actos políticos del 3 al 6 de ese mes, sino la ubicación actual de éstos. Tienen
datos de que los elementos sí se habrían reportado con él en un restaurante de la CDMX.

La violencia en Sonora
Otra vez una situación de violencia activó el Código Rojo en el municipio de Caborca,
en Sonora, entidad que gobierna Alfonso Durazo. Ahora fue una balacera contra ele
mentos de la Agencia Ministerial de Investigación, por parte de civiles, lo que encendió
las alarmas. Algunos reportes periodísticos daban cuenta de que habían sido baleadas
las instalaciones de una base de dicha agencia. En la refriega se habrían detonado de
cenas de tiros, pues muchos casquillos fueron hallados en uno de los puntos en los que
incluso se vio a niños recogiéndolos. Apenas el lunes pasado, en ese mismo lugar, se
reportaron tres asesinatos. El caso es que hechos de sangre, violencia y criminalidad
están haciendo que se tenga a ese lugar en la mira. Pobre Caborca.

"Audacia" en la Casa Blanca
Varias cejas se levantaron ayer al enterarse de las expresiones que hizo en las benditas
redes un funcionario de la Casa Blanca en el sentido de que la administración Biden
"logró" algo de México, sobre todo porque evocó expresiones sobre Donald Trump y
su propósito de construir un muro y que México lo pagara. "El presidente Biden acaba
de lograr que México acepte pagar mil 500 millones de dólares para mejorar el pro
cesamiento fronterizo y la seguridad por medio de soluciones de gestión fronteriza
probadas e inteligentes", fueron los señalamientos de Abdullah Hasan, secretario de
prensa asistente de la Casa Blanca. Nos hacen ver que no vaya a ser que así se exprese
el llamado que hizo el mandatario mexicano a tener arrojo.
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Zaldívar vs. Wallace. hay tiro
Fue el presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, el que ayer hizo fuertes señalamien
tos contra Isabel Miranda de Wallace. Y es que el caso del secuestro y asesinato del
hijo de esta última ha estado tomando nuevos cauces. Por ejemplo, un juez de control
ordenó reabrir una investigación en contra de la presidenta de la organización Alto al
Secuestro por falsedad en declaraciones judiciales y simulación de pruebas en el caso
del secuestro de su hijo, ante lo cual ésta informó que se amparó. En meses pasados, la
Primera Sala de la Corte atrajo el caso de Juana Hilda González, coacusada del caso de
Hugo Alberto Wallace, un hecho, por cierto, del que Zaldívar ayer se deslindó. "Aquí la
única que tiene fama de fabricar pruebas es ella", lanzó el ministro. "Ella está fabricando
pruebas para tratar de generar una mala impresión y tratar de afectar la fama pública de
algunos altos servidores públicos del Poder Judicial Federal y ese tema ya está viéndose
en la FGR". Ahí hay tiro.

La salud en Guanajuato
El que ayer lanzó el nuevo rostro que tendrá el Sistema de Salud de su entidad fue el
gobernador de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez. El propósito, nos comentan, es
avanzar hacia su consolidación, pues es actualmente uno de los más sólidos del país.
En un acto masivo, el mandatario estatal dio cuenta de algunos datos relevantes que ex
plican la calidad con que opera ese sistema: inversión anual del estado es de 6 mil 300
millones adicionales al gasto federal; inversiones por 679 millones en equipo médico;
absorción de 3.7 millones debeneficiarios del Seguro Popular tras su desaparición, para
brindar más de 10 millones de atenciones al año con medicamentos gratuitos incluidos.
Por cierto que el gobernador destacó que su administración no destruye lo que heredó
de otras y es funcional. "En Guanajuato los logros son de todos y las broncas las asumo
yo".

De lo que no hablará Layda
Un tema que seguramente no tocará la gobernadora de Campeche, Layda Sansores,
en la próxima emisión de su programa Martes de Jaguar, es el relacionado con el alza
que se registra en delitos cometidos por servidores públicos en su estado. Las carpetas
de investigación pa saron de cero en el primer quinquemestre del 2021 a 61 en el mismo
periodo del presente año. Pero además, la cifra es superior al total individual de cada
uno de los últimos siete años, es decir, de la etapa en la que gobernó el estado su villano
favorito. Las estadísticas siempre revelan algo. Y en este caso, nos dicen, dejan ver que
las actuales autoridades de Campeche no están haciendo lo necesario para evitar que
los servidores públicos incurran en actos de corrupción. Uf.
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sta semana se cumplieEron siete años. El 11 de

julio de 2015, Joaquín El Cha
po Guzmán se fugó del penal
de Almoloya a través de un
túnel de 1.5 kilómetros cons

truido entre su celda y una
casa medio derruida en las
afueras de ese reclusorio de

alta seguridad. Ese día quizás
no se vio así, pero la fuga ter
minó siendo el punto final de
la administración Peña Nieto.

Lo que sucede con los temas de segu
ridad y su repercusión en la política y en
la sociedad, es que tardan en manifestar
se sus efectos, pero cuando la percepción
se impone en la sociedad, simplemente
no hay nada que hacer, la percepción se
transforma en realidad y es casi imposible
transformarla. Hoy, deberían aprender de
aquella experiencia.

Ese 11 de julio el presidente Peña Nieto
estaba viajando rumbo a París. México era
el país invitado a un nuevo aniversario de
la Revolución Francesa. El gobierno había
cumplido un capricho del gobierno fran
cés: la liberación de Florence Cassez, con
denada por varios secuestros en México.
La invitación coronaba la recomposición
de una relación que se había deteriorado
seriamente. Para celebrar al viaje presi
dencial se habían unido buena parte de
los funcionarios políticos y de seguridad
de primer nivel del Gobierno federal.

Casualidad o no, la fuga sorprendió al
presidente en pleno vuelo y con él, a las
principales figuras de su administración

¿Fue una casualidad? Quién sabe, lo
cierto es que aquella fuga no tuvo nada de

improvisada. Meses después, en octubre
del mismo año, iban más de 30 detenidos
involucrados directa o indirectamente en

ella. No se trató simplemente de una suma
o cadena de negligencias o ineptitudes
que se alimentan una a la otra. Hay datos
demasiado evidentes: cuando El Chapo se
metió esa noche en la regadera para esca
parse, se le debería ver, si estaba parado,
medio cuerpo. Pasó media hora hasta que
alguien se preguntó dónde estaba.

En aquella fuga participó demasiada
gente, demasiados tuvieron fallos coinci
dentes, hubo demasiadas cosas para ocul
tar. Por ejemplo, los golpes que se escucha
ban en torno a la celda desde mucho antes

de la fuga; la desconexión de los mecanis

mos de control, como el que mide trabajos
en los suelos en torno al penal; la cance
lación de la vigilancia en el perímetro: la
casa desde la cual se trabajó en el túnel
durante nueve meses estaba a simple
vista de una de las torres de vigilancia. Y la
lista podría continuar, comenzado por lo
laxa que resultaba la seguridad en el penal
para Guzmán, a pesar de que había, desde
su detención en Mazatlán, un sistema de
video que supuestamente lo vigilaba las
24 horas del día en su celda. Pero El Chapo
pasaba horas en visitas de sus abogados o
visitas conyugales, con su esposa u otras
mujeres.

El Chapo, luego de salir de su celda
por el famoso túnel, y con el tiempo que
le dieron antes de que se emitiera la alerta
roja en el penal, se trasladó con un grupo
de guardaespaldas, de la casa en la que
concluía el túnel, a San Juan del Río; allí,
en una pista de aviación privada le espera
ban dos avionetas.

Una la usó El Chapo para trasladarse a
su principal zona de protección, el Trián
gulo dorado, donde confluyen Sinaloa,
Durango y Chihuahua (la zona donde pasó
la mayor parte del tiempo después de su
anterior fuga, en enero del 2001), la otra

actuó como señuelo y se dirigió directa
mente a Culiacán, donde incluso tuvo un
accidente a la hora de aterrizar.

Entre los detenidos semanas después
estuvieron los dos pilotos de aquellas
avionetas, un cuñado de El Chapo que se
dice que coordinó los trabajos, el construc
tor del túnel ,que es el mismo que ya había
construido otros para cruzar la frontera, y
el coordinador de la defensa legal de Guz
mán Loera, Óscar Manuel Gómez Núñez,
quien coordinó todos los aspectos, mantu
vo la comunicación con El Chapo (lo visita
ba hasta cinco horas diarias como cabeza

de su equipo de abogados) e incluso, fue

quien pagó los gastos derivados de toda la
operación. Su esposa, Emma Coronel paga
una corta condena en Estados Unidos por
haber participado en la misma, según las
autoridades de ese país.

Lo que nunca quedó claro es cómo, y
a través de quiénes, lograron coordinarse
El Chapo, el abogado Gómez Núñez, o su
gente, con el personal de la prisión.

Es evidente que en el penal hubo co
rrupción de forma tal que esa suma de
errores o simples complicidades se pudie
ran dar sin que hubiera, siquiera, filtracio
nes. Se entiende que entre los seis o siete
involucrados externamente en la fuga pri
vara la discrecionalidad: todos eran hom

bres cercanísimos a El Chapo desde mucho
tiempo atrás. Pero ¿cómo hicieron para ga
rantizar la secrecía entre tanta gente invo
lucrada dentro del penal o en las áreas de
vigilancia y videovigilancia?, ¿cómo evitar
que nadie se preguntara por los ruidos en
el subsuelo o por las horas que pasaba El
Chapo con sus abogados, sus visitantes o
sus mujeres en visita conyugal?, ¿cómo ex
plicar que durante meses hubiera equipos
que no funcionaban y que nadie reclamara
para que fueran reparados?, ¿quién super
visó a jefes, encargados y sistemas?

Todo eso no tuvo respuesta en su mo
mento, pero cubrió a la administración
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Peña de un manto de sospechas que no
disipó ni la posterior detención de Guz
mán Loera en Los Mochis, ni tampoco su
extradición a Estados Unidos. Al contrario,
su juicio en Nueva York se convirtió en un

show que sirvió para tratar de armar lo que
algunas agencias de seguridad en la Unión
Americana estaban tratando de construir

desde tiempo atrás: un megaproceso

contra México que abarca varias adminis
traciones, incluyendo, que nadie se equi
voque, la actual. Para la de Peña Nieto fue
una estocada de la que nunca se recuperó.

Momentó en el que Guzmán Loera se acerca al baño de su celda, instantes antes de quedar
fuera de la vista de las cámaras y darse a la fuga, en julio de 2015.
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ADIOS A LOS PEPE LE PEW
POR JACQUELINE L HOIST TAPIA•

Este 6 de julio se celebra el Día Inter
nacional del Beso Robado. Esta con

memoración tiene lugar en Gran Bretaña
desde el siglo XIX y se desconoce su ori
gen, pero me imagino que quien lo pro
puso se debió haber parecido mucho a
Pepe Le Pew, seguramente alguien que
consideraba que era muy romántico dar
le un beso en la boca a una mujer sin su
consentimiento.
Hoy, en pleno siglo XXI aún existen muchas personas que
creen que robar un beso es muy romántico, porque segura 
mente sólo lo hacen desde su perspectiva, son ellos los que
quieren besar y lo justifican desde el amor romántico, este
que todo lo acepta, lo puede y, claro, lo perdona. Pero no
sólo eso, sino porque creen que tienen el derecho de hacerlo
Recuerdan cómo Pepe el zorrillo perseguía a la gata de nom
bre Penélope, ambos son personajes de los Looney Tunes y
Merrie Melodies. En cada capítulo él la asedia, la "enamora" y
busca el amor de manera obsesiva a tal grado de nunca acep
tar el rechazo, naturalizando el acoso sexual.

A nivel mundial 12 millones de mujeres sufren acoso se
xual y en México, aproximadamente 2 millones de mujeres
padecen acoso sexual en el trabajo, representando el 10%
de la población económicamente activa. Más del 90% de las
mujeres que sufren acoso en el trabajo prefieren no denun
ciarlo. Ya desde hace muchos años, en México el acoso sexual
es un delito y existe una responsabilidad para las empresas
al respecto, pero lo cierto es que es una conducta arraigada
en la cultura machista y su eliminación requiere de un gran

esfuerzo desde la sociedad, las empresas y los gobiernos. Por
eso es de celebrar que hace ya varios meses el Senado de la
República firmó el convenio 190, y hace apenas unos días la
subsecretaría de Derechos Humanos, Martha Delgado, en
representación del Canciller Marcelo Ebrard, entregó el Con
venio 190 a Martha E. Newton, directora general adjunta de
políticas de la Organización Internacional del trabajo OIT. En
palabras de la propia Martha Delgado, reconoce esta acción
como "un logro de la política exterior feminista".

Con este convenio, las empresas mexicanas se sumarán a
la euadicación del acoso sexual contra mujeres y hombres en
el ámbito laboral. El Gobierno de México, entre otras acciones,
deberá recopilar datos y publicar estadísticas sobre violencia
y acoso en el mundo del trabajo, desglosados por sexo, por
forma de violencia y acoso y por sector de actividad econó ¦
mica, en particular de los grupos prioritarios.

Así que, adiós a los Pepe Le Pew que aún sobreviven en
el ámbito laboral, pues las políticas en razón de eliminar esta
práctica cada vez se fortalecen más y eso es bueno, porque
garantiza espacios seguros en el ámbito laboral libre de vio
lencia. Y sí, aún hay varones que ponen en duda si sus prácti
cas con sus compañeras son de acoso sexual, acá les van una
serie de conductas de Pepe Le Pew: Les robas besos a tus com 
pañeras de trabajo, aunque sólo sea "un quico"; Insistes en que
salgan contigo, sin importarte cuántas veces te hayan dicho que
no, recuerda que el silencio no otorga nada; Les haces bromas
de connotación sexual que a ti te parecen divertidas, recuerda
que quien decide si tu comentario es simpático es ella, no tú.

Si alguien se vio reflejado en alguna de estas conductas
o semejantes, es un muy buen momento para repensarse,
porque no sólo se ve mal, sino que te van a decir adiós, y las
consecuencias pueden ser graves, pues es un delito.

« Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM

Facebook: Jacqueline L'Hoist Twitter: @jacquie_LHoist
Instagram: Jacqueline. Ihoist Linkedin: Jacqueline L'Hoist
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HABLARON DE TODO

Y COMPROMISOS,
NADA: BÁRCENA
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Mientras aquí hubo quienes den
tro y fuera del gobierno de la 4T

y medios afines que celebraron en
tusiasmados los "acuerdos" a los que
presuntamente llegaron los presiden
tes Andrés Manuel López Obrador y
Joe Biden en su breve visita a Wash

ington, la exembajadora de nuestro
país en Estados Unidos, Martha Bár
cena, definió ese encuentro con su
habitual franqueza: "Hablaron de to
do y no hubo compromiso de nada".
Al mismo tiempo, desde la capital estadounidense, la
reconocida diplomática con una trayectoria de más de
cuatro décadas, se refirió al descuido que hubo en los
detalles durante la estancia del Ejecutivo Federal en la
Casa Blanca, en el tiempo ocupado en mensajes y dis
cursos y la obligada cancelación de reuniones progra
madas o como si no se previera que Biden emprendería
horas después una gira a Medio Oriente, al anunciar que
ayer acudiría al desayuno de ambos mandatarios con
empresarios.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
EN la reunión que el Presidente López Obrador sostuvo
ayer en Washington con inversionistas de Estados Uni
dos le expresaron dudas sobre la Reforma Energética de

su gobierno, por lo que dio instrucciones a sus colabo
radores en ese sector a que las atendieran y resolvieran,
informó el director general de Pemex, Octavio Romero
Oropeza, al salir de ese encuentro al que asistieron tam
bién empresarios mexicanos.
PREVIO a la visita del mandatario mexicano a la capital
estadounidense, un grupo de senadores republicanos
criticó también su política energética por la suspensión
de permisos de importación a más de 80 empresas de
ese sector y de los de instalación de importación de ener
gía, además de cumplir los compromisos suscritos en el
TMEC por parte de su gobierno.
JUNTOS llegaron a Palma de Mallorca el gobernador
panista de Quintana Roo, Carlos Joaquín y la morenis
ta Mara Lezama, quien en septiembre lo relevará en el
cargo, a la que invitó para presentarla con los principales
promotores e inversionistas turísticos de Europa intere
sados en invertir en la entidad caribeña, que deja clara
la buena relación entre militantes de distintos partidos.
QUE los grandes cárteles de la droga operan desde hace
tiempo en distintos rumbos de la Ciudad de México, que
a través de grupos de narcomenudeo que utilizan y pro
tegen, ha sido una denuncia ciudadana constante, por lo
que lo sucedido en la carretera a Cuernavaca, a la altura
de Topilejo en la alcaldía Tlalpan, con el enfrentamiento
de un grupo de sicarios de Sinaloa con elementos de la
Secretaría de Protección Ciudadana es otra prueba de ello.
ESO vuelve a dejar en evidencia al exjefe de Gobierno
perredista de la CDMX, Miguel Ángel Mancera, actual se
nador del Sol Azteca, que siempre negó que los cárteles
más reconocidos del país operaran aquí.

@MXPulsoPolitico
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• "Dara " a universi
¿I dad? Para adquirir una
profesión y ganarse la vida.
Para escapar de la dictadura
de la familia que te impone
trabajar en el negocio de los
parientes. Para transformar
el mundo. Cada joven tiene
sus motivos. ¿Y para qué sirve
ser licenciado en estudios so
cioterritoriales? Para elaborar

mapas complejos; para ser me
diador en arreglos ambiciosos
que involucren al gobierno, a
la sociedad civil y a la iniciativa
privada; para comprender que
la democracia es cultura y está
localizada. Sirve para formar
científicos sociales, listos para
ser profesionistas, funciona
rios, ciudadanos en esta era lla
mada Antropoceno.
Escribo tras hojear el Diccionario sobre temas
socioterritoriales publicado por la UAMCua
jimalpa y coordinado por el urbanista Salo
món González Arellano, la experta en go
bemanza Miriam Alfie Cohén y el sociólogo
Jorge Galindo (ilustraciones de Nora Morales
Zaragoza). El libro conmemora el décimo ani
versario de la licenciatura en estudios socio

territoriales en el campus de la UAM ubicado
en Santa Fe, Ciudad de México.

Esta carrera busca la excelencia académi

ca, pero no a través del camino fácil de atraer
solamente a estudiantes de clase media que
ya hablan inglés y tienen promedios y escri
tura avanzados. Como otras licenciaturas de

la UAM, está abierta a distintas clases socia
les. Tampoco busca repartir títulos en masa
a quienes se hayan paseado por las aulas,
sin satisfacer el plan de estudios; sí o sí hay
que adquirir las habilidades de un científico
social y de un técnico en sistemas de infor
mación geográfica.

No soy profesor en esta licenciatura,
puedo hablar con cierta imparcialidad. Ad
miro la decisión con la cual un grupo de pio
neros decidió aterrizarías ciencias sociales

e imponerse el deber de hacer investigacio
nes situadas, sensibles a cada lugar y contex

to. Al mismo tiempo, los fundadores nunca fueron
los dueños del Departamento de Ciencias Sociales;
los concursos de oposición en la UAM dan sorpresas,
pues están organizados por profesores que no se co
nocen entre sí, provenientes de Iztapalapa, Xochi
milco, Azcapotzalco, Lerma y Cuajimalpa. Gracias a
mecanismos de selección abiertos, se integran a la
universidad profesores "solovinos" que se ganan la
inclusión como vencedores de verdaderos torneos

intelectuales. Ahí está el filósofo Enrique Gallegos,
hablándole a los jóvenes de Michel Foucault, de
Walter Benjamin, del "fláneur" distinto del peatón
y del paseante bucólico. Se rompe así la rigidez de
la planeación centralizada que parte de la premi
sa de que todo lo puede controlar el rector de la
universidad.

El Diccionario nos enseña que la gobemanza es
participación horizontal, es gestión abierta a la com
plejidad social, es ecosistema más que pirámide bu
rocrática. Eso se enseña y se practica en este progra
ma de estudios que está hecho para usted, estimado
lector, y para sus hijos. Frente a la actual crisis del
globalismo, no basta con consumir local, hay que
pensar profundamente la sociedad y el territorio.
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"ARROJO" Y "PACIENCIA"

INDEPENDIEN

TEMENTE de los

acuerdos que se
hayan alcanzado,
la empatia entre
los presidentes
siempre ayuda,
porque es lo que
puede hacer que

las cosas sean

diferentes y efec
tivas; las sonrisas
y las fotos dicen
mucho menos de

lo que se cree

La relación MéxicoEU no deja ni dejará de fluir
independientemente de los gobiernos y tam

bién a pesar de ellos. El estilo de los presidentes
marca las formas de relación, pero el fondo de la
mayoría de las cosas está en otras ventanillas.

La relación MéxicoEU no deja ni dejará de fluir
independientemente de los gobiernos y tam

bién a pesar de ellos. El estilo de los presidentes
marca las formas de relación, pero el fondo de la
mayoría de las cosas está en otras ventanillas.

En algunos casos los presidentes han sido factor de influencia,
pero no necesariamente han sido determinantes, la relación pasa
antes que nada por la dinámica interna de cada país.

La interpretación que se ha hecho del encuentro se mueve en
el elogio desbocado y la crítica propia de las filias y fobias.

La cuestión que hay que atender está en si el Presidente mexi
cano consiguió los objetivos que se propuso. No queda claro del
todo qué buscaba, porque hubo momentos en que parecía que
lo único importante era la migración, asunto que Joe Biden tenía
definido a partir de los acuerdos de la Cumbre de Los Ángeles.

Todo indica que López Obrador logró algo de lo que se había
propuesto, habrá que ver si efectivamente le "sacó" la promesa
de 600 mil visas a su homólogo estadounidense. Si así fuera es
un asunto que ahora tendrá que verse en qué términos se van a
expedir.

Otro de los acuerdos son los compromisos de los mandatarios
en materia de inversión. López Obrador se comprome tió a inver
tir mil 500 mdd en infraestructura fronteriza, en tanto que Joe
Biden recordó que su gobierno firmó una Ley de Infraestructura
Bipartidista que incluye 3.4 mmdd para llevar a cabo 26 proyec
tos de reconstrucción y modernización en puertos de entrada en
la frontera norte y sur.

La visita no fue diseñada en el ámbito de lo oficial. Fue una

reunión de trabajo, la agenda del tabasqueño fue consensuada
con base en las delegaciones de los dos países, si no hubo más fue
porque así lo decidieron. Lo que sí pudo hacer López Obrador era
reunirse con diferentes actores políticos, académicos y sindicales
de EU, lo cual es importante porque permite tener referentes en
sectores influyentes en donde se puede establecer una retroali
mentación para entender cómo nos ven y cómo los vemos.

En la diplomacia hay reglas escritas y no escritas. Si el Presi
dente mexicano quiso hablar media hora ante Joe Biden y los
medios en la Casa Blanca, poco le importó el protocolo.

Está visto que a López Obrador no le importan las formas, es
su forma de ser y no hay que darle muchas vueltas al asunto. Si
se le critica por cómo estaba sentado, o porque no habla inglés
es una cuestión que presumimos no le da importancia. Lo que
no puede pasarse por alto es que en cuanto a las formas es rele
vante no perder de vista que al fin y al cabo nos representa en el
extranjero.

Ante el hecho de que no haya tenido repercusión la visita en
medios y portales estadounidenses no pasemos por alto que es
una constante en las visitas de los presidentes mexicanos. Hemos
tenido oportunidad de asistir a varios de estos encuentros y de no
ser por la visita de Carlos Salinas, cuando estaba de por medio el
TLC, por lo genera] no nos voltean a ver, trátese de quien se trate.

Independientemente de los acuerdos que se hayan alcanzado,
la empatia entre los presidentes siempre ayuda, porque es lo que
puede hacer que las cosas sean diferentes y efectivas; las sonrisas
y las fotos dicen mucho menos de lo que se cree.

Destaquemos parte de lo que se acordó: visas para los migran
tes, acuerdos en materia de productos agropecuarios —quedó
claro que a Biden no le gustó aquello de que China es el merca
do del mundo—, que les vamos a permitir en la frontera comprar
gasolina mexicana subsidiada y que uno quiere "arrojo" y el otro
pide "paciencia", al final no quedó claro lo que quiso decir ni uno
ni otro.

El tiempo y la terca realidad dirán.

En algunos casos los presidentes han sido factor de influencia,
pero no necesariamente han sido determinantes, la relación pasa
antes que nada por la dinámica interna de cada país.

La interpretación que se ha hecho del encuentro se mueve en
el elogio desbocado y la crítica propia de las filias y fobias.

La cuestión que hay que atender está en si el Presidente mexi
cano consiguió los objetivos que se propuso. No queda claro del
todo qué buscaba, porque hubo momentos en que parecía que
lo único importante era la migración, asunto que Joe Biden tenía
definido a partir de los acuerdos de la Cumbre de Los Ángeles.

Todo indica que López Obrador logró algo de lo que se había
propuesto, habrá que ver si efectivamente le "sacó" la promesa
de 600 mil visas a su homólogo estadounidense. Si así fuera es
un asunto que ahora tendrá que verse en qué términos se van a
expedir.

Otro de los acuerdos son los compromisos de los mandatarios
en materia de inversión. López Obrador se comprome tió a inver
tir mil 500 mdd en infraestructura fronteriza, en tanto que Joe
Biden recordó que su gobierno firmó una Ley de Infraestructura
Bipartidista que incluye 3.4 mmdd para llevar a cabo 26 proyec
tos de reconstrucción y modernización en puertos de entrada en
la frontera norte y sur.

La visita no fue diseñada en el ámbito de lo oficial. Fue una

reunión de trabajo, la agenda del tabasqueño fue consensuada
con base en las delegaciones de los dos países, si no hubo más fue
porque así lo decidieron. Lo que sí pudo hacer López Obrador era
reunirse con diferentes actores políticos, académicos y sindicales
de EU, lo cual es importante porque permite tener referentes en
sectores influyentes en donde se puede establecer una retroali
mentación para entender cómo nos ven y cómo los vemos.

En la diplomacia hay reglas escritas y no escritas. Si el Presi
dente mexicano quiso hablar media hora ante Joe Biden y los
medios en la Casa Blanca, poco le importó el protocolo.

Está visto que a López Obrador no le importan las formas, es
su forma de ser y no hay que darle muchas vueltas al asunto. Si
se le critica por cómo estaba sentado, o porque no habla inglés
es una cuestión que presumimos no le da importancia. Lo que
no puede pasarse por alto es que en cuanto a las formas es rele
vante no perder de vista que al fin y al cabo nos representa en el
extranjero.

Ante el hecho de que no haya tenido repercusión la visita en
medios y portales estadounidenses no pasemos por alto que es
una constante en las visitas de los presidentes mexicanos. Hemos
tenido oportunidad de asistir a varios de estos encuentros y de no
ser por la visita de Carlos Salinas, cuando estaba de por medio el
TLC, por lo genera] no nos voltean a ver, trátese de quien se trate.

Independientemente de los acuerdos que se hayan alcanzado,
la empatia entre los presidentes siempre ayuda, porque es lo que
puede hacer que las cosas sean diferentes y efectivas; las sonrisas
y las fotos dicen mucho menos de lo que se cree.

Destaquemos parte de lo que se acordó: visas para los migran
tes, acuerdos en materia de productos agropecuarios —quedó
claro que a Biden no le gustó aquello de que China es el merca
do del mundo—, que les vamos a permitir en la frontera comprar
gasolina mexicana subsidiada y que uno quiere "arrojo" y el otro
pide "paciencia", al final no quedó claro lo que quiso decir ni uno
ni otro.

El tiempo y la terca realidad dirán.
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En algunos casos los presidentes han sido factor de influencia,
pero no necesariamente han sido determinantes, la relación pasa
antes que nada por la dinámica interna de cada país.

La interpretación que se ha hecho del encuentro se mueve en
el elogio desbocado y la crítica propia de las filias y fobias.

La cuestión que hay que atender está en si el Presidente mexi

cano consiguió los objetivos que se propuso. No queda claro del
todo qué buscaba, porque hubo momentos en que parecía que
lo único importante era la migración, asunto que Joe Biden tenía
definido a partir de los acuerdos de la Cumbre de Los Ángeles.

Todo indica que López Obrador logró algo de lo que se había
propuesto, habrá que ver si efectivamente le "sacó" la promesa
de 600 mil visas a su homólogo estadounidense. Si así fuera es
un asunto que ahora tendrá que verse en qué términos se van a
expedir.

Otro de los acuerdos son los compromisos de los mandatarios
en materia de inversión. López Obrador se comprome tió a inver
tir mil 500 mdd en infraestructura fronteriza, en tanto que Joe
Biden recordó que su gobierno firmó una Ley de Infraestructura
Bipartidista que incluye 3.4 mmdd para llevar a cabo 26 proyec
tos de reconstrucción y modernización en puertos de entrada en
la frontera norte y sur.

La visita no fue diseñada en el ámbito de lo oficial. Fue una
reunión de trabajo, la agenda del tabasqueño fue consensuada
con base en las delegaciones de los dos países, si no hubo más fue
porque así lo decidieron. Lo que sí pudo hacer López Obrador era
reunirse con diferentes actores políticos, académicos y sindicales
de EU, lo cual es importante porque permite tener referentes en
sectores influyentes en donde se puede establecer una retroali
mentación para entender cómo nos ven y cómo los vemos.

En la diplomacia hay reglas escritas y no escritas. Si el Presi
dente mexicano quiso hablar media hora ante Joe Biden y los
medios en la Casa Blanca, poco le importó el protocolo.

Está visto que a López Obrador no le importan las formas, es
su forma de ser y no hay que darle muchas vueltas al asunto. Si

se le critica por cómo estaba sentado, o porque no habla inglés
es una cuestión que presumimos no le da importancia. Lo que
no puede pasarse por alto es que en cuanto a las formas es rele
vante no perder de vista que al fin y al cabo nos representa en el
extranjero.

Ante el hecho de que no haya tenido repercusión la visita en
medios y portales estadounidenses no pasemos por alto que es
una constante en las visitas de los presidentes mexicanos. Hemos
tenido oportunidad de asistir a varios de estos encuentros y de no
ser por la visita de Carlos Salinas, cuando estaba de por medio el
TLC, por lo genera] no nos voltean a ver, trátese de quien se trate.

Independientemente de los acuerdos que se hayan alcanzado,
la empatia entre los presidentes siempre ayuda, porque es lo que
puede hacer que las cosas sean diferentes y efectivas; las sonrisas
y las fotos dicen mucho menos de lo que se cree.

Destaquemos parte de lo que se acordó: visas para los migran
tes, acuerdos en materia de productos agropecuarios —quedó

claro que a Biden no le gustó aquello de que China es el merca
do del mundo—, que les vamos a permitir en la frontera comprar
gasolina mexicana subsidiada y que uno quiere "arrojo" y el otro
pide "paciencia", al final no quedó claro lo que quiso decir ni uno
ni otro.

El tiempo y la terca realidad dirán.

RESQUICIOS.
A 4 meses del Mundial, y habiendo sido eliminados hombres y
mujeres de torneos de primera importancia futboleros, los de
pantalón largo han decidido cambiar las cabezas. Están en medio
de su enésimo desaguisado y no se ve salida; Qatar está más cerca
de ser una pesadilla que un quinto partido.
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Que las bancadas de More
na y del PT en la Cámara de Di
putados intensificaron la pre
sión a la Junta de Coordina
ción Política para remover al
priista Alejandro Moreno de
la presidencia de la Comisión
de Gobernación debido alas in
vestigaciones que la FGR abrió
contra el campechano por pre
sunto enriquecimiento ilícito,
fraude fiscal y lavado de dinero,
pero el grupo del PRI, encabe
zado por Rubén Moreira, des
cartó la sustitución y desesti
mó la exigencia mediática que
ni siquiera el coordinador mo
renista. Ignacio Mier, ha res
paldado públicamente.

Que todavía no recupera
ba el aliento el jefe policiaco
Ornar García Harfuch, que
acudió en persona al operati

vo de Topilejo contra una cé
lula del narco el martes pasa
do, cuando la bancada de Mo
rena en Ciudad de México ya
batía palmas pero no a él, sino
a la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinhaum, en razón de que el
trabajo de la Secretaría de Se
guridad para atrapar a 14 pillos
y liberar a la gente secuestrada
"demuestra que la estrategia
funciona, porque trabaja to
dos los días para combatir a las
bandas y salvaguardar la inte
gridad de la ciudadanía". Se les
hacía tarde.

Que por cierto, otros que
no se iban a ver rezagados en
eso de los aplausos fueron la
jefa de Gobiernoylos 21 gober
nadores de la 4T, quienes toda
vía con Andrés Manuel López
Obrador en terreno gringo ya

lo estaban aclamando en redes

sociales por "poner en alto a
México" durante la gira de tra
bajo por Washington, que in
cluyó una visita a Joe Biden en
la Casa Blanca.

Que a más de 14 meses, hoy
se reanudará la audiencia ini

cial del desplome de la Línea
12 del Metro, aplazada en cua
tro ocasiones. Todo indica que
las partes no solicitarán otra
prórroga, por lo que la Fisca
lía de Ciudad de México, en
cabezada por Ernestina Go
doy, podrá imputar homici
dio, lesiones culposas y daño a
la propiedad a los 10 ex funcio
narios responsabilizados de la
tragedia. Se pedirá vinculación
a proceso, entre otros, contra
Enrique Horcasitas, pero no
la prisión preventiva.
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La llueca
de Sánchez
Sánchez abordó el Covid como si fuese una

guerra y se ocupa ahora de la inflación como
si se tratase una enfermedad. Las cosas su

ceden ajenas a él, aunque tuvo el decoro de
reconocer que los precios comenzaron a des
puntar en septiembre de 2021. Respecto del
covid, no supimos del rastro de los expertos
[apenas un manojo de solícitos politólogos
menores, cazo en mano]; en cuanto a técni
cos económicos, prefiere prescindir de su ma
gisterio y desmentirlos cada día. Los órganos
independientes le suponen un fastidio y el

Ibex es un asa. No hace mucho, en agosto de
2020, reunió a lo más granado en la Casa de
América para conferenciar dadivoso bajo la
rúbrica: «España puede. Recuperación, Trans
formación, Resiliencia». Mostró el fajo eu
ropeo a banqueros, constructoras, energé
ticas y tecnológicas y puso a todos a escu
char disciplinados y burbujeantes las 26 pá
ginas de su discurso, que contenía su inevi
table referencia a lo que le atañe para su ata
dura: la renovación del TC y del CGPJ.
Dos meses más tarde repitió la función pa

ra medir la adhesión del respetable. Anun
ció 10 políticas tractoras de prolija denomi
nación sobre fondo de piano de Rodhes. Se
vanaglorió de haber aprobado dos días an
tes el techo de gasto más alto de la Historia
de aquellos fastos, este descoque de precios
con un incremento del 53% y un total de ca
si 200.000 millones. Luego Calviño introdu
jo sus desiderátums.
Un año después, Sánchez inauguró el cur

so político de nuevo en la Casa de América,
casi en penumbra y con el precio de la luz ya

en máximos históricos [este periódico inclu
yó además una información que tituló: «La
tortilla de patata es hoy un 20,5% más cara
que en enero»]. Esta vez lanzó una adver

tencia a su claque empresarial. La rotuló:
«Poruña recuperación justa»; anunció la
subida del SMI y algún otro destello. Hizo
una envolvente a los empresarios, que su
pieron así del precio de aquel fajo.
El martes se reafirmó en las Cortes: Su

noesno no era sólo a Rajoy. Es toda una de
claración extensiva de principios e intencio

nes: constituye la base de su doctrina desde
que se subió al Peugeot, e incluía etiquetar
a Rivera como «candidato del Ibex», Ave

ces se emboza y viste de gris en Bruselas pe
ro los flashes del debate le descubren: Bildu

se mostró como el único socio completamen
te leal a Sánchez. Errejón, siempre intere
sante a efectos teóricos, hipnóticos y espe
culativos vale más que un puñado de redon
dos y un ramillete de bolaños puso los ador
nos: señaló a los «dueños del dinero» y con
vocó al «Estado emprendedor» tapien us

tedes sus bolsillos. Por último, Esteban giró
su veleta. El pedigüeño portavoz del PNV so
licitó en su día a Rajoy «menos leña y más
grano». Atento siempre a la precariedad de
quien gobierne, puso a Sánchez en su sitio
y sintetizó el estado de la cuestión: «Nos di
ce: no os lo podéis permitir [renunciar a nues
tro apoyo], no tenéis alternativa»; pero en
realidad, «el que no puede permitírselo es
usted». Así de crudo. Esteban, que recuer
da a Sánchez que ya pactó con el diablo, ti
ró de refranero soriano: «El que quiera te
ner pollos el día del Señor, que eche la llue
ca el día de la Ascensión». Sin embargo, la
llueca de Sánchez está flaca y consumida.
«A por todas», con casi nada.

Bildu se mostró como el
único socio completamente
leal a Pedro Sánchez
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Abrazar el caos : los
claroscuros de Uber

44*
i 1 La violencia garantiza el éxito!", con
A esas palabras el fundador y ex director
!v_ •* general de Uber, Travis Kalanick, des

estimaba los enfrentamientos entre choferes de

esa empresa con taxistas y la policía, que despertó
la llegada del servicio de taxi por aplicación a países
europeos.
No solo eso, Kalanick instaba a sus ejecutivos a

aprovechar en su favor esos choques violentos.
"Si se encienden fuegos iabracen el caos! Eso sig

nifica que están haciendo algo significativo", son
frases contenidas en comunicaciones de Kalanick

hechas públicas esta semana por el diario británico
The Guardian en la serie "Los Papeles de Uber".
Lafiltración masiva de más de 124 mil documen

tos fue hecha por un alto ej ecutivo de la compañía
y exhibió los cuestionables métodos utilizados por
esa empresa para conquistar mercados.
Este es el segundo gran escándalo que sacude a

Uber después de la renuncia forzada de Kalanick,
en 2017, al enfrentar la empresa acusaciones de dis
criminación de género, acoso sexual y un ambiente
hostil de trabajo.
También en México la llegada del servicio de

Uber estuvo acompañada de protestas de taxistas,
enfrentamientos agolpes, incendio de vehículos,
vandalismo, persecuciones, disputas legales, leyes
a modo para prevenir su entrada y una errática po
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lítica federal de dej ar hacer y
dejar pasar para que cadaes
tado o ciudad regulara su pre
sencia.

Sobre esas complicacio
nes, el nuevo director eje
cutivo de Uber, Dara Khos
rowshahi, dijo en entrevista a
MILENIO en marzo pasado
lo siguiente:

"Creo que el reto más grande para nosotros ha si
do el diálogo sobre las regulaciones que hemos teni
do que tener en cada ciudad y en cada provincia por
que en México, las leyes locales difieren mucho de
un lugar a otro y eso lo puede complicar mucho para
una empresa global que quiere hacer lo correcto".
México fue el primer país en que Uber abrió ofici

nas en Latinoaméricay desde 2013 hasta lafechahan
invertido unos 31 mil millones de pesos, mientras
que los conductoresy dueños de autos han generado
aproximadamente 166 mil millones de pesos.
Tiene más de 200 mil "socios conductores" y

unos ocho millones de clientes en las 70 ciudades y
27 estados en los que opera, donde también ha afi
liado a más de 35 mil restaurantes para su servicio
de reparto a domicilio.
Con todo, no han logrado entrar en Hidalgo, Gue

rrero, Oaxaca, Campeche y Veracruz, mientras que
en Quintana Rooy Yucatán han tenido una acciden
tada presencia, con leyes que los vetan.
Y si bien sus servicios son esenciales para miles

de personas, sus costos negativos parala sociedad—
externalidades como les llaman los economistas—

también están a discusión, desde la precarización
del trabaj o de sus "socios", hasta la parte que juegan
en el incremento al tráfico y la congestión, el núme
ro de accidentes, el deterioro del transporte público,
la contaminación y daños a la salud.
El debate sobre sus beneficios, costos, regulación

y servicios está abierto... yjunto con Uber, el de Ca
bify, Bolt, Beat, Cornershop, Didi, Rappi, SinDelan
tal, Uber Eats, entre otras.
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No nos encontramos al final del período de vacas flacas sino al principio, o quizá a la mitad; convendría entonces, en lo
persona] y lo colectivo, prepararnos para asumir las implicaciones de los tiempos difíciles por los que estamos transitand o

Elogio al pesimismo razonado
Se avecinan tiempos di

fíciles. En los últimos
dos años el mundo ha
sorteado un contra

tiempo tras otro, es
perando encontrar un mejor
horizonte a la vuelta de la

esquina, pero en realidad
cada nuevo desafío nos ha

dejado más debilitados por
el efecto acumulado de las
crisis anteriores. Primero

Donald Trump, Boris Jo
hnson y reactivos similares
ante el desencanto de la glo
balizacióny sus distorsiones;
luego, en rápida sucesión, el
terrible covid, la invasión rusa
a Ucrania, la crisis de las cade
nas de abasto, la escasez de ali
mentos y combustibles y, final
mente, la inflación a escala mun
dial. Esta última, aunque menos
llamativa que la pande mia de sa
lud, casi tan dañina para efectos
de la pobreza y el crecimiento.
No son impactos que vayan

a diluirse por lo menos en los
próximos dos años. Peor aún,
podrían empeorar. De hecho,
la simple permanencia pro
fundiza su efecto pernicioso.
La guerra en Ucrania no tiene
fecha de caducidad, tampoco la
crisis de combustibles o la atonía
de las economías. Los expertos
están divididos sobre la inminen
cia o no de una recesión en Esta

dos Unidos, pero hay consenso
de que nos espera un periodo de
estancamiento, en el mejor de los
casos. Y no olvidar que un prome

dio de crecimiento cero o similar,
significa que algunos sectores
punta sobresalen (salud, alta tec
nología, por ejemplo), mientras
que la gran mayoría, en los que
nos encontramos casi todos, en
realidad retrocede.

Aestos escenarios coyuntura
Ies habría que sumar el impacto
paulatino pero creciente del ca
lentamiento global, que se tra
duce en sequías crónicas y más
intensos y frecuentes desastres
naturales.

Con lo anterior no pretendo
pronosticar el fin de los tiempos
ni mucho menos. Aunque la ma
yor parte del daño ecológico es
irreversible para efectos de una
o varias generaciones, las cir
cunstancias coyunturales pen
dularán, las economías volverán
a crecer y una sensación de nor
malidad volverá a instalarse. Pe
ro mal haríamos en pensar que
eso es lo que nos espera en el fu
turo inmediato. No nos
encontramos al final de un

período de vacas flacas sino al
principio de él, o quizá a la mi
tad y mejor haríamos en prepa
rarnos. Cuando hay un corte de
electricidad prolongado resulta
menos útil quedarnos sentados
frente al televisor apagado, espe
rando a que la imagen regrese en
cualquier momento, que prepa
rarnos para continuar la vida con
velas y candiles.
Para nuestra desgracia, los

malos tiempos coinciden con

una crisis mundial de liderazgo.
Los organismos internaciona
les no están en condiciones de

asumir responsabilidades, en
tre otras razones porque las po
tencias no se lo han permitido. Y
por su parte los mandatarios de
hoy en día no solo no están a la
altura, sino que, lejos de ser un
factor de solución son parte del
problema. Las soluciones difí
cilmente habrán de salir de los
cuestionados Donald Trump o
Joe Biden, el defenestrado Bo
ris Johnson, el satanizado Pu
tin, el ninguneado Macron, el
desconocido Olaf Scholz, por
mencionar los dirigentes de los
principales centros de poder.
Podemos debatir sobre Angela
Merkel, Barack Obama o Mar
garet Thatcher, ya no digamos
los legendarios, Churchill, De
Gaulle o Mandela, pero al menos
constituían figuras que gozaban
de algún tipo de liderazgo en el
escenario internacional, hoy
inexistente, y que resulta indis
pensable para articular una res
puesta a la crisis.
Describo lo anterior sin nin

gún ánimo de agriar el día al lec
tor que se haya
tomado la tarea de

leer hasta este punto.
Responde, más bien, a

la certeza de que no hay
peor crisis que aquella que

nos toma en modo negacio
nista. El optimismo es una fuer
za positiva que desencadena di
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namismo y expansión, sin duda.
Pero sumamente dañino cuando

resulta injustificado. Pocas cosas
tan nefastas como quemar las na
ves enun negocio que nunca tuvo
posibilidades de éxito o apostar a
una guerra que, en realidad, no
teníamos oportunidad de ganar.
En nuestro país la lluvia cae

sobre mojado. A este adverso en
torno internacional se suma una

realidad aquejada por los proble
mas ancestrales de lapobrezay la
desigualdad, empeorada por el
demonio suelto déla inseguridad
pública. Algunos asumirán que
Andrés Manuel López Obrador y
su cuarta transformación consti

tuyen un agravante al escenario
anterior; otros pensarán que sin
él el descontento de las mayorías
podría haberse manifestado en
olas de inestabilidad social y po
lítica de magnitud insospechada.
Habría argumentos para apelar a
una y otra posición, pero es una
discusión que trasciende los lí
mites de este texto, por ahora.

Pero sea que se trate de una
cosa u otra, es decir, un fac
tor que atenúa el impacto
de las consecuencias de la

crisis o, por el contrario,

las empeora, es evidente
que "el gobierno del cam
bio", no está en condiciones

de cambiar algo sustantivo en lo
que resta del sexenio. Como en el
caso de cualquier mandatario de
nuestros países, la magnitud de
la crisis global va más allá de los
márgenes de posibilidades presi
denciales. Para seguir con la ale
goría del corte de luz, digamos
que de los aciertos y desacier
tos depende que exista una vela
más ounavelamenos encendida,
pero no de que se restablezca la
electricidad.

Puede entenderse que los po
líticos vivan de vender esperan
zas. Estábien si ello lleva a cons
truir un ambiente de entereza en

medio de la adversidad y aleje la
posibilidad de estallidos de vio
lencia e inconformidad. Pero en

ocasiones la credulidad ciega en
falsas esperanzas, a la larga pue
de conducir a reacciones inespe
radas, por lafrustración oíos ries
gos incurridos al asumir escena
rios imposibles.
Convendría, en lo personal y

en lo colectivo, prepararnos pa
ra asumir las implicaciones de
los tiempos difíciles por los que

estamos transitando. Estrate

gias que privilegien el control
de daños, los riesgos calculados,
el gasto inteligente. Y lo mismo
vale para una obra pública de
gran magnitud, que terminará
enfrentando retrasos y costos
imponderables, que para el uso
de una tarjeta de crédito per
sonal con tasas de interés cada

vez más prohibitivas. Subsidiar
la gasolina con efectos devasta
dores sobre las finanzas públi
cas, asumiendo que la escasez
va a desaparecer en dos meses
o quemar los ahorros familiares
porque "seguro las cosas se van
a componer", son rasgos de una
actitud negacionista que podría
tener graves consecuencias. Lo
dicho, el optimismo infundado
puede ser un disparo al pie cuan
do caminamos por terrenos pla
gados de riesgos.

E1 optimismo
infundado puede
ser un disparo al pie
cuando caminamos
por terrenos
plagados de riesgos
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Aniversario de Juárez

"O
enito Juárez falleció de angina de

11 pecho cerca de la medianoche del
_l18 de julio de 1872, en sus habita
ciones del Palacio Nacional. Acababa de enviu

dar. Su ánimo era sombrío. El libro que tenía en
su cabecera, en el momento de fallecer, tenía una
señal de papel en la página 232, que marcaba el
sitio donde había suspendido la lectura. Su hija
Manuela, su consentida, anotó sobre la señal es
tas palabras: "último libro que leyó papá". Hace
de eso, este mes, 150 años.
Juárez había nacido en 1806 en San Pablo Guela

tao, un pueblo de no más de 20 familias, al sur de la
sierra de Ixtlán. Alos tres años quedó huérfano de
padre y madre, y a los 12 años huyó del hogar de su
tío para marchar a pie hasta la ciudad de Oaxaca. Be
nito era un niño que hablaba solo zapoteco, que no
había ido j amás ala escuela Con ayuda de su protec
tor ("un hombre piadoso y muy honrado", diría en
sus memorias, "que ej ercía el oficio de encuaderna
dor y empastador de libros") ingresó al Seminario
Conciliar de la Santa Cruz. Fue después estudiante
en el Instituto de Ciencias y Artes. Al terminar sus
estudios de derecho, en fin, seríajuez del tribunal de
justicia del estado y secretario de Gobierno en Oa

xaca, y luego diputado al Congreso General, y más
tarde ministro de Justicia y al final, por más de 14
años, presidente de la República.
¿Cómo era don Benito Juárez? "Se levantaba al

amanecer y tomaba un baño de agua fría, tanto en
verano como en invierno", dij o alguien que lo trató.
"Hacía un ligero ejercicio, y después se entregaba
a sus labores, despachando sin precipitación, pero
con constancia". Sus comidas eran sencillas y auste
ras, aunque con los años empezó a beber. Solía dor
mir la siesta. "Era sumamente aseado en su cuerpo
y en su traj e. Vistió con severidad, siempre de ne
gro. Era afable en su trato, gustaba oír conversar a
las personas de ingenio; nunca reía, pero celebraba
con una sonrisa las buenas ocurrencias". Tenía una
gran memoria. "Su rostro era naturalmente severo,
sin llegar a la dureza; su mirada fij a, sin que j amás
revelase lo que pasaba en su interior".
Estuvo siempre rodeado por hombres que tenían

una inteligencia superior a la suya, a los que domi
naba, sin embargo, por la fuerza de su carácter, con
su voluntad de hierro. Así lo recuerdan sus contem
poráneos. "Aunque don Benito Juárez tenía noto
ria capacidad y no carecía de instrucción, ni su eru
dición, ni su inteligencia, eran de primer orden. Su
gran mérito, mérito verdaderamente excepcional,
estribaba en las excelsas prendas de su carácter. La
firmeza de sus principios era inquebrantable" (Jo
sé María Iglesias). "De talento mediano y con una
instrucción escasa e imperfecta, él suplía estos de
fectos con una percepción recta y con un juicio re
flexivo y sólido. A estas cualidades añadía la princi
pal, que era una voluntad de granito" (Ignacio Ma
nuel Altamirano). "Se creía inferior a muchos de los
hombres que entraron con él en contacto, desde el
punto de vista intelectual, al grado de preferir, no
solo, sino de sentir una tendencia constante aprefe
rir la opinión aj ena a la propia Juárez solo tenía con
fianza en su voluntad; era lo que necesitaba su parti
do, fue lo que necesitó su patria" (Justo Sierra).
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Caso Aburtoy
falaces evidencias

La reapertura del caso Colosio cuelga de
una cadena de estupideces cuyos eslabo
nes engarzó la titular de la Comisión Na

cional de los Derechos Humanos, Rosario Piedra Iba
rra, quien sumó la perversa idea de convertir al ase
sino en "víctima" a sus retorcidas y sectarias causas
(entre otras perseguir a los ex servidores públicos que
demostraron que todos o la mayoría de Los 43 de Ayo
tzinapa fueron ultimados y sus cuerpos quemados en
el basurero de Cocula).
Trepada en su inmerecida posición, la señora legiti

mó los cuentazos que otra mujer (pero ilustrada), Olga
Sánchez Cordero, desechó como titular de Goberna
ción luego de que, por instrucción del presidente Ló
pez Obrador, atendió a los familiares de Mario Aburto
Martínez, quienes afirman que el homicida confeso y
sentenciado es "inocente" y asumió la culpa de su cri
men "bajo tortura", lo cual es una gran patraña.
No sorprende que la encargada de vigilar el respeto

a los derechos humanos impulse la fantasiosa "inocen
cia" del magnicida, pero sí que la Fiscalía General de la
República le dé entrada a su estulta recomendación y
hasta designe un equipo especial que, ipso facto, asomó
ya los calzones de su ínfima aptitud para "esclarecer"
cualquier cosa:
Por El Universal de ayer me entero de que se bus

carán "indicios" o supuestas "evidencias"... ¡perio
dísticas! que apuntalen la vacilada de que Aburto

es "víctima":
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Según el diario, la FGR so
licitó a diferentes medios en

tregar"todaslasnotas,repor
tajes, artículos, fotografías y
videos que hayan publicado o
tengan en su poder" y den ac
ceso a su personal en sus he
merotecas "para continuar
la investigación". En parti

cular quiere investigaciones difundidas hace 28 años
"de manera paralela a la oficial", y se otorga "un plazo
no mayor a cinco días hábiles a partir de su recepción"
para acceder, advirtiendo que, en caso de negarse, el
medio será multado "con 30 Unidades de Medida con
forme a lo dispuesto en el Código Federal de Procedi
mientos Penales".

Y en otro oficio (para el ingreso de la tira) se habla
"de 10 unidades", lo cual equivale a otra descomunal
pendejada: 40 Unidades de Medida significan la ridi
culez de cuatro mil tristes pesitos.
Hurgando en versiones periodísticas, ¿a qué le da

rán crédito los detectives del fiscal designado ex pro
feso, Abel Galván?
¿Alos cuatro Aburtos que lamentables oficiantes del

periodismo inventaron? ¿Ala nota del que no estuvo en
Lomas Taurinas porque con otros que "cubrían" la gira
del candidato se fue de shoppinga San Diego pero pu
blicó sobre Colosio la volada Yo lo vi caer?
Si de "investigar" lo exhaustivamente investigado

se trataray no de ir por Carlos Salinas de Gortari, basta
leer lo que legó el cuarto y último fiscal del caso, Luis
Raúl González Pérez, quien recibió un expediente de
52 tomos y declaraciones de 550 testigos y entregó un
informe de 174 tomosymil 993testimonios.
Ah, pero ¡chin!: se trata del institucional y eficiente

predecesor inmediato descalificado por la ilusoria de
fensora del pueblo... —

buscará "indicios"

O SUpiIGSlclS
"evidencias"
¡periodísticas!
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Siria, el hambre

¥7
I * ,* 1 hambre es un arma que

j ocupa pocos titulares. Si
algunos países conocemos

la precariedad en comunidades don
de lo mínimo es ausencia; ignoramos
la hambruna. El hambre a gran escala
no admite relativización, no es escasez
ni miseria. Es la nada en boca de niños

que no crecen. Las miradas se vacían
en los campos de refugio al norte de Si
ria. Si el hambre importara, sabríamos
cómo se hunde la piel alrededor de los
oj os en quien no come.

En la región de Idlib, más de cuatro
millones de personas dependen de la
ayuda que atraviesa el cruce fronterizo
con Turquía de Bab alHawa. La mitad,
desplazados por la guerra.
Bab alHawa es el único cruce de

asistencia abierto, tras el veto de Piusia
yChinaenelConsejode Seguridad que
eliminó Bab alSalaam y alYarubiya
en 2020. Bab alHawa estuvo cerrado

el domingo. El mecanismo que permi
te el tránsito de ayu
da había vencido. Un
nuevo veto de Rusia a
renovarlo refrendó su

insistencia por con
ducir toda la ayuda
humanitaria fuera de
canales internacionales. Moscú cobra
Ucrania en otros lados.

En un tercer intento, Moscú aceptó
extender por seis meses la vigencia del
acuerdo contra el compromiso de en
tregar a Damasco, en enero próximo,
todo el apoyo para su distribución. Se
rá invierno. La producción local de tri
go se redujo a una cuarta parte. Sequía
y destrucción de infraestructura

Darle el control de alimentos y me
dicinas a una dictadura es garantizar la
utilización del hambre y de la salud co
mo instrumentos de guerra en zonas
de resistencia.

El respiro dura un instante, los cru
ces humanitarios no son solución a lar

go plazo. No hay políticas internacio
nales destinadas a reducir la peor crisis
humanitaria en los más de 11 años de

guerra. Rusia, Irán y Turquía se reuni
rán en unos días para
lo que aún llaman el
proceso de paz de As
tana, por la ciudad de
las primeras pláticas.
Qué paz es posible
cuando 90 por cien

to de la población necesita ayuda para
sobreviviry 60 por ciento sufre insegu
ridad alimentaria. La cifra se duplicó
desde 2019.

Los decomisos de captagón, la dro
ga producida cerca de la base militar de
Latakia, han alcanzado los 3.4 billones
de dólares. Por Bab alHawa llegan ca
da seis meses insumos médicos que al
canzan para unas semanas,
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En Washington:
oportunidad
desperdiciada
17
¦ ; 1 encuentro entre los presidentes An

j drés Manuel López Obrador y Joe Bi
. L=¡ , ^'"1 den en la Casa Blanca fue una oportu
nidad desperdiciada para tratar de mqj orarlas rela
ciones entre Estados Unidos y México, perjudicada
por la estridencia estéril.
Demandas previas que ocuparon las primeras

planas como las de Julián Assange y la Estatua de
la Libertad, el embargo a Cuba la demanda a los fa
bricantes de armas, el financiamiento a ONGs, las
amenazas a congresistas, la desaparición de la OEA
yelboicotala Cumbre delasAméricas, no fueron
mencionadas enla reunión del martes con Biden ni

en el comunicado conjunto.
Desde hace tiempo los nexos bilaterales se desa

ire )lJaii en dos planos contradictc trios: la relación di
plomática discreta, en la que ambos gobiernos tra
tan de superar diferencias y lograr acuerdos, y la re
lación pública estridente, en la que un día se lanzan
golpesy al siguiente se envían mensajes amistosos.
La esquizofrénica diplomacia se conduce en dos

carriles opuestos pero predecibles, uno público y
otro privado: Estados Unidos sabe que México asu
me desplantes públicos paralaaudienciamexicana
que deja pasar, sin confrontación mediática, pero
en privado presiona a los mexicanos para lograr lo
que quieren, por las buenas opor las malas.
Por las malas, Trump se jactó de haber doblega

do a México con la amenaza de imponer aranceles
si no frenaba elflujomigratorioconeldesplieguede
milesde soldadosmexicanosenlafrontera

Por las buenas, Biden logró que México pague
mil500 millonesde dólares para mejorar el control
migratorio y la seguridad en la frontera, mientras

que Trump no pudo terminar el muro ni que Mé
xico lo pagara, fanfarroneó el actual secretario ad
junto de prensa de la Casa Blanca Abdullah Hasan.

La visita de López Obrador a Washington estu
vo mal planeada por la SRE. El secretario Marcelo
Ebrard estuvo días antes en Coreay en Indonesia,
cuando la prioridad era el viaje a Estados Unidos, y
ya en Washington no se contuvo: en plena visita de
suj efe se promocionó como candidato presidencial
enla cuenta de TwitterEbrard24, atravésdeunafo
tografía saludando a la comunidad mexicana: "Así
nos recibe nuestra comunidad en EU. Agradecidos
por este recibimiento!!", escribió el canciller.
Se crearon expectativas que no se podían cum

plir, como acordar una reforma migratoria con Bi
den, lo cual no era posible pues solo el Congreso,
no el poder Ejecutivo, tiene la facultad de definir
la reforma de la política migratoria, a la que se opo
nen los republicanos.
El mismodíade la reunión con Biden, la respues

ta de los legisladores señalados por López Obrador
no se hizo esperar: senadores demócratas critica
ronlainseguridad de periodistas mexicanos, mien
tras que los republicanos exigieron el respeto alas
inversiones de EU en el marco del TLC.

ElPresidente hizo un viaje de tres días para estar
menos de dos horas con su colega de EU, tener un
desayuno conunavicepresidenta, por más que se
encargue del desarrollo en Centroamérica, y enca
bezar otro desayuno con empresarios de México y
EU, cuyo nivel habrá que ver, pues los directores ge
nerales o CEOs no asisten a estas reuniones impro
ductivas, de bellos discursosy pocos resultados, por
lo que prefieren enviar a sus segundos, encargados
de México o de América Latina i
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Líder clave de
Morena acusado
de homicidio

Ignacio Mier, coordinador de
la diputación morenista, es el
principal promotor de la can

didatura presidencial del secretario de
Gobernación, Adán Augusto López.
Sin embargo, de acuerdo con el go

bernador poblano, Miguel Barbosa, Ig
nacio Mier estaría vinculado con el ho

micidio de tres agentes ministeriales.
El asunto se asoma muy delicado

porque asciende hasta lo más alto de la
política nacional.

El viernes 19 de noviembre del año pa
sado,enunasupuestabalacera perdieron
la vida tres funcionarios de la fiscalía po
blana Hay videos que registraron estos
hechos de sangre y gracias a ellos pudo
determinarse que las víctimas fueron ul
timadas porpolicías municipales.
Sibien el alcalde de Tecamachalco ar

gumentó que se trató de una confusión,
la investigación apunta haciauna ej ecu
ción. El problema político surge cuando
Ignacio Mier Bañuelos, el alcalde de Te
camachalco, es hijo de Ignacio Mier Ve
lazco, coordinador de
la bancada oficialista

enlacámarabaja.
Mier, el hijo, note

nía ni un mes de ha
ber tomado posesión
cuando sucedieron

estos hechos de sangre. No queda aún
claro si fue la inexperiencia, o bien la
complicidad, lo que le llevaron a huir
despavorido del municipio horas des
pués de la ej ecución.
Según explicó luego, no andaba des

aparecido, sino que viaj ó hasta Ciudad
de México para pedir auxilio a la Guar
dia Nacional.

Nadie creyó el pretexto, sobre to
do no lo creyó el gobernador Barbosa,
quien lo buscó durante varios días sin
encontrarlo.

Tecamachalco es un municipio ubi
cado enelllamado Triángulo Rojo, una
región poblana compuesta por seis
municipios donde el crimen organiza
do se dedica alhuachicol, al robo de gas
LP y a asaltar al transporte de carga.
Desde 2016 se redacta en esta zona

poblana una lista larga de hechos vio
lentos que han sembrado inseguridady
  muerte. Resulta difícil

suponer que los Mier
hayan hecho política
en esta región sin con
temporizar con las
mafias locales,
Zoom: las cabezas

nacionales de Morena han querido tra
tareldesencuentro entre lafamiliaMier

y Barbosa como si no tuviese importan
cia Sin embargo, el gobernador de Pue
bla acusa al diputado de estar involu
crado en un triple homicidio. Mientras
tan to, el coordinador parlamentario lle
vó ante la fiscalía general un expediente
gordo en contra de Barbosa. —
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Un abrazo es
un buen empleo,
pero...

La política pública susten
tada en el principio de
"abrazos no balazos" po

dría tener un equivalente directísi
mo en lo que toca al fenómeno de la
inmigración ilegal, la cuestión que
tanto parece preocuparles a nuestros
vecinos del norte hasta el punto, mi
ren ustedes, de que fue, dicen, el tema
principal y casi exclusivo de la agen
da acordada en la reunión de nuestro

presidente con el hombre que lleva

el espíritu emprendedor, el respeto a la
propiedad privada, los principios de
mocráticos y los derechos humanos.
No fue así, qué caray. Sucedió lo

contrario, más bien, y en lugar de
proporcionar una buena instrucción
a los estudiantes nuestros antiguos
gobernantes concedieron sustancio
sas canonj ías y prebendas a las más
retrógradas organizaciones magiste
riales con catastróficas consecuen

cias para la educación nacional. Hoy,
los chicos de estados como Oaxacay

Guerrero sobrelle
van semanas enteras

sin clases porque sus
"maestros" organi
zan huelgas y paros
para seguir exigien
do un rosario inter

minable de beneficios.

En fin, en lo que toca a replantear
los axiomas del embrollo migratorio y
equipararlo —justamente, y para po
nernos al día— a la receta aplicada para
acabar con la delincuencia, ¿no estaría
bien pregonar la proclama de "buenos
empleos aquí y no inmigrantes clan
destinos allá"? Digo...

las riendas de la nación más podero
sa del planeta.
Bajo el postulado de que los delitos

se cometen porque la gente es pobre
y no vislumbra otra alternativa, para
salir adelante, que meterse a una vi
vienda a robar —digo, en el mej or de los
casos— o, ya en plan más serio y profe
sional, ponerse a descuartizar al pisto
lero de labanda rival, a cortarle la oreja
al niño secuestrado, a sacarle los ojos a
unos policías federales, a violar muje
res y a matar a sangre fría a quien se le
ponga delante, el ré

mente las causas, o
sea, los orígenes de la
violencia criminal.

Uno pensaría que
es un poco tarde para abordar así el
asunto y que las acciones hubieran de
bido comenzar décadas atrás, imple
mentando una gran reforma educati
va para trasmitir valores a los niños y
jóvenes de la nación mexicana, man
teniendo el civismo como asignatura
escolar en vez de suprimirlo de tajo y,
en fin, promoviendo la productividad,
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Biden y AMLO
necesitan hablar

portugués

Los últimos 20 años más de
un millón de estadunidenses

han muerto porsobredosisen
el uso de opioides. Enlos últimos años, des
pués del escándalo relacionado con el trá
fico y abuso de medicinas como oxycon
tin, la epidemia tiene que ver con el uso de
fentanilo, sustancia más adictivaymortal
cuando se usa mal. Y según los datos esta
dunidenses, la mayor parte del fentanilo
que llega a EU pasa ose elabora en México.

Enlavisita delpresidente Andrés Ma
nuel López Obrador a Washington para
reunirse con el presidente Joseph Biden
el martes, según el comunicado conjun
to, "nos comprometimos a establecer un
grupo de trabaj o operativo entre Estados
UnidosyMéxico para interrumpir el flu
jo de fentanilo anuestros países". Suerte
Será casi imposible.
Hace unos días Alej andró Hope escri

bía cómo resulta inútil perseguir una dro
ga casi invisible. Yhacía
cálculos para concluir
que todo el fentanilo
producido en México
anualmente se podría
meter en unas 2 mil
500maletas de tamaño

medio (seis al día). Maletas que, por cierto,
dan muchos millones alos traficantes.

En México y en EU se ha lidiado con el
problema de los opiáceos con mucho bala
zo y poco abrazo —para utilizar términos
de moda—. Tal vez es hora de mirar a otros

paísesycómo han lidiado conelproblema.
En los años noventa, por ej emplo, Por

tugal érala capital de laheroína en Euro
pa. En 2001 se cambió la estrategia y se

aprobó unaley que permitió que el país le
diera la vuelta a la crisis. Se descriminali

zó el uso, se invirtió en salud, atencióny
seguimiento de las personas adictas y se
distribuyeron medicamentos que ayu
dan a sustituir el efecto de los opioides.
Aunque aquella reforma ha sufrido em
bates del conservadurismo portugués,
en 20 años el uso de drogas y el encarce
lamiento por su consumo ha estado por
debaj o del promedio europeo y ha baja

do a 25 por ciento de lo
que era en los noventa
Elenfoque esde salud.
Otros países euro

peos han hecho esfuer
zos similares para tra
tar el problema como

uno de salud, no de policías y cárcel. En
Europa se siguen consumiendo opioi
des, pero el número de muertes es muy
lejano al de EU.
El crecimiento del conservadurismo

estadunidense más la vocación prohibi
cionista de nuestra Secretaría de Salud no

auguran que esto sea un camino próximo.
Así que suerte a la Sedeña encontrando 2
mil maletas entre millones.
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El ex gobernador de Baja California,
Jaime Bonilla, le agarró cariño a su es
caño. Aunque el Tribunal Electoral ya
lo dio de baja y en el Senado le retira
ron la dieta, o sea el salario, él sigue
acudiendo a chambear, como ayer a la
Comisión Permanente, muy quitado de
la pena.
El plan era, según se dijo, que para es
tas alturas Bonilla ya debería ser parte
del gabinete de López Obrador quien
dijo que su amigo el ex gobernador po
día elegir a qué dependencia quería ir.
Eso dijo.
Algo ocurrió. La cruda realidad es
que el empresario no está ni en el go
bierno ni en el Senado y todo pare
ce indicar que se aburre en su casa.
La senadora Olga Sánchez se hizo bolas
tratando de explicar lo inexplicable so
bre la asistencia de su correligionario,
al que habrá que encontrarle una salida
porque sigue siendo, o eso se afirma,
amigo personal del presidente.

Coordinación efectiva
Alfredo del Mazo y Claudia Sheinbaum
tomaron, desde el inicio de sus respec
tivos gobiernos, la decisión de la llevar
fiesta en paz.
Fue una decisión sabia. Les ahorró gas
tar tiempo, recursos y energía en un
flanco conflictivo y además pudieron
alcanzar acuerdos concretos para bene
ficio de los habitantes del Edomex y la
CDMX.

Uno de los mejores ejemplos es la deci
sión de realizar una inversión conjunta

para arreglar afluentes vitales del Siste
ma Cutzamala de agua potable para el
Valle de México.
La obra se realizará en Zitácuaro, Mi
choacán, por lo que el gobernador de
esa entidad, Alfredo Ramírez Bedolla,
atestiguó el acuerdo que puede califi
carse de histórico, pues no solo asegu
ra agua para los habitantes de la rae
galópolis, sino también para produc
tores agrícolas de la zona que no reci
bieron por años el agua que merecían.
Del Mazo y Sheinbaum están llamados a
tener papeles protagónicos en luchas po
líticas por venir, lo sabemos todos. Qué
bueno que ambos pudieron demostrar
que cuando hay voluntad política y bue
na fe, la coordinación de gobiernos de
diferentes orígenes partidistas es posible
y productiva.

Habrá alianza después de Alito
Alito Moreno sortea como puede el fue
go a granel que resolvió dispararle la
4T, que tiene a la gobernadora de Cam
peche, Layda Sansores, en el papel de
verdugo. Papel que por cierto disfruta.
El espectáculo, cuyo último capítulo
previsible es la caída de Alito, a quien
muchos consideran ya un cadáver po
lítico, llevó a los dirigentes de PAN y
PRD a lanzar una declaración conjun
ta: con Alito o sin él la alianza Va por
México está firme y operará en las elec
ciones del Edomex, Coahuila y en la
presidencial del 2022.
Lo dicen para que lo escuche el go
bierno, pero también para que se oi
ga al interior de sus respectivos par

tidos donde crece la desconfianza en
la alianza y muchos dicen que no les
dejará beneficios.
Alito no ve ni el futuro del PRI ni el de
la Alianza sino su proyecto personal,
porque, aunque a estas alturas parez
ca una broma macabra, quiere mante
nerse en el cargo hasta que se nombre
al candidato presidencial del PRI. Su
sueño guajiro es designarse a sí mismo.

Morena indiferente ante Ucrania
Una delegación de legisladores mexica
nos le dio la vuelta al mundo para vi
sitar Ucrania y mostrar su solidaridad
con ese país ante la embestida despia
dada del Ejército Rojo.
Son de las bancadas de MC y del PAN.
Morena no envió a nadie porque ya se
sabe que el corazoncito de la 4T late
del lado de Vladimir Putin a quien no
quieren incomodar ni con el pétalo de
una crítica.

Los legisladores, entre ellos Salo
món Chertorivski, conocerán de pri
mera mano la gravedad de la crisis
humanitaria y la magnitud de las
operaciones del ejército invasor.
La delegación mexicana pretende, en
palabras, de Chertorivski, contrarres
tar la indiferencia y la ambigüedad de
la mayoría parlamentaria de Morena
ante la más grave violación al derecho
internacional en décadas.
Los diputados que están en Ucrania,
además de Salomón, son Julieta Mejía,
Jorge Alvarez y Riult Rivera, que ofre
cieron ofrecer una reseña minuciosa en
sus redes sociales. Habrá que seguirlos»
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ANIMALIDADES,

PUESTOS EN LOS HECHOS

Curioso que mí amada pandita SHUAN
SHUAN (sí, manque les pese "mi", por
que además de haber tenido el privile
gio de verla nacer y de enseñarle a co
mer en su ollita Vasconia cuando hubo
de ser destetada, la cuidé y abracé tanto
y cuantas veces su madre me lo permi
tió) haya muerto no sólo el mismo día
en que se le celebraron sus 35 años de
vida muy larga que alcanzó, sino que

casi al mismo tiempo se diera el falleci
miento del presidente Luis Echeverría,
quien sin conocimiento real de lo que

significaba la especie (lo platicamos lar
gamente a su invitación), recibió a sus
progenitores PE PE y YING YING co
mo obsequio de buena voluntad de la

R. P. China al pueblo de México, siendo
justo esta tímida criatura la última hi
ja de tan histórica pareja que, por cier
to, fue concebida naturalmente y no por
inseminación artificial como citaron al
gunos medios. Queda reflexionar qué
tan válido es conservarles una vida tan

añosa, pero sin pleno desarrollo.

Continuando con el asunto
BJWTEduardo Serio, se re
cordará que la semana pasa
da señalé con dedo flamígero
a la ProFePA de Blanca Alicia

Mendoza por tremenda omisión en su ma
teria y, ¡zas!, que sin querer queriendo la
funcionaría me dio la razón de propia voz
durante una de las tantas entrevistas re

cientemente concedidas a medios por EL
CASO, platicando, como si nada, que tras
la denuncia (mentira de pueblo chico por
que fue a petición pública y directa de la

Dra. Claudia Sheinbaum, Jefa de Gobier
no de CDMX y corcholata consentida del
presidente, así que ignorarla hubiera sido
sentencia de muerte), el mismo día 4 de
julio habían salido de inmediato rumbo
al predio del Ajusco encontrándolo vacío,
debiendo entonces cambiar de rumbo a
donde los animales estaban. Eso, de suyo,
simplemente confirma que tenían varios
años de no supervisar el lugar al que ha
bían derivado fauna asegurada y que por
lo mismo debieron mantener estrecha

mente vigilada, así que no hay disculpa
válida, como tampoco que ahora monten
el numerito de violación al Uso de Sue
lo, cuando la misma Dra. Sheinbaum era
Jefa Delegacional en Tlalpan desde que
el violentador y secuaces, bendecidos por
las máximas autoridades ambientales, se
instalaron ahí. Siendo así, aquí también
hay responsabilidad de la Dirección Ge
neral de Vida Silvestre de la SeMaRNat,
toda vez que consultando a la Dra. Yo
landa Alanís, quien ocupara hace tiempo
esa posición, confirmé que todo PIMVS o
UMA deben actuar conforme a un Plan

de Manejo autorizado, quedando obliga
do mantener actualizado su inventario
e igualmente reportar anualmente cual
quier cambio. De no suceder así, proce
den un primer y segundo apercibimientos
dirigidos al Responsable Técnico o legal,
bajo sentencia de que incumplir les podría
costar la revocación del Registro o de pla
no su cancelación. Si aún así incumplen,
la DGVS debe dar parte a la ProFePA que,
incluso por la razón antes expuesta, no
debió esperar por tal comunicación sino
haber verificado el sitio constantemente,
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incluso simplemente por el enorme riesgo
que representaba mantener en la temblo
rosa capital mexicana una frágil instala
ción ocupada por centenares de grandes
gatos.
Punto que tampoco se comprende es

el desfase de la Fiscalía General de la Re
pública que, con el relajo que se armó y
todas las personas que entraron y salie
ron sin control antes de que este segundo
principal actor participara, debió encon
trar muy alterada la escena del crimen.
Igualmente no se sabe que hayan dete
nido al maltratador multiseñalado o, de
no haberlo ubicado, que se les haya ob
sequiado una orden para su búsqueda y
captura, así como la de sus compinches.
Uno de los más cobardes perfectamente
ubicable. Asimismo...

Me rebasa que estas condiciones de
maltrato y crueldad, supuestamente do
cumentadas desde hace dos años, hayan
salido apenas a la luz. Cuánto sufrimien
to se hubiera evitado a esas criaturas de

haber denunciado antes, pero al parecer
Yael Ruiz ya encontró en este tipo de pro
ceder su modus vivendi, aprovechando las
circunstancias a conveniencia. A propósi
to, hay CROQUETÓN a favor del Refugio
Franciscano este sábado 30, de 9 a 18 ho
ras, en el Parque de los Venados, CDMX»
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SUBE Y BAJA

Elisa CarrilloO Bailarina

Aseguró que en
tre sus priorida
des está apoyar
a niños y niñas
con deseo y po
tencial para bai
lar, y al mismo

tiempo, generar personas con capaci
dades diferentes sean partícipes gozo
sos de la danza.

John BoltonO Ex asesor de seguridad de EU

El ex asesor de
TRump admi
te que ayudó a
organizar gol
pes de Estado

 en otros países,
derrocar regí

menes extranjeros, pero que no
fue lo bastante "competente"
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EL CRISTALAZO

El viaje misterioso a EU

Sin superar su evidente aver
sión a los salones, sobre to
do si son ajenos, el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor, un tiburón en las aguas

abiertas de plazas y mítines, se vio
en Washington como un pez Beta, ca
paz de mostrar los colmillos, en la
pecera ovala de la oficina presiden
cial de los Estados Unidos, y leyó in
cómodo, prolijo y con riesgo de ase
sinar a Joe Biden con el disparo de
su botón a punto de reventar el incó
modo saco, media hora de clases de
historia y presentación de un plan de
cinco puntos en torno de la solución
bilateral, tan elocuente, como para
provocar la curiosidad y la avidez del
interlocutor quien le pidió paciencia
antes de comprender siquiera los de
talles del pentálogo cansinamente
puesto en voz alta, lo cual es verda
deramente extraño porque va desde
convertir la frontera en una gasoli
nera de oportunidad cuyos precios
quizá caigan en manos del simpático
señor de las mañaneras de los lunes
y su revisión de precios, hasta inver
tir mil quinientos millones de dóla
res (de nuestro abundante sobrante
monetario) en infraestructura fron
teriza, los cuales se destinarán, di
cen algunos, a instalar, mecanismos
detectores de migrantes; es decir, po
nerle vigilancia a la emigración, lo
cual ofrece congruencia con la pos
tura inicial, ordenar el paso de perso
nas, y una forma de hacerlo es advir

tiendo su indeseada presencia desde
la puerta, de acuerdo con estas ver
siones, pero además poner a dispo
sición de EU mil quinientos kilóme
tros de gasoducto para servir a los
habitantes de Texas a California, pa
sando por Nuevo México y Arizona,
lo cual hace dudosa la cifra, porque
serían, en todo caso, mucho más de
mil 500 kilómetros de tubos con gas,
pero en fin, lo importante es la for
ma presurosa como se hizo el viaje;
la distracción de JB ante las lecciones

de historia americana, y el evidente
reguero de tepache en torno de la or
ganización misma, porque ni siquie
ra fueron los Biden para recibir en
la puerta al invitado, ni las correc
ciones agrícolas frente a la potencia
de China, ni tampoco pedir visas la
borales, cuando ya se han dado más
de 300 mil de ellas, o llevar la fo
bia hacia los conservadores al terre
no de la pluralidad americana, para
ser reconvenido, y todo lo demás se
va en agua de borrajas, porque bien
a bien —y eso es lo novedoso—, na
die sabe la verdadera razón o motivo
o asunto toral, de tan mencionado
encuentro, ¿cuál su medula?, ¿dón
de su cogollo?, ni mucho menos su
posible utilidad, ni tampoco la razón
de la mala fecha, ni mucho menos las
cosas concretas, así pues, la sustan
cia, si la tuvo, debe haberse dado en
lo privado, lo cual hace de este viaje
un misterio envuelto en el celofán de
los lugares comunes y la retórica de
muchos anteriores, pero lo verdade

ramente notable ha sido el traslado
de la pieza fundamental de la políti
ca lopezobradorista: el baño de pue
blo, y si no había rebaño suficiente,
no importa, ya se pueden ir movili
zando, los grupos de Morena en el
extranjero y los Consulados para in
vitar (acarrear no es necesario, ni
es verbo elegante), a los mexicanos
amlovers, quienes deben ser adúlte
ros o bigamos porque aman a Méxi
co pero viven en Estados Unidos y no
se van a regresar ni siquiera por las
perlas de la virgen, entonces ya no
parece gallo en corral ajeno, y hace
su mejor número: la arenga, y las di
ce los voy a defender, voy a hablar
por ustedes, ustedes son héroes y he
roínas, pero será por cualquier otra
cosa, pero de la heroína al fentaní
lo también hay tiempo de referirse y
la cumbre se vuelve una oportunidad
para engrosar el álbum familiar, por
que cada año el señor presidente en
saya su mejor pose de estatua cuan
do va a EU y ahora ya no se instaló
vertical como una ceiba en el monu
mento a Lincoln, sino en las plazas
donde se rinde homenaje al granítico
Martin Luther King y a conmovedo
ramente animalista Franklin D. Roo

sevelt quien está vaciado en bronce
junto con su perrita, "Fala", lo cual,
llena de ternura el memorial con las
cuatro libertades y todo el asunto del
abandono de la Gran Depresión, pero
para elecciones de historia está nues
tro presidente, no este pobre aporrea
teclas#

Fecha: 14/07/2022

Página: 2

Area cm2: 327

1 / 1

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 32,700

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Si la Fiscalía de la Ciudad de México,
de Ernestina Godoy, de verdad anda
buscando al exdirector de la policía y
del Instituto de Vivienda capitalino,
RAYMUNDO COLLINS FLORES, le
pueden avisar a ella y a Claudia
Sheinbaum que anda como si nada lo
mortificara en Estados Unidos, donde
reporteros lo captaron de manera
incidental durante la cobertura de la gira
del presidente Andrés Manuel López
Obrador. Los que saben aseguran que
el otrora funcionario de la CdMxtuvo

algunas reuniones con miembros
del gabinete amloísta, más
específicamente, con uno de los más
fuertes aspirantes morenistas a la
Presidencia de la República en 2024.

Fecha: 14/07/2022

Página: 2

Area cm2: 262

1 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 8,556

Página 6 de 7



"El potencial de construcción de in
fraestructura sigue siendo muy im
portante y a lo mejor ahí sí estamos
muy atrasados", dijo ayer el empre
sario Carlos Slim, sumándose a un co
ro que ya lo habían estado gritando a
todo pulmón desde hace meses o años,
luego de reunirse en Washington con
el presidente de México, Andrés Ma
nuel López Obrador, y otros hombres
de negocios convocados por Consejo
Coordinador Empresarial (CCE) y la
Cámara de Comercio de Estados Uni

dos, que le externaron la urgencia de
inversiones en el país, sin que los to
mara muy en serio.

No es por ser mal pensados, pero todo
parece indicar que el exgobernador rai
me Bonilla se resiste a la idea de no te

ner fuero, de cara a la comparecencia
que tiene en próximos días en la Fiscalía
General de Baja California. Lo anterior
porque el moralista se dio cita en la co
misión permanente del Senado a pesar
de que los magistrados del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Fede
ración determinaron desde el 5 de mayo
que existía un impedimento legal para
que regresara al encargo, por lo que se
determinó retirarle el escaño y dejar
paso a su suplente, Gerardo Novelo.

El próximo 18 de julio puede terminar el
infierno de Verónica Razo Casales, quien
está privada de su libertad desde hace 11
años en el Cefereso Femenil 16 de More

los. Ella fue víctima de tortura, según
consta en dictámenes conforme al pro
tocolo de Estambul.

Además, el año pasado, el Grupo de Tra
bajo sobre Detenciones Arbitrarias de la
ONU emitió su opinión 14/2021 donde
sostiene que los hermanos Razo han si
do discriminados, atacados, humillados,
maltratados, continuamente revictimi
zados y mantenidos en una situación de
indefensión... Veremos si el juez Miguel
Burguete hace eco de lo que ha expresa

do continuamente el ministro presiden
te Arturo Zaldívar: desterrar procesos
tan largos y que las personas puedan
estar por años presas sin haber sido
sentenciadas.

Según la información recibida por el
subsecretario de Derechos Humanos,
Población y Migración, Alejandro de Je
sús Encinas Rodríguez, fueron privados
de su libertad el 8 de junio de 20E Erik
Razo Casales y su hermana Verónica. La
detención se originó de una llamada
anónima, en la cual se informaba a las
autoridades que se estaban planeando
dehtos relacionados con la delincuencia

organizada y el secuestro.
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La renuncia de
Boris Johnson y
posibles escenarios
Fiestas con excesos y sin prevenciones durante el confinamiento
por la pandemia de COVID19, escándalos personales de miembros de
su gabinete (incluyendo algunos de carácter sexual) y múltiples re
nuncias anticipadas, lina gestión de la pandemia cuestionable, crisis
económica, política y social provocada por la salida del Reino Unido
de la Unión Europea (Brexit) son tan sólo algunos de los problemas
que ocasionaron que el primer ministro Boris Johnson perdiera la con
fianza de la sociedad británica y, sobre todo, de su partido político.
Un número importante de

ciudadanas y ciudada
nos, incluyendo miem
bros de todas las faccio

nes políticas, exigían la
dimisión del primer mi

nistro, quien, en reiteradas ocasiones, se
mostró renuente a aceptar dicha petición.
Sin embargo, como dice el dicho popular:
¡No hay plazo que no se cumpla, ni deuda
que no se pague!

Es asi como el pasado 07 de julio, afue
ra de su domicilio ubicado en el número 10

de Downing Street, Boris Johnson pro
nunció un discurso para informar, y cito
textualmente, que "la voluntad de los di
putados del Partido Conservador es que
haya un nuevo líder de ese partido y, por
lo tanto, un nuevo primer ministro."

La dimisión del primer ministro, que al
parecer se está volviendo una costumbre
en la política británica (recordemos la di

misión de David Cameron en 2016 y de
Theresa May en 2019), abre diferentes ca
minos para el Reino Unido, pero también
para socios estratégicos como la Unión
Europea. Y es que justamente el Brexit ha
sido el acontecimiento que llevó a John
son al poder, pero que también ha propi
ciado, en parte, su caída y ahora salida de
Downing Street.

Recordemos que el aún primer minis
tro fue el que concretó la salida del Reino
Unido del bloque regional, lo cual le valió
aplausos y felicitaciones a lo largo y an
cho del país. No obstante, como se pro
nosticaba, el costo que ha tenido que pa
gar la ciudadanía británica, y las y los po
líticos que, como Johnson, apostaron por
una mayor "independencia" de la Unión,
ha sido muy alto, tanto en términos eco
nómicos como políticos y sociales.
Durante su gestión, Boris Johnson

trabajó incansablemente por disminuir

los costos asociados al Brexit. Incluso se

atrevía a atacar, en múltiples ocasiones,
a las instituciones europeas y a las jefas
y jefes de Estado y de Gobierno de los 27
miembros, ocasionando que la relación
bilateral fuera tensa, rígida y poco pro
ductiva en términos de acuerdo favora

bles para las partes.
Pero ahora, con la dimisión del pri

mer ministro, existe la posibilidad de
que el gobierno actual, y el que se for
mará una vez que se elija al nuevo diri
gente, establezcan una relación mucho
más cordial con la Unión Europea, lo
grando que se cumplan y respeten los
acuerdos pactados antes y después de la
salida oficial concretada el 31 de enero

de 2020. Lo más probable es que el dis
curso antieuropeo se difumine y, por el
contrario, aumente el interés por esta
blecer vínculos comerciales y sociales
que favorezcan a ambas partes.
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Del otro lado del Canal de la Mancha, el
grueso de la ciudadanía europea es indife

rente ante el caos político que se vive en el
Reino Unido, mientras que las políticas y
políticos europeos se han mostrado prag
máticos, y continúan evaluando si la di
misión de Johnson traerá efectos positivos
o negativos. Será difícil, por un tema di
plomático, que alguna lideresa o líder eu
ropeo, como Emmanuel Macron u Olaf
Scholz, hagan un pronunciamiento perso
nal sobre la reciente dimisión más allá de

un ofrecimiento de apoyo al pueblo britá
nico y al gobierno entrante, cuando el
tiempo indicado llegue, pero sabemos
que, en el fondo, están satisfechos con la
decisión de Johnson.

Por lo que se refiere a los temas pun

tuales de la relación bilateral, destaca el
Protocolo sobre Irlanda e Irlanda del Nor

te que se encuentra, desde hace meses, en
el centro del debate por el incumplimiento
de su contenido por parte del gobierno
británico. Sobre este caso en particular,
hay quienes afirman que, independiente
mente de quien suceda a Johnson, el tema
continuará generando fricciones impor
tantes, sobre todo si llega al poder alguna
funcionaría o funcionario antieuropeo,

como podría ser Liz Truss, actual ministra
de Relaciones Exteriores.

No obstante, no se pierde la esperanza
de que la situación mejore. Así lo ha ma
nifestado el primer ministro de Irlanda
(Taoiseach), Micheál Martin, en un comu
nicado de prensa publicado inmediata

mente después del anuncio de la dimisión
de Johnson.

En cuanto al comercio bilateral y al
tránsito de personas entre la Europa con
tinental y la Europa insular, por mencio
nar otros dos asuntos importantes, existe
la posibilidad de que haya una flexibiliza
ción de las condiciones, de tal manera que
todas las partes salgan beneficiadas.

Ya es tiempo de que la Unión Europea y
el Reino Unido se den cuenta de que la
confrontación es muy costosa, por lo que
la cooperación es la solución más eficien
te a cualquier diferencia.

Doctor en Administración

Pública y maestro en Relaciones
Internacionales. Profesor de la FCPyS de

la UNAM, asociado de COMEXI

@joelpena89
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Litempo 8 y los militares
La muerte del expresidente Luis Echeverría Álvarez
(19701976), ¿dejará sin efecto el impedimento legal para
que el gobierno estadounidense abra los expedientes so
bre su papel al servicio de la Agencia Central de Inteli
gencia (CIA) en el programa Litempo?

Como piezas dispersas de un rompecabezas que aún
tiene vacíos por llenar, han surgido episodios en las últi
mas cuatro décadas sobre uno de los operativos más am
biciosos de la CIA en México durante la Guerra Fría, en el
que se reclutó a la élite política —y algunos militares—
con al menos tres presidentes de la república en la nómi
na de la agencia.

El programa Litempo —como se le llamó— fue opera
do por Winston Scott, jefe de la estación en México de la
CIA, e incluía a figuras como los presidentes Adolfo Ló
pez Mateos, identificado como Litensor; Gustavo Díaz
Ordaz, conocido como Litempo 2; y Luis Echeverría, lla
mado Litempo 8, de acuerdo con la investigación en los
archivos nacionales estadounidenses del periodista Je
fferson Morley plasmada en su libro Nuestro hombre en
México. Winston Scott y la historia de la CIA (2010).

Echeverría fue reclutado por Scott por lo menos desde
que era subsecretario de Gobernación en el sexenio de
López Mateos. Después como titular del despacho de Bu
careli ya con Díaz Ordaz en la presidencia, estuvo muy
activo como "agente de enlace". Las operaciones de enla
ce incluían actividades de apoyo operativo a las fuerzas
de seguridad civil (como la DFS) para intercambio de in
teligencia, operaciones conjuntas como las que desarro
llaban de vigilancia y seguimiento a los diplomáticos y a
la Embajada de la Unión Soviética en México. "En las

operaciones conjuntas con fuerzas de seguridad mexica
nas se incluían el control de viajes, escuchas telefónicas y
acciones represivas".

En 1968 Echeverría fue identificado en documentos

estadounidenses como el artífice detrás de un "comité

estratégico" que en sigilo alentó los disturbios estudianti
les por medio de "infiltrados". El secretario de Goberna
ción estuvo apoyado por "altos funcionarios del go
bierno" como el coronel Luis Gutiérrez Oropeza, jefe del
Estado Mayor Presidencial (EMP), quien tenía un grupo
de oficiales comisionados en el entonces Departamento
del Distrito Federal (DDF), quienes recibieron entrena
miento especial irrumpiendo en las calles por vez prime
ra en marzo de aquel año. Tiempo después serían conoci
dos como "los Halcones", artífices de la matanza estu
diantil del 10 de junio de 1971.

Lo que no pude corroborar con documentos durante la
investigación de mi libro Jinetes de Tlatelolco. Marcelino
García Barragán y otros retratos del Ejército Mexicano
(2017), fue hasta dónde la cúpula militar de entonces sa
bía del vínculo de Echeverría con la CIA. Y de la colabo

ración de Gutiérrez Oropeza con la agencia a través del
envío de oficiales del EMP para ser entrenados y después
intervenir en el movimiento estudiantil.

García Barragán, secretario de la Defensa Nacional
con Díaz Ordaz, "veía en Echeverría la personificación de
la traición, de la mentira como herramienta de vida y la
cobardía como referente para asumir su responsabilidad
en Tlatelolco".

Generales como Salvador Rangel Medina y Mario Ba
llesteros Prieto, lo consideraron "un manipulador nato".
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> Quien sí logró algo en la
gira del presidente López
Obrador a Washington
fue el secretario de Agri
cultura, Víctor Villalobos,
consiguió que los esta
dounidenses autorizaran

la entrada de aguacate de
Jalisco, luego de dos años
de negociaciones. Nos di
cen que influyó mucho la
buena relación que tie
ne el funcionario mexica

no con su homólogo de EU,
Tom Vilsack, con lo que los
productores jaliscienses
ampliarán su mercado y
saldrá beneficiado el sector

agrícola nacional.

>Se rompió un acuerdo de la alian
za Va por México: el senador del
tricolor Jorge Carlos Ramírez
Marín notificó a la presidenta del
Senado, Olga Sánchez Cordero,
que su partido ocupará en la próxi
ma sesión de la Permanente el

asiento que correspondía al PRD.
El motivo: el líder de los diputados
del sol azteca, Luis Cházaro, no
ha asistido a las sesiones.

>Las más recientes encuestas que
llegaron al gobernador del Edomex,
Alfredo del Mazo, de cara al
2023, apuntalan a Alejandra Del
Moral como la mejor posicionada,
con un crecimiento real. Todo indi

ca que la decisión estaría tomada
para que ella sea la abanderada tri
color y construya una alianza, aun
que algunos aspirantes dirán que
tienen otros datos.

> Tremenda decla

ración lanzó el pre
sidente de la Corte,
Arturo Zaldívar,
sobre Isabel Mi
randa de Walla
ce. "Esta señora se
ha dedicado a ha

cer acusaciones sin

fundamento, cuan
do aquí la única que
tiene fama de fabri

car pruebas es ella",
dijo el ministro res
pecto a los dichos
de la activista sobre

presunta persecu
ción. No sólo eso,
pues la señaló de
querer "extorsio
nar". ¡Sopas!
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> Se fueron a Ucra

nia para llevar un
"mensaje de solida
ridad" los diputa
dos de Movimiento

Ciudadano Jorge
Álvarez Máynez,
Salomón Cher

torivski y Julieta
Mejía, más el pa~
nista Riult Rivera.

Dicen que también
promoverán una
colaboración entre

ese país y el Con
greso mexicano,
además de "contra
rrestar la indiferen

cia y la ambigüe
dad" de Morena..
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El agobio cotidiano de Líbano lleva a sus habitantes
a buscar sobrevivir bajo escenas contradictorias e
imprevistas, la cuales reúnen un collage alucinante

ay situaciones profundamente anómalas
doncleseencuentranescenastan contras

tantes que quisiérase llamarlas "surreales".
Es el caso de Líbano.

Por un lado, este país ha realizado impor
tantes descubrimientos de gas en altamar
estimados en no menos de lüü billones de

pies cúbicos de gas y 865 millones de barriles de petróleo.
Por otro laclo, en la nación el costo de una bombona de gas

alcanzó recientemente las 400 mil libras libanesas, equiva
lente a 13 dólares al precio del mercado negro, que es más
de la mitad del salario mínimo mensual.

El gobierno subsidia el gascón un costo fijo, sin embargo,
se vende al tipo de cambio del mercada negro, ya que es un
producto importado que se paga con moneda extranjera.

Regresan, así, las estufas de leña en zonas urbanasy rura
les. Las personas cada vez talan más árboles en los bosques
y cerca de sus hogares: robles, limoneros, nogales y, desde
luego, cedros, continúan desapareciendo en previsión del
próximo invierno.

Líbano no parece lograr acceso a su gas. Se halla en un
  terreno legal inestable porque, si el

gobierno ha hecho de la Línea 23 su
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reclamo oficial, el presidente Michel
Aoun después declaró que su nación
gozaba del derecho a un área ma
rítima más grande, en referencia a
la Línea 29 (aún no registrada por
Beirut ante la Organización de las
Naciones Unidas).

Quería incluir todo el campo de
gas de Cana, que se extiende más allá de la Línea 23. Para
aceptar, Israel exige acceso a un área adyacente (el Bloque
8), pero también que Beirut pague el precio del gas que se
extraerá del yacimiento de Cana. Tras la respuesta de Tel
Aviv, el sábado el Hezbclá decidió enviar orones a la zona del
campo de Karish, como advertencia.

La ministra de Energía de Israel, Karine Elharrar, confirmó
durante su visita al campo de Karish que el gas se extraerá en
septiembre. De hecho, Israel parece decidido a querer vender
su gas lo más rápido posible a Europa. Irán, por su parte, ha
aumentado su influencia sobre los posibles suministros de
gas a Occidente en el marco de la crisis con Rusia. En este
contexto, cada paso de los actores puede conducir a una
escalada incontrolable.

El agobio cotidiano de Líbano lleva a sus habitantes a
buscar sobrevivir bajo el peso de escenas contradictorias e
imprevistas, la cuales reúnen un collage alucinante.

La pésima "estrategia" de negociación del gobierno libanés
ante el desastre económico y social no se articula con las
tácticas de Estados Unidos ante el contexto regional.

El presidente estadounidense, Joe Biden, comenzó su
visita a Israel y Arabia Saudita, con el objetivo de consolidar
un frente antiiraní, mientras que Qatar busca mediar entre
Teherán y Washington, y sauclíes e iraníes se acercan con
los oficios de Irak.

Libaneses talan

cada vez
más árboles en

los bosques

*Investigadora de El Colmex
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• Regina Blandón alzó la
voz a nombre de Mirreyes
contra Godínez, donde
reprobó el acoso y abuso
sexual en la industria,
como respuesta por las
denuncias contra Jorge
Coco Levy.

• Fue captado en
Washington Raymundo
Collins, extitular de la SSP
de la capital, prófugo de
la justicia por la supuesta
compra indebida de un
inmueble en la adminis

tración pasada.

• Luego del fracaso de no
ir a los Juegos Olímpicos
de 2024 y al mundial Sub
20, Gerardo Torrado dejó
su cargo como director
general Deportivo de la
Femexfut, al igual que
Luis Pérez como DT.
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El apego al poder es una especie de vicio que no
se cura, sino con la muerte o la pérdida de las
facultades mentales

¡ce un dicho en inglés: There are no retí red
politicians, there are anly tired politicians.
No hay políticos retirados, sólo políticosD cansados.

El apego al poder es una especie de
vicio que no se cura, sino con la muerte o
la pérdida de las facultades mentales, en

un intento permanente c!e seguir cerca de los espacios donde
se toman decisiones trascendentales.

Poresoesque las democracias se basan en la necesidad
de limitar las aspiraciones de los políticos que, una vez en
caramados en el poder sueñan con permanecer ahí de una
u otra manera.

Incluso, un régimen autoritario como el del PRI del siglo
pasado, se vio obligado a cumplir con el dogma de la no
reelección para evitar la permanencia indefinida de aquellos
que alcanzaban puestos de elección popular.

Figuras como Luis Echeverría o Carlos Salinas de Cortari
se vieron envueltos en esa fascinación por el poder sin límites
temporales.

Ante la imposibilidad legal y política c!e lograrlo, supusieron
  garantizar la continuidad a través

de sus sucesores, lo que en ambos
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casos fracasó rotundamente.

La democracia mexicana elimi

nó esa posibilidad al hacer válido el
derecho al voto de la ciudadanía y
con ello hizo posible la competencia
electoral verdadera.

El triunfo de Morena y Andrés
Manuel López Obrador detuvo esta

tendencia para regresara la fórmula donde únicamente hay
una opción. El Presidente en funciones destopo y finalmente
elige al candidato ganador y ya no es necesario un árbitro
electoral ciudadano.

Es este el mecanismo que busca no únicamente
mantener el proyecto transexenal de la 4T, sino también
garantizar la presencia de Andrés Manuel López Obrador,
más allá de 2024.

Mientras la porra grita ¡reelección!, AMLO responde que no
es necesario porque sabe que esa es una línea que no puede
cruzar, y que por ello requiere fortalecer la carta que asegure
su vida política futura.

Toda la esperanza del caudillo está puesta en Claudia
Sheinbaum como única apuesta segura de certeza política
y personal.

Ni Marcelo Ebrarcl, ni Adán Augusto López,y mucho menos
Ricardo Monreal le garantizan lealtad ciega a sus órdenes
futuras.

López Obrador sabe ele las traiciones de López Portillo a
Echeverría y de ¡a tragedia ocasionada a Salinas tras el ase
sinato de Colosio y su sustitución por Ernesto Zedillo. Entre
sus temores, Claudia es su seguro más confiable.

La incapacidad de los políticos por desprenderse del po
der ejercido se incrementa a partir de su propia creencia en
que son indispensables para la nación. Es ese pensamiento
antidemocrático el que legitima dictaduras o intentos de
perpetuarse en el mando. Ese es el peligro.

El Presidente

en fondones
destapa y
elige al
candidato
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Será el INE el encargado de allanarle el camino a
la profesora para contender por ¡a gubematura del
Estado de México por segunda ocasión

n bandeja de plata tiene la secretaria de
Educación, Delfina Gómez, la candidatu
ra de Morena al gobierno del Estado de
México, la entidad número uno en cuanto
a cantidad de electores, con un padrón
de 12 millones 428 mil 472 personas con
credencial para votar, y capaz de definir

una elección presidencial, como la que se avecina en 2G24.
Y es el Instituto Nacional Electoral, presidido por el malque

rido de la cuatroté Lorenzo Córdova, el que se encarga de
allanarle el camino a la maestra para contender por segunda
ocasión, luego de que en 2018 Alfredo Del Mazo se llevó la
elección con apenas 169 mil 167 votos de diferencia.

Porque el Consejo General prevé aprobar la próxima se
mana el proyecto de las comisiones unidas de Igualdad de
Género, no Discriminación, Prerrogativasy Partidos Políticos
para obligar a los partidos a postular a una mujer en las
elecciones para gobernador en Coahuila y el Estado de
México, además de que las debe candidatearen la entidad
en la que tengan más posibilidades de triunfo.

Se sabe que en Coahuila es donde Morena y aliados son
  menos competitivos, sin contarcon
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que, hoy por hoy, el subsecretario de
Seguridad, Ricardo Mejía Berdeja,
tiene en la bolsa la candidatura

Lo que significa que el fallo del
INE viene a ser un traje a la medi
da para Delfina, quien ha cumplido
con lopuestoenescenoqueechóa

¦0 anclar el dirigente de su partido, Mario
Delgado, para simular un proceso de

competencia previo a la definición de la abanderada.
Se sabe que los 67 aspirantes que se registraron en dicha

contienda se reducirán a sólo seis a través de una encuesta a

mil 3QQ personas, es decir, apenas a 0.009% de los electores
de la entidad. Al final quedarán la propia Delfina, Mariela Gu
tiérrez, alcaldesa de Tecámac; Horacio Duarte, titular de la
Agencia Nacional de Aduanas; el senador Higinio Martínez;
Fernando Vilchis, alcalde con licencia de Ecatepec.yPedro
Zenteno, titular del ISSSTE.

Así pues, lo único que pondría en riesgo la candidatura
de Delfina es que el índice de Palacio Nacional se incline
a favor de Mariela, lo cual se ve lejano. A la titular de la SEP
sólo le queda mantenerlas aguas tranquílasele aquí a agosto,
cuando la harán cancliclata.

Lo que sí quedará en evidencia es la farsa en que se ha
convertido el método de las encuestas de Morena para
definir sus candidaturas, tema que ya ha sido cuestionado
por Higinio Martínez y por el aspirante presidencial, Ricardo
Monreal. A Delgado le tocará aplicar la operación cicatriz,
aunque todos en Morena saben que sus manos son más las
de un garrotero que las de un cirujano político.

EN EL VISOR: Fue a Washington para que el presidente
Biclen soltara cuatro mil millones de dólares para Centroa
mérica y 300 mil visas de trabajo para mexicanos migran
tes. Al final regresa tras comprometer mil 500 millones
de dólares para infraestructura en la frontera, y sin visas.

Sólo un cambio
de decisión en

Palacio bajaría
a la titular de la

SEP
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Uno gira de buenos deseos, pero pocos resultados...
la inversión estadounidense anunciada para este
año en realidad se mantiene en los mismos niveles

~ nclrés Manuel López Obrador estuvo en
A Washington para sostener una reunión de

trabajo con su homólogo Joe Biden en La
Casa Blanca, y después, otro tipo de activi
dades. ¿Resultados de las mismas? Agua

= de borrajas. ¿Era necesario el viaje? Sí, sin
lugar a dudas. Hay muchísimos temas que

trabajaren una relación que siempre ha sido complicada, y hoy
se suman a ello dos formas muy diferentes de ver el mundo
por parte de los respectivos Presidentes de las naciones.
Un ejemplo, Biden apuesta por las energías renovables o no
contaminantes, mientras López Obrador va por el carbón y
los hidrocarburos.

En política, la forma es fondo, y si bien eso merece un
artículo aparte, basta mencionar por ahora que es la primera
vez que un Presidente extranjero, reunido en la Oficina Oval
de la Casa Blanca, habla más que el Presidente anfitrión...
López Obrador remató su intervención diciendo que China
produce más que EU; error diplomático y c!e cifras en diver
sos aspectos, al grado que Biden tuvo que contestar que su
país es el primer productor de alimentos y otros bienes del
  mundo. Los cinco puntos básicos

de los que habló AMLO son temas

Fecha: 14/07/2022

Página: 8

Area cm2: 278

1 / 2

Columnas Políticas

Verónica Malo Guzmán

Costo: 15,103

Página 10 de 16



de comercio e inversión, elementos
cobijados dentro del TMEC

Así, del laclo mexicano, un país de
los otros datos, todo es supuesta
mente perfecto. Más en la vida real
se piden 300 mil visas adicionales
para nuestrosconnacionalesqueno
tienen opciones laborales en México.

Hay que aclarar que AMLO no las pidió como tal (quizá nuestro
Presidente entendió que era mejor dejar abierto el número),
y, en respuesta, Biden pidió "paciencia". Él se enfrentará a
elecciones intermedias en el Congreso en septiembre y el
demócrata sabe que sólo teniendo un mayor número ele
congresistas podrá aumenta reí nú mero de visas de trabajo.

En cuanto al tema de los combustibles, loque dijo Andrés
Manuel es que los estadounidenses que viven en la frontera
pueden atravesar la misma para comprar gasolina más barata,
lo cual denota poco entendimiento. Son los contribuyentes
mexicanos los que terminan financiando a los consumidores
norteamericanos, sobre todo porque en México los com
bustibles están subsidiados. Lo que se presentó como un
triunfo subraya lo poco que el primer mandatario mexicano
sabe de economía.

No fue un éxito cuando una de las reuniones que iban a
tener lugar fue cancelada por Joe Biden. Y la última, el en
cuentro que sostuvo López Obrador con empresarios en
Washington, fue más bien con empresarios mexicanos y no
con estadounidenses. Hay rechazo en ese lado c!e la frontera
a las políticas impulsadas por ¡a Cuarta Transformación. Una
gira de buenos deseos, pero pocos resultados. Una en donde
la inversión estadounidense anunciada para este año —que
es alta y que tanto cacarea Marcelo Ebrarcl— en realidad se
mantiene en los mismos niveles que en otros años y otros
sexenios, y que no necesariamente alcanzará para que los
buenos deseos puedan aterrizarse.

¿Era necesario
el viaje?

Sí, sin lugar
a dudas
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TRASTABILLA
CQALICION VA POR
MEXICO EN EDOMEX

a aparición reciente y divulgada en sus
propias recles sociales de Enrique Vargas,
diputado local del Estado México porel PAN
y aspirante al gobierno de la entidad, y Ana
Lilia Herrera, aspirante del PRI al mismo
cargo, prácticamente derrumbó las ne
gociaciones ele la Coalición Va por México

para que PRI, Acción Nacional y PRD peleen juntos en las
elecciones de junio de 2023.

Herrera es la candiclata de Alito Moreno, presidente na
cional del PRI, mientras que Alejandra del Moral, secretaria
de Desarrollo Social, es la candiclata de Alfredo del Mazo,
gobernaclorclel Estado,quien de manera celosa ha marcado
su línea dejuego político de la dirigencia de su partido de cara
a las elecciones locales

Del Moral en diferentes reuniones con liderazgos de diversos
ámbitos ha manifestado sin limitaciones su desacuerdo con

llevar a cabo la alianza, al asegurar que durante su periodo
  al frente ele la dirigencia del PRI en el

Estado de México fue una mala expe
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riencia, porque es imposible trabajar
de manera coordinada anteponiendo
el interés de grupo antes que los de
los habitantes mexiquenses.

Una elección en la entidad sin coa

lición de parte de la oposición pone
en riesgo la retención el año próximo
del partido que ha gobernado por más

de 80 años y de manera ininterrumpida a los mexiquenses,
pues el PRI tiene asegurados menos de dos millones de votos,
mientras el PAN alrededor de 600 mil y PRD alrededor de un
millón. En 2017, la maestra Delfina Gómez apenas perdió por
una diferencia de unos 160 mil votos. En el PRI y Morena es un
secreto a voces que en el Edomex serán mujeres las cancli
clatas, por lo que el escenario pone en condiciones adversas
al PRI, considerando la fuerza popular de López Obrador y la
expansión de programas sociales de la Federación. El PRI ha
gobernado siempre y sin alternancia alguna, pues desde hace
76 años una familia concentra el poder, si se considera que el
actual gobernador, Alfredo del Mazo Maza, es nieto ele Alfredo
del Mazo Vélez, quien gobernó la entidad entre 1945y 1961, e hijo
de Alfredo del Mazo González, quien lo hizo entre 1981 y 1986.
Además, Enrique Peña Nieto, primo del actual mandatario, la
gobernó entre 2005y 2011. Vamos a ver si la historia se repite
o si por primera vez, La Maestrita, como burlonamente los
priistas le llamaron a Delfina en el proceso electoral de 2017,
ahora sí logra vencer al dinosaurio en su cueva.

UPPERCUT: Ayer se presentó ante la SCJN una contro
versia constitucional de parte del IECDMX en contra ele la
reciente reforma aprobada por la mayoría morenísto en el
Congeso local. El escrito, explica, el consejero Ernesto Ra

mos defiende la autonomía de la institución y la protección
de derechos de la ciudadanía luego de haber ganado ya

una batalla.

En 2017, la
maestra

Detfina Gómez
perdió por
160 mil votos
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Les mando un saludo ca

riñoso. Mañana, en la Casa
Blanca, los defenderé como
siempre...", prometió An
drés Manuel López Obra
dor —desde la ventana c!e

su hotel en Washington—, a
los migrantes que acudieron a saludarlo.

Y sí, el Presidente de México pidió perso
nalmente a Joe Biden ampliar el número ele
visas de trabajo temporal para migrantes de
México y Centroamérica. Pero el mandatario
estadounidense le respondió de inmediato con
un adjetivo muy poco promisorio: "Paciencia".

Migrantes.., "nuestros héroes", a decir del
propio AMLO. Sí, cierto. Sin embargo, van tres
veces ya que AMLO viaja a Washington con la
investidura presidencial (dos de ellas en los
últimos ocho meses, en el periodo de Biden) y
en ninguna de ellas se ha reunido con la comu
nidad mexicana ni con las organizaciones Mé

Xicoamericanas. Los migrantes mexicanos, las
organizacionesy los liderazgos Méxicoame
ricanos han sido los grandes ausentes en las
visitas c!e trabajo del mandatario mexicano a
la Casa Blanca.

Del lado de los migrantes
mexicanosydelasorganizacio
nes Méxicoamericanas, no ha
sido porfalta de ganas. Ellos mis
mos han solicitado —insistente

mente— a la embajada mexicana
y a funcionarios de la cancillería
un encuentro con López Obra
dor. Es más bien el Presidente de

México quien los evita.
¿A qué se debe el rechazo de AMLO?
Según refieren fuentes diplomáticas, el des

precio que suele mostrar el inquilino ele Palacio
Nacional hacia los liderazgos tradicionales en
nuestro país, no sólo se queda en territorio na
cional, sino que cruza la frontera allende el Bravo.

Además, desconfía de ellos. El padre Alejan
dro Solalinde y otros compañeros cercanos a
los migrantes mexicanosy centroamericanos,
han intentado crear liderazgos morenistasfuer
tes en Estados Unidos, pero no lo han logrado.

Acaso en Chicagoy Nueva York han avanza
do un poco. Pero aún entre ellos persisten los
reclamos a AMLO por su acercamiento a Donald
Trump, cuando éste los llamó "violadores".

El hecho es que el presidente López Obra
dor defiende a los migrantes, los ensalza, se
dirige principalmente a ellos en sus discur
sos desde Washington, pero no los conoce en
realidad; no se reúne con ellos, ni los escucha.

¿Cuál fue el mensaje político del presidente
López Obrador? ¿Para quién?, preguntó el
senador Jorge Carlos Ramírez Marín ayer en
la sesión c!e la Comisión Permanente.

¿Obtener 300 mil visas de trabajo? Pues le
dimos la oportunidad a Biden de decirnos: el

año pasado les di 308 mil visas.
¿Y mil 500 millones cíe dólares

que vamos a invertir en infraes
tructura fronteriza?, preguntó a
su vez Noé Castañón (MCj.

¿Se invertirán en el muro?

GEMAS: Obsequio del pre
sidente de la Suprema Corte,

Arturo Zaldívar "Ella

[Isabel Miranda de Wallacej
está fabricando pruebas (...]

quiere afectar, quiere extorsionar
y además, se está equivocando".

Es más bien
el Presidente

de México quien
los euita
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La SCJN debe garantizar los
derechos de marcas registradas
El que la 2da. Sala de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN), haya declarado in
constitucional la fracción I del artículo 51, otorga
seguridad jurídica para los mexicanos que hayan
registrado o registren marcas conforme a la Ley
de Propiedad Industrial, por ello es muy impor
tante que la SCJN, ratifiqué esta resolución, pues
los titulares de las marcas requieren garantía en
sus creaciones e inversiones presentes y futuras.

La ausencia de seguridad jurídica que había antes de
esta resolución la sufre Bardahl, titular de la marca FOR
MULA 1 desde 1979 para distinguir sus aceites lubricantes.
Fue la primera marca FORMULA 1 registrada en el mundo,
cuando el evento deportivo se denominaba GRAN PREMIO,
pues la organizadora del evento FORMULA ONE LICEN
SING se constituyó hasta 1993, la cual registró su primera
marca FORMULA 1 para competiciones deportivas en el año
2004, es decir, 25 años después de que Bardhal la registrará.

No obstante la mexicana Bardahl tiene la marca FORMU

LA 1 desde 1979, fue demandada por FORMULA ONE en 2015,
36 años después de que la empresa mexicana había registrado
su marca. Este es un caso grave de inseguridad Jurídica.

Por ello es tan importante que la SCJN haya declarado
que el artículo 51 fracción 1 de la Ley de Propiedad Indus
trial, aprobada en 1991, es inconstitucional precisamente
por violar la garantía de seguridad jurídica. Dicho artículo
establece que la demanda de nulidad de una marca se
puede solicitar en cualquier momento a partir de la con
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cesión de la misma por parte del IMPI, lo cual deja en la
indefensión a los titulares de marcas registradas en
nuestro país, al poder ser demandados después de 5,10,
50 o 100 años de haber realizado el trámite de registro.

Mientras las fracciones II a IV del artículo 151 menciona

do, el plazo para solicitar la nulidad de una marca se en
cuentra topado en 5 años, la fracción I permite que la solici
tud de nulidad se dé en cualquier momento. Las fracciones
II a IV establecen que la nulidad se puede solicitar cuando:

fracción II) la marca sea idéntica o semejante en grado
de confusión a otra que haya sido usada en el extranjero o
en el país con anterioridad; III) el registro se hubiera otor
gado con base en datos falsos contenidos en la solicitud y
la IV) que se haya otorgado por error, inadvertencia, exis
tiendo en vigor otro registro que se considere inválido,
existiendo previamente otro registro que sea igual o se
mejante en grado de confusión que se haya otorgado con
anterioridad.

La fracción I determina que la nulidad de los registros
de marca que contravengan cualquier otra disposición de
la ley, se pueden demandar en cualquier momento, y será
nulo cuando haya sido otorgado en contradicción a las
disposiciones de dicha Ley. El que la Corte lo declare in
constitucional permite a México cumplir con los tratados
internacionales que siempre han protegido los derechos
de marca. Tendrá que ser el Congreso el que determine
un plazo de prescripción para poder demandar una nuli
dad bajo esta fracción primera.

Las fracciones V y VI del artículo 151 sí establecen un
plazo indefinido para solicitar nulidad de marcas pero esto
ocurre en casos muy claros de ilegalidad como se describe
en estas fracciones: V) si el agente o representante o usuario
hubiesen tenido relación con el titular de una marca regis
trada en el extranjero, ya sea directa o indirectamente y
hayan obtenido el registro de dicha marca sin referirse a la
otra y 6) que se haya obtenido de mala fe.

ferfuentesmtynDhotmail.com
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Biden logra con AMLO lo que Trump
no pudo; Engie, francesa abusadora
Estados Unidos controla a México.

Es algo histórico, añejo y lógico.
Es una potencia mundial.
Aunque Andrés Manuel López Obrador haya dicho a loe Biden que

trabajar en conjunto no significa estar de acuerdo en todo, aceptó inver
tir mil 500 millones de dólares para mejorar la seguridad fronteriza.

Algo que Donald Trump no consiguió, cuando quería desde el gobierno
de Enrique Peña Nieto que México pagara el nuevo muro fronterizo.

El acuerdo existia desde mayo y se hizo en el marco de los Diálogos
de Alto Nivel. Estados Unidos invertirá 3 mil 400 millones de dólares.

Trump, no obstante, obligó en 2019 a Andrés Manuel a desplegar 27
mil elementos de la Guardia Nacional, entre agentes de la extinta Policía
Federal y soldados del Ejército mexicano, en las fronteras norte y sur.

Y a aceptar el programa Quédate en México, que ordena a los solici
tantes de asilo esperar del otro lado de la frontera la decisión.

¿El motivo?
Contener la migración.
Y las drogas.
Trump presumía que tenía gratis a un ejército cuidando el territorio

estadunidense, con 27 mil soldados.
Amenazó con incrementar los aranceles a la mercancía mexicana, lo

que habría causado un daño letal al comercio.
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El martes, entre bromas, sonrisas y discursos vacíos, Biden volvió a
mostrar a Andrés Manuel quien manda en la relación bilateral.

En un comunicado se informó esa inversión de unos 30 mil millones

de pesos para reforzar la seguridad en la frontera.
Contener esa ola migrante que López Obrador azuzó en campaña

cuando ofreció ayuda, empleo y hasta traslado a la frontera a todos los
migrantes que así lo desearan.

Por eso se dieron las caravanas.

Esas que obligaron, incluso, al gobierno de la CDMX a instalar alber
gues para atenderles.

Oficialmente, el gobierno dijo ayer que la inversión es para mejorar
las aduanas y la infraestructura de las estaciones.

Lo cierto es que es imposición del gobierno estadunidense.
Evitar a toda costa la invasión migrante.
Nada ni la inversión ni el uso de la tecnología impide que miles de

personas atraviesen todos los días hacia Estados Unidos.
Marcelo Ebrard lo negó ayer.
Dice que la inyección de recursos no es para frenar esas olas de des

esperados.
Sabe perfectamente que miente.
Fue él quien aceptó las condiciones de Trump cuando viajó en repre

sentación de López Obrador a recibir las órdenes del entonces presiden
te estadunidense.

Y a sólo repetir un "sí señor", según reveló el mismo republicano.
En abril pasado recordó como dobló a México en 2019.
Vamonos:

Abusa la gasera Engie.
La empresa francesa que distribuye el gas natural en la mayor parte

de México a viviendas y empresas impone sus condiciones a clientes.
¿Quién permite esos abusos?
Cuando los clientes no pagan, corta el servicio hasta el mismo día.
¡Ah!, pero cuando contratan el servicio, tarda hasta ¡3 meses! en insta

larlo. Así, cínica e impunemente. La Secretaría de Energía y Profeco de
berían intervenir. ¿O son intocables?
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Las virtudes del
abogado
RAÚL CARRANCA Y RIVAS
Se acaba de celebrar el Día del Abogado,
lo que me hace recordar un libro extraor
dinario de Piero Calamandrei, Demasia
dos Abogados (Ediciones Jurídicas Euro
pa América, Buenos Aires, 1960, en mag
nífica traducción de losé R. Xirau) donde
exalta las virtudes del abogado diciendo
que "es preciso no olvidar que ninguna de
las profesiones humanas, ni siquiera
aquellas cuya utilidad es universalmente
sentida, puede sustraerse a la sátira", se
ñalando a continuación: "pero precisa
mente desde el momento en que repre
senta al abogado como la encarnación de
todas las cualidades antitéticas de la hon

radez, de la sinceridad y del desinterés,
viene tácitamente a reconocer que estas
últimas virtudes deberían ser el patrimo
nio más caro de los profesionales del de
recho y consiguientemente, a través de
las diatribas contra los abogados degene
rados, reafirma sin darse cuenta la noble
za de la abogacía".

Bellas, sabias y profundas palabras
que evocan las famosas caricaturas de
Daumier sobre los abogados.

Ahora bien, las virtudes señaladas no
siempre se aprenden en las facultades y
escuelas de Derecho, siendo la vida en
cambio la encargada de hacerlo.

Pero se trata de la vida bien vivida, de la
que va enseñando los caminos a seguir,
siempre guiados éstos por los impulsos del
corazón que palpita al ritmo de la bondad.

Son en efecto muchos estudiantes,
futuros abogados, los que atiborran las

aulas universitarias.

¿Cuál es la causa? La enorme cantidad de
demanda frente a una insuficiente oferta.

Aspiran los que no saben, pero los
que saben, o se supone que saben, no
siempre se hallan a la altura de lo que se
les pide. ¿Qué hacer?

Es el precio que se paga por la sobre
población. Sin embargo el hecho es que
los ideales de la abogacía, sus virtudes,
chocan con una sociedad en que predomi
nan lo opuesto a la honradez, a la sinceri
dad y al desinterés.

Vivimos y convivimos en sociedades
de consumo donde la regla es la compe
tencia despiadada, priorizado lo estricta
mente material sobré la idea inmaterial

de los valores a que me refiero.
Y suponiendo que en las facultades y es

cuelas de Derecho la ética y la deontología
fueran materias imprescindibles en los planes
de estudios, la verdad es que la luz de la doc
trina y de la teoría se ve opacada por la cruda
realidad de las sociedades consumistas.

Sin embargo no hay que cejar en el
empeño. Al efecto pocos profesionales,
poquísimos como los abogados, deben oír
la voz de sus conciencias.

Aquí la vocación ha de ir acompañada
de una firme decisión de hacer el bien, ya
que en última instancia la Justicia busca el
bien. Justicia sin bondad es desinterés,
afirmaba Cicerón, partiendo de la base de
que nunca,se deben enfrentar el interés

propio con el ajeno.
Lo cierto es que se trata de un interés

general, común. Lo bueno y lo equitativo
son el alma y el espíritu de una sociedad
que en realidad progresa.

¿Es lo que digo mucho idealismo que
raya en la utopía? Si el abogado dejara el
ideal a un lado no serviría entonces a la

Justicia sino a la injusticia. Por eso la
nuestra es una profesión que emerge de
los ideales más profundos que anhela el
hombre, de esos con los que sueña aun
que los pueda negar en la realidad.

Don Quijote, tan citado en estas me
ditaciones, no era un loco, sino un cuer
do al que tildaban de loco los verdaderos
locos. No es fácil ser auténticos aboga
dos, pero tampoco difícil.

Con que se oiga la voz de la concien
cia, con que se sea coherente con uno
mismo, con que no acallemos el llamado
de la Justicia y pretendamos disfrazarla
de injusticia, habremos sido hombres de
verdad, seres humanos auténticos.

Y el que no sienta esto que se quite la
toga, que siempre habrá otro que honesta
mente aspire a tenerla. ¿No somos la única
esperanza de tener una sociedad mejor de la
que tenemos, de una sociedad en la que
nuestro destino se complete y culmine?

Profesión la nuestra bella y heroica, no la
malbaratemos.
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La'cuarta ola'

Quienes ya están a la espera de la
"cuarta ola" son los trabajadores
de la Secretaría de Gobernación

(Segob). Desde el nombramiento
de Olga Sánchez Cordero llegó
una "tijerota" que, a la fecha ,ha
dejado fuera de las instalaciones
de Abiaham González y en otros
puntos del país a unos 200 traba
jadores. La demanda laboral, nos
cuentan algunos de los trabajado
res despedidos, va a paso lento,
pero les dicen sus abogados que
la ganarán sí o sí. Aquí aplica la del
"Son de la negra": "Saben que sí, lo
que desconocen es cuándo".

Pero en algún momento habrán
de negociar y, dicen, que vale más
un mal arreglo que juicios largos.
Sin duda, hay casos que se van a
ajustar hasta la siguiente admi
nistración... o después. Dentro de
Gobernación tienen la broma de

que van "tres olas de despidos", la
primera se dio luego del cambio
de Gobierno, en diciembre de 2018

y enero de 2019; la segunda, entre
octubre y noviembre de 2019;:y
otra más, en marzo de 2020.

Y dentro del Palacio de Cobián

están a la espera de la "cuarta ola".

El desacato de Bonilla

Más allá de cómo pueda afectarle
el proceso legal en curso, la insis
tencia del exgobernador Jaime
Bonilla de presentarse a la sesión
de la Comisión Permanente, a

pesar de una resolución de la
Sala Regional de Guadalajara
del Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación, tam
bién podría generarle problemas
a la presidenta de la Mesa Direc
tiva del Senado, Olga Sánchez
Cordero. Hay que recordar que la
Sala Regional resolvió que Boni
lla Valdez no puede regresar a su
curul en la Cámara alta debido a

que existe un impedimento legal
al haber fungido como gober
nador durante la vigencia de su
licencia. Aunque el caso llegará
a la Sala Superior del Tribunal
habrá que ver si estas acciones de
Jaime Bonilla no traen conse

cuencias a terceros.

Agenda dispar
de Durazo Montaño

Está muy bien que el gobernador
de Sonora. Alfonso Durazo,

vaya a Estados Unidos a "poner
en el escaparate" a la entidad,
y a prometer que el estado se
convertirá en pionero de la elec
tromovilidad en la región, pero
no estaría de más que también
se preocupara por lo que pasa
con la inseguridad en Sonora, un
tema que realmente preocupa a
la ciudadanía y que no se ve para
cuando mejore. ¿También dará
una conferencia para anunciar
una estrategia para evitar actos
de violencia gomo los registrados
ayer en Caborca?
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Redes i

^MTY1Pode
SE CONFIRMA SALIDA DE FASCI

Y AGUA DE DUDOSA CALIDAD
Finalmente, Aldo Fasci Zuazua,
secretario de Seguridad Pública
de Nuevo León, dejará su cargo
este viernes por complicaciones
en su salud a consecuencia de

la leucemia que le fue detectada
en 2009 y con la que sigue
batallando. Mucha suerte para
Aldo.

Pero, lo que llama mucho
la atención es que ya se esté
manejando el nombre de
Gerardo Palacios Pámanes, un
personaje de la vieja política y
sobre quien existen dudas de su
desempeño.

Y en caso de que así fuera, una
cosa es capacitar a los policías
y operar una policía municipal,
chica, con pocos elementos, y
otra muy distinta la operación de
un cuerpo policial estatal, que
tiene miles de policías.

Palacios Pámanes fue

rector de la Universidad de

Ciencias de la Seguridad en
la administración de Rodrigo
Medina y estuvo como secretario
de Seguridad Pública de
Guadalupe.

Y si nos vamos a sus resulta

dos como funcionario público y
cómo ha contribuido a mejorar la
inseguridad en la entidad, pues
parece que le faltan credenciales.
El tema que enfrenta Nuevo León
en la materia es delicado y la
población quiere resultados.
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La Comisión Nacional del

Agua anunció que extraerá agua
del Río Ramos para consumo
doméstico a razón de 500 litros

por segundo. Pero falta saber si
ese líquido no está contaminado.

Hay que tomar en cuenta los
últimos incendios en la Sierra

de Santiago, donde se tuvieron
afectaciones en la zona de las

Adjuntas y Potrero Chico, y que
estas pertenecen a la cuenca Río
Ramos.

Nos aseguran que el agua que
bajó de esta cuenca al Río Ramos
venía con sólidos y cenizas,
incluso, el sistema de bombeo de
Agua y Drenaje se tapó y por eso
los pobladores del municipio de
Allende tuvieron problemas de
desabasto.

Entonces, resulta muy
peligroso que se conecte esta
agua al ducto de la presa Cerro
Prieto, pues la calidad del
líquido no sería la mejor. Para
que aumente se tendrán que
reforestar las zonas del incendio,
aunque hasta el momento no se
ha informado si ya se empezó
con esta acción. Veremos si

Alfonso Martínez, secretario
de Medio Ambiente estatal, da
a conocer cuántas hectáreas

se han recuperado por los
incendios.
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OTRA DEMANDA CONTRA
LA ELECCIÓN DEL ITEI

El proceso de selección de la nueva pre
sidenta del Instituto de Transparencia
de Jalisco (ITEI), que está desahogando
el Congreso del Estado, se ha compli
cado aún más ahora que se ha confir
mado la interposición de una segunda
demanda de amparo contra el mismo,
en esta ocasión por parte del exconseje
ro de ese organismo, Héctor Ontiveros
Delgadillo.

Si ya de por sí la demanda de amparo
que había presentado la aspirante a
llegar a ese cargo, Natalia Mendoza
Servín, había sumido en la incertidum
bre jurídica el procedimiento que están
siguiendo los legisladores con esta nue
va acción legal, quien llegue finalmente
al puesto tendrá que estar consciente de
que, en un momento u otro, podría ser
removida del cargo (por cuestiones de
equidad de género, debe ser obligada
mente mujer).

Evidentemente el exconsejero
Ontiveros Delgadillo no forma parte
directa de la segunda convocatoria; sin
embargo, el juzgado ante el que presen
tó su demanda, la aceptó, al considerar
que el derecho de acceso a la informa
ción es una garantía colectiva y no solo
individual que podría ser vulnerada
con la elección que cocinan los legisla
dores, repleta de irregularidades, según
los expertos.

Por cierto, ha llamado la atención
que, a pesar de que universidades,

especialistas y organismos empresaria
les, han solicitado que se cancele esta
segunda convocatoria por las viola
ciones que presenta al marco legal del
Estado, la misma esté siendo legitimada
por uno de los miembros "ciudadanos"
del Sistema Anticorrupción: Vicente
Viveros Reyes.

Resulta que Viveros Reyes, quien
forma parte del Comité de Participa
ción Social del Sistema Anticorrup
ción, aceptó fungir como uno de los
"especialistas" que evaluarán a las
aspirantes a la titularidad del ITEI.

DENUNCIA CONTRA

LEMUS NAVARRO

Pues la regidora de Morena en Gua
dalajara, Candelaria Ochoa Ávalos, y
quien formó parte del Gabinete de López
Obrador, presentó una denuncia contra
el alcalde tapatío, Pablo Lemus Navarro,
por haber cometido presuntamente vio
lencia política en razón de género, según
lo expuso la fracción morenista.

Lo anterior, debido a que "el primer
edil declaró en una entrevista, ante un
periodista, que los regidores de More
na quizá pertenecían a un grupo del
crimen organizado; esto, en respuesta
a que nuevamente los miembros la
fracción edilicia cuestionaron que la
empresa proveedora del equipamiento
policiaco había incumplido el contrato".
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Pensemos en el
crecimiento resiliente
y la cohesión social

"Laadversidad tieneeldon iedespeitgr talentos que en la
prosperidad hubieran permanecido dormidos."

Horacio

Es probable que una de las lecciones más significativas
provistas por la pandemia y por el constante golpe de
fenómenos naturales derivados del cambio climático,

ha sido retomar con más fuerza la solidaridad, la empatia y
la compasión, sentimientos y valores que con la rapidez en la
que vivimos en muchas ocasiones se olvidan y permiten que
la indiferencia se hace mucho más présente.

Con esfuerzo, hemos hecho frente a los retos en diversos
ámbitos tales como el político, el económico, el social, el edu
cacional o el de salud; a poco a más de dos años aún la crisis
no ha sido superada y en muchas áreas uno de los puntos
medulares que podría impulsamos a salir adelante es^ sin
duda la cooperación social.

Hoy tenemos que aceptar que vivimos en un mundo dis
ruptivo, donde no sólo las empresas privadas, sino también
las instituciones públicas y la comunidad deben prepararse
para una nueva realidad. Ya no se puede pensar de forma in
dividual, sino implementar cuanto antes la cohesión social,
pero, ¿qué significa el término? Hasta el momento existe am
bigüedad en cuanto al concepto por las diversas áreas de es
tudio, sin embargo, al realizar un análisis,, la Comisión
Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) lo definió
como "la dialéctica entre mecanismos instituidos de inclusión

y exclusión sociales y las respuestas, percepciones y disposi
ciones de la ciudadanía frente al modo en que ellos operan".
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Por otro lado, aunado a la cohesión se debe tratarla inclu
sión social. Hace un par de semanas, abordé la importancia
de la resiliencia organizacional y considero que el tema debe
ser ampliado y aplicado con la cohesión social, ya que una
crisis puede convertirse en la posibilidad de ejecutar refor
mas que encaminen a un crecimiento integral que cubra la
mayor parte de las necesidades déla población.

Desafortunadamente, de acuerdo a datos del Fondo Mo
netario Internacional, las perspectivas económicas de la re
gión ahora están sujetas a un grado inusualmente alto de
incertidumbre. Una posible confluencia de factores mundia
les adversos que podrían una vez más poner a prueba la re
siliencia de las economías, en un momento en que las
autoridades disponen de escaso margen de maniobra.

Por otro lado, la Organización de las Naciones Unidas, a
través de su Informe de Situación y Perspectivas de la Econo
mía Mundial 2021 afirma que no obstante a los trabajos rea
lizados, la fuerte desigualdad existente en el tamaño de las
medidas de estímulo implementadas por los países desarro
llados y en desarrollo tendrá como resultado vías muy dis
tintas de recuperación.

Ya no es solo necesaria la restauración rápida, sino que
además se requiere una recuperación incluyente que ten
ga como objetivo la cohesión social. Se tiene que entender
que en muchas ocasiones la solución que ayuda a una
comunidad o país no siempre es la ideal para todos, por lo
que la diversidad es un aliciente para alcanzar de íñejor
forma los objetivos.

Aunque se ha creído constantemente que la interconecti
vidad de los sistemas podría intensificar las crisis, también
hay que admitir que la comunicación eficiente, la colabora
ción e incluso el compartir experiencias puede traducirse en
estrategias claras que ayuden a los segmentos de la población
más vulnerables^ ya que éstos usualmente sanios más gol
peados, sobre todo en términos de movilidad, salud, acceso a
los servicios y por su puesto en ingresos. •
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A Layda Sansores se le olvidó el dicho que pregona y
pregona Andrés Manuel López Obrador: "al margen
de la ley nada; por encima de la ley, nadie".

Es inaceptable que la violencia política en razón de gé
nero venga de una mujer y peor aún, de una funcionaría
pública. La gobernadora de Campeche está tan empeñada
en golpear políticamente y meter a la cárcel al impresenta
ble de Alito Moreno que ella también pudo habertrasgredi
do las leyes, Se le olvida que en estos tiempos, quieü se
mete con una, se mete con todas. ¿No se ha dado cuenta del
gran movimiento de las mujeres? ¡El apoyo entre mujeres
no sólo está en las frases de pancartas!

La morenista dijo que algunas diputadas priistas envia
ron imágenes íntimas a Alito Moreno y que su gobierno ha
sido muy cuidadoso para queesas fotos no salgan a la luz.

Sus declaraciones sonaron más a amenaza y eñ su últi
mo programa lo confirmó cuando expresó: "Si la Fiscalía
dijera: ¡Layda, entrega las fotografías! Como dice Renato
(Sales), ahí sí lo que se cuela, se coló".

Eso sí, advirtió que el exgobernador de Campeche y hoy
líder del PRI, Alito Moreno, podría distribuir las fotos con tal
de chantajear a las legisladoras.

"Yo conté una historia y las diputadas hicieron una his
teria", exclamó Layda para defenderse y hasta llevó a su
programa al consejero jurídico, Juan Alcudia, para justificar
por qué ella no se incurrió en el delito de violación a la inti
midad sexual. Por el contrario, insinuó el abogado, la gober
nadora previno a las diputadas del PRI.

Según el consejero jurídico, Layda Sansores no cometió
el delito de violación ala intimidad sexual, porque ño divul
gó, compartió, distribuyó ni publicó imágenes, videos 0: au
dios de contenido íntimo sexual de una persona mayor de
edad, sin su consentimiento.

Peeeeero qué les cuento, queel Código Penal del Estado
de Campeche dice que comete delito de violación a la inti

midad personal aquella persona que se apodere de imá
genes, videos o audios relacionados con la intimidad de
otra persona.

Ojo, porque ¡él artículo 175 de ése Código Penal es contun
dente: si el delito lo comete un servidor público y utiliza me
dios o circunstancias que el encargo le proporcione "se
procederá a su destitución y la inhabilitación de cinco a 10
años", esto aparte de tres a cinco años de prisión. ¡Quihúboles!

Obvio, tras las declaraciones de la gobernadora, las priis
tas denunciaron los hechos ante la Fiscalía General de la Re

pública y vendrán otras acciones legales, según anunció la
diputada Ana Lilia Herrera.

La priista, quien ya negó haber mandado este tipo de con
tenido al dirigente del tricolor, consideró que también hay
daño moral para las legisladoras.

"Nosotras nos podemos defender, hay millones de muje
res que no se pueden defender de este tipo de violencia", la
mentó Ana Lilia Flerrera.

"Las declaraciones de la gobernadora Sansores denigran
el ejercicio de la política y la larga lucha que hemos dado las
mujeres para participar plenamente en ella", consideró la
priista Dulce María Sauri. Las muestras de sororidad vinie
ron de mujeres de varios partidos políticos.

"Mi sororidad con las diputadas del PRI que han sido vio
lentadas por la gobernadora de Campeche. La señora Layda
es un retroceso en la lucha de lasmujeres. Lo que hizo es un
delito y el silencio de las mujeres de Morena las hace cómpli
ces. Mujeres para ayudar, no para fregar", escribió enTwitter
la senadora del PAN, Kenia López Rabadán.

¡Ojo, eh! Porque luego de los dichos de la gobernadora, se ha
señalado sin pruebas, a varias legisladoras de haber mandado
imágenes íntimas a Alito.

Esto también podría llegar al cibeíacoso eñ un país en el
que tan sólo tan sólo en 2021 hubo 17.7 millones de víctimas de
este delito, la mayoría mujeres, de acuerdo con el inegi.»
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PURO RUIDO
La gira del presidente López

Obrador fue un pequeño de
sastre. EL equipo mexicano te
nía anunciado un desayuno
entre el presidente mexicano y

su homólogo de Estados Unidos, loe Bi
den, con el USMcxico CEO Dialogue, pe
ro Washington nunca confirmó, de hecho,
Biden voló a una reunión en Medio Orien

te. Hubo una cobertura mínima de parte
de CNN y lo más que dijeron fue "hubo
una declaración extremadamente larga,
muy diferente a lo que estamos acostum
brados", pues sí, se aventó media hora
contra 15 minutos del estadounidense. Y

como colofón, en el comunicado conjunto,
síntesis de 200 afios de relaciones diplo
máticas, no se hace mención alguna de
los cmoD puntos ofrecidos por el presi
dente López Obrador: ofrecer gasolina
barata para los americanos que viven pe
gados a la frontera norte y al mismo tiem
po importar más, construir 1 mil kilóme
tros de gasoductos en EU y bajar arance
les y relajar medidas reglamentarias, así
como ordenar el flujo migratorio. Nada de
esto se refleja en la declaración final.
Morena quiere tener el pió

xirno mes candidato para
la elección en el Estado de

México. Los dados, dicen,
no están cargados, pero se

sabe que dependerá mucho del ánimo pre
sidenciaL Si van por una candidata sera la

maestra Delfina, aunque es también la que
suma más negativos y es la más atacable
por su gestión en Texcoco y las aportacio
nes solicitadas para la campaña de 2018; en
segundo lugar; está Mariela Gutiérrez, al
calde de Tecámac, pero le íalta difusión y
click con la gente. Si el partido y el presi
dente se inclinan por un candidato, Horacio
Duarte es el preferido presidencial y enton
ces queda Higinio Martínez como plan B.
Trabajadores del gobierno de la

CDMX, nómina 5, que no tie
nen sindicato, armaron el co
lectivo llamado "Trabajadores
de segunda por decisión del

gobierno" y presentaron a la Comisión de
Derechos Humanos local la denuncia de

la violación a sus derechos laborales. Pi

den recuperar la Caja de Previsión para
Trabajadores a Lista de Raya (Captralir)
que está en quiebra, así como los présta
mos a mediano plazo que han sido can
celados. Los trabajadores se preguntan
en dónde están sus aportaciones de tan
tos afios, pues sus compafieros que se ju
bilaron en 2019 no han recibido el pago
de pensión.
PD: en agosto, como despedi

da de Alejandro Murat de
Oaxaca, se inaugura la ca
rretera a OaxacaPuerto Es

condido, misma que se inició
en el año 2000 en el gobierno de su pro
genitor, losé Murat
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LITEMPO 8 Y LOS MILITARES

JUAN VELEDÍAZ

La muerte del ex presidente Luis Echeverría Ál
varez (1970 1976), ¿dejará sin efecto el impedi
mento legal para que el gobierno estadouni
dense abra los expedientes sobre su papel al
servicio de la Agencia Central de Inteligencia

(CIA) en el programa Litempo?
Como piezas dispersas de un rompecabezas que aún

tiene vacíos por llenar, han surgido episodios en las últi
mas cuatro décadas sobre uno de los operativos más am
biciosos de la CIA en México durante la Guerra Fría, en el
que se reclutó a la élite política y algunos militares
con al menos tres presidentes de la república en la nómi
na de la agencia.

El programa Litempo como se le llamófue operado
por Winston Scott, jefe de la estación en México de la CIA,
e incluía a figuras como los presidentes Adolfo López
Mateos identificado como Litensor; Gustavo Díaz Ordaz
conocido como litempo 2, y Luis Echeverría llamado li
tempo 8, de acuerdo a la investigación en los archivos
nacionales estadounidenses del periodista Jefferson
Morley plasmada en su libro "Nuestro hombre en Méxi
co. Winston Scott y la historia de la CIA" (2010).

Echeverría fue reclutado por Scott por lo menos desde
que era .subsecretario de Gobernación en el sexenio de Ló
pez Mateos. Después como titular del despacho de Bucareli
ya con Díaz Ordaz en la presidencia, estuvo muy activo
como "agente de enlace". Las operaciones de enlace in
cluían actividades de apoyo operativo a las fuerzas de segu
ridad civil (como la DES) para intercambio de inteligencia,
operaciones conjuntas como las que desarrollaban de vigi

lancia y seguimiento a los diplomáticos y a la Embajada de
la Unión Soviética en México. 'En las operaciones conjun
tas con fuerzas de seguridad mexicanas se incluían el con
trol de viajes, escuchas telefónicas y acciones represivas".

En 1968 Echeverría fue identificado en documentos
estadounidenses como el artífice detrás de un "comité

estratégico" que en sigilo alentó los disturbios estudian
tiles por medio de "infiltrados". El se creta rio de Goberna
ción estuvo apoyado por "altos funcionarios del go
bierno" como él coronel Luis Gutiérrez Oropeza, jefe del
Estado Mayor Presidencial (EMP), quien tenía un grupo
de oficiales comisionados en el entonces Departamento
del Distrito Federal (DDF), quienes recibieron entrena
miento especial irrumpiendo en las calles por vez prime
ra en marzo de aquel afio. Tiempo después serían conoci
dos como "los Halcones", artífices de la matanza estu
diantil del 10 de junio de 1971.

Lo que no pude corroborar con documentos durante la
investigación de mi libro "linetes de Tlatelolco. Marcelino
García Barragán y otros retratos del Ejército Mexicano
(2017)", fue hasta dónde la cúpula militar de entonces sa
bía del vínculo de Echeverría con la CIA. Y de la colabo

ración de Gutiérrez Oropeza con la agencia a través del
envío de oficiales del EMP para ser entrenados y después
intervenir en el movimiento estudiantil.

García Barragán, secretario de la Defensa Nacional con
Díaz Ordaz, "veda en Echeverría la personificación de la
traición, de la mentira como herra mienta de vida y la cobar
día como referente para asumir su responsabilidad en Tla
telolco". Generales como Salvador Rangel Medina y Mario
Ballesteros Prieto, lo consideraron "un manipulador nato".
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Alejandro Armenia fija
una postura muy firme
Firme, sin titubeos, el senador poblano

Alejandro Armenta Mier, salió ayer al
Patio del Federalismo a fijar una postu

ra firme, con hombría, ante los dimes y dire
tes en qué lo trae envuelto su paisano, el
diputado Ignacio Mier Velazco, quien está
en envuelto en escándalos financieros mal

habidos y no sabe ya como zafarse.
Vale la pena decir que ambos son morenis

tas, pero cuando se dan, se dan con todo.
Aunque no es el caso del Senador Armenta
Mier, —hay quien dice que son consanguíneos,
pero eso no nos consta—, quien ayer estableció
que nunca ha defenestrado a ningún compa
ñero de partido, en sus 30 años de servicio
público.
El comentario viene a cuento porque el

senador Armenta es un fuerte aspirante a
presidir la mesa directiva ahora que conclu
ya la etapa de doña Olga Sánchez Cordero,
el último día de agosto.
En el horizonte también levantó la mano

otro senador moreno, José Narro, aquel que
ha fichado durante muchos años con el nom

bre de Emiliano Zapata.
Pero veamos las cosas con sensatez.

José Narro perteneces al ala dura de
Morena y recibe órdenes desde la plancha
del Zócalo para apoyar la candidatura de doña
Claudia hacia el 2024. Es súbdito del senador

con licencia. Martí Batres Guadarrama. Así o

quieren más datos.
Vámonos al otro extremo, en dónde milita

Alejandro Armenta, los mederados, los que
analizan, dialogan, acuerdan y salen avantes
en los cambios que necesita el gobierno de
la 4T y que ha impulsado el senador Ricardo
Monreal Ávila, líder de las y los sensores de
Morena. Eso nadie lo puede regatear
Todo este contexto es para que ubique

mos porque ayer salió el poblano Armenta
Mier a fijar una postura clara y firme.
Dijo que los temas jurídicos se litigan en

los tribunales, no en los medios.
Y claro, llamó a serenar los ánimos; la uni

dad de Morena "está más allá de temas

personales", dijo con toda firmeza.
Se fue más allá y sostiene que la unidad de

Morena "está más allá de temas personales
o jurídicos" y si un servidor público comete
un delito, de cualquier partido político, "se
debe de actuar" y las autoridades ministe
riales deben investigar.
En sus declaraciones nunca mencionó al

diputado Ignacio Mier, pues él no acostum
bra a descalificar a compañeros de su partido.
Fue cuando afirmó, contundente, que los

temas jurídicos se atienden en los tribuna
les, no se litigan en los medios.
Los delitos del fuero federal, como el lava

do de dinero y corrupción, explicó, se persi
guen de oficio; 11por lo tanto, nadie puede,
por argumento de su cargo, hacerse ajeno a
una presunta responsabilidad".
Luego les platico más de esa pelea por la

Mesa Directiva, que en mes y medio deja
doña Olga.
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Cambios Cdmx y AICM a la Marina

Amador Rodríguez
Lozano no es pieza

para Martí Batres cdmx

¿Por qué Cdmx?: Nos enteramos que el ex priísta
Amador Rodríguez Lozano se integra el equipo de Claudia
Sheinbaum Pardo, eso puede acarrear desprestigio a la Jefa
de Gobierno, por los pésimos antecedentes políticos de quien
fuera diputado federal y senador del PRI en su estado, Baja
California y recientemente Secretario de Gobierno con el ex
gobernador Jaime Bonilla Valdez y de quien sabemos que la
honestidad no es precisamente su mejor recomendación, por
lo que Claudia Sheinbaum debería repensar su decisión
dado que en la secretaría de Gobierno cuenta con un opera
dor político como el ex presidente de la Mesa Directiva del
Senado Martí Batres Guadarrama.

Aliado: No queda claro cómo el ex colaborador del ex
gobernador de Chiapas y eterno cónsul en Orlando Juan
Sabines Rodríguez Lozano llegó al círculo cercano de Claudia
Sheinbaum, pero nadie duda de las malas artes del operador
político preferido del priista chiapaneco César Augusto
Santiago. Las páginas negras en la historia del ex priísta son
muchas, pero destacan algunas que debe conocer la jefa de
Gobierno, como aquella que se suscitó en el PRI después del
atentado en contra de Luis Donaldo Colosio Murrieta, y en la
que se vio involucrado Rodríguez Lozano. Pocos días después
del 23 de marzo 1994, aún con el luto encima, desde el edifi
cio del PRI empezaron a salir algunos comunicados vía fax en
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los que se promovía la figura de Fernando Ortiz Arana, presi
dente del PRI en ese momento, para que se le considerara el
candidato sustituto de Colosio Murrieta. Se culpó a Augusto
Gómez Villanueva de coordinar esa operación, pero quienes
cubrimos la nos enteramos de que su envío a todo al priismo
fue operado por el secretario de Acción Electoral Amador
Rodríguez Lozano tanto así que el mismo Ortiz Arana le pidió,
que dejara de enviarlos porque se interpretaron como propa
ganda a favor de Ortiz Arana en un momento crucial para el
PRI, conocido como "la guerra de los faxes". Rodríguez
Lozano transitó por gobiernos como Chiapas con Juan
Sabines Guerrero, donde en 2010 se le culpó junto con el
extinto Mariano Berrán Salvatti, del desvío de recursos, y
después en Baja California, con Jaime Bonilla.

Padre Solalinde y Federico
La Mont "jerarquía católica

y complicidad Prian"

Conclusión: Claudia Sheinbaum no debe permitir la
intromisión de manos extrañas en su estrategia política y no
necesita de viejos brujos para un proceso electoral como el
que tiene en puerta, aún hay tiempo de enmendar el mal paso.

Va Por Presupuesto
"JUito", Cortés y

Zambrano
En el 2 Congreso de la Ciudad de México, con mayoría de

Morena se descartó la posibilidad de convocar a un periodo
extraordinario para entregar aproximadamente 198 millo
nes de pesos al Instituto Electoral de la Ciudad de México
(IECM). Pese el pasado jueves 8 venció el plazo para dar cum
plimiento a la sentencia del Tribunal Electoral de la Ciudad
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de México, que ordenó la entrega de los recursos, en el Poder
Legislativo no hay planes para que la Comisión de
Presupuesto, a cargo de la diputada de Morena Valentina
Batres Guadarrama, sesione para reformar el decreto de
Presupuesto de Egresos 2022. Mucho menos hay planes para
convocar a los grupos parlamentarios a celebrar un periodo
extraordinario. Los congresistas de Morena esperarán la reso
lución de los magistrados de la sala superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) sobre la
solicitud de aclaración de cómo preservará el equilibrio pre
supuestal de la ciudad si es que se otorgan los recursos al
IECM. En tanto, diputados de PRIPANPRD y de las asocia
ciones parlamentarias Ciudadana y Alianza Verde Juntos por
la Ciudad, exigieron a la mayoría el cumplimiento de la sen
tencia, con lo que llamaron a los morenistas y aliados a devol
ver los recursos que impugnó el IECM a principios de enero,
los cuales serían para cubrir el gasto del financiamiento a los
partidos, en donde estriba la urgencia de que se otorgue más
presupuesto, pues todos sabemos que Alejandro "Alito"
Moreno Cárdenas. Marko Cortes Mendoza y Jesús
Zambrano Grijalva andan muy urgidos de dinero. El padre
Alejandro Solalinde llamó a Diario con La Mont para decirnos
qué en la crisis de violencia contra sacerdotes jesuítas, tiene res
ponsabilidad la jerarquía católica, por mantener relaciones de
complicidad y beneficiarse de la corrupción con gobiernos pri
ístas v panistas.
¡Bienvenidos¡ Cambio en la dirección general del

aeropuerto de la CDMX, sale Carlos Morán Moguel por no
resolver el desorden en el manejo de slots, provocando retra
sos en llegada y salida de vuelos, largas esperas para entrega de
maletas, largas filas en servicios de migración, maltrato en
aduanas y bloqueo a servicios de movilidad como Uber y Didi.
Lo sustituye el contralmirante Aeronaval Piloto Aviador
Carlos Ignacio Velázquez Tiscareño cuyo objetivo será
garantizar su seguridad en un espacio donde está presente el
tráfico de drogas, personas y mercancías. Ilegales como parte
de la Estrategia de Seguridad Aeroportuaria Integral y en
lugar de la controvertida Guardia Nacional.
Sueldo y Prestaciones 2022: El Secretario de

Finanzas del Estado de México, Rodrigo Jarque Lira firmó
junto con Marco Aurelio Carbajal Leyva, Secretario General
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del Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México, el
Convenio de Sueldo y Prestaciones 2022, que consiste en un
aumento de 3.5 por ciento al salario base, adicional al aumen
to escalonado anunciado por la Federación. El aumento será
retroactivo al primero de enero de este año y se verá refleja
do en la segunda quincena de julio.

Nuevo director del

AICM Carlos Ignacio
Velázquez Tiscareño
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EMBESTIDA CONTRA PRIISTAS,
COMO ESTRATEGIA ELECTORAL

Dicen que "alpueblo, pan y circo" y eso
es lo que efectivamente se le está dando
a los mexicanos con el escándalo que

surge de las investigaciones en contra de la ad
ministración del expresidente Enrique Peña
Nieto, averiguación que dicen se inició en 2020
y curiosamente, sale a relucir a poco tiempo de
llevarse a cabo el proceso electoral 2023 en el
Estado de México.

Sí, dicen que "en política no existen las coin
cidencias", y nada mejor que "denunciar" los
abusos de la administración peñista para revivir
el repudio de los mexiquenses que se "sintie
ron traicionados" y volcar su enojo a favor de
Morena. Sí, de Morena, la "dueña del poder
del Estado", luego de que hoy, la Presidencia
de México está en sus manos, como en su mo
mento estuvo en las del PAN y PRI.
De lograr ese objetivo, estarán de acuerdo que
el candidato o candidata de Morena para el
Gobierno del Estado de México, sentiría que
tendría el "paso libre" para conseguir su obje
tivo, ganar las elecciones de 2023 pero, estarán
de acuerdo, sería una sucia artimaña, si conside
ramos que, la investigación contra la administra
ción peñista, supuestamente, se inició tiempo
antes de que se concluyera esa administración,
es más, el abuso desenfrenado contra las arcas
públicas, fue "bandera electoral" por mucho
tiempo, luego, ¡todo se enfrió!

Dicen, el "pacto de impunidad" a cambio de la
Presidencia de la República, fue el motivo real
por lo que ya no se hizo nada y, aún más, que no
se tocara a algunos miembros de esta adminis
tración, cinco o seis piezas claves, pero nada
más. Los de "abajo" que se defendieran como
pudieran, pero, igual, no pasó nada.
Sin embargo, dicen que esta campaña contra la
administración peñista, nada tiene que ver con
la elección de 2023 en el Estado de México, que
la investigación "ya era hora que saliera a la
luz" porque el expresidente y sus empresas fa
miliares son investigados por recibir más de 10
mil millones de pesos durante el sexenio que
gobernó y fue el propio presidente Andrés
Manuel López Obrador quien asegurara que
la investigación de la Fiscalía General de la Re
pública (FGR) a Enrique Peña Nieto no tiene
relación con el proceso electoral en el Estado
de México y, como es costumbre, le echan la
culpa a los medios de decir lo que es, pero
bueno.

El expresidente es investigado, dicen, por enca
bezar una red que involucra a familiares direc
tos, un conglomerado de empresas, transac
ciones millonarias y contratos gubernamen
tales de los cuales se habría beneficiado el

mexiquense.
Y ahora, la persecución contra el líder nacional
del PRI. Desde hace mucho, se dice que Ale
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jandro Moreno fue "amenazado" para entre
gar el poder que ostentara en el país ese institu
to político a Morena, a cambio de "impuni
dad", pacto que, presuntamente, se rompió,
pero dice el presidente que "eso no es cierto",
aunque "lo que se ve, no se juzga"; sin embar
go, en las últimas semanas se ha recrudecido el
ataque contra Moreno Cárdenas, al grado de
ser detenido en el Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México por una supuesta "alerta
migratoria", misma que "fue un favor para
Layda Sansores, gobernadora en turno de
Campeche, que le hiciera el INM".
Al parecer, Moreno Cárdenas "recapacitó" y
cambió su discurso dando todo el apoyo a su par
tido, lo cual no gustó y ahora se vive con esta que,
dicen, no es una embestida contra el priismo en
México y que tampoco es para doblegar a las
autoridades mexiquenses para soltar el Estado
de México en manos de Morena.

Los priistas, pocos o muchos que queden, se
dicen acorralados, sobre todo en el Estado de
México, al grado que, se comenta, Alfredo del
Mazo ya también ha sido "aleccionado" y este
quiere dejar la candidatura priista a Alejandra
del Moral sabedor que no ganaría las eleccio
nes, pero "es el supuesto compromiso o nuevo
pacto" para que no tenga que rendir cuentas ante
las autoridades el gobernador mexiquense.
Insisto, nada es fortuito y no hay casualidades.
Primero Alejandro Moreno, luego Enrique
Peña y estos hechos ya causaron estragos, pues
ya se habla del rompimiento entre el Gobierno
del estado o, mejor dicho, entre el gobernador
Alfredo del Mazo y el expresidente Enrique
Peña Nieto, hecho que se "consolidó" por lla
marlo de alguna manera con el despido, que
no renuncia, de Ernesto Nemer Álvarez como
secretario general de Gobierno del Estado de
México, sustituido por un elemento que también
formó parte de la administración peñista, como
lo es Luis Felipe Puente Espinosa.
A partir de ahí, se han llevado a cabo reuniones
en España, con el expresidente Peña Nieto,
reuniones a las que acudieron algunos exgober
nadores y políticos mexiquenses supuestamen

te fueron invitados por el propio Peña Nieto y
con el único propósito de frenar el avance de
Morena y garantizar el triunfo "del PRI" en
la entidad mexiquense. Los primeros invitados,
César Camacho Quiroz, Alfonso Navarrete
Prida y, dicho sea de paso, nos seguimos pre
guntando, si de verdad quieren evitar una
"masacre morenista" en el Estado de México,
¿por qué no pensar en César Camacho Qui
roz como líder del PRI en el Estado de

México?, bueno, poco cargo para tremendo
político, pero, el "amor a la patria, es el amor
a la patria".
Lo cierto es que, aún en su "autoexilio" se le ve
muy movido al expresidente Peña Nieto y,
dicen, este instruye a sus todavía aliados del
cómo proteger al Estado de México, armando
una "estrategia políticoelectoral de unidad"
entre los grupos priistas del estado sin descar
tar, por cierto, la alianza "Va por el Estado de
México", conformada por PRIPANPRD,
misma que les dio un respiro a los mexiquenses
en las elecciones de 2021.

Pero, aunque se presuma que estos encuentros
"casuales" es para evitar el control total sobre
el Estado de México del Gobierno Federal,
Morena o quien resulte beneficiado con esa
estrategia, y se pretenda "proteger" al gober
nador Alfredo del Mazo, para evitar que entre
gue el estado a Morena (HidalgoOaxaca), di
cen ese es precisamente el "conflicto" entre
Peña Nieto y Alfredo del Mazo, su necedad
por entregar al Estado de México, yendo el PRI
solo a la contienda y con Alejandra del Moral
como abanderada tricolor, garantizando con
ello el triunfo de Morena.

Ante la "segunda parte" de la embestida con
tra los priistas, o sea, primero Alejandro Mo
reno y luego la administración peñista y prote
ger "un pacto" en lo oscurito presuntamente
signado (de palabra) por Alfredo del Mazo
Maza, es que se dice, hay "un traidor en casa"
y es precisamente ese, quien azuza la embesti
da mediática contra el expresidente, dando
paso a que, el presidente López Obrador ase
gure que, por su parte, "no hay persecución".
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Por lo pronto, los priistas ocupan su tiempo para
"lamer sus heridas", tiempo valioso que de
berían ocupar para analizar la conformación de
la alianza "Va por el Estado de México11 y pro
teger a la entidad mexiquense, por encima de
quien sea pues, estarán de acuerdo en que,
"entregar al Estado de México" como un
"intercambio de impunidad", tendría que ser
considerado como una "traición a la patria", ¿o
no?...
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INE
El morenista Higinio Martínez
saLió a comentar sobre La determi

nación del INE de postular candí
datas mujeres en Los estados, pero
con criterios de competitividad (es
decir que no las manden a perder),
y aseguró que hay mano negra en
eL INE. al determinar que todos Los
partidos poLIticos nacionales, pos
tulen al menos a una mujer como
candidata aL ejecutivo LocaL en las
entidades del Estado de México y
Coahuila. Lo que violenta los dere
chos poLíticos de La ciudadanía de
votar y ser votado, y que esa mano
negra está en eL Consejo General y
no por parte de Lorenzo Córdova
aL tratar de imponer por La fuerza
un candidato (Coahuila y de paso
eL Estado de México), lo que refleja
un abuso contra la soberanía de

Las entidades federativas. La cosa

se pone coLor de hormiga, sobre
todo en un ambiente en donde

más aLLá de Las determinaciones

deL INE, Los derechos poLíticos y La
Libre competencia, hay también un
fuerte olor a misoginia.

En Naucalpan. recolectores de
basura bLoquearon la avenida luis

Donaldo Colosio, en protesta, dije
ron, por haber sido 'baLeados" por
parte de presuntos policías de in
vestigacióny municipales. PoLicías
de Tránsito Municipal arribaron al
Lugar ante el tráfico de Locura en
La zona, y en videos que circulan
en redes sociaLes, los choferes
hablan deL grave probLema de los
tiraderos clandestinos de basura,
de cómo se reciben desechos de

todo tipo en estos, y que en la
mayoría de Los casos provienen
de la Ciudad de México. Lo que Los
choferes no informaron, es que
hubo un operativo de La Propaem,
que pidió el apoyo de las corpora
ciones poLiciacas municipales y de
La Fiscalía mexiquense, para poner
freno a estos tiraderos clandes

tinos, que contaminan Los man
tos freáticos y ponen en riesgo a
muchos naucalpenses que viven
en toda La zona de Tepatlaxco. En
aLgunos videos, la gente señala
que sí hubo balazos, pero fueron
para contener a Los choferes que
intentaban ILegar a tirar la basura,
pero aL impedírseles por el ope 
rativo, se les fueron encima a Los

uniformados. Vaya tema.
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Pinta Raya
Murat, va por la candidatura del PRI
a la presidencia
Francisco Javier Vázquez Burgos
En el colmo del cinismo, el gobernador de Oaxaca, Ale

jandro Murat, manifestó su deseo de contender como
candidato presidencial del PRI en las elecciones del 2024,
después del pésimo papel que realizó como gobernador en
su estado, a pesar del rechazo generalizado que provoca su
presencia en Oaxaca, al grado que en el proceso pasado
fue barrido en las elecciones de manera vergonzante, y
pese a las sospechas de que no ayudó en nada al tricolor
porque negoció su impunidad, el perdón a sus cuentas a
cambio de entregar la plaza y fungir como esquirol para
debilitar al PRI, la alianza y a su "amigo" Alejandro Moreno.
El gobernador Alejandro Murat informó que creará una

plataforma que convenza y emocione, se puede ganar en
el 2024, por el arraigo del tricolor, todo lo que dice no se
reflejó en la campaña electoral del PRI en Oaxaca.
Murat dice que el PRI puede ganar en las elecciones de

2024 con una fuerte alianza con los ciudadanos, y descartó
que por la popularidad de AMLO se favorezcan los candi
datos de ese partido, pues dijo que la popularidad no se
traslada de una persona a otra.
Dos apuntes sobre los comentarios de este esquirol,

ninguno de sus dichos y propuestas tiene valor, pero sí
lo tendría si lo que dice y propone se hubiese puesto en
práctica en Oaxaca, y dos, la popularidad no se traspasa
de persona a persona, pero la sociedad vota por los pro
gramas sociales que se condicionan por parte de morena.
Su análisis es falso como él, busca generar falsas expec

tativas para poder gozar de cierta aceptación en la interna
del PRI en su afán por la candidatura, pero está evidencia

do entre el PRI como un traidor.

Tan entregado está con el presidente AMLO que, hasta
el periódico oficial, La jornada, otrora medio crítico, le da
sendos espacios en sus desatinadas pretensiones.
Sutilmente el tipo habla de una alianza con la gente no

con partidos, se observa el objetivo al que fue mandado
por el presidente, a romper la alianza,y con los medios ofi
ciales lo tratan de hacer pasar como un hombre honrado
y capaz, cuando es exactamente lo contrario.

Michoacán, las cuentas puercas de Silvano

El PRD no da una como autoridad; todos sus gobernantes
realizan pésimos papeles al frente de sus responsabilidades
cuando se les da la oportunidad; Silvano Aureoles, ex go
bernador de Michoacán es un claro ejemplo de ello, en sus
cuentas andan desaparecidos dos mil millones de pesos,
Silvano aspiraba a ser candidato presidencial, no sé si pen

saba que podía ganar o sólo buscaba la candidatura para
negociar perdón e impunidad por las faltas de honestidad
en el manejo de sus cuentas, lo que sí trascendió es que el
tipo repartía dinero del erario público a sus amigos de otros
estados del PRD, para que cuando se sometiera a votación
la candidatura presidencial interna lo favorecieran con sus
votos de los consejeros de cada estado que ayudaba.
Hoy, una revisión ligera se hace notar que por lo menos

dos mil millones de pesos que debieron utilizarse para obras
públicas en los municipios no aparecen, ni en físico ni en
obras, lo que ya motivó la presentación de 12 denuncias
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penales en contra de ex funcionarios de Silvano Aureoles
Los recursos que quien sabe dónde dejó Silvanito per

tenecen al programa del Fondo de Aportaciones Esta
tales para la Infraestructura de los Servicios Públicos
Municipales(Faeispum), el fondo total para este renglón era
de tres mil 267 millones de pesos, y al revisar las cuentas
sólo aparecen que se entregaron mil 69 millones de pesos,
faltan dos mil 198 millones de pesos por aclarar.
Existen otras denuncias que se hicieron a principios de

año por irregularidades que alcanzan los cinco mil millones
de pesos.
Los delitos que se señalan son enriquecimiento ilícito,

ejercicio indebido de funciones, tráfico de influencias, cohe
cho, peculado, asociación delictuosa, delincuencia organizada
y operaciones con recursos de procedencia ilícita. Hay de
nuncias ante la fiscalía especializada en Delincuencia Orga
nizada y Combate a la Corrupción, la Unidad de Inteligencia
Financiera y la Subprocuraduría Fiscal de Investigaciones de
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.
Hay irregularidades en la renta de edificios que fueron

utilizados como bases de la policía, pero que extrañamente
antes de terminar la administración los adquieren por un
monto de cinco mil millones de pesos, también se gastaron
más de mil millones de pesos en la renta de seis helicópte
ros y un avión, todo por más de mil 227 millones de pesos.
Todo es confuso y se tendrá que aclarar, pues se sospecha
de malos manejos.

AMLO simula desacuerdo con forma de cateo a
casa de Alito

El presidente Andrés Manuel López Obrador, después
de aclarar que Alejandro Moreno no es santo de su de

voción y que no lo defiende, manifestó su desacuerdo
en la forma en que actuó la Fiscalía General de Cam
peche para realizar un cateo a la casa del dirigente del
PRI, lo anterior derivado de una acusación de enriqueci
miento y lavado de dinero que se le sigue en Campeche,
motivado por una serie de grabaciones que difunde la
gobernadora Layda Sansores, en donde se escucha al lí
der tricolor hablar de sus estrategias no muy ortodoxas
en el manejo de dinero para cuadrar sus cuentas sin que
violen los topes de campaña.
La declaración del presidente en relación al cateo a la

casa de Alito Moreno pareciera un acto de justicia, pero
no es así, es una postura hipócrita, porque fue el mismo
presidente quien ha ordenado la persecución de Alito; el
presidente es el rey de los cínicos; dice bien Alejandro
Moreno, cuando señala que lo conoce, que AMLO es de
los que tira la piedra y esconde la mano.
El presidente precisa que la actuación judicial por

supuesto que se debía efectuar, pero sin el aparato de
propaganda como se realizó. La Fiscalía filtró videos de
la casa y de una panorámica de toda la propiedad, lo que
resulta poco ético y profesional.
Esta actuación judicial, con tintes de circo barato, in

clina a pensar que el procedimiento en contra de Alito
Moreno no es un acto de justicia, las pruebas que sugie
ren la presunción de una serie de delitos cometidos por
el líder tricolor son el pretexto, pero en realidad parece
más que es un acto de venganza caprichosa del presi
dente por la negativa del dirigente del PRI de aprobar la
Ley de Reforma Eléctrica, y por supuesto que tiene un
trasfondo político, cuyo objetivo es desbaratar la alianza
opositora para tratar de garantizar la permanencia de
morena en el gobierno.
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[ ¿SERÁ? ]
Diálogo abierto
Llamó la atención que tras la reunión con empresarios del
presidente López Obrador en Washington, no se hayan
revelado por parte del gobierno los acuerdos concretos con
los que finalizó la reunión. Y es que destacó que el canciller
Marcelo Ebrard aseguró que se lograron inversiones por
40 mil millones de dólares y luego el empresario Carlas
Slim descartara que se haya acordado algún monto espe
cífico de inversión. Entre claroscuros concluyó la visita del
Presidente a Washington... Ya hay quienes se preguntan si
habrá transparencia en el resultado de la visita exprés o se
desviará la atención ¿Será?

Estrategia impuntual
Para los que cuestionan la manera cómo el Gobierno
federal manejólapandemia de Covid19enelpaís, ayer
el secretario de Salud, Jorge Alcocer, quizá dio una pista
del por qué México llegó tarde a las pruebas diagnóstico, a
la vacunación para médicos, a la de menores de edady
varios aspectos más. Don Jorge acudió al Instituto Nacional
de Salud Pública, en Cuernavaca, para encabezar la firma
de un convenio con el Conacyt y en las presentaciones y
agradecimientos protocolarios comentó sobre la ausencia
de Hugo LópezGatell, "que conociéndolo, no debe tardar
enllegar". Ojalá que así como combate el tabaquismo, el
subsecretario haga algo para quitarse ese mal hábito de
la impuntualidad... hasta enlas estrategias que pudieron
salvar vidas. ¿Será?
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En busca de fuero

Aunque había permanecido con bajo perfil, el exgober
nador de Baja California Jaime Borrilla reapareció en el
Senado de la República para asistir supuestamente a la
Comisión Permanente; esto a pesar de que el Tribunal
Electoral ordenó desde mayo pasado quitarle su escaño y
dejárselo a su suplente, Gerardo Novelo. Aseguran que la
llegada del otrora mandatario morenista a la Cámara Alta
prendió las alertas en la Fiscalía de su entidad, a cargo de
Ricardo Iván Carpió, dependencia que lo citó ya a compa
recer enlas próximas semanas por presuntas irregularida
des en su administración. ¿Será?

A las prisas
Afínales de abril, ya para concluir el segundo periodo legis
lativo, el presidente López Obrador envió a la Cámara de
Diputados una iniciativa para expedir la Ley de Protección
del Espacio Aéreo Mexicano. El proyecto es trascendente
porque con esta ley se creará el Centro Nacional de Vigila n
ciayProtección del Espacio Aéreo con el que, entre otras
cosas, se observarán las maniobras de vuelo y determinará
si es un vuelo autorizado o no. Y hoy, un grupo de diputa
dos acudirán al Sistema Integral de Vigilancia Aérea de la
Sedenapara tener un panorama más amplio sobre el tema.
Eso es lo bueno, lo malo, esa ver cuántos acuden, pues la
invitaciónfue prácticamente de un día para otro. ¿Será?
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Reunión de trabajo con Biden

Yo, al presidente de Estados
Unidos que respeto mucho es
a Rújvel. Las mentes más pri
vilegiadas de México me han

dicho que soy como él, en versión mejorada.
Con el que me identifico mucho es con Juárez.
Un gran hombre. Es el autor de la segunda
transformación de la vida pública. ¿Sabe que
aMussoli..?

(No recuerdo si me tomé la pastilla. Tengo
que preguntarle a Jill. Qué corbata tan verde.
Y casi le llega al piso. ¿Cómo hará para que no
se le manche de salsa? Espera: ¿eso es guaca
mole?)
Y soy el segundo Presidente más popular

del mundo, después del de China. ¿Perdón,
Marcelo? Ah, sí, del de India. ¿ Cómo se llama?
Eso, Narnia Mornin. Por eso ayer fueron a
ovacionarme al hotel. Es por los programas
sociales. Si usted implementa Sembrando
Vida, sube su popularidad y se acaban la in
ilación, el desempleo y la violencia. Estamos
muypreocupados por los tiroteos ensu país...
¿Le he hablado de "Abrazos, no balazos"?
(¿Quién será Rújvel? "Abrazos" es "hugs",

¿verdad? ¿De qué estará hablando? Tengo
que preguntarle a Jill si pasearon a los perros
hoy. Tengo que preguntarle también de su
amigo el chef, el de la comida mexicana. Ló
pez pidió algo llamado "gorditas" para cenar

y ni los migrantes de la cocina delhotel pudie
ron hacer nada. ¿Le habrá caído mal la ham
burguesa y por eso se está derritiendo en la
silla? Uy, ¿eso es un infarto cerebral o un tic?)
En su viaje a México, tuve la oportunidad

de contarle a la presidenta Kalahua que Porfi
rio Díaz dijo...
(¿Está mal mi reloj o lleva 22 minutos de

intervención? Bueno, al menos no tienes la
sensación constante de que puede mano
sear a alguna colaboradora, como pasaba con
Trump. ¿Entendí bien y está hablando de los
aztecas?)
Mi activista favorito es Jesucristo, por su

amor a los pobres. La próxima vez que vaya
a México voy a organizar una tamalada con
Solalinde. Lo tiene que conocer...
(Creo que sí es infarto cerebral. O Covid

largo. Se debe haber contagiado seis o siete
veces. Me asegura Salazar que las fotos donde
sale mordiendo niñas no son memes.)
Tengo el remedio para el hambre en el

mundo, pero la ONU se niega a escucharme.
Está vendida a las grandes empresas y los go
biernos neoliberales.
(Dios mío. Un accidente nuclear. Un brote

de virus devoradores de cerebros. Una decla

ración de guerra de Putin. Cualquier emer
gencia, pero que acabe esto.)
El Covid solo podremos derrotarlo con la

fraternidad universal. A propósito, si ocupan
gasolina bar ata en la frontera, adelante.
(Creo que el derrame cerebral me está

dando a mí.)

Las©pi n uSTSraillSíSÉBiRSr los cdfóHg»KM®
independientes y no reflejan necesariamente el punto de
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Edomex, clave para que Va por México compita en 2024

En la contienda por el Estado de Mé
xico nóvale equivocarse. Será una
eleccióncompetitivayde pronóstico
reservado. Los partidos y alianzas

deberán presentar a sus mejores cuadros si
quieren llevar se la llamada "joya de la corona".
Si la Alianza va por México aspira a ganar en
2023, debe aislar los intereses cupulares de
Alejandro Morenoy Marko Cortés.
En el PRI hay dos aspirantes a la candidatu

ra: la secretaria de Desarrollo Social, Alej andra
delMoralVela, yla diputada Ana Lilia Herrera,
siendo la primera quien en los últimos meses
ha despuntado y se ha colocado arriba en las
preferencias de los priistas mexiquenses y de
quienes simpatizan con la Alianza.
Para que ésta tenga éxito, la candidatura

deberá recaer en una priista, de otra forma
el fracaso está asegurado. Las características
de quien aspire al Gobierno mexiquense son
conocimiento de la entidad, su problemática
y trabajo de tierra, cualidades que reúne Del
Moral.

Ganar elEstado de México es de vital impor

tancia para Va por México si quiere competirle
a Morena en 2024. Por ello, debe evitar impo
siciones desde el centro. Está la experiencia
de Hidalgo, donde el presidente del PRI, Alito
Moreno, a través de un oscuro acuerdo con
el panista Marko Cortés, impuso a Carolina
Viggiano, pasando por encima del goberna
dor Omar Fayad. El resultado está a la vista, la
Alianza se llevó una paliza.
¿Qué significa esto? La dirigencia nacional

del PRI debe hacerse a un lado en la decisión

de los priistas mexiquenses. La candidata debe
tener arraigo, experiencia partidista y de go
bierno, además de lealtad y cercanía con el
gobernador Alfredo del Mazo.
Del Moral ha hecho pública su aspiración y

ha enviado un mensaje a Morena, partido que
quiere arrebatarle al PRI uno de sus últimos
bastiones: "no nos vamos a dejar".
La actual secretaria de Desarrollo Social es

un cuadro competitivo, ha recorrido el estado
como secretaria de Desarrollo Social, tiene
experiencia en el Legislativo, como diputada
federalylocal. Fue, también, la primera mujer

presidenta municipal de Cuautitlán Izcalli.
En tres periodos distintos ocupó la presiden

cia del PRIEdomex. En 2017, en una de las
contiendas más competidas, el PRI, con Alfre
do del Mazo como candidato, retuvo la guber
natura; en 2021, en su tercer periodo al frente

del tricolor, y luego del desastre electoral de
2018, recuperó para su partido 51 municipios
y 13 distritos electorales.
Si el priista Alito Moreno no quiere que les

metan otra paliza como en Hidalgo, debe dej ar
pasar sin objeciones a Del Moral; es la figura
que puede retener uno de los dos últimos bas
tiones delPRI.

Directo. Los grandes cárteles del narcotráfi
co están enla Ciuda d de México. Lo sucedido el

martes enTopilejo es otra muestra de su incur
sión a la capital. Los policías de Omar García
Harfuch, con apoyo del Ejército, la Guardia
Nacional y la FG JCDMX lograron la detención
de 14 delincuentes. No hubo abrazos, hubo
inteligenciay estrategia para someterlos.
L®0DiqiaHe5Bro®ff¿ai^rj0Sí:QlproHÍsl9S;:SQII
i ndependientesy no reflejan necesariamente

enmura vista tí® 24 horas.
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Tanto en el derecho civil como en
el derecho internacional existe un

principio que rige los convenios y
los hace exigibles, conocido como

pacta sunt servanda, que puede traducirse
como "lo pactado debe ser observado" o "los
tratados deben cumplirse". Ello implica la
buena fe de las partes y la confianz a mutua,
pues los derechos y obligaciones que se crean
son recíprocos. En ocasiones, la firma de un
convenio escrito (es decir, la formalidad)
es necesaria para considerar que éste es le
galmente vinculante; en otras, la palabra es
suficiente para garantizar su cumplimiento.
En este sentido, es fundamental analizar

las relaciones bilaterales entre México y Es
tados Unidos, las cuales se han ido transfor
mando notablemente en los últimos años,
particularmente desde 2016, cuando Do
nald Trump ganó la presidencia de la vecina
nación, pasando por otros momentos clave,
como el triunfo electoral del presidente An
drés Manuel López Obrador en 2018y la tran
sición del republicanismo al ala demócrata
de la política estadounidense, con el inicio
de la administración del actual presidente
JoeBiden.
En 2019, durante la administración

Trump, se vivieron momentos de tensión
cuando el entonces mandatario amenaz ó con

un impuesto general del 5% a las importacio
nes mexicanas, si de este lado de la frontera
no se reforzaban las acciones para mitigar
los flujos migratorios. Ante tal escenario, el
presidente López Obradorllamó al diálogo
y propuso mayor inversión bilateral para el
desarrollo en el sureste mexicano, a fin de
generar más bienestar y combatir las causas
de la migración; sin embargo, aunque la pro
puesta fue secundada por Trump, la inversión

no se materializó por parte de su Gobierno.
No obstante, convencido de que sólo con

mejores oportunidades de desarrollo es po
sible detener las fuertes olas migratorias, el
Gobierno de México siguió adelante con los
grandes proyectos para aquella región, como
la Refinería Olmeca, el Tren Maya y el progra
ma para el desarrollo del Istmo de Tehuante
pec. En otras palabras, nuestro Presidente sí
cumplió su compromiso.
En su reciente visita a la Unión Americana,

el jefe del Estado mexicano propuso a su ho
mólogo Joe Biden cinco acciones conjuntas
para enfrentar los retos que han dejado la
pandemia y la guerra en Ucrania:
1. Duplicar el abasto de gasolina en la fron

tera norte de México, para seguir permitien
do que las y los estadounidenses puedan cru
zar para cargar sus vehículos a menor precio
que en su país.
2. Poner a disposición del Gobierno es

tadounidense más de 1,000 kilómetros de
gasoductos, para transportar gas de Texas a
Nuevo México, Atizona y California.
3. Suspender aranceles y trámites buro

cráticos al intercambio de alimentos para, de
este modo, poderlos ofrecer a menor precio
en los dos países.
4. Un plan conjunto de inversión privada

y pública, para producir bienes que hoy se
importan de otros continentes, a fin de forta
lecer ambos mercados.

5. Visas de trabajo temporales para perso
nal obrero, técnico y profesional mexicano,
que ayudará a realizar los ambiciosos pro
yectos de infraestructura de la administra
ción Biden.

De este encuentro se tienen grandes ex
pectativas. El mandatario estadounidense se
comprometió a duplicar los permisos H2, lo
que permitirá el ingreso legal de 600 mil tra
bajadoras y trabajadores mexicanos, mien
tras que el presidente AMLO hizo lo propio
respecto a una inversión de 1,500 mdd en
infraestructura fronteriza.

Esperamos que estos acuerdos realmente
se cumplan y marquen el rumbo de una inte
gración regional, como mencionó el propio
Presidente de México, sin hegemonías ni
subordinación.

Las opiniones expresadas por loscolumnistasson independientes
y no reflejan necesariamente el punto de vista de24HORAS.
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Luz verde a planta de fertilizantes

En Sinaloa, los pueblos YoremeMayo
participaron en la consulta indígena
organizada por la Secretaria de Go
bernación, de Adán Augusto López;

el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas
(INPI), de Adelfo Regino, y la Semamat, de
María Luisa Albores, con la intención de co
nocer su posición sobre la instalación de una
planta de fertilizantes enTopolobampo.
El veredicto hasta ahora resultó favorable

para el proyecto que estará a cargo de Gas y
Petroquímica de Occidente (GPO), de Arturo
Moya Hurtado, ya que 12 de las 13 asambleas
deliberativas dieron su aval a la planta que
abastecerá de 800 mil toneladas anuales de

fertilizantes a los productores del noroeste
mexicano. Esta planta captará la inyección
de 5 mil 500 millones de dólares, además de
que traerá consigo la generación de 15 mil
empleos de manera directa e indirecta, con
sueldos aproximados a los 17 mil y 25 mil
pesos mensuales.
En materia de sustentabilidad económica

y ambiental, la filial de Grupo Ploman, em
presa alemana que cuenta con 40 años de ex
periencia en el sector y 20 plantas alrededor
del mundo, implementará un plan integral
que consta de 13 acciones para resguardar los
ecosistemasy generar ganancias ambientales.
Las consultas realizadas este fin de sema

na se desarrollaron en Ahorne al interior de

San Isidro, San Miguel Zapotitlán, Vallejo, La
Florida, 5 de Mayo, Cañ izo Grande y El Colo
rado; en Guasave involucraron a Salsipuedes,
CerroCabezóny José Juan Ríos; mientras que
en El Fuerte abarcaron a Mochicahui y Charay.
Ya se tienen los resultados preliminares y se

esperan los oficiales por paite de las autorida
des, la aprobación de los pueblos original ios
se suma al más de 75% del respaldo otorgado
en la consulta ciudadana realizada en no

viembre pasado.
La construcción de la planta de feitiliz antes

sentará un precedente en México al contar
con 70% de inversión del Estado alemán y al
alinearse con el Marco de Sostenibilidad de la
Corporación Financiera Internacional (IFC,
por sus siglas en inglés), y con la Política y
Normas de Desempeño de la IFC, con las cua
les se deja de manifiesto el compromiso con
el bienestar de las comunidades y el planeta.
Fundamental para la producción agrícola.
SUSURROS

1. Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, gober
nador de Guanajuato, anunció la Sexta
edición del ForoGo, que se realizará en el
Poliforum León, los días 26 y 27 de octubre.
En materia de desarrollo económico no

bajan la guardia.
2. Desde el lunes pasado, el Instituto Nacio

nal de Transparencia, Acceso a la Información
y Protección de Datos Personales (INAI), res
ponsable del funcionamiento de la Platafor
ma Nacional de Transparencia (PNT) sufrió
un ataque; en el pleno, la comisionada Julieta
del Río denunció que la PNT ha sufrido 50
millones de ataques en tan solo dos días, que
la mantiene en intermitencia del sistema e

informó que se continúa trabajando para que
la Plataforma responda adecuadamente. Los
ciberataques están a la orden del día.
Las opi niales exptfi'&aÉBsjaf los SSffiWStis sBft
independientes y no reflejan necesariamente

ftpunteíevistasie 24 HORAS.
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¡A volar, civiles del
AICML. Ahora la
Marina vuela

Era un aeropuerto civil.
Así nació y así ha operado al menos

nominal y comercialmente.
Pero no lo es más.

Primero llegaron unos cinco mil marinos y se
posesionaron de la seguridad en las dos termi
nales para combatir el flujo de drogas, de indocu
mentados, de prostitución.
Eso se nos dijo.
Después, ante el desastre generaliz ado, se tras

plantó de la subsecretaría de Transportes a Carlos
Moran Moguel al aeropuerto capitalino.
En teoría Morán Moguel conocía a detalle la

situación de esa añosa, saturada, vetusta, disfun
cional y deteriorada terminal aérea, pero no lo
demostró con correcciones.

No impuso ordeny la semana pasada, desde Pa
lacio Nacional, se dio la instrucción de removerlo
y en su lugar se colocó al vicealmirante Carlos
Ignacio VelázquezTiscareño.
Es para dar "una sacudida", dijo López Obrador.
La hay y no precisamente para bien y planeada.

FUNCIONARIOS CESADOS
El vicealmirante ha tomado decisiones de fondo.

Esta semana Carlos Ignacio Velázquez Tis
careño comenzó la destitución generalizada de
funcionarios civiles del AICM en su mayoría de
confianza y en su lugar serán colocados marinos.
La lista es larga, pero citemos algunos cesados:
Jordi Messeguer Gally, director de Admi

nistración.
Rocío del Carmen Sánchez Corona, directo

ra de Asuntos Jurídicos.

 JonatthanUlises Vega Gallaga, encargado de
la Subdirección Coordinación Corporativa.
Alfonso Mayo Hernández, dir ector Comercial

y de Servicios.
Francisco Luis Quiroz Pulido, director de

Operación.
Los despidos continuarán justo cuando se acer

can varias obras programadas desde la SICT de

JorgeArganis.
No es un tema menor, pues está previsto inha

bilitar d urante un largo tiempo ocho meses es de
masiado en aviación, sobre todo en un aeropuerto
inservible una de las dos pistas.
Se construir án islas para permitir la moviliza

ción de aviones entre una y otra terminales Ae
roméxico será la ganadora y luego la Terminal 2
otra vez Aerom éxico de beneficiaría será some
tida a remodelación.

AUTORIZAN MÁS VUELOS
La saturación es parte del problema.
La hay en todo sentido:
Comercialmente por la gran cantidad de fr an

quicias autoriz adas sin ton ni son.
Operativamente porque se per miten ateniz ajes

y despegues al gusto de las aerolíneas.
Funcionalmente porque pasajeros y público en

general imposibilitan el movimiento interior.
En seguridad porque a pesar de haber sido de

clarado saturado en varias ocasiones la última el

3 de maíz o pasado, sigue el aumento de vuelos.
En esa ocasión el Seneam, hoy a cargo de Ricar

do Torres Muela, recomendó ralentizar de 61 a
49 vuelos por hora como máximo.
Esto ya se violó.
Se acaban de autorizar ocho vuelos más por

hora dos cada 15 minutos y se deja correrla venta
libre de boletos a mediano y largo plazos, por lo
menos hasta diciembre próximo.
Resultado: más saturación, más riesgos, másre

trasos... y despegues y aterriz ajes a milla y media
náuticas, cuando la recomendación internacional
son cuatr o millas entr e aviones como mínimo.

Si algo pasa, desde ahora r ecuer de el lamenta
ble accidente de Juan Camilo Mouriño 4 de no
viembre de 2008, cuyo jet volaba a milla y media
de un Boeing comercial cuando se proyectó sobre
Las Lomas de Chapultepec.

wioscQiuniTiisias; íwiró<BcrdBwi
y no reflejan necesariamente él punto de vista de 24 HORAS.
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Ahora, disputa por la SEP

Durante la visita del presidente An
drés Manuel López Obrador a
Washington corrió fuerte la ver
sión de que el embajador de Méxi

co ante Naciones Unidas, Juan Ramón de la
Fuente, regresa en breve alpaís.
¿Su destino?
Aunque tiene competencia, una de sus po

sibilidades es llegar a la Secretaría de Educa
ción Pública, en sustitución de Delfina Gó
mez, que será, sino hay un cambio de última
hora, la candidata a la gubernatura del Esta
do de México por razones de género.
De la Fuente fue secretario de Salud en el

Gobierno de Ernesto Zedillo y rector de la
UNAM.

Su candidatura a la SEP lo confronta con

el grupo encabezado por el vocero presiden
cial, Jesús Ramírez, que enlosúltimosmeses
se ha dedicado a tratar de impulsar al sub
secretario de Educación Superior, Luciano
Concheiro Bórquez.
El subsecretario es hermano de la Tesorera

de la Federación, María Elvira Concheiro
Bórquez, quien a su vez es esposa del titular
de la Unidad de Inteligencia Financiera de la
Secretaría de Hacienda, Pablo Gómez.
La eventaal disputa por la SEP se suscribe en

este acomodo de grupos de Morena de cara al
cierre de Gobiernoy ala sucesión presidencial.
De la Fuente se ha manejado como un

político sin partido, pero su carrera política
siempre ha estado ligada al PRI, salvo por este

cargo al que fue designado por el presidente
López Obrador.
Por lo tanto, no es visto como "morenista

puro" y de ahí que enfrente la resistencia de
los radicales para tratar de incorporarse al
gabinete en la etapa final de la administración
lopezobradorista.
En días veremos cómo soluciona este di

lema el propio Presidente, al que las voces
duras de Morena le recomiendan no aceptar
"advenedizos".

• • • •

Otro que suena para incorporarse al gabinete
presidencial a partir de noviembre o diciem
bre es el gobernador de Quintana Roo, Carlos
Joaquín González.
El gobernador accedió al poder gracias a la

alianza entre el PAN y el PRD, hace seis años.
Como todos los gobernadores que están por

salir, Carlos Joaquín no intervino en apoyo de
la candidata que postuló su partido, actitud
que le valió el reconocimiento del Presidente
y que le permite albergar posibilidades de ser
llamado al gabinete federal como secretario
de Turismo.

El problema es que hay otros futuros exgo
bernadores que también quieren la plaza; así
que competencia sí tendrá.
Por lo pronto el quintanarroense termina

un viaje de promoción turística por España al
que tuvo el gesto de invitar a la gobernadora
electa, Mara Lezama, lo que permite antici
par un relevo sin brincos.

Aver.
• • • •

Ayer preguntamos en este espacio qué fue lo
quehabíapasadoenel viaj e del presidente Lo

pe z Obrador a Washington porque lo más pu
blicado fueron los gazapos y no los acuerdos.
Sí hubo acuerdos, pactados por los grupos

de trabajo de ambos países, pero el hecho de
que no se dieran a conocer con la profusión
que ameritaban exhiben las carencias de la
comunicación institucional que ha arrastrado
este Gobierno desde el inicio.

México acordó la compra de 20 mil tonela
das de leche en polvo a Estados Unidos para
distribuirlas en las poblaciones rurales y ur
banas más pobres del país.
Igualmente, México comprará, a precios

competitivos, un millón de toneladas de fer
tilizante que serán distribuidas entre los agri
cultores que siembran para autoconsumo.
Se acordó crear un grupo binacional para

analizar diferentes vías de migración laboral
y profesional para mexicanos y centroame
ricanos.

Acuerdo sí hubo, pero por una razón des
conocida la comunicación de López Obrador
privilegió la difusión de los grupos de paisa
nos echándole porras.
Hayprioridades.

Lasopiniaiés expfe'&atB&Jiof loS colUMani SÍ8S sftfn
independientes y.no reflejan necesariamente

gt..pBn|SÍfiVÍ3t®!!S 24 HORAS.
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• Marko Cortés estaba feliz cuando se enteró que el pan
registra aumento de dos dígitos. Rumbo al 2024 es un
buen dato, pensó. Solo que el dirigente del partido blan
quiazul del gusto pasó al susto: sucede que la Asociación
Nacional de Proveedores Profesionales de la Industria del
Pan (Anpropan) informó que el precio de bolillos, birotes
o donas ha registrado aumentos de 8 a 20 pesos, según
la pieza. Y ya ni hablar del pollo, carne... Así que ahí le
hablan al gobierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador, porque la inflación está golpeando con tubo.
• Arístides Bonilla, presidente comisionado del
InfoCDMX, propondrá este 14 de julio en sesión
extraordinaria, que se amplíen plazos de entrega de
solicitudes de información, debido a las fallas en la
Plataforma Nacional de Transparencia, algo que por
cierto ya hizo el INAI.
• AMLO y el Banco del Bienestar. En redes sociales
circulan fotos de sucursales a las que se les caen hasta los
letreros. Pero quizá valga la pena que pongan atención
a una revisión de la Auditoría Superior de la Federa
ción que ha detectado que "asaltos" y "robos", créditos
vencidos, supuestos préstamos a empleados, faltantes
en caja, así como la supuesta contratación de trabajadores
"fantasma" a través de outsourcing; son algunos de los
motivos por los que Banco del Bienestar, antes Banco del
Ahorro Nacional y Servicios Financieros (Bansefi), repor
ta pérdidas por 653 millones de pesos. Ojo ahí...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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R10

SALVADOR
TREIO

Se cura la

fiscal en salud

Es verdaderamente incomprensible
que la titular de la Fiscalía General de
Justicia chilanga, Ernestina Godoy, de
manera recurrente esté cacaraqueando
tocho lo relacionado a la violencia

contra las mujeres y la captura de
golpeadores y feminicidas, pero en el caso
de la conductora de televisión Rebeka

Zebrecos hizo como que la Virgen le habla
y no dijo ni pío.
Ella había denunciado a su exposo José

"C" por violencia familiar, pero como
él acusado se la sabrítas de todas todas,
pues es abogado y dicen que defiende al
feminicida de Abril Pérez Sagahón, pues
simple y sencillamente te le voltearon
la tortilla a la pobre muj er y de manera

injusta le dieron botellon.
Al parecer, a la conductora le pusieron

un cuatro y dicen las malas lenguas que
su ex la acusó de amenazas e intento de
extorsión.

Lo malo aquí es que la Fiscalía Chilanga
se preste para este tipo de atropellos ¿No
dice Ernestina que no va a pasar por alto
ningún tipo de agresión contra de las
mujeres?
Se me hace muy extraño que la Fiscal

no se haya pronunciado al respecto, más
porque el ex marido de Rebeka contaba
con una orden de restricción y solamente
el colectivo de mujeres 50+1 se ha
pronunciado a favor de la comunieadora
y tachan su encarcelamiemto como
arbitrario e injusto.
Zebrecos fue encerrada en el Penal

Femenil de Santa Martha Acatitla

sin fundamento jurídico y de manera
arbitraria, ya que pasó de ser víctima a
imputada.
Vamos a esperar ahora que dé su

informe doña Ernestina a ver si toca el

tema, de lo contrario estará curándose en
salud.
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DIALOGOS
EN PALACIO

En riesgo Va por
México; Creel y
Osario ven rupturas

DIEGO
ELIAS
CEDILLO

En alguna ocasión el Presidente AMLO,
desde su Mañanera, recordó la obra escrita
de Stefan Zweig sobre La biografía de
Joseph Fouche; ante la 142 celebración del
día nacional de Francia (celebrada cada
14 de julio), sería buena idea recordar al
"Mitrailleur de Lyon".
Vaya que no discrepa mucho lo ocurrido

en la Revolución Francesa en 1789 y lo que
pasó en México en 2018, por aquello que ante
la llegada de la4T a Palacio Nacional, se dio
fin a la monarquía política del PRL4NRD.
Tan así que el diputado Santiago Creel

fue traicionado por el subconsciente y
despotricó contra el PRI, no obstante, al
percatarse del "error", intentó remediar la
situación, afirmando que hoy ya son aliados.
Será este el motivo por lo que Miguel

Osorio Chong dijo que la coalición Va por
México para el 24 está en riesgo, en caso de
mantener a Alito en la dirigencia

i Ah!, y antes que lo olvide, hablando del
24, tras el destape de Paredes y Claudia
Ruiz Massieu para competir por el partido
tricolor, será que el senador Ricardo Monreal
tenga considerado un plan B, C, o hasta Z
para sus aspiraciones políticas, por aquello
que Marko Cortés aseguró que no hay lugar
para "chapulines zacatecanos" en sus filas,
¿Qué pensará Dante Delgado al respecto?
POSTIT

El recuerdo de don Enrique González
Pedrero visitará Los Pinos ante la

exposición en honor a la Mtra. María Alicia
Martínez, creadora del Teatro Campesino,
en las comunidades chontales.
Es claro que Tabasco siempre está

presente, tan es así que en la visita del
Presidente AMLO a Washington, unos
migrantes provenientes de Seattle,
mediante un cartel, expresaron su apoyo
al oriundo de Tepetitán y también al
originario de Paraíso, Adán Augusto,
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ELGURU DE
LA BARRANCA

EDUARDO
CAMACHO
(me irit/ii ijolc(a)t '(iluto.

Investigan IM y
fiscal a anomAlito
VAN 5 DENUNCIAS CONTRA AUTO POR
ANÓMALOS GASTOS DE CAMPAÑA EN 2021
Hasta en eso resulta anomAlito. El INE las investi

ga, y aunque el proceso sea "amplio y exhaustivo", el
resultado deberá ser condenatorio y ejemplar, al igual
que el de la Fiscalía de Campeche.
Moreno dijo en un audio que le vale madre lo que
digan, seguirá hasta 2024y llamó pendejos a los
que piden su renuncia.
Pendejos, los que lo pusieron al frente del partido,
¿verdad Enriquecido y demás Cártel del PRI Nueva
Generación, casi en extinción?,.
El INE determinó que al menos una mujer con
tienda por las gubernaturas del Edomex y
Coahuila.

Aquí lo vaticinamos, y "el tiro" mexiquense será en
tre Delfina Gómez y Alejandra del Moral. Quique
Vargas iría de second de la priísta, presto a tirar la toa
lla para evitar un vergonzoso nocáut.
Romero Oropeza dijo que a 4 años, Pemex tiene
un rostro diferente porque dejó atrás la corrup
ción.

No así el sindicato petrolero, cuya faz sigue viéndo
se corrupta por la herencia del otro Romero (Des
champs) enlapersonadeAldana.
Denuncian que las 6 mil armas que Alfredo Cas
tillo dio a autodefensas en Michoacán en 2014

2015, están en manos del narco.
Como excomisionado para la seguridad michoacana
resultó un magnífico dirigente del deporte nacional, y
como dirigente del..., un gran comisionado. O sea, tan
inútil como la Carabina de Ambrosio.

La policía japonesa creó un grupo de 90 especia
listas para investigar el asesinato de Shinzo Abe.
¿Para qué tantos, si el asesino Tetsuya Yamagami ya
confesó?.. Mejor le hubieran puesto 5 guardaespaldas
durante la campaña.
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MAFIAN TV
FABIÁN
PASOS
(a'liibianpasos

l iis mentiras del
Omieron

LA VARIANTE CIRCULA EN TODO EL

MUNDO

Te haz puesto a pensar ¿por qué otros paí
ses están preocupados por la nueva va
riante OMICRON y México sigue tan
irresponsable como siempre? Yo también...

Pero te entiendo, los medios de comu
nicación en más de una ocasión nos han

visto la cara de tontos, permitieron que di
versos gobernantes escondieran lo que en
realidad sucedía en México y hoy parece
más el cuento de "Juán y el lobo" donde le
mintieron muchas veces a Juán sobre el lo

bo y cuando en realidad llegó... fue devora
do; así me siento con las noticias hoyen día.

No importa si es México, Colombia, Ve
nezuela, Perú, Estados Unidos y más; con
sidero que los medios de comunicación
adoctrinaron tan bien a las masas que hoy
es complicado poder creer en todo lo que
vemos en televisión y con tantas noticias

falsas en redes; es fácil creer en cualquier
pelele que dice ser experto en medicina.
Lo que es impresionante es darme

cuenta que otros países están dándole co
bertura a las noticias más recientes sobre

OMICRON donde aseguran el futuro no
es nada alentador, en mi canal entrevisté a
dos doctores que me aseguraron el conta
gio será aún más grave para finales del mes
de Julio.

El contagio sigue elevándose en diver
sos países que cuentan con la tecnología
para determinar si se trata de OMICRON
esta nueva ola de contagio; lamentable
mente en México por mucho que se regis
tren los casos de esta nueva variante en el

Sector Salud, no se cuenta con la tecnolo
gía para determinar si pagaremos las con
secuencias con este nuevo pico de contagio
o si en realidad se encuentra presente en
México.

Expertos aseguraron en Mafian Tvque
ya hay muchísimos casos de OMICRON en
el país y muchos analistas internacionales
aseguran que apenas estamos llegando a
uno de los picos más altos de contagio jus
tamente del COVID y como bien lo enten
dimos en diversas entrevistas esto puede
empeorar.

En qué radica la toma de decisiones de
nuestros gobernantes para alertarnos de
un posible repunte en las siguientes sema
nas y me pregunto ¿por qué minimizan el
contagio en México como si no pasará na
da?
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VALOR CIVIL

EDUARDO
LÓPEZ
BETANCOU1M
cllic"'» rirn ii.m.v

Manuel
Mondragón y Kalb

PERSONAJE DE CUALIDADES

Se trata de un personaje de grandes y rele
vantes cualidades que, como pocos luchan y
se afanan por lograr un México mejor.

Son varias las facetas de este digno mexi
cano, entre ellas la relacionada con la se
guridad y lo concerniente al deporte. En la
primera ha dado muestras de su gran sa
biduría dirigiendo los ámbitos policiacos,
donde logró respetabilidad y la indispensa
ble confianza social; de igual forma, man
tuvo un proyecto fenomenal, al crear una
policía federal de excepción, donde atendió

de manera particular la capacitación de sus
elementos y aun sin los valiosos instrumen
tos cibernéticos actuales, en diversas partes
del País construyó aulas virtuales, donde
los agentes policiacos adquirían relevante
material académico. Lamentablemente co

mo es cotidiano, los buenos proyectos se ol
vidan y el trabajo del Dr. Mondragón quedó
sin continuidad.

El deporte para el Dr. Mondragón es
base de sustentación del ser humano,
considera que la formación reclama un
permanente ejercicio y actividad física,
por la cual se adquieran e intensifiquen los
valores y principios, formando buenos há
bitos. En este renglón, también el Dr. Mon
dragón ha dejado huella en los cargos que
ha ocupado, pero volvemos al terrible mal
de la falta de continuidad y empeño en los
trabajos de un excelente médico.

Ahora el Dr. Mondragón se ha marcado
una meta para luchar en el 2024, cuando los
mexicanos reflexionemos sobre nuestro fu

turo e insiste en una frase muy precisa: "no
debemos equivocarnos, no tenemos dere
cho a ello; se debe escoger bien al candidato
al que debemos llevar al triunfo".
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Arreando
al elefante

RICARDO SEVILLA

O í'Oscvillacrilico

Los mediocres cuenta
cuentos ele la derecha
Se entiende que ningún gobierno este a salvo de
las críticas. Pero cuando vemos que un grupo
de supuestos "periodistas independientes salen
a acusar coralmente que en México hay "una
"dictadura" y está encabezada por un "mesías
tropical", surgen múltiples sospechas: ¿Por qué
todos usan los mismos tópicos? ¿Por qué emplean
el mismo fraseo? ¿Por qué todos trabajan como
si fueran de un mismo bando? ¿Por qué todos
injurian y usan las mismas ofensas?
La desconfianza se acrecienta cuando estos

"analistas independientes", siempre a coro, gritan
(con idénticos clamores) que el presidente de
nuestro país es un "autócrata" y su objetivo es
hundir a México en un "infierno populista". Y
uno se pregunta: ¿No será un cuento pedestre y
ramplón? ¿No será una patraña para engañar a los
incautos?

Nuestro recelo se desborda cuando vemos que el
supuesto "dictador", desde que accedió al poder, en
diciembre de 2018, se ha concentrado en apoyar,
mediante programas sociales bien delimitados, a
la población más vulnerable de nuestro país, que,
dicho sea de paso, otrora solía ser castigada por un
cruento régimen neoliberal,
Pero cuando el cuento se derrumba es cuando

vemos que el supuesto "líder mesiánico" viaja
a Estados Unidos y, sin ningún empacho, le
exige a Joe Biden, considerado el presidente
más poderoso del mundo (EU), que se ponga
en marcha un programa sin precedentes para
atender la inflación en ambos lados de la frontera,
un programa que va más allá de las medidas
monetarias, y que atiende las causas y promueve
el fortalecimiento económico de América. Y es
ahí cuando, una vez más, nos quedamos perplejos.
¿Pues no decían sus opositores, esos "periodistas
independientes", que el presidente de México
era un "personaje apocado" y "desaliñado"? ¿Y
entonces? ¿Cómo fue que el supuesto "líder
populista" se las arregló para convencer a varias
compañías estadounidenses se comprometieran a
invertir 40 mil millones de dólares de aquí al final
de su sexenio? Y es ahí cuando nos damos cuenta
de que los intelectuales de derecha siempre han
sido unos mediocres cuentacuentos.

Se entiende que ningún gobierno este a salvo de
las críticas. Pero cuando vemos que un grupo
de supuestos "periodistas independientes salen
a acusar coralmente que en México hay "una
"dictadura" y está encabezada por un "mesías
tropical", surgen múltiples sospechas: ¿Por qué
todos usan los mismos tópicos? ¿Por qué emplean
el mismo fraseo? ¿Por qué todos trabajan como
si fueran de un mismo bando? ¿Por qué todos
injurian y usan las mismas ofensas?
La desconfianza se acrecienta cuando estos

"analistas independientes", siempre a coro, gritan
(con idénticos clamores) que el presidente de
nuestro país es un "autócrata" y su objetivo es
hundir a México en un "infierno populista". Y
uno se pregunta: ¿No será un cuento pedestre y
ramplón? ¿No será una patraña para engañar a los
incautos?
Nuestro recelo se desborda cuando vemos que el

supuesto "dictador", desde que accedió al poder, en
diciembre de 2018, se ha concentrado en apoyar,
mediante programas sociales bien delimitados, a
la población más vulnerable de nuestro país, que,
dicho sea de paso, otrora solía ser castigada por un
cruento régimen neoliberal,
Pero cuando el cuento se derrumba es cuando

vemos que el supuesto "líder mesiánico" viaja
a Estados Unidos y, sin ningún empacho, le
exige a Joe Biden, considerado el presidente
más poderoso del mundo (EU), que se ponga
en marcha un programa sin precedentes para
atender la inflación en ambos lados de la frontera,
un programa que va más allá de las medidas
monetarias, y que atiende las causas y promueve
el fortalecimiento económico de América. Y es
ahí cuando, una vez más, nos quedamos perplejos.
¿Pues no decían sus opositores, esos "periodistas
independientes", que el presidente de México
era un "personaje apocado" y "desaliñado"? ¿Y
entonces? ¿Cómo fue que el supuesto "líder
populista" se las arregló para convencer a varias
compañías estadounidenses se comprometieran a
invertir 40 mil millones de dólares de aquí al final
de su sexenio? Y es ahí cuando nos damos cuenta

de que los intelectuales de derecha siempre han
sido unos mediocres cuentacuentos.
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En el Congreso de la CDMX
ya lo habían ad vertido e in
cluso aprobado en un Punto
de Acuerdo, de urgente y ob
via resolución, propuesto por
la diputada Xóchitl Bravo Es
pinosa, para impulsar obras
de mitigación en la alcaldía
Tlalpan, a fin de no poner en
riesgo la integridad física y
patrimonio de los tlalpenses.

Hoy, las lluvias evidencia
ron que no los escucharon en
la administración de la alcal

desa, Alfa González Maga
llanes.

En esa sesión, la diputa
da Xóchitl Bravo pidió a la al
caldesa de Tlalpan atender a
los vecinos de la calle Rancho

Piorno, en la Colonia Nueva
Orienta] Coapa, que resulta
ron afectados cuando se sus

tituyó la red de drenaje, entre

octubre de 2020 y enero de
2021, porque las descargas
domiciliarias de las casas y los
edificios no fueron conecta

dos a la nueva infraestructu

ray el agua residual se va al
subsuelo.

El efecto espejo entre la
CDMXy el Edomex comien
za a darse entre los suspiran
tes a las gobernaturas de am
bas entidades. En el territorio

gobernado por Alfredo del
Mazo, se ve que de plano no
habrá alianza PANPRIPRD,
pues la suspirante Alejandra
del Moral y el panista Enri
que Vargas del Villar, definiti
vamente no están dispuesto a
ceder su lugar. Y en la CDMX,
todo parece indicar que van
por el mismo camino, basta
ver a Cuajimalpa, B J, MH y
hasta la Cuauhtémoc.
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VIVA AEROBUS POSTERGA SUS VUELOS
•Y.iy.a.Aerobusinformaque.araízdeunretra
entrega de nueve aeronaves nuevas del fabricante Airbus

así como de componentes de aviones por proveedores
clave, tales com^ L^ra11 8c )i ?' A?Y.» A?X ¿ínea.se YÁP en
la necesidad de posponer el inicio de operaciones de
determinadas rutas desde/hacia distintos aeropuertos
que integran el Sistema Aeroportuario Metropolitano,
Estos cambios contemplan
Aeropuerto ..Internacional[.Felipe Ángek
.4eapulco, Puerto .Escondido,^.Oaxacaf La Habana
re niicjí! de operac ; ]. Al A 'r A f?A A V A deToluca
(AIT) con los servicios a Monterrey y Cancún; y la
inauguración de las nuevas rutas desde este mismo
aeropuerto de Toluca a Puerto Vallarta y Mérida.

OAXACA COMO LA MEJOR CIUDAD DEL MUNDO
«La Secretaría de Turismo del Gobierno del Estado de
Oaxaca (Sectur Oaxaca) dio a conocer que la ciudad de
Oaxaca encabeza la lista de las 25 Mejores Ciudades
del Mundo de los World's Best. Awards, de la revista

lo mejor del sector de los viajes en el mundo. La revista
Travel + Leisure señaló que, la capital del estado es un

gastrorónüco de emueño, especialm^
amantes del mole y el mezcal"; y que numerosos lectores
se manifestaron entusiasmados por la arquitectura, los
mercados^artesanales,.museos, caUes, cafés, re
y por la amabilidad de las y los oaxaqueños.

LEGISLADORES GUARDAN MINUTO DE SILENCIO
POR SHINZO ABE
•La.Comisión Per^nerrteJl^rdóun.mi.^
en memoria de Shinzó Abe, ex primer ministro de
JapÓAA...Y.emitió un^pronunciamiento por su asesinato,
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9.9.l:1 AIido.ÉI. PAsady.,8 ^1 e ju 1 io. En s esipn, la p re sIdenta
de la Mesa Directiva, senadora Olga Sánchez Cordero
Dávila..[Morena), al leer el..prpnunciamte
asesinato de Shinzó Abe, ex primer ministro de Japón, y
expresó las condolencias del Poder Legislativo mexicano
.ALgPMerno, y aj__pueWode_ Japón.

CNDH PIDE REPARACION DE DAÑO PARA
MIGRANTE
•La Comisión .Nacional delos. Derechos Humanos
emi lío una recomendación ^
Y.PAoAección.C ÍSSCP) y al Iri^
de.MigraciónJINM). Lo:.anterior,_ tiene como
reparar e.Ldaño..a una. persona"migrante_de_origen_
salvadoreño, el cual fue víctima de tortura y malos tratos
durantei su estancia en.una.estación migratoria^
en.la.CDMX:.De..acuerdo conla CNDH, la pers
!!MRrAAM.e..H.!e.g<Alteada .¡j interior de jas «ns(aiacu)ues
el.14i.de.febrero de 2020 al tener un enfren
eon.otro.migrante, de origen;.cplombiano._La_CÑ
confirmó que un agente del Instituto Nacional de
Migración procuró el diálogo ; sin embargo, ambos se
pegaron a.seguir las .indicaciones.
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PROTEGER PRIVACIDAD
• I _! ?_( ir! AJr
a la gobernadora del estado de
Campeche, .L«g$tfa^..Sansores San
Romáii,paracj[ueh
^O^uiTíodermaterialv/oarc
fotográficos que agravie la imagen

>.ú11 ^ hf A Ia
17_r_ i^íi _^)^_ A y i c s, i nc 1 u icl a s
legisladoras, no..los exhiba y los
' I Al1'! A1 n.A1,1 PA111. XA
deacuerdo, el .Legislativo, local.
' l^A.AA^Á >. alí.LAa AA^ir. A^'.' AlcArAr'.A .¡ lA >
<A..k.liriyacidad e:.iniagen..p.ú.yica.
AÍ^A laA> AAAA' jArAAAAi.» r,A A' 'A1 'AA fA ArA AÍA^.
iegisiadoras. .La.solicitud.va.
dirigida a la FGR, para qrue garantice
Al11: A" A A A1 A Í4AA ?A A1 IAA" !AS. AAtA^. t ^ Al Aí.cl. ¿A^AAAÍ.^AA
^^AA A^ÍA AA_1AAAA_ AA.lfA ^Alí AfA _P_ AA!_ AAA A A1Á ÍA tAAl A^A
AÍA?. ÁA?Í AA A A\ A'AA^AAÍ AIAÍ AfÁ AA ÍAA ¿I Aaaáai A ^A? A
C3so.de..existir ajgyM
La propuesta fue presentada.por
diputada.del.^
de 11 ^ R í, Siivi d Sá nciicx: 15 ar ri o s.

CARCEL POR NECESIDAD
•El PAN.ctt..el_<Congreso de.Aa CAudad
PAcscntouna ..iniciatAvaa.fAn.de.
dejar.cn.iAbcrtadl a las personas
fluehaja..robado ..aigún ü]>o..de

«A A I f A1^11. t ( ). AA IAAA^AA ! A^ A Al'ÍA IAA A1 AAAAAAAAAi Af Aa CA
É.í ..diputado Lilis Cháyez detalió
.Que la.grogues^
.^AAA' cA^.^AArAtA^ AJ fA ^AA^AA. Aa A AAAAAA?AA M.A 'AÁAAIA c( <A
Aía Aaaaa^Aaaa aÍ'aaí a\ a. (a?a..pA<aaa A A1a paaiaicA
.a.Íaj0ersona_<gue:.h#ja..cA)metido..i
¿delito, de.^
t A PAA ÍA AAAAAAAtAA A A AAA^cÁÍAÍ A?A Al AAA A Ai A)_
afán de satisfacer sus necesidades
básicas,.yJAP tener A^
s.An.tccurrir^ a Aa..violen.cA.a'';_.^ecAsó.i
.Q.ue.esto.ser íaapíic;adp.únicameAite.
cuando se acredite que sea por una
soÍaocasión.£ losLobietps.sustra.ído.s..
.^AAAIAA AAAAJ A^IAAAAA .^AIAAAP. IAAIAAÍI. 5A AAÍAAAAIA AA. AAa.
AACcesidad .pe.rspnaÍ.o.faAnAlAaL

ATENDER DESAPARICION
•El .Congreso de la ..Ciudad.exhortó...
Al A ^ A Aa A^Al 1AÍ A.«aA A A1 A A. ?A. a.lA^A A^A fA1 dejor ma
A Ar¿ACl 'A Ar^A^A \ * >A* í11 ^*.V9.rA:íl *
lA^A '. s1 AIA A tr: Ai 1 c i A'ÍA A1! A11 C! "aaA I A AA T A cj ^ A A A
y estado de su hija Ximena: y a
presentar; a la..menpr..ante.el.juez.
cAccj A ^u: i^AA X fAÍÍAiczeiA AAA^tcA: Aa
famAA.iar.gue^conoce .Aps.asuntps.
rcia.cipnadps;.conl ella.'.lM.diputado.
¥'cderico Doring^ al presentar el
PAAAA'AA ^ÍAA. íAA^.AA.ÍAAA!.ÍAj..kíAíl'JAAc".n AALÍCÍtAA.f1.
AAAl^PA'iAA!A^A1.cA<A.AAl5A!AAAl"f?A"AAAAA1AAA>AíAAíA.
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PAA1A1AA A^ AAA Al ÍA/il_dAA Ai A1AAAAA_ 5A!_ <A !AAüAjAA
.QAAC.IMardanl los albergues a su
cargo; y a dar vista a la Fisgalía
CtAAAA.^rAll c'.<A _AAA^AAAA.Ía.3A a SAAAA.r.Cí.kíl.rA?1
de .ia .Contralprí.ai.Generai de la
Ciudad. de México, si dui
revisión .deícaso .se. encuentran..
ÁrregAAlaridades".

TRANSPARENTAR
BLINDAR BJ
• A _A1_ _^AAÍA A ÍAii AÁAA_ A^ AAAAA1A A AAAA Ar cí!_
Congresoi de^..ia .Ciudad so
Ia AlAAAA1.!c!AA1 Í I'QAA.AAAA AAAAÍAAAZ.AAAAAÁAIA7.
..va aa_ Aía AVa aaaaa^_ paai aaaaaaa aai A^ai c!a a
deA..mpntp..y.el. ..de.st.i.n.g..d.e. los.
Accursos ierogados.en..Ía.estrategA.a.
AA^AA^A ÍA A Ar| AI AA'A. A^A A 'AAA^AAA A ^ A .A! AA A AIA^
añps..20Í9 al.2022"...La.Pr.ppuesta.
c|AA_ _ÍAA_ AA A P_VA t ÍAAA Al _ÍVÍ ^ Ar írh _a_ IÁ Í^A
.\A?_?_Tl; AAAA ÁÁ A^ Atíl_ _AA__ÍA1__??_|c; ¿1 leí A a
' AA A> (A A^AAkíAAr11 A A^ Al AA ! c,! AArA^ <A A1( >i l
AA A AAA111 AilAAA A A^AA A;.' aA ...>A PAA!! !A A: «A AA ArA11
cA.P.prtal.p.ficAai. .deinternetde_.
la .deAAAaAAAA aAAÍAAÍAl ej pi.esui3 u esto
asignado y ejercido en esa
cs.trategA.a. Además,, se le spAAcAta
.ac.íyM.A?3ÍP.los..princip.Aps cíe
certeza, eficacia, imparcialidad,
independencia y legalidad.
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La Laguna de Tampamachoco
1 21 de febrero dé 2013,
por invilación ríe |)ro
cadores de la Sociedad
Cooperativa ríe Produc
ción Pesquera del Puerto
de Auxpan de Bienes y
Servicios S.C.L. de C.V.,

sil liadarealicé mi visita a la Laguna
a í) kilómetros al Noreste dé Luxpan,
\ eracru/.. Limita al Norte con la Sierra

ríe Ocontepec; al Sur, con la. Sierra ríe
Papa.nl la; y al Poniente, con la Sierra
Madre Oriental Alargaría y paralela a
la línea ríe la costa,,la Laguna tiene una
longitud de 10.6 kilómetros y 2.7 kiló
metros dé ancho, cerraría hacia el Gollb

ríe México por una barrera arenosa.
Quedé impresionarío por las tres

enormes chimeneas, cada una ríe 120

metros fie ¡tilura y 5.5 metros ríé d¡¡'inir
tro ríe la Termoeléctrica "Aríolfo López
Mateos"ele la Comisión iéríeral ríe Hice

tricidarí, que desde el 30 de junio de
1991 lian estado generando en prome
dio 200,000 ton anuales de emisiones

contaminantes ricas en bióxido1 y trióxi
do ríe azufre, óxiríos nitrosos, monóxirío
y bióxido ríe carbono, ríioxinas y fura
nos y panículas suspendidas (PM2.5 y
PM10) por la quema ríe combustóleo
sucio que lesiiminisíra Petróleos Mexi
canos con un mínimo ríe 35,000 parles
por millón ríe azufre. Eslías emisiones al
contacto con el vapor ríe agua emanado
fie los enfriadores generan la lluvia aci
da (ácido sulfúrico y ácido nítrico). Se
gún el reporte ríe 2004 ríe la Comisión
fié Cooperación Ambiental fiel Tratado
de Libre Comercio ríe América del Nor
te, emite anualmente 6,032 ion PM2.5.
14,982 lon/N02 y 8,277 lon/PMlO.
Estás emisiones tóxicas, aunadas a

las aguas residuales calientes que si
guen sien fio vertidas a la Laguna con
cloro, arsénico, cianuro, cobre, mer

curio, níquel, mercurio, cinc, plomo y
cadmio (de acuerdo con reportes de
muéstreos y análisis realizados por
Laboratorios y Suministros industria
les. S.A. de C.V. en lebrero de 2(108} han

fiado como resultado la reducción fié
las actividades pesqueras ríe cient os fie
pescaf lores, quienes ési uvieron vivien
do ríe la extracción ríe 15,000 toneladas

anúales de camarón, ostión, robalo y
lebrancha en los años 70's, pero que en
el año 2004 ya solamente extraían 500
toneladas anuales. También, constaté
que 70 hectáreas de manglar aledañas
á la leí nioelécii ¡ca eran restos ríe ma
dera quemada.

1.1 25 ríe noviembre ríe 2010, ríeri

vado riel juicio ordinario civil 4/2005,
el juzgado Séptimo ríe Distrito en V'e
racruz, cuya titular era la juez l'mma
Villagómez, condenó a la (3F1 a lomar
las medirías; necesarias para la restau
ración integral del ecosistema ríe la La
guna ríe Tampamachoco con el pago ríe
1,580 millones ríe pesos. A 12 años ríe la
semencia, la empresa paraestatal qué
lirada, ineficiente y altamente contami
nante Comisión Federal ríe i'leciriddad
sigue sin aportar estos recursos para la
re mediación.
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México ante la aprobación y publicación
de los Instrumentos Internacionales

12 (ternero dé 1092, Carlos
Salinas fie Gortari publicó
la «,Ley >obre la ( delira
c.ión de 11 alados». Ésta
prevé que los «traiadoss
so» el convenio regido por
el derecho ¡nielnacional

público, celebrado por escrito mire él
Gobierno de los lisiados Unidos Mexi

canos y uno o varios sujetos de Derecho
Internacional Público, ya sea que para su
aplicación requiera o no la celebración
de acuerdos en materias específicas,
cualquiera qué sea su denominación,
mediante el cual los Estados Unidos
Mexicanos asumen compromisos,Ade
más, establece que de conformidad la
Constitución los tratados deberán ser
aprobados por el Senado y serán Ley
Suprema dé tocia la Unión cuando es
tén fie acuerdo con la misma. Por otro

lado, de la lectura de la «Ley del Diario
Oficial fie la federación y Gacetas Gu
bernamenlales» de Miguel de la Madrid
H., se puede interpretar que, para qué
un tratado internacional sea aplicado y
debidamente observado til México sé

debe publicar en el Diario Oficial de la
Ledéfación (DQF).

El Sistema de Información Legislativa
de IaSEGOB reporta los instrumentos in
ternacionales presentados, aprobados y
publicados én el DOL fie los últimos cua
l ro presidentes. An te está información, va
le la pena destacar que, con Vicente Fox
Quesada, del 1 de diciembre de 2000 al
30 de noviembre de 200ti. se aprobaron
y publicaron en el DOL 193 instrumentos
internacionales (94.15%); quedaron pen
dientesén Comisiones del Senado, cuatro
(1.95%); cotí dictamen, uno (0.94%); y fue
ron desechados, siete (3.41%).

Con Lelipe Caklerón Hinojosa, fiel I
de fliciembre fie 2006 al30 de noviembre

fié 2012, se aprobaron y publicaron en el
DOL 164 instrumentos internacionales

(98.80%); quedó pendiente én Comisiones
del Senado, uno (0.60%); con dictamen,
uno (0.60%); y no se reportan instrumen
tos internacionales desechados.

I.n el periodo de Enrique Pena Nieto,
del I de diciembre; de 2012 al 30 de no
viembre fie 2018, se aprobaron y publi

caron en el DOL 131 (93.57%); quedaron
pendientes en Comisiones fiel Senado,
9 (6.43%); y no Sé reportan instrumen
tos internacionales con dictamen ni
desechados.

Linalmente, con Andrés Manuel López
Obrador, del I ded ¡cien ibre de 201 Salías
ta el 26 fie abril fiel 2022, se reportan como
aprobados y publicados en él DOL 24 ins
trumentos internacionales (72.73%); como
pendientes en Comisiones del Senado, 9
(27,27%); y tampoco Se reportan instru
mentos con dictamen ni desechados.

Vine esio.se puede aiKeri ir que Confor
me avanza el tiempo cada voz es menor el
número dé instrumentos internacionales
aprobados y publicados en el DOL Sin
embargo, ante él cúmulo de éstos, vale la
pena reflexionar sobre lo que implica su
debida observancia én nuestro país, más
allá de su publicación. Habrá que estar al
pendiente de como han caminado y cuá
les serán los nuevos instrumentos inter
nacionales que se adopten.
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No es
desinterés, no
hay condiciones

Nunca imaginó Masiel Mexia Medina
que, conforme a lo tenía planeado,
regresaría a su i ierra, (> i tasave, Si t ia
loa. solo que no serían unos días fie
descanso; lo haría en un ataúd por
haber perdido la vida de una forma
aberrante.

La médico anestesióloga riel IMSS de 38 años de
edad, prestaba sus servicios desde hace un año en
el HospitalRural fiel IMSS en San J uanito, una loca
lidad. enclavada en una parte de la convulsionada
Sierra Tarahumará, donde la violencia no para y pesé
al poco tiempo, era muy querida por la población
del lugar.

Este hecho pone en evidencia que de entrada, la
sil nación que enfrenta el sistema de salud en México
se traduce en poca o nula cobertura en las zonas ru
rales como producto de la violencia, la marginación
y los bajos salarios que se ofrecen para, el personal
médico. Esto, sin olvidar que Ja mayoría de las veces
dichas zonas marginadas no cuentan con infiaes
minina para que los médicos puedan realizar su
labor cotí eficiencia y en óptimas .condiciones.

El pasado mas de mayo, la propia Secretaría de
Salud reportó que luego fié emitir la convocatoria
para ocupar plazas, en I otal se registraron 10 mil 920
aspirantes a obtener iiná, pero 57%, alrededor de
6 mil 229, no acudió a su cita de seguimiento, lo
que obedeció a que la mayoría de las vacantes se
encuentran en estados con altos índices de pobreza
y, en la mayoría de los casos con elevada incidencia

delictiva, de acuerdo con cifras oficiales y desafor
I uñadamente, el asesinato fie Massiel Mexifl viene a
comprobar esta dura realidad.

Así que la secretaría ele Salud, que encabeza Jor
ge Alcocer \ arela, no puede decir que los médicos
no respondieren a dicha convocatoria porque hay
desinterés para irse a laborar a lugares remotos del
país; más bien lo que no hay son condiciones, por
ello, no solo quienes concursaron, demandan que
esia sil nación se mejore y serían las autoridades las
encargadas fie ello.

El asunto de contratar a médicos cubanos para
cu briiesias plazas, se lia quedado en lina especie fie
impasse que por el momento, no sería conveniente
mover

Por otra parte, luego fiel asesinato fie la docto
ra Massiel, los nueve médicos que irían a hacer su
servicio social en el Hospital Rural de San Juanillo,
fe hicieron llegar a Luis Carlos Hinojos Gallardo, di
rector de la Facultad de Medicina.deJa Universidad
Autónoma fie Chihuahua (l \( II). una carta en la
que demandaron seguridad y sér retibicádos en
otras plazas para no poner en riesgo su integridad.

Ahora y después de éste doloso crimen, un buen
porcentaje de la población se ha quedarlo yasin un
servicio más que necesario, indispensable Como lo
es el acceso a Ja salud, porque dicho Hospital Rural
del IMSS, cu bría a varias com unidades del m unicipio
de Bocoyna.

»Periodista morcora@gmail.com
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1NE y control:
orígenes remotos

Ante la inminencia de la apertura del Parla
mento Abierto sobre la Reforma Electoral,
creo que hay que asomarse ron serenidad
a algunas lecciones que en la materia nos
da el año de 1946. Y éS qué resulta que la
centralización o "nacionalización" electoral

no es nueva y no me refiero a 2014.
La Ley para la Elección de Poderes Federales de 1918 contaba

para entonces con 28 años de antigüedad. Disponía un sistema
electoral que dividía la República en distritos electorales y orde
naba lbrmar lisí® electorales pernianentespor distrito. Dichas
Matas debían contener el nombre completo de los electores,su
estado civil, profesión, si sabían leer y escribir y su domicilio;
la sección y el distrito respectivos y el nombre del municipio
\ del Fsiario.

Para formar esas listas, funcionarían 3 clases de Consejos:
los ( onsejos de I.isias Electorales, los Consejos Municipales y
los Consejos Distritales, todos controlados política y adminis
trativamente por los Presidentes Municipales. Sobresalían los
Consejos Distritales, preSif lirios personalmente por los alcaldes,
mientras que los Municipales eran encabezados por el Sínriico
riel Ayuntamiento. Encima, los Gobernadores publicaban, en
oct ubre riel año anterior a la elección, la división territorial de
la entidari en distritos electorales.

En noviembre del año anterior a la elección, los Ayunta
mientos riiviriían su municipaliriari en seccionas electorales

y en junio: 1. Publicaban la lista electoral fie su jurisdicción,
expresando el número de casillas, su ubicación y nombraban
un "instalador" por cada una; 2. Publicaban avisos de "quedar
abiertos los registros fíe canriiriat uras a Diputarlos, Senadores
y Presidente de la República"; 3. En!regaban a los Consejos las
credenciales que se debían entregara los electores en número
igual al de ios registrados "más un ."><)".• para reponer las qué
se extravíen!

A inicial iva aprobada fiel Présiriente Ávila Camacho, el 7 rié
enero de 1946 se promulgó la Ley Electoral Federal queabrogó
la ley de 1918. En ella, encontramos la expresión original fie un
proceso política"fecleralizarior'en la materia, pues dicha norma
buscaba, expresamente, arrebatarle el Control fie los procesos
elect orales a actores políticos regionales.

En el debate parlamentario, el dictamen rie las Comisiones
Unidas de Puní os Const il ucionales y rie Gobernación fie la Cá
mara fie Diputarlos fiel 18 de diciembre rie 19+5 argumentó
ante el pleno: "La finalirlari más destacada ... es la de sustituir
a las aut.oririariés municipales en el manejo rie las funciones
relativas... riel proceso electoral... que han sirio los principales
acusarlos en la práctica viciosa flelá ley vigente, al no mantener
ya S su alcancé la iniciativa (el control) en el proceso electoral,
no pueden riesvirt liarla para fines sectarios..'! Con grandes in
novaciones, como órganosconsifteraf los antecedentes remotos
fiel 11E y de la Comisión Nacional rie Vigilancia riel Padrón
Electoral, la norma fue aprobada el 22 fie diciembre de 1945
Le cuento más el mart es.
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Peña Nieto ante el
tribunal de la verdad
Los tiempos políticos parecen ace

lerarse y para ios actores políticos
parece fundamental poner sobre
la mesa los temas que serán parte
de la discusión central durante el
proceso electoral de2024. De esta
forma se pueden leer los sucesos

ocurridos durante eswisemana en donde la l 11

informó que el expresidente Peña Nieto se en
cuentra bajo investigación.

El caso riel expresidente Peña Nieto robó re
flectores, el til ularde la HE Pablo (lóme/. utilizó
eí espacio déla mañanera para informar que la
unidad a su cargo hizo una investigación sobre
los ingresos de Peña Nieto que lo podrían llevar
a ser acusado por presuntas operaciones con
recursos de procedencia ilícita. La Unidad de
Inteligencia Financiera detectó que Peña Nieto
recibió más de26 millones fie pesos vía trans
ferencias internacionales; además fie tener

"vínculos cooperamos" con dos empresas con
presuntas irregularidades fiscales.

Parte del Sello de la 4T primero ventilaren
las mañaneras las investigaciones en curso para
que desde él máximo tribunal de la "verdad"
se juzgue a los implicados y ya posteriormente
el expediente se deriva a la FGR para que haga
la investigación correspondiente. Como nada
puede esiar exento de polém¡ra. Ja controvérsia

surgió cuantío el ex titular de la l.ll Santiago
Nieto informó a través de su cuenta de I vvii
ter que la investigación la inició en 2019 y no
Pablo Gómez, con lo que sugiere que Gómez
intentadarSe todo el crédito por un trabajo qué
es suyo. Santiago Nieto se jacta de ser quien
"rompió" con el esquema con el que operaba
la UDS subordinada al "modelo de corrupción
neoliberal".

Según Pablo Gómez, la investigación se ini
cii'ien 2021 cuando asumió el caigo, déspués de
que Sant iago Niel o se vio obligatlo a reu unciar
por celebrar su ostentosa .boda en Guatemala,
lo que un fue del agrado del régimen, pero so
bre torio fié López Obrarior que presume como
sello de su gobierno la '"austeridad republicana",.

I na pregunta que debe de hacerse es ¿por
qué hasta este momento se presenta la denun
cia ante la Fiscalía, si el expediente ya Sé tenía
armario?, ¿no se debió fie entregar de manera
oporl una la información a la FGR?, uno de los
f los funcionarios no está informanflo fie mane
ra precisa sobre el comienzo ríe la investigación,
Nieto o Gómez, la controversia no rieja lugar
rlurias.de que se pretende darle un uso político
al caso.

Lo queseguramenle muestra queel régimen
sacará a la luz expedientes de personajes con
forme se acerquen elecciones claveeomo la del
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Estado rie Jíléxico o la presidencial. Además,
ha brá que ver si en los hechos se sostienen las
pruebasqüe presenta la UlE basadas en las de
claraciones fie un personaje polémico como
lo es Emilio Lozoya, que intentó involucrar a
otros políticos del Séxénio fie Peña Nieto sin
que hasta el momento haya detenidos.

también hay que analizar laS declaraciones
fiel propio Santiago Nieto que pone en el cen
tro el tema de las ideologías, señalando como
punto central la corrupción neoliberal. Nieto
parece ignorar queen los:populismos también
hay corrupción, el adecuado funcionamiento
fie las inslilliciones no depende de ideologías,
depende rie buenos equipos rie trabajo, fie un
buen diseño inslil ucioilaly de la fuerza jurídica
para poder act uar. Además, el propio Santiago
Nieto se ha visto envuelto en la polémica, se
encuentra bajo investigación por parte rie la
FGR por enriquecimiento ilícito, también ha
sido acusado fie extorsionar empresas debido
al gran poder que concentró en la UIE

En el caso fie Pablo Gómez, resulta poco
creíble la versión de que un lapso tan corlo de
tiempo el b¡soño titular rie la tji'F integró un

expediente, tomando en cuenta que su área de
expel í ¡se está en el ámbito electoral. Respecto
a Peña Nieto el terna central es hasta donde

realmente hay voluntad para hacer justicia y
no simplemente usar el caso como una estra
tegia para amedrentar al grupo Atlacomulco e
impedir que operen en la elección riel Estado
fie México: La cant ¡dad por la que se le invest iga
a Peña parece mínima si se comparan los casos
de la estafa maestra o deOdebrecht.

Es un hecho quese debe decastigar a todo
servidor público que haga un uso inadecuado
fie los recursos a su cargo, la mayor promesa
fie la 4T ha sido la lucha contra la corrupción
y sin embargo se ha quedado corta, no solo no
lia luchado contra la corrupción, ha sido omisa
en Su combate con los suyos, casos como el fiel
secretario paríicular riel presidente desviando
recursos destinados a los damnificados riel sis
mo de 2017 o que su secretaria rie Educación
le quite el 10 por ciento de sus salarios a los
trabajadores de un ayuntamiento para, desti
narlo a campañas electorales, obligan a revisar
en donde se encuentra el compromiso fie éste
gobierno con la justicia y con la honestidad.
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Día Cero

EPN, la UIF y la
era de Pablo Gómez

Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

El gobierno actual comenzó bajo una
consigna que se volvió clave en el
desarrollo del discurso del presi

dente Andrés Manuel López Obrador: la lu
cha contra la corrupción, la impunidad, y la
posibilidad de hacer pagar por sus actos del
pasado a la vieja clase política que fue dejaba
de lado, en la sucesión política que significó
el inicio de lo que hoy es la 4T

En ese sentido, con el inició del gobierno
México experimentó una serie de transfor
maciones importantes en sus instituciones
para la administración de justicia y el estado
de derecho. Entre estos destacó la transición
del modelo de la Procuraduría General de

Justicia de la República, a! modelo de Fiscalía,
con el fin de dar a esta institución autonomía

respecto de los poderes ejecutivo, legislativo
y judicial. En segundo lugar, se priorizó dar a
la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) un
papel trascendental en el marco de la lucha
contra el crimen y la corrupción en el país.

Sobre la FGR, poco queda decir en torno
al desempeñó que ha tenido hasta el día de
hoy. La institución ha brillado más por las po
lémicas de su titular Alejandro Gertz Mañero,
quien ha sido acusado de utilizar su posición
de poder político para intereses personales
en conflictos como el litigio contra su cuña
da Alejandra Cuevas, sus controversias con
una institución con la que se vinculó laboral
mente, como la Universidad de las Américas
de Puebla (UDLAP) o la filtración de sus po
lémicos audios con el Ministro Alberto Pérez

Dayán, para utilizar su posición de poder

en aras del beneficio personal. Sobre la UIR
podemos decir que esta institución inició la
administración del Gobierno Federal con un

protagonismo nunca visto. Y en poco tiem
po Santiago Nieto se volvió una pieza clave
de la 4T, que parecía utilizar un modelo más
sofisticado para combatir la delincuencia y
la corrupción gubernamental, que jamás se
había visto.

Relacionado con delitos financieros y la
vado de activos, tan solo durante el período
20192021, la UIFtomó un rol importante en
una nueva estrategia de combate al crimen
organizado, bajo el mandato de Santiago
Nieto. Quien, a través de esta institución,
congeló 17,278 cuentas asociadas a 12 cár
teles de la droga en México. La estrategia
parecía innovadora, y la serie de duros gol
pes contra organizaciones criminales como
el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG),
la UniónTepito o el Cártel de Santa Rosa de
Lima, parecían mostrar que se cambiaría la
forma de aplicar la justicia en México, con
el apoyo de este organismo. Sin embargo,
con la salida de Santiago Nieto en noviem
bre de 2021, la lucha contra el lavado de
dinero por parte del Gobierno Federal pare
ció haberse desdibujado.

De esta forma, sorprendió a muchos que
el pasado 8 de julio Pablo Gómez, el sucesor
de Nieto, indicará que "la UIF no atacaba la
corrupción, sino que era parte de ella" ha
ciendo alusión a la gestión de su predecesor.
Acompañado de esto vino la presentación de
la cifra del procesamiento de 115 mil opera
ciones inusuales por la institución, de enero
a mayo, cifra que duplica las atendidas por el
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Pablo Gómez, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera.

organismo el año pasado. Por último, está el
caso de los expedientes de investigación en
torno a personajes como el expresidente En
rique Peña Nieto y el actual líder nacional del
PRI, Alito Moreno, a ¡a FGR 2 días después.

El último tema, acompañado de la apari
ción incendiaria de Gómez trae varios cues

tionamientos. ¿Por qué tardó 8 meses el ac
tual titular de la UIF en aparecer como actor
de relevancia de la 4T? ¿Porqué presentar
una carpeta de investigación, con tanto tras
fondo político, como carta de presentación
para hacerse notar? En sus inicios, el nom
bramiento de Gómez para una institución
tan especializada sorprendió a muchos. Y
la experiencia que dejó la era de Santiago
Nieto, al frente de ella, es su capacidad de
posicionamiento político.

Del mismo modo, la promesa de iniciar
una investigación contra EPN suena a una
promesa vacía. Una treta que puede tener
resultados más mediáticos que concretos. En

un país, acostumbrado a utilizar el aparato de
procuración de justicia, para fines políticos,
esta acción nos deja más dudas que certezas.
Ahí están casos como el de Joaquín Fernán
dez Galicia, Raúl Salinas de Gortari, Elba Es
ther Gordillo, Juan Collado, Emilio Lozoya, y
un largo etcétera.

De Gómez podemos deducir que es me
jor político, que técnico especializado en
lavado de dinero y delitos financieros. Su
experiencia legislativa lo demuestran. Tam
bién, su rivalidad política, encuentros y des
encuentros con López Obrador, con el que
compitió, incluso, en el 2000, por la jefatura
de gobierno del Distrito Federal.

¿La era Gómez al frente de la UIF nos
traerá un posicionamiento de esta institución
para combatir los delitos financieros o será
nuevamente un trampolín para aspiraciones
personales? Como siempre, la respuesta es
una moneda al aire.

*Tw¡tter: travelerjm
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Tras la puerta del poder
La visita que no debió ser

Por Roberto Vizcaíno*

Eri verdad tenían que verse personal
¿mente Joe Biden y Andrés Manuel

López Obrador?
¿Para qué si ninguno de los dos tiene la

menor empatia con el otro?
Ambos tienen una visión de la vida, de

la política, de su momento, de uno y otro no
opuesta, sino absolutamente distinta.

Además, hablan idiomas diferentes. Sim
plemente no se comunican. Ni tienen interés
en hacerlo. Uno y otro necesitan de intérpre
tes. Así el encuentro en Washington el mar
tes fue no un fracaso. Simplemente no tenía
nada que decirse.

AMLO y doña Beatriz fueron dejados
fuera de la Casa Blair, a donde se hospeda
a presidentes amigos; no fueron recibidos
por Biden y su esposa a las puertas de la
Casa Blanca, sino por el Jefe del Protocolo.
Luego de una inútil conversación en el Salón
Oval, no fueron invitados a un brunch en los
jardines de la Casa Blanca como suele ocurrir
en este tipo de visitas; y con eso se dio por
concluido el encuentro con AMLO ya que lue
go Biden salió a un viaje por Medio Oriente y
dejó al mexicano en segundas manos.

Hay que decirlo. Para Joe Biden AMLO fue
un enfado. Para AMLO Biden fue apenas una
nueva oportunidad para enviarle un mensaje
a sus chairos y simpatizantes nacionales.

La profunda problemática bilateral la in
seguridad que plantea México a inversiones
de EU, aITMEC, a turistas y ciudadanos nor
teamericanos, a su frontera sur; el amplio y
profundo tema migratorio que viven ambos
países; la amenaza a ¡a democracia que plan
tea una crisis de gobernabilidad en México
por los embates del Presidente mexicano
que ataca y debilita todos los días a medios
informativos, periodistas, partidos políticos,
instituciones electorales, empresarios, em
presas, etc etc no fue siquiera planteada en
ese encuentro.

La rala visita del tabasqueño y su espo
sa no dio más que para un rápido desayuno
ham and eggs con la vicepresidenta Kamala
Harris y un encuentro de una hora en el des
pacho Oval de Biden, quien se burló abierta
mente de las lentitudes de López Obrador al
comentar su sorpresa de ver que una repor
tera grabó sin parpadear ni mover su celular
los 40 minutos del muy pausado discurso del
mandatario mexicano.

Al bromear con la reportera el demó
crata estaba burlándose de las lentitudes

de AMLO. Al final de la visita, la nada. Cero
resultados y alcances.

¿Verse? ¿Cómo para qué...? Ni para bus
car responsables de eso.

CON O SIN AUTO, LA ALIANZA VA: MARKO
CORTES

Luego de que Ricardo Monreal reveló
que alguien de la Alianza Va por México in
tegrada por PAN, PRI y PRD lo buscó frente
a la posibilidad de que se salga de More
na, Marko Cortés presidente del PAN aclaró
que para el zacatecano no hay puertas abier
tas en esa alianza.

Frente a la creciente campaña de Estado
que vive Alejandro Moreno, líder nacional del
PRI, indicó que con él o sin él la Alianza Va por
México continuará unida y adelante.

El futuro de la Alianza, explicó el líder pa
nista, no sólo tiene que ver con los comicios
del 2023 y 2024 sino con otras muchas bata
llas por dar, como es la defensa de! INE y en
contra de la militarización del país.

Respecto del caso de "Alito", sintetizó:
en este asunto "el respeto al partido ajeno es
la paz'' En cuanto a Monreal, explicó que el
PAN y la coaliciónVa por México aceptarían a
quienes busquen corregir el rumbo del país,
pero no a quienes buscan acomodo por in
tereses políticos personales como sería evi
dentemente lo de Ricardo Monreal.

Al igual que Alejandro Moreno en el
PRI, Marko Cortes enfrenta reclamos inter
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nos en su partido de renuncia para renovar
dirigencias. El michoacano afirma como
"Alito" que sí, que cómo no, que él está
abierto a escuchar a todos, pero que para
irse se requiere de cumplir mandatos lega
les, tiempos, y un amplísimo consenso in
terno y de una mayoría calificada.

"Estamos escuchando a la militancia en

este momento, estamos en ese proceso y
como he dicho, estamos en la apertura de
dialogar este y los demás temas que sean
buenos para el partido o que haya que sean
buenos y con esa apertura estaremos abier
tos a dialogarlos todos? concluyó,

O sea, como "Alito", Marko les dice a los
suyos: "tome chango su banana".

BARBOSA Y ARMENTA LE REVIRAN A MIER

Hace unos días lo consignamos aquí el
líder de ¡os diputados federales de Morena
el expriísta Ignacio Mier presentó denuncia
ante la FGR contra Miguel Barbosa, gober
nador de Puebla; Santiago Nieto, extitular de
la UIF y contra su primo Alejandro Armenta
Mier, presidente de la Comisión de Hacienda
en el Senado.

Los acusar de filtrar una indagatoria de la
UIF que lo involucra en una red de fraude y

lavado de dinero por su asociación con Artu
ro Rueda en el Diario Cambio de Puebla. Rue

da está preso por intentar extorsionar al priís
ta Jorge Estefan Chidiac.

Barbosa salió pronto a responderle Mier.
De entrada, dijo que el coordinador de dipu
tados de morena busca ser gobernador de
Puebla a pesar de que carga toda una serie
de juicios por corruptelas que debiera aclarar.

Armenta dijo por su parte que analiza
contra demandar a Mier por violencia polí
tica. Y al igual que el gobernador de Puebla,
exhortó a Mier acudir primero a los tribuna
les donde se ventilan los juicios en su contra
para aclarar lo que tenga que aclarar de lo
que se le imputa.

Para nadie en Puebla, y en Morena, es un
secreto que la querella de Ignacio Mier un
protegido de Mario Delgado líder formal de
Morena, contra el gobernador Barbosa y
contra el senador Armenta tiene que ver con
el hecho de que el senador es el que presenta
mayores apoyos para ser el próximo gober
nador en ese estado.

Así se simple.
* rvizcainoa@gmail.com /Twitter: @_Viz

caino / Facebook / https://www.facebook.
com/rvizcainoa
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Aquí en el Congreso El Independiente
Hoy Edomex: Zepeda,
Del Moral y Delfina

Por José Antonio Chávez*

En Movimiento Ciudadano, su líder

nacional, Dante Delgado está con
vencido de respetar los estatutos del

partido y hoy por hoy no ir en alianza con los
opositores del PAN, PRI y PRD,

Es un grito de todo pulmón de los panis
tas y priistas de Marko Cortés y Alejandro
Moreno "Alito" de la urgencia que Movi
miento Ciudadano se agregue a esa alianza
o bloque para enfrenta, primero en el 2023
el Estado de México y Coahuila y posterior la
Presidencia de México en 2024,

Saben que si el partido naranja no se
agrega la votación se puede terciar y en con
secuencia favorecer a Morena. Sin embargo,
los números de! partido de Dante es que a
su inminente candidato al Estado de México,
Juan Zepeda le da para dar la pelea.

Basta recordar que en ¡as elecciones del
2016 cuando Alfredo del Mazo ganó el Estado
de México con dos millones 200 mil votos,
más menos, Juan Zepeda fue la revelación
como el "RockStar" en ese entonces encabe

zó por el PRD y logró más de un millón de
votos y Delfina Gómez de Morena un millón
800 mil, en esa proporción, mientras que la
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panista Josefina Vázquez Mota unos 650 mil
votos. Hoy el escenario para la disputa de
esa entidad con ¡a mayor población del país,
unos 16 millones, Morena perfila a Delfina
Gómez y en el PRI suena Alejandra del Moral
y la diputada Ana Lilia Herrera, mientras que
en MC, Juan Zepeda. Ahí estará, sin duda la
figura que sucederá Del Mazo.

Zepeda se ha consolidado como un per
sonaje con tablas políticas, hoy como sena
dor de Movimiento Ciudadano se ha conver

tido en un importante activo para su partido
con grandes posibilidades de competir por la
sucesión gubernamental.

Esa base de Dante Delgado le fortalece
afianzar ir solos en el 2023 en la búsqueda
de alcanzar ¡a tercera gubernatura de movi
miento naranja, la primera fue Jalisco con
Enrique Alfaro y 2, Nuevo León con Samuel
García.

En los números de Movimiento Ciuda

dano, Dante Delgado presume que hoy go
biernan incluso las capitales de esos estados
con el presidencial, Luis Donaldo Colosio
en Monterrey, mientras en Guadalajara con
Alberto Rojo. En Mérida con su candidato
Elíseo Fernández estuvieron a puntos de ga
narle la gubernatura a la morenista, Layda
Sansores que logró 139 mil votos contra el
de MC 134 mil.

Esas cifras registraron un crecimiento del
partido naranja de forma extraordinario toda
vez que en el sureste no tenía presencia. Yu
catán comienza la misma fórmula comanda

dos con la ex priista Ivonne Ortega.
En consecuencia, para el estado de Méxi

co Dante Delgado sigue firme que no se alia
ran con ninguna otra fuerza política y busca
ran dar la pelea hoy con Juan Zepeda.

Sin embargo, para los opositores no todo
está perdido, saben que son tiempos de ne
gociar y saben que tienen hasta la mitad de
diciembre para registrar si logran la alianza,
esa fecha será fatal electoralmente para co
nocer, ahora si el 2023 Movimiento Ciudada
no se adhiere a ese bloque contra el partido
del Presidente que sería el laboratorio rumbo
al 2024 porque para nadie es secreto que la
Presidencia de México es su objetivo.

SI SE VA MONREAL PIERDE MORENA
MAYORÍA

En Palacio Nacional se prendieron focos
rojos con las declaraciones del líder del Se
nado, Ricardo Monreal que no se va a re
gistrar si Morena y su líder Mario Delgado
quieren imponer como método de selección
las encuestas.

Desde luego que Monreal sabe que son
una falsedad que solo sirve de instrumento
para legitimar el famoso dedazo.

Bueno, el gran riesgo que ven en Palacio
Nacional es la salida de Monreal de ese parti
do y, en consecuencia una desbandada en la
bancada que de senadores que afectaría, sin
duda la mayoría que hoy gozan los morenos.

Si Monreal decide, entonces salir del par
tido, al menos hay de doce a 15 legisladores
que sin duda lo seguirían y con esa cifra le
darían la mayoría a la oposición.

Los más felices los panistas y priis
tas, además de Movimiento Ciudadano y
de pilón los perredistas de Miguel Angel
Mancera. Naturalmente que eso sería un
golpe mayúsculo para el Presidente. Esa
es la preocupación,

* Jachavez77@yahoo.com

El IndependienteFecha: 14/07/2022
Página: 14

Area cm2: 321

2 / 2

Columnas Políticas

José Antonio Chávez

Costo: 17,439

Página 8 de 28



Ultima Instancia

La soberanía del Estado mexicano
Por Carlos Angulo Parra*

Han corrido ríos de tinta en la redac

ción de los discursos de los políti
cos mexicanos. Como que existe

un complejo de inferioridad en ellos, que aún
consideran a la soberanía como una especie
de objetivo no logrado. Principalmente los
políticos del PRI llevaban y traían ese con
cepto como si se tuviera que estar luchando
constantemente para obtenerlo. Como si
México fuere constantemente asechado por
potencias extranjeras para tomar al país por
asalto e imponerse a la fuerza a los mexica
nos. Como si viviéramos en el Siglo XIX y
Napoleón III aún viviera, y los gringos quis
ieran tomarnos por asalto.

Ahora, nuestro presidente de la República
quien tiene profundas raigambres priistas, ha
retornado con esa narrativa o discurso políti
co. Constantemente dice que "México no es
tierra de conquista''

Pero, qué es eso de la "soberanía'' La
ciencia política la define de muchas formas,
pero una de las que más me gustan es la que
la Maestra Doña Aurora Arnáez nos dio en la

universidad, que es como "la facultad de de
cidir en última instancia al no haber norma

que aplicar al caso concreto''
Sin ponernos a hacer una disertación am

plia del concepto, que tiene múltiples defin
iciones. La soberanía se reduce a "hacer lo

que se desee? que, en términos de la teoría
del Estado moderno, y conforme a nuestra

Constitución, esa facultad reside "original
mente en el pueblo''

El "pueblo? como concepto esencial del
Estado, es la población que reside en un de
terminado territorio que se rige por leyes co
munes y tiene un gobierno que se controla
y despliega sus facultades por dichas leyes.
El pueblo, conforme a nuestro sistema de
Derecho, pasa su soberanía a la Constitución,
y los Poderes de la Unión comparten esa so
beranía conforme corresponde a la división
de poderes establecida en la propia Consti
tución, que es la máxima norma, conjuntam
ente con los tratados internacionales de los

que México es parte, para regir los destinos
del país en última instancia.

Ahora bien, el Estado para ejercer su
fuerza y autoridad soberana otorgada por
la Constitución, tiene el monopolio de la
fuerza pública, para hacer cumplir sus de
signios soberanos.

Ahora bien, en México nos encontramos
inmersos en una gran anomalía, consistente
en que el Ejecutivo federal, es decir, el pres
idente de la República, en una distorsionada
interpretación de sus deberes constituciona
les, ha decidido, literalmente, cederle sober
anía, a múltiples grupos delincuenciales con
su absurda política de "abrazos y no bala
zos? permitiendo que estas personas delin
cuentes, se apoderen de grandes extensiones
del territorio nacional, para imponer sus
normas no formales ni establecidas por pro
cesos legislativos, sino por su "soberana vol
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untad? a partir de las cuales cobran impues
tos (derechos de piso y cuotas de extorción),
imponen sanciones por su incumplimiento, a
través de masacres, lesiones, incendios y de
strucción de propiedad, establecen cuotas de
producción en exportaciones de manufactur
as o de productos agrícolas y hasta solicitan
"derechos de pernada? violando a mujeres
de forma impune.

Es decir, la tan llevada y traída "sober
anía nacional? es violada constantemente
por el propio presidente de la República,
sin que haya una autoridad superior que le
exija responsabilidad.

Nuestra soberanía nacional está siendo

vulnerada desde el interior, no por extra
ños enemigos que "osan profanar con sus
plantas nuestro suelo? sino por mexicanos
que han arrebatado al Estado la soberanía

nacional, ante el llamado presidencial de
hacer que caigan los brazos de "cumplir y
hacer cumplir la ley? Lo peor de todo es que
los mexicanos no le demandamos enérgica
mente su cumplimiento.

Este pasado domingo, la iglesia Católica,
nos ha dado el ejemplo a los mexicanos, con
sus homilías, de demandar el cumplimien
to de la Constitución al Ejecutivo federal.
Debemos hacer eco a ese llamado saliendo

a las calles para exigirle al presidente la re
cuperación de nuestra soberanía, y hacerle
un exhorto al Ejército Mexicano a que tome
en sus manos su recuperación, porque este
problema ha pasado de ser de índole de se
guridad pública a un asunto de la más im
portante relevancia, que se ha tornado en un
caso de Seguridad Nacional.

* @CarlosAnguloP
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Libros de ayer y hoy
ANIMALES. Debe de haber más protección
PorTeresa Gil*

El control de las especies animales de
exhibición a lo mejor es muy rala en
el país o simplemente se deja a la

libre o con pocas exigencias, el que alguien
pueda poner un parque, un zoológico o lo
que sea que se nutra de animales. La alegre
historia que hizo respirar a muchos sobre el
fin de la explotación animal en ios circos, en
realidad dio la vuelta y están ahora sujetos a
la misma situación, sin la ventaja de que les
aplaudan. Lo que ha sucedido con el santua
rio Black JaguarWhiteTiger, que tenía dece
nas de animales, de jungla incluidos, como un
negocio particular, exhibe el destino de estos
seres sujetos al vaivén de los negocios. Por lo
que se ha publicado había 177 animales de
diferentes especies, leones, monos, perros y
hasta burros. Caso curioso el de estos últimos

porque su propia descripción ya superada
desde Esopo, presenta a un animal tirando a
doméstico, sin grandes méritos para exhibi
ción, como no sea por sus enormes orejas,
según los que hablan de ellos, pero que es
en este momento una especie en peligro de
extinción. Los animales están en poder de la
Dirección General de Zoológicos y Vida silves
tre que los repartirá en diferentes zoológicos
del país. Pero la situación evidencia no solo lo
difícil que es mantener animales en encierro
por lo caro que cuesta mantenerlos y la irres
ponsabilidad de los que concentran especies,
sin prever lo que puede pasar.

LA DEPREDACIÓN DE LA SELVAS,
AMENAZA A MILLONES DE ANIMALES

Si se consultan datos, se descubre que
en el mundo no son tantos los zoológicos o
parques públicos de animales. Se menciona a
veces la cifra de mil 500 y a Alemania como la
que más tiene. La formalidad y el gasto que
ello significa quizá es lo que detiene su crea
ción. Pero muchos de los animales que pasa
ron a ser enclaustrados lejos de su hábitat, no
podrían regresar por la devastación que ha
hecho el ser humano, con la extensión de las
ciudades previa a la destrucción de selvas y
bosques. En México no hay muchos zoológi
cos o quizá algunos pequeños como muestra
rios de ciertas especies. En la CDMX el rey es
Chapultepec, el monte de los grillos, creado
en 1924, que tiene un enclaustramiento de
1930 animales de 250 especies. Otro que se
menciona y en el que se puede recorrer en au
tomóvil en medio de las especies que pasean
por los terrenos, es el Africam de Puebla. Su
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creador un capitán murió después de la agre
sión de uno de sus animales. Se lo dejó a su
viuda y ella fue víctima también de un animal.
El avasallamiento de especies, el contrabando
de algunos especímenes caros y valiosos es
común en México y se dan casos de descaro
en personas que tienen sus propios zoológi
cos como es el caso de Jorge Hank Rhon, en
Tijuana. En la lista de animales en peligro de
extinción y la precaria vida que algunos tienen
por la depredación y el contrabando, Méxi
co está en una etapa en ¡a que la vigilancia
debe ser más estricta para que no se llegue a
la situación de los animales rescatados en el

Santuario Black JaguarWhiteTiger. Todos en
situación precaria, algunos graves.

LOS ANIMALES QUE MITIFICÓ LA
LITERATURA; EL SABUESO DE LOS
BASKERVILLE

Los animales míticos que aparecen en la
antigua literatura, eran por lo general eso: un
mito. Pero hay muchos que si los sacamos de
las páginas, son animales auténticos, reales,
en los que se basó su referente para hacer
grandes historias. Ya hemos mencionado al
gunas veces las muchas fábulas de Esopo
escritas por un personaje real nacido seis
siglos antes de la era actual. Como su caso
podemos leer decenas de historias. El de El
sabueso de los Baskerville (Salvat en edición
en circulación con promociones de obras di
versas, en tomos, en México), al que volví a
leer recientemente, parte de una connotación
mítica, creada según el autor por las habla
durías y leyendas de los nativos. Pero ya en
su época más moderna, cuando se escribió
en el siglo XIX, su autor Arthur Conan Doyle
trata de muchas maneras, de desentrañar al

ser real que fue realmente ese sabueso. Lo
curioso es que dentro de su aparición en la
historia que se desenvuelve en los páramos
de Devonshire en Inglaterra, también el ani
mal tiene toda la estructura de un ser de otro

mundo, por la forma como fue creado por el
asesino de la trama: como un ser enorme,
avasallante y salvaje cuyo hocico lanzaba lla
mas en la oscuridad. Dentro de ese mundo

de ciénegas y enlodamientos oscuros que
se hunden, el asesino, un científico, le ha
puesto en el hocico al animal fósforo y otras
substancias que hacen que relumbre en la
oscuridad causando espanto. Independien
temente de la historia, el detective Sherlock
Holmes deslumhra por ese equilibrio con el
que describe la irrealidad y es partiendo de
ese equilibrio mental como descubre la ver
dad del animal. Un ser real creado para ma
tar. Lo extraordinario de esta novela, es la be
lla descripción de los paisajes de parte del no
tan elemental doctor Watson, la gran poesía
que el autor derrama para describir los pára
mos sombríos, las zonas que iluminan en la
oscuridad y las lejanas cuevas y canteras que
como parte de la historia de la humanidad,
estaban entonces con las señales antiguas de
sus habitantes. Por desgracia, en la injusticia
contra los animales bravos como sucede con

los toros, el famoso sabueso tiene que morir
al final, de modernos balazos, como una es
pecie de compensación por los crímenes que
ha cometido. Es importante destacar que la
respuesta a un animal violento solo puede
darse en legítima defensa. Quizá eso lo sa
ben en la Dirección General de Zoológicos y
Vida Silvestre, con los animales rescatados
del mencionado santuario, por el respeto
que merecen como seres vivientes

* laislaquebriliaba@yahoo.com.mx
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De Primera Mano

Roberto Madrazo, ¿en contra
o favor de Adán Augusto?

Por Rodulfo Reyes*

Que el priísta Roberto Madrazo
Pintado haga una declaración a
favor del secretario de Goberna

ción, Adán Augusto López Hernández, ¿le
beneficia o le perjudica al precandidato pre
sidencial de Morena? Más allá de cualquier
interpretación, ha pasado desapercibida la
afirmación en apariencia para apuntalar la
aspiración del tabasqueño número dos del

gabinete. El abanderado a Los Pinos que en
2006 desfondó al Revolucionario Institucional

el mandarlo al tercer lugar en los comicios,
quedando por abajo del perredista Andrés
Manuel López Obrador y del panista Felipe
Calderón, quien se hizo de Palacio Nacional
en esa jornada, trató de meter ruido en el
juego de la sucesión a cargo del mandatario
federal igualmente oriundo deTabasco.

El iunes pasado, entrevistado por Adela
Micha, Madrazo afirmó que Adán Augus
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to rio es el favorito de López Obrador para los
comicios de 2024, y que este se inclina por
la jefa de Gobierno capitalino, Claudia Shein
baum, pese a que la familia del titular de Go
bernación "es muy querida enTabasco''

"Lo conozco bien (al secretario de Gober
nación; (su) familia (es) muy respetada en
mi estado, familia muy querida en mi esta
do; Rosalinda, su hermana, fue candidata a
presidenta municipal, casi gana la presiden
cia municipal de la capital; es una familia bien
querida, pero yo no veo a López Obrador en
el afán de que Adán Augusto sea el candida
to',' expuso.

Para Madrazo, el Ejecutivo federal "está
con Claudia Sheinbaum" y afirmó "está
trabajando para que ella sea la candidata'.'

"Desde mi punto de vista, él ya traía una
candidata y va a trabajar por ella. Su cora
zón está con Claudia (...), él está trabajando
para Claudia','soltó.

En respuesta a los señalamientos del di
rigente nacional del PRI, el presidente de la
Gran Comisión del Congreso deTabasco, Jai
me Lastra Bastar, el único allegado a Adán
Augusto que salió al paso a esas declaracio
nes, afirmó que los señalamientos de Madra
zo "no tienen peso y son una estrategia de la
oposición para dividir''

Se trata, explicó, de una maniobra para
generar conflictos al interior de Morena; "no
sé en qué se funde el licenciado Roberto Ma
drazo, qué opinión puede tener, qué conoci
miento tiene de lo que pasa en el interior (del
vinotinto), pues absolutamente nada; enton
ces, puede cada quien decir lo que se le ocu
rra, pero no tiene ningún peso, yo creo que
es un manejo político que la oposición quiere
hacer de dividir?expuso.

Sostuvo que afirmar que López Obra
dor prefiere a Sheinbaum es otra fórmula
para causar incomodidades en su partido, lo

cual no está sucediendo, ya que, "como yo
lo comentó el secretario de Gobernación?
el presidente merece la unidad de todos los
morenistas, "y en eso estamos''

No es la primera vez que Madrazo hace
declaraciones polémicas sobre el entorno
de AMLO. El 3 de octubre de 2018, cuando
el deTepetitán ya era presidente electo, dio
la nota al asegurar que en 2006 su paisa
no ganó la elección, pero el panista Felipe
Calderón le hizo fraude electoral. Doce años

después de competir con su paisano y con
el abanderado del PAN, el priísta reveló que
en las actas del PRI de la elección el ganador
era López Obrador, mas no dio a conocer la
información porque "nadie me la pidió''Re
veló que si el IFE hubiera tomado la decisión
de hacer el recuento voto por voto, como
exigía parte de la oposición, el resultado iba
a ser favorable para su paisano y eterno ad
versario político.

"No era mi lucha entrar a ese debate. Era

(ese debate) dinamitar la vida democrática?
declaró quien en 1994 fue acusado por López
Obrador de gastar 70 millones de dólares en
su campaña por la gubernatura deTabasco.

Políticos de otras fuerzas como el exman

datario priísta Andrés Granier Meló se han
manifestado a favor de la candidatura presi
dencial de Adán Augusto, pero otros como
Pedro Jiménez León, dirigente real de Movi
miento Ciudadano en la entidad, han evitado
brindarle su apoyo.

Y aunque en el partido del presidente
cada día crece la esperanza de que otro ta
basqueño despache en Palacio Nacional, el
director de Fonatur, Javier May Rodríguez, y
el titular de Pemex, Octavio Romero Oropeza,
que buscan la nominación al gobierno tabas
queño, respaldan las aspiraciones de Claudia
Sheinbaum, según fuentes enteradas.

* @RodulfoReyes
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El pack de Layda Sansores

Este martes le sacaron el "pack" a
Layda Sansores, pero de denuncias
por violencia de género en contra

de diputadas. Y es que a la gobernadora le
está saliendo el tiro por la culata con el tema
de Alejandro Moreno. Primero con el regaño
del presidente López Obrador desde la ma
ñanera por el trato que la mandataria le dio
al líder priísta durante el cateo de su casa en
Campeche, el gobierno estatal filtró fotogra
fías personales y hasta videos del baño que
Moreno comparte con su esposa Christell
Castañón.Y ahora, por haber confesado que
tenía bajo su posesión material íntimo que
diputadas habrían intercambiado con el pre
sidente del PRI.

Se nota que este último tema tiene a la
gobernadora preocupada, y es que anoche,
durante la muy esperada transmisión sema
nal de Martes de Jaguar, Sansores se dedicó
gran parte del programa a aclarar que ella no
violó ninguna ley al confesar que posee esas
fotografías, y que, de todos modos, ella se
ría incapaz de revelar ese material: "Pueden
tener la seguridad de que no entregaría una
foto, porque es un daño para toda la vida''

Lo que la gobernadora sigue sin entender es
que el problema no es que las diputadas no
confíen en ella para guardar sus fotografías
íntimas, sino que ella no debería tenerlas en
primer lugar.

Durante más de dos horas, Sansores pre
sentó razones de por qué la Ley Olimpia no
aplicaría en su caso, y para eso echó mano de
Juan Alcudia, consejero jurídico del estado,
así como de Abraham Mendieta, personaje
popular en las redes. Desde luego, ambos

le dieron la razón. Lo que es verdad es que
el tema le ha pegado bastante a la mandata
ria morenista. Y es que ayer por la mañana.

legisladoras del tricolor denunciaron penal
mente ante la Fiscalía General de la Repúbli
ca a la gobernadora de Campeche por violen
cia política de género. Las diputadas acudie
ron el día de ayer a la FGR y anunciaron una
estrategia jurídica de defensa. Esta incluye la
presentación de denuncias penales y civiles,
por daño moral, contra personas que en re
des sociales hicieron o difundieron montajes
de supuestas fotografías de priistas.También
presentarán quejas ante 32 Comisiones de
Derechos Humanos de todos los estados del

país y la Comisión Nacional de Derechos Hu
manos, así como la demanda para que la Co

misión de Género de la Cámara de Diputados
emita un posicionamiento. Sobre el tema,
Layda señaló anoche que el líder nacional del
PRI, investigado por enriquecimiento ilícito,
está usando a las diputadas como "cortina
de humo, no lo estamos denunciando por lo
que sucedió de las fotitos, es por corrupto y
ladrón" aseguró Sansores.

A estos reclamos se sumaron otros per
files políticos como Patricia Mercado, Sena
dora de Movimiento Ciudadano. Quien hizo

un llamado a la gobernadora a no cruzar el
límite ético frente a la intimidad de las muje
res. Incluso apeló a la lucha feminista, en la
que según ella han coincidido. Por su parte,
la diputada Arcos Velázquez dijo que "la sola
posesión y amenaza de imágenes íntimas de
mujeres es un acto de violencia de género?
y aseguró que procederán contra influencers
y personas del internet que insinuaron que
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las nudes eran reales. Tan desconcentrada

tiene el tema a la morenista que anoche sacó
la bandera blanca y anunció que detendría
la filtración semanal de audios en contra del

diputado priísta para, supuestamente, evitar
que se afecte la investigación que realizan au
toridades ministeriales estatales y federales.
En realidad, la gobernadora sabe que violó
la ley, y ahora, eso está llevando negativos

al movimiento del presidente López Obrador.
Si bien, la gobernadora tampoco es cul

pable de que existan esas fotografías, ella
no debería conservarlas en su posesión, y
mucho menos hacer público que las tiene,
poniendo a las supuestas propietarias de es
tas imágenes, adultas todas y bajo consenti
miento, a merced de sus escrúpulos.

* @CailodeHacha

El IndependienteFecha: 14/07/2022
Página: 9

Area cm2: 402

2 / 2

Columnas Políticas

Callo de Hacha

Costo: 23,316

Página 16 de 28



Itinerario Político

¡El Metro sepulta a
Claudia Sheinbaum!
Por Ricardo Alemán*

En toda capital del mundo, como la
Ciudad de México, existen servicios
públicos que deciden el voto.

Servicios como el agua, la recolección de
basura, la seguridad y, sobre todo, el trans
porte público.

Un gobierno y un partido político que
cumplen y garantizan la calidad de esos ser
vicios pueden estar seguros de que los vo
tantes lo acompañan. Eso se conoce, incluso,
como gobernabilidad.

Sin embargo, en Ciudad de México el Me
tro hoy se ha convirtió en uno de los mayores
problemas cotidianos de los capitalinos.

Y es que si bien el Metro es la columna
vertebral de la movilidad y del transporte
público; también es un servicio público que
hasta hace cuatro años era bueno a secas,
pero también seguro y barato.

Un transporte que en sólo 40 meses se
ha convertido en un peligro para millones de
usuarios que se juegan la vida en cada viaje.

Un servicio publico que, paradójicamen
te, no solo es el mayor lastre de la jefa de go
bierno de CDMX, sino que ya se convirtió en
su tumba

En efecto, el mal servicio de Metro, la es
tulticia de saquear su presupuesto con fines
político electoral y el abandono del manteni
miento ya le costó la candidatura presiden
cial a la señora Claudia.

¿Lo dudan? Vamos paso a paso.
Primero fue el colapso de la Línea 12 del

Metro. Un crimen de Estado que, además de
provocar la muerte de una treintena de ciu
dadanos, dejó sin servicio de movilidad a 370
mil personas que a diario utilizaban esa ruta
para sus actividades cotidianas.

A la tragedia, provocada por la criminal
falta de mantenimiento, le siguieron escán
dalos de corrupción y desdén oficial por el
austericídio oficial, que golpearon de ma
nera directa a dos de los presidenciables
más aventajados: Marcelo Ebrard y Claudia
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Sheinbaum. En el primer caso, Ebrard es ei
responsable de la montaña de corrupción
reportada en la L12M; obra de la que el hoy
canciller y su brazo derecho, Mario Delgado,
se llevaron a sus cuentas privadas miles de
millones de pesos.

En el segundo caso, el de la jefa de go
bierno del DF, la impunidad total sobre la
tragedia fue ordenada por la propia señora
Shienbaum, ya que ella es la responsable de
haber cancelado todo el mantenimiento en el

Metro para, de esa manera, desviar el dinero
a su campaña presidencia!,

Y es que en el fondo, la tragedia de la
L12M no solo costo la vida de usuarios de

Metro sino que destapó una cloaca de co
rruptelas que involucra a políticos, gober
nantes y empresarios al canciller, Marcelo
Ebrard; Mario Delgado, presidente de More
na, a Claudia Sheinbaum, jefa de gobierno de
CDMX y a Carlos Slim, quienes hoy gozan
de total impunidad.

Así, frente a la tragedia y con el paso
del tiempo, la jefa de gobierno de CDMX
se ha convertido en "tapadera" de las es
candalosas corruptelas que tienen colapsa
do a todo el Sistema de Transporte Colec
tivo, Metro; al extremo de solapar a la ex
directora, Florencia Serranía, responsable
directa de la tragedia ya que conocía a la
perfección las deficiencias a causa de la fal
ta de mantenimiento, lo que al final provo
có el colapso de la L12M.

Luego se desató la crisis de seguridad en
todo el Sistema.

Es decir, que a diario los usuarios no
sólo debían perder horas a causa de retra
sos, incendios, explosiones y hasta suici
dios en las vías de los trenes, sino que po
nían en riesgo sus vidas por el incremento
de la intensidad y frecuencia de las explo
siones en vagones y andenes. Pero tampo
co era una novedad. ¿Por qué?

Porque al arranque de la gestión de Clau
dia no pocos sindicalizados del Metro advir
tieron sobre el peligro inminente por la falta
de mantenimiento del Sistema, al que algu
nos calificaron "como bomba de tiempo''

Un Sistema que nació en septiembre de
1979, con la Línea 1 y que a lo largo de más
de medio siglo llegó a contar con 12 líneas;
que recorrían 227 kilómetros de la capital del
país, con 195 estaciones y que en su climax,
en octubre de 2019, transportó 146 millones
de personas, sólo en ese mes.

Debido a su bajo costo y a la eficacia que
llegó a tener en sus mejores momentos, el
Metro se convirtió en la columna vertebral de

la movilidad de la capital del país y la zona
conurbada, con un promedio diario de 2,3
millones de usuarios diarios hasta antes de

la pandemia y de la tragedia de la L12M.
Hoy el Metro vive uno de sus peores mo

mentos, ya que están fuera de servicio las
líneas 1 y 12; la primera por mantenimiento
profundo y la segunda por el derrumbe de la
estaciónTláhuac.

Esa situación afecta a casi un millón de

usuarios al día; mexicanos de clase media y
media baja que deben desembolsar cinco o
seis veces el costo original del Metro, para
conseguir otra alternativa de movilidad.

Pero al enojo cotidiano por la mala cali
dad del servicio del Metro, por el elevado

costo de otras alternativas y por la inseguri
dad imperante en el transporte público con
cesionado se traduce, a querer o no, en una
mala imagen de la jefa de gobierno; en votos
potenciales en su contra.

Y es que crecen sin freno las rutas de "mi
cros" y camiones en donde las bandas cri
minales han encontrado una veta inagotable
para sus fechorías.

En Tláhuac, por ejemplo, las llamadas
"mototaxis" no sólo son el único medio de

transporte popular para recorrer toda esa al
caldía sino que, al mismo tiempo, son parte
de las mafias criminales para llevar a cabo el
cobro de piso, el robo y, sobre todo, la distri
bución y venta de droga.

A su vez, en toda la zona conurbada de la
capital del país, a través de todas o casi todas
las rutas de "micros" y autobuses, el asalto,
el despojo y el robo son "el mejor negocio cri
minal''Sí, los ciudadanos de toda esa región
del país están hartos de viajar a sus trabajos,
oficinas, escuelas y empleos —la mayoría de
ellos en CDMX, "con el Jesús en la boca','ya
que el día que no son asaltados, son despo
jados, robados, secuestran y, en el extremo,
los matan.

Y por eso obligan preguntar.
¿Qué sociedad, de qué país del mundo,

está dispuesta a seguir tolerando a gobiernos
criminales y nefastos como los de Morena en
la capital del país?

¿De qué tipo de agravios de Estado deben
ser víctimas los habitantes de la Ciudad de

México, para reaccionar en algún momento
contra la jefa de gobierno y para reprochar en
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las urnas al peor gobierno que han tenido los
capitalinos en medio siglo?

¿Hasta cuándo, millones de trabajadores,
empleados, estudiantes, amas de casa y ciu
dadanos en general, tolerarán la burla y la
ofensa de que son víctimas a diario, por parte
de la señora Claudia Sheinbaum, por el mal
servicio del Metro?

¿Quién, qué autoridad será capaz de

sancionar el uso clientelar, electorero y
abusivo del presupuesto del gobierno de
Ciudad de México?

Lo cierto es que el Metro y la inseguridad
en la capital mexicana ya se han convertido
en la mortaja político de la señora Claudia
Sheinbaum; un ataúd que canceló todas sus
posibilidades electorales para 2018.

Al tiempo,
* @RicardoAlemanMx
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Análisis a Fondo

INoroña defendió al presidente
Por Francisco Gómez Maza

• Ramírez Marín pisó la pata al alacrán
• El yucateco sólo agradeció a petista

Sesión de la Permanente. Miércoles

13 de julio:
Jorge Carlos Ramírez Marín, se

nador yucateco priista y adorador y defensor
de las abejas, le pisó una pata ai alacrán, Y
obviamente, éste le picó en el tímpano de sus
oídos. Y tuvo que tragarse sus palabras.

La pregunta del bo'oshi llevaba jiribilla. Se
refería a oficios del presidente López Obrador
en su reunión con el hombre que ordena en
la Oficina Oval de la White House, Joseph Bi
den. Satisfecho estaba. Y en sentándose en

su escaño, escuchó la apabullante respuesta
del capitalino Gerardo Fernández Noroña,
diputado del Partido del Trabajo, pero prácti
camente vocero del "compañero presidente?
fundador y padrino del Movimiento de Re
generación Nacional, en donde no se mueve
una hoja de papel sin su voluntad.

Con la pasión que pone en sus interven
ciones, el petista defendió al Presidente de la
República, respondiéndole a Ramírez Marín
que sí fue a defender a los migrantes, no so
lamente a los mexicanos indocumentados,
sino a los centroamericanos, principalmente.

López Obrador le planteó a su colega
Joseph Robinette Biden Jr., retomar aquel
programa Bracero de los años 4050 que
surtió muy buenos resultados. Y le dijo que
el gobierno estadounidense otorgara Visas
deTrabajo para resolver en parte las necesi
dades de los inmigrantes para que puedan
trabajar sin la angustia que padecen los in
documentados, al tiempo que se resolvería
el añejo problema de la carencia de traba
jadores en la economía estadounidense.
Fernández Noroña le mencionó también al

senador emeritense que el presidente López
Obrador le insistió a Biden que el gobier
no estadounidense trabajara en legalizar la
presencia en su territorio de los millones de
emigrados mexicanos y centroamericanos,
que viven y trabaja ¡legalmente desde hace
ya muchos años.
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Ramírez Marín, uno de los pocos políticos
tricolores, de cepa, que aún creen que su casi
paisano, el exgobernador campechano, Alito
Moreno Cárdenas, va a salvar a la patria, sólo
pudo comentar, en público, palabras más,
palabras menos, que siempre era un placer
escuchar las peroratas (esto de peroratas lo
dice el escribidor) de Fernández Noroña, el
látigo de los "paniaguados'' Los panistas, y
especialmente las panistas, no lo pueden ver
ni en pintura, porque, en cada ocasión que
habla desde la tribuna, ahora de la Comisión
Permanente, los y las (lenguaje antipatriar
cal) parte en pedazos.También los pupilos de
Marko para qué se meten con el si saben que
siempre saldrán perdiendo.

En fin, para hoy, con sólo una anécdota
parlamentaria es suficiente para gozar de la
lectura. Lo demás en la Comisión Permanente

fue lloriqueo y, como siempre, descalificar al
presidente López Obrador. Y del lado morenis
ta hablar y hablar sin poder convencer a los
cronistas parlamentarios que, en honor a la
verdad, no tengo ni ¡dea de dónde están en
estos tiempos de periodismo de copia y pega.

A DESFONDO

El senador Miguel Ángel Lucero Olivas y
los diputados Gerardo Fernández Noroña y
Reginaldo Sandoval Flores manifestaron su
apoyo a los reporteros Iván y Héctor Soto,
del diario digital En Vivo Durango, quienes
denunciaron amenazas del gobernador de
Durango, José Rosas AispuroTorres, por su
ejercicio periodístico... El senador por Du
rango señaló que los reporteros tuvieron
que acudir al Senado a presentar su denun
cia, debido a que en el estado todos los me
dios de comunicación están acotados por el
gobierno para no difundir esta problemá
tica... "Durango es un lugar donde las víc

timas se convierten en victimarios y donde
los victimarios se convierten en héroes. En

este sentido, venimos a demandar el caso de
una jovencita que fue violada y ahora está
siendo revictimizada, ni más ni menos, por el
gobernador del estado de Durango?aseguró
el legislador...El periodista Miguel Ángel Lu
cero Olivas explicó que, luego de que la hija
menor de edad del periodista fue víctima de
un abuso sexual, hoy el gobernador panista
ha amenazado al periodista Iván Soto, padre
de la muchacha, con demandarlo por omi
sión de cuidados a su hija. Soto informó que
teme por su integridad y la de su hermano,
ya que una vez que el caso de violación de
su hija se hizo público recibió llamadas de
la Procuradora de Justicia de Durango, Ruth
Medina Alemán, amenazándolo e intimidán
dolo, además del reciente amedrentamiento
de Rosas Aispuro, quien mencionó que va a
iniciar un proceso penal en su contra... En
otro orden, algunos economistas han alber
gado la esperanza de que la inflación pudiera
estar acercándose a su pico en el corto plazo.
En los mercados estadounidenses, los pre
cios de las gasolinas han bajado desde los 5
dólares por galón, que alcanzaron a media
dos de junio, aunque la inflación llegó a casi
el 10%.,, El incesante aumento de la inflación
ha ocasionado una fuerte caída en la con

fianza de los consumidores en la economía y
ha hecho caer los índices de aprobación del
presidente Joe Biden, en año de elecciones.
Pero, cuidado. La inflación mexicana puede
decirse que es cola de león, porque ascendió
ya al 9 por ciento. Y esta desgracia le costará
muy caro a los mexicanos, especialmente a
los trabajadores. No hay que olvidar que la
inflación es el oneroso impuesto que tienen
que pagar, quién sabe con qué, la inmensa
mayoría de pobres.
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Se comenta sólo con...

¿Visita de cortesía?
Por Carlos Ramos Padilla*

Y nuevamente AMLO fue a la Casa
Blanca a dar clases de economía

y de historia. Nada más que se
equivoca de sitio, de tiempo y de lugar. Fue a
decirle a Biden que nuestra gasolina es más
barata, cómo aprovechar la migración para
sanear su economía, le informo que China es
más poderosa y de paso, justo ahí, atacó a
los conservadores.

Adicional, mientras en México estable
ce un pleito con la iglesia, allá rinde tribu
to al reverendo Martín Luther King quien
fuera presidente de la Conferencia Sur de
Liderazgo Cristiano.

Las primeras respuestas de Biden: la fá
brica del mundo somos nosotros no China,
aquí hay liberales, moderados, conservado
res y ultra conservadores esperando que los
republicanos sean aún más conservadores.

AMLO llega a la casa más poderosa del
continente luego de boicotear la Cumbre de
las Américas y proponer destruir su estatua
de la libertad. Por ello Biden, entre otras co

sas no salió a recibirlo, le mandó a su jefe
de protocolo y le dieron un trato de segunda.
Aún así y con su reducida percepción, AMLO
entró a la Sala Oval a "ilustrar" a Biden en un

ejercicio políticamente equivocado.
Es más Kamala Harris la vicepresiden

te fue quien realmente cumplió la agenda
mientras que Biden intentaba, literalmente,
no dormir ante el cansado y pausado discur
so anacrónico del mexicano. Prácticamente

no se llegó a nada. Ni siquiera, como ocurrió
conTrump, se ofreció conferencia en el jardín
de las rosas.Todo indicaba que Biden estaba
frente aun pequeño

mensajero del gobierno cubano y no ante
el presidente de México. Biden lo atendió
pero su mente y ocupación. Estaban en el ini
cio de su viaje a Israel y Arabia Saudita.

Marcelo Ebrard, luego de presumir en re
des que le dio la vuelta al mundo, tejió una
jornada de actividades que degradaron a
AMLO y Esteban Moctezuma, infinitamente
inexperto en diplomacia, permitió que la co
mitiva mexicana estuviera vulnerable y débil
en todo momento.

Ambos, Ebrard y Moctezuma intentaron
engañar a la opinión pública mostrando a un
descuidado AMLO saludando a ridiculamen

te pequeño grupo de mexicanos desde la
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ventana de su hotel. Nuevamente dejó plan
tados a los migrantes mexicanos y no acudió
a ninguna reunión cumbre con empresarios
de ambas naciones. ¿Se trató entonces de
una mera visita de cortesía? No se entendió

la participación de la esposa del presidente
que recordando su majadera respuesta de
que no atendía a niños enfermos de cáncer
porque no era "doctor? pues ni diplomática
ni primera dama es.

Se le vio sólo como una decadente actriz

saludando al pueblo. Vamos AMLO ni siquie
ra fue considerado para una entrevista exclu
siva con algún medio de comunicación. Im
portante. Ahí, por lo que se informó pública
mente, tampoco se llegó a nada. A AMLO no
le interesó lo importante como la seguridad
nacional su intención , otra vez, fue vender
sus programas Sembrando Vida y Jóvenes
Construyendo el Futuro.

Biden en todo momento refutó las afirma
ciones de AMLO incluso con una risa socarro

na cuando intento golpear a los conservado
res "Hay que actuar con arrojo, transformar y
no mantener el status quo'' Biden fingía que
escuchaba y que anotaba algo. Bien concluye
el periodista Carlos Ramírez: "la agenda de
Biden en la reunión con el presidente López
Obrador fue unilateral y unidireccional y se

asentó en el criterio de hegemonía de los in
tereses estadounidenses por encima de los
de otros países, entre ellos México''

AMLO aquí dará cuenta que no lo do
blaron ni a él ni a Ebrard, pero regresó peor
de cómo se fue, con las manos vacías y de
gradado como Jefe de Estado, nada más
falta otra mención del mister personalidad
de Ebrad asegurando "misión cumplida,
señor presidente''

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 ¡zzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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LA AGENDA DE 'INDEPENDIENTE
• Parecía ser cosa de tiempo,

pero la llegada de los gran
des cárteles del narco a Ciu
dad de México había sido

anunciada ya de manera
formal en junio de 2020 con
el espectacular atentado del
Cártel Jalisco Nueva Gene
ración contra el secretario

de seguridad de CDMX.
Ahora fue descubierta una
de las tantas células acti
vas del Cártel de Sinaloa

en la zona deTlalpan y con
ello se puede decretar ya la
presencia de los grupos de
lictivos más importantes en
la capital de la República no •
solo para el tráfico y otros
delitos, sino para comenzar
una disputa violenta por el
control del territorio.

• Cómo se presentaron las
cosas, pareció ser que la
estrategia diplomática de la
visita presidencial a la Casa
Blanca no fue diseñada

en la cancillería mexicana,
sino en Palacio Nacional y
el canciller Marcelo Ebrard
Casaubón no tuvo la visi

bilidad obligatoria de su
cargo, quizá en función de
su condición oficial de pre
candidato presidencial de
Morena para 2024.

El caso mediático del gene
ral retirado Mauricio Ávila
Medina por el citatorio de
bido a opiniones públicas
pareció haber encontrado
ya un camino de solución
anticlimático. La Fiscalía
de Justicia militar declaró

el no ejercicio de la acción
penal contra el declarante,
pero bajo el argumento de
la "aplicación de criterio
de oportunidades? una fra
se que se puede entender
como que el presunto acu
sado habría aceptado los
argumentos de la ley de dis
ciplina militar. Como ocurre
en estos tiempos de pesca
de conflictos, el general re
tirado ya estaba siendo casi
propuesto a candidato pre
sidencial opositor,
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EU, uno de los factores decisivos
de sucesión mexicana de 2024

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.rnx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTube:

https://t,co/'2cCgm 1 Sjgh

Si una de las claves de la

estabilidad política de
México consistía en es

conder la información del sistema

priista a los analistas de inteligen
cia y seguridad nacional de Esta
dos Unidos, fue Luis Echeverría
el que rompió ese mecanismo de
autonomía geopolítica y le filtró a
la embajada estadounidense que
él sería el sucesor del presidente
Gustavo Díaz Ordaz.

Entre las muchas aristas y lectu
ras sesgadas, interpretativas, des
orientadoras y dispersas de la visita
presidencial a la Casa Blanca, una
de ellas debiera ser tomada muy en
serio: la reafirmación de ¡a agenda
estadounidense en el ánimo del

presidente López Obrador para op
tar por su sucesor a partir del factor
Estados Unidos.

No se trata solo de nacionalis

mo retórico, sino de la definición
estratégica de que el modelo de
la Cuarta Transformación estaría

buscando prioridades nacionales
y no la subordinación geopolítica
y económica que el presidente Car
los Salinas de Gortari entregó en la
negociación del Tratado comercial
19911993, sobre todo a partir de
la integración comercial como la
gran estrategia estadounidense de
subordinación de México a los in

tereses geopolíticos de EU, según
se redefinió en el Memorándum

Negroponte para establecer que la
integración comercial de México
liquidaría los sentimientos naciona
listas de México.

El tratado salmista estuvo pre
cedido de un documento que no
han sido procesado ni siquiera en
la Academia mexicana que se titu
ló "El desafío de la interdependen
cia" y que fue producto de reunio
nes de la Comisión Sobre el Futuro
de las Relaciones MéxicoEstados

Unidos en 19861988 y que conclu
yó con la propuesta de que México
tendría que liquidar el modelo his
tórico basado en el conflicto polí
tico con Estados Unidos del siglo
XIX con la apropiación de medio
territorio mexicano.

Por parte de México, la directora
ejecutiva de la Comisión fue Rosa
rio Green, una internacionalista del
Instituto Matías Romero que había
escrito el libro Los mitos de M'üton

Friedman en la lógica del repudio
al neoliberalismo estadounidense,
aunque luego fue canciller del neo
liberalismo zedillista.Y destacó en

esa Comisión la participación como
cuña salinista de Héctor Aguilar Ca
mín en su condición de director de

la revista Nexos y ya entonces pieza
clave de la ofensiva intelectual de
Salinas de Gortari.

El enfoque político nacionalista
del Gobierno del presidente López
Obrador ha tratado de deshacer los

compromisos de subordinación
geopolítica firmados por Salinas
de Gortari para liquidar la vieja di
plomacia nacionalista mexicana,
pero sin tener resultados positivos.
En este contexto, el tono de la visi
ta presidencial mexicana a la Casa
Blanca el pasado martes 12 de julio
pudo haber tenido con mayor in
tensidad objetivos nacionales y sin
duda que dejaron ciertas caracteri
zaciones de los valores que estaría
examinando el presidente López
Obrador para decidirse por su su
cesor en la presidencia.

Si las sucesiones presidencia
les de 1988,1994, 2000, 2006, 2012
y 2018 se dieron bajo la camisa de
fuerza de los compromisos geopo
líticos e ideológicos del tratado
salinista, el presidente López Obra
dor parece muy interesado en fijar
nuevos parámetros nacionalistas
respecto de la subordinación here
dada por Salinas de Gortari respec
to a la economía mexicana ante el

poderío estadounidense.
En este contexto, los expertos

en interpretaciones de la sucesión
mexicana 2024 tendrán que incluir
entre sus variables el factor Was

hington, con la primera lectura que
señalaría la inexperiencia de la re
genta Claudia Sheinbaum Pardo y
el enfoque localista del secretario
Adán Augusto López Hernández,
frente al papel del canciller Marcelo
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Ebrard Casaubon como el encar

gado de desarrollar la estrategia
lopezobradorista de resistencia a la
subordinación a la Casa Blanca.

Pero esos expertos tendrán que
matizar sus conclusiones adelanta

das, porque podría estar dándose el
caso de que la regenta y el secreta
rio de Gobernación tuvieran ya sus
equipos de interpretación geopolí
tica del proyecto lopezobradorista
que anda en busca de una continui

dad transexenal, sin que necesaria
mente los dos tengan desde ahora
que mostrar de manera pública su
perfil geopolítico.

Los resuItados de la mini cumbre

en la Casa Blanca del pasado martes
12 eran previsibles en tanto que las
agendas de propuestas de gobierno
de México y Estados Unidos care
cen de voluntades de integración y
el gobierno del presidente Joseph
Biden está definiéndose solo con

el objetivo de retomar el mando
geopolítico, estratégico y militar de
Estados Unidos del mundo.

Política para dummies: La polí
tica se mide por las malas intencio
nes, no las buenas.

£7 contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no del periódico que
la publica.
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